
总统主持芝拉达浮动太阳能电厂启用仪式
11 月 9 日，佐科维总统（中）在印尼及阿联酋官员们

陪同下，为西爪哇省普哇加达县（Purwakarta）芝拉达
（Cirata）浮动太阳能发电系统主持启用仪式。
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【本报讯】佐科维总统
于 11 月 9 日在西爪哇省普
哇 加 达 县（Purwakarta），为
芝 拉 达（Cirata）浮 动 太 阳
能 发 电 系 统 主 持 启 用 仪
式，这座太阳能发电厂的
电机容装量约达 19.2 万千
瓦，这是我国在东南亚最
大或全球第三大的浮动太
阳能发电系统。

除了浮动太阳能发电
系统厂之外，西爪哇省芝
拉达也将建设电机容装量
为 100 万千瓦的水力发电

站。
佐 科 维 总 统 说 ，芝 拉

达浮动太阳能发电系统的
电 机 容 装 量 还 会 继 续 增
加，这座可持续性发电装
置 在 未 来 可 提 供 多 达 100
万千瓦的电力。

除了在西爪哇省普哇
加达县之外，佐科维总统
希望其它地区也能建造可
再生能源发电站，通过输
电线路将生产的能源供应
到其他省份。

佐科维总统又称：“我

们可以通过输电线路去解
决电力问题，比方说苏门
答腊、加里曼丹和苏拉威
西的每一个可再生能源，
可以供应到经济中心。”

佐科维总统也赞扬国
企部、能源矿务部和国电
公司，在建造一系列发电
站中已经使用了可再生能
源。佐科维总统也对阿联
酋协助建造上述芝拉达浮
动太阳能发电系统的努力
表示感谢。

他补充说：“感谢印尼

与阿联酋两国之间的密切
合作关系，也感谢阿联酋
对印尼的投资，请向阿拉
伯联合酋长国总统穆罕默

德·本·扎耶德（Mohammad
bin Zayed）殿下及其家人转
达我最诚挚的问候。”

(Sm)

芝拉达浮动太阳能系统正式投产芝拉达浮动太阳能系统正式投产
总统：19.2 万千瓦电力将继续增为 100万千瓦

【本报讯】宪法法院大法
官苏哈托约（Suhartoyo）当选
为宪法法院新任院长，以接
替被撤职安瓦尔·乌斯曼
（Anwar Usman）。与此同时，
沙尔迪·伊斯拉（Saldi Isra）仍
担任宪法法院副院长。上述
两人当选是根据宪法法院内
部举行协商会议提选的结
果。

宪法法院副院长沙尔迪
于11月9日在雅加达宪法法
院大楼说：“本院经过协商会
议，提选我们两人担任宪法
法院领导人。我们一边反
思，也凭着决心改善宪法法
院道德伦理，终于决定出任
未来的宪法法院院长是苏哈
托约先生。我仍然继续执行

副院长的职务。”
然后苏哈托约与沙尔迪

共同向宪法法院的其他7位
大法官传达上述决定，7位大
法官就此事作出审议后表示
一致赞同。

沙尔迪称，今年11月 13
日将进行宣誓就职仪式。

如悉，苏哈托约接任被
宪法法院尊严委员会免职的
前宪法法院院长安瓦尔的职
位。

据了解，安瓦尔在裁决
第 90 号有关参选 2024 年大
选正副总统候选人最低年龄
限制的规定中，他被指为涉
及利益冲突及违反法官道德
准则。由于这种裁决促使其
外 甥 吉 布 兰（Gibran Raka-

buming Raka）可成为 2024 年
副总统候选人，即使他的年
龄尚未符合大选最低年龄40
岁的法令规定。

通过上述宪法法院的第
90 号裁决，致使 40 岁以下，
但通过选举担任地方领导人
和管理政府机构有经验的
人，可成为 2024 年大选的正
副总统候选人。

宪法法院尊严委员会证
实安瓦尔·乌斯曼身为宪法
法院院长,却对正副总统最
低年龄限制方面作出错误裁
决，尤其证明涉及利益冲突，
并为自己的亲属提供方便，
严重违反了法官道德原则，
所以安瓦尔的宪法法院院长
的职位遭罢免。 （Ing）

苏哈托约担任宪法法院院长
沙尔迪为副院长 允诺改善宪院道德伦理

尤托尤托：：确保明年大选顺利安全进行确保明年大选顺利安全进行
国军部署数十万陆海空三军士兵和军事装备国军部署数十万陆海空三军士兵和军事装备
【本报讯】国军总司令

尤托·玛戈诺（Yudo Margo-
no）海军上将表示，将动员
数十万军事人员并调动军
事装备，以确保 2024 年普
选活动顺利进行。这一举
措是基于全国各地的需要
而采取的。

尤托将军日前在雅加
达国会大厦出席第一委员
会联席会议上说，国军出动
的重点是在人民代表请求
的基础上，以确保普选的各
个阶段能安全顺利进行。
他说：“我再次强调，我们是
在人民的需要的基础上行
动的。”

基于这一点，国军司令
部将动员 446,516 名士兵以
确保 2024 年的普选活动。
这些士兵分为陆军、海军和
空军三个领域。

他补充说：为了支持各
项选举活动能顺利安全进
行，国军将动员 446,516 名
士兵，其中包括陆军、海军
和空军。这些士兵将在各
个阶段分布于各个地区的
选举活动，这些阶段已经由
印尼普选委员会制定和安

排，以便协助国家警察确保
选举过程的安全进行。”

尤托解释说，被动员的
士兵将分布在全国各地，包
括区域指挥部、军区指挥
部、军分区指挥部，以及海
军防御指挥部、海军和空军
基地等。

他还表示，除了调动军
事人员之外，国军还会部署
陆军、海军和空军的军事装
备。这些军事装备的数量
将根据选举安全保卫行动
计划中的需要而定。

他补充说：“这些军事
装备不仅用于维护安全，还
将用于支持选举物资的分
发。因为每次选举，我们都
会参与将选举物资分发到
偏远岛屿上，这是例行工
作。”

此外，尤托将军还解释
了国军在确保 2024 年普选
的核心任务。国军在确保
这一民主活动的两项核心
任务中发挥作用。他说：

“首先，协助政府举行 2024
年总统和副总统选举，立法
机构选举，以及各个地方首
长的选举活动。”

他接着说：“第二，协助
警察在确保 2024 年总统和
副总统选举，立法机构选
举，以及地方首长选举活动
各个阶段能顺利安全进行
方面发挥作用。” （Irw）
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.121,69

11.594,56

2.157,87

16.779,95

19.283,67

2.009,72

104.26

12,00

3.356,23

9.333,19

280,43

11.594,56

441,96

15.707,15

买价

10.019,41

11.478,34

2.136,37

16.611,42

19.085,56

1.989,54

103.21

11,87

3.319,28

9.234,09

277,45

11.478,34

437,31

15.550,85

税务基价

10.178,24

11.611,86

2.168,09

16.866,78

19.389,82

2.034,13

105.63

11,81

3.339,18

9.340,19

282,41

11.638,86

441,64

15.879,00

11 月 9 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年11月9日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,055,000

10,120,000

100,185,000

1,027,600,000

买价（盾）

1,087,000

10,365,000

102,912,000

1,030,169,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.838,23

32,646.46

17,511.29

3,053.28

10,032.09

3,135.32

1,452.27

16,745.65

34,112.27

13,650.41

（+/-）

34,13

479.98

-57.17

0.91

-20.00

5.60

-5.33

4.82

-40.33

10.56

%

0,50%

1.49%

-0.33%

0.03%

-0.20%

0.18%

-0.37%

0.03%

-0.12%

0.08%
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印尼钢铁协会举办商业论坛
贸长祖基菲希望能推动国内钢铁工业发展

首9个月投资落实1053万亿盾
巴赫利尔：将达到 1400万亿盾全年指标

互联互通是东盟区域区发展关键互联互通是东盟区域区发展关键

雅京-泗水高铁仍由中国承建

我国渔产首次出口福州和厦门我国渔产首次出口福州和厦门

中小微业产品采购额达221.49万亿盾

【本报讯】印尼钢铁协
会（IISIA）同 印 尼 工 商 会
馆 于 今 年 11 月 9 日 至 11
日 连 续 三 天 ，在 丹 格 朗
ICE BSD 商 业 中 心 举 办 了
题为“国家钢铁工业民族
自立”的 2023 年印尼商业
论坛活动。

贸 易 部 长 祖 基 菲

（Zulkifli Hasan）于 11 月 9
日 出 席 了 上 述 2023 年 印
尼 商 业 论 坛 开 幕 仪 式 上
发表了主题演讲时说，他
希望这项活动，能产生利
于 印 尼 钢 铁 行 业 取 得 进
步的成果。

演 讲 结 束 之 后 ，祖 基
菲 由 贸 易 部 秘 书 长 苏 汗

托（Suhanto）和 海 外 贸 易
总 署 长 布 迪（Budi Santoso）
的陪同下，环游参观了印
尼商业论坛的一些展位，
并 对 印 尼 钢 铁 工 业 的 业
绩表示赞赏。

他 强 调 说 ：“ 实 际 上 ，
我 们 的 钢 铁 产 品 质 量 并
不逊于任何国家的产品，

主 要 关 键 是 我 们 要 合 作
并 加 强 国 内 的 工 业 发
展。”

值 得 一 提 的 是 ，印 尼
工 商 会 馆 代 主 席 哈 纳 菲
（Yukki Nugrahawan Hanafi）
和 其 他 嘉 宾 也 出 席 了 本
次活动。

（Sm）

【本报讯】投资部长兼
投资统筹机构主任巴赫利
尔（Bahlil Lahadalia）于 11 月
8 日在雅加达香格里拉酒
店向马鲁夫（Ma’ruf Amin）
副总统汇报时说，我国的
投资落实总额逐年增长。

在 2020 年 期 间 ，我 国
的 投 资 落 实 价 值 达 到 817
万 亿 盾 ，2021 年 达 到 901
万亿盾或超过了佐科维总
统要达到 900 万亿盾的指
标。

在 2022 年 期 间 ，新 冠
大 流 行 病 开 始 进 入 过 渡

期，为确保财政赤字低于
5%，经济增长率高于 5%，
前提是我国的直接投资落
实价值必须要达到 1200 万
亿盾，结果在此期间的投
资 落 实 价 值 竟 然 达 到 了
1207 万亿盾。

在 2023 年 期 间 ，为 保
持经济增长率高于 5%，政
府定下指标，投资落实价
值 应 该 要 达 到 1400 万 亿
盾 ，而 截 至 今 年 9 月 的 投
资 落 实 价 值 已 经 达 到 了
1053.1 万亿盾。

（Sm）

11 月 9 日，海洋与渔业部长瓦赫尤（Sakti Wahyu
Trenggono）在雅加达 Muara Baru，为 243 吨渔产品主
持送行仪式，这是我国首次出口到中国福州和厦门。

11 月 9 日，经济统筹部长艾朗卡（Airlangga Har-
tarto）声称，互联互通是东盟区域发展的关键。

【本报讯】政府计划继
续建设延伸至泗水的高铁
项目，现时的高铁项目仅
为 雅 加 达 - 万 隆 线 路 而
已。据说，高铁延伸建设
项目仍由中国继续建造。

有关上述中国继续承
建 雅 加 达 - 泗 水 高 铁 项
目，是海事与投资统筹部
长 卢 虎（Luhut Binsar Pand-
jaitan）在前段时间通过其
私交媒体 Instagram 账户传
达的。

另 一 方 面 ，当 证 实 此
事 时 ，交 通 部 长 苏 马 迪
（Budi Karya Sumadi）不愿回
答。他仅表示，关于继续
建设高铁项目的问题是海

事与投资统筹部的职权。
他于 11 月 8 日在雅加达国
会 大 厦 会 面 时 说 ：“ 稍 后
可向海事与投资统筹部长
询及此事，因这是该部委
的职权。”

交长就此事认为上述
仅是一种倡议。至于国企
部 副 部 长 卡 迪 卡（Kartika
Wirjoatmodjo）则表示，印尼
与 中 国 已 签 署 上 述 雅 加
达-泗水高铁项目可选性
研究的合作协议。他在雅
加 达 中 区 向 媒 体 说 ：“ 此
事才开始其研究事宜，此
前我们与中国铁道局签署
共同研究合约。”

（Ing）

【本报讯】合作社和中
小 业 部 长 德 登（Teten Mas-
duki）于 11 月 8 日 在 雅 加
达 举 行 的 2023 年 政 府 商
品 和 服 务 采 购 政 策 机 构
全国统筹会议上表示，今
年截至 11 月 1 日，落实采
购 的 中 小 微 业 商 品 和 服
务总额已经达到 221.49 万
亿盾，以及国内产品总额
已经达到 474.62 万亿盾。

德 登 透 露 说 ，本 年 度
截至 10 月 27 日，中小微业
商品的开支落实已经达到
37.6%，即是比总统所指示
全年中小微业商品开支必
须达到总开支额 40%指标

仅 剩 下 2.4% ，这 不 仅 将 对
我国的采购领域产生重大
的影响，也还将成为国家
建设中更广泛改革的命脉
和催化剂。

根据政府推出的采购
大计划，国内产品的采购
总 额 达 到 810.91 万 亿 盾 ，
这 将 加 强 国 内 产 品 的 采
购动力。

德 登 说 ，目 前 约 有
87%的中小微企业已经加
入电子目录，而且也提供
了大量产品，但仍有许多
产品尚未出售，这是一个
需要去解决的战略问题，
如 优 化 具 有 国 内 含 量 水

平认证的中小业市场，对
商 品 和 服 务 采 购 与 国 内
含 量 水 平 展 开 普 及 化 宣
传活动等。

商品和服务采购机构
主 任 亨 德 拉 尔（Hendrar
Prihadi）在 另 一 个 场 合 表
示，对于政府商品和服务
采购事项，目前仍然显示
出积极趋势，这可从一些
采 购 指 标 有 所 上 升 得 以
证明出来。

比 如 在 2022 年 期 间 ，
国 内 产 品 的 采 购 总 额 仍
然 达 到 70% ，截 至 2023 年
10 月 27 日 也 已 经 达 到
90% ，去 年 使 用 的 中 小 微

业 和 合 作 社 产 品 也 达 到
36.1% ，如 今 也 达 到 了
37.6%。

亨 德 拉 尔 透 露 说 ，政
府 一 直 推 动 国 家 部 门 或
机构，通过商品和服务采
购 电 子 目 录 多 用 国 内 产
品，截至今年 10 月的电子
目 录 交 易 额 竟 然 达 到 了
161.3 万亿盾，展示的商品
和 服 务 产 品 也 有 690 万
种。

他补充说：“在 2022 年
期间，展示的商品和服务
产 品 只 有 240 万 种 ，交 易
总 额 也 仅 有 83.9 万 亿
盾。” （Sm）
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【本报讯】2023 年 11
月 9 日，印尼大爱电视台
(DAAI TV Indonesia)与各华
人协会进行合作, 即印尼
华裔总会、印尼百家姓协
会、印尼西加华人协会和
印尼晋江同乡会举办印
尼华社大团圆活动。

该 活 动 由 印 尼 大 爱
电 视 台 发 起 ，目 的 是 带
动 印 尼 在 地 多 元 文 化 ，
同时传达有关印尼相互
宽容与团结的重要性。

藉 由 此 活 动 也 推 出
由印尼大爱电视台制作
的“ 群 岛 印 华 记 ”纪 录
片 。 该 纪 录 片 共 有 15
集 ，记 录 着 分 布 在 印 尼
各地的中华历史文化。

印尼大爱电视台台长
林 德 明 ，在 推 出“ 群 岛 印
华 记 ”节 目 前 致 词 并 透
露 ，“ 多 元 文 化 是 我 国 最
宝贵的资产，透过该纪录

片 印 尼 大 爱 电 视 台 想 呼
吁大家互相尊重差异，进
而形成一个和谐社会”。

“ 群 岛 印 华 记 Jelajah
Budaya Tionghoa Nusantara”
节目讲述着位于西加里曼

丹山口羊市，打劳鹿镇；中
爪哇直葛市，淡目县，杰柏
拉市；邦加·勿里洞省的邦
加岛；巴厘岛；古邦市；东
努沙登加拉省的贝卢县，
以及日惹市和望加锡市。

该纪录片每周四晚间 19.30
在印尼大爱电视台播出。
此外，也可以透过从 play-
store 或 applestore 下载印尼
DAAI+平台收看。

几 个 世 纪 以 来 ，不 同

族群在印尼这块土地上并
肩生活。在多元文化互相
交流下，使我国文化更为
丰富，进而形成新传统习
俗，并渊源流传截止今日。

除 了 举 行“ 群 岛 印 华

记”纪录片首播发佈会，
还有群岛中华文化知识
论坛。该论坛由印尼华
裔总会秘书长叶展德主
持，由印尼华人历史学家
狄迪主讲。参与论坛活
动还有黄奕璁基金会主
席暨慈济印尼分会秘书
长陈丰灵、中华文化研究
者黄少凡、印尼国军退休
少 将 Dr.dr.Ben Yura Rim-
ba、王 小 明 博 士 Novi Ba-
suki、印尼土生华人博 物
馆创办人 Azmi Abubakar、
前 山 口 洋 市 长 黄 少 凡 。
印尼第四任总统瓦希德
的小女儿伊纳亚也出席
这场讨论活动，并分享了
宝贵的看法。

在 活 动 最 后 ，大 家 一
致承诺并强调，要一起建
立 并 保 护 印 尼 的 多 元 文
化，为更美好的未来而前
进。

Daai TVDaai TV 总监林德明致辞总监林德明致辞

颁发纪念品给颁发纪念品给PSMTIPSMTI、、PTKPTK 和晋江同乡会代表后一起合影和晋江同乡会代表后一起合影群岛中华文化探索计划第二季启动群岛中华文化探索计划第二季启动（（左左--至右至右））李彬光李彬光、、刘鎱辉刘鎱辉、、陈丰灵陈丰灵、、林德明林德明

阿兹米阿兹米··阿布巴卡阿布巴卡陈丰灵陈丰灵（（黄奕聪基金会主席黄奕聪基金会主席））Ben Yura RimbaBen Yura Rimba黄少凡黄少凡Didi KwartanadaDidi Kwartanada作家作家叶展德主持讲座叶展德主持讲座

舞蹈演出舞蹈演出伊纳亚伊纳亚··瓦希德瓦希德王小明王小明群岛文化展示群岛文化展示

承诺共同致力于为印尼工作承诺共同致力于为印尼工作

全体起立唱印尼国歌拉开帷幕全体起立唱印尼国歌拉开帷幕主讲人与大爱电视总监合影主讲人与大爱电视总监合影

出席活动的特邀嘉宾出席活动的特邀嘉宾
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【本报讯】11 月 8 日 ，
总 统 府 特 别 参 谋 部 协 调
员阿里·德维帕亚纳（Ari
Dwipayana）表 示 ，11 月 13
日 ，在 美 国 华 盛 顿 特 区 ，
佐 科 维 总 统 将 会 见 美 国
总统乔·拜登。这次会晤
是 应 拜 登 总 统 的 邀 请 而
举 行 的 。 邀 请 函 是 几 个
月 前 发 来 的 。 佐 科 维 总
统 和 拜 登 总 统 之 间 举 行

会谈的内容，将由外交部
长蕾特诺发表。

美 国 总 统 拜 登 将 于
2023 年 11 月 13 日在白宫
接待佐科维总统。

根据法新社 7 月 11 日
援引白宫新闻秘书卡琳·
让 - 皮 埃 尔 （Karine
Jean-Pierre）的 讲 话 ，拜 登
将 重 申 美 国 近 75 年 来 深
化伙伴关系的承诺。

让 - 皮 埃 尔 表 示 ，拜
登 和 佐 科 维 还 计 划 讨 论
经 济 问 题 、清 洁 能 源 倡
议 以 及 加 强 地 区 和 平 与
稳 定 的 方 法 ，加 强 东 盟
中 心 地 位 和 执 行 国 际 法
的 议 题 也 被 提 上 了 议
程。

于 11 月 7 日 举 行 的
新 闻 发 布 会 上 ，白 宫 安
全 发 言 人 约 翰·柯 比 表

示 ，不 晓 得 以 色 列 与 哈
马 斯 的 战 争 是 否 也 是 拜
登 与 佐 科 维 讨 论 的 话 题
之一。

佐科维对美国的访问
适逢 11 月 12 日至 18 日在
旧 金 山 举 行 的 亚 太 经 济
合作组织（APEC）峰会。
在那里，拜登预计将以罕
见 的 方 式 会 见 中 国 国 家
主席习近平。 （亮剑）佐科维总统佐科维总统。。

通信和资讯部长布迪通信和资讯部长布迪··阿里阿里
（（Budi Arie SetiadiBudi Arie Setiadi））

应拜登总统邀请 佐科维总统下周出访美国

【本报讯】回应佐科维
总统所谓的最近的政治局
势充满了戏剧性和感情用
事，印尼斗争民主党秘书
长 哈 斯 托 于 11 月 8 日 表
示，导致印尼斗争民主党
发出严厉言辞抨击宪法法
院关于总统候选人和副总
统候选人年龄限制的编号
90/PUU-XXI/2023 的 裁 决 ，
绝 不 是 一 个 政 治 戏 剧 。
我们必须进行批评，因为
民众认为印度尼西亚的法
律已不合逻辑了。这是政
治上的认真，这是政治奉
献 精 神 ，是 对 未 来 的 承
诺。但是，这种政治必须
来自心灵的反映，来自常
识和良知。

哈斯托声称，因此，如
果在制定法律时违背了理
性，宪法法院被阉割，那么
就会有一场运动来澄清事

实。
哈斯托随后赞赏宪法

法院尊严委员会对宪法法
院首席大法官安瓦尔·乌
斯曼（Anwar Usman）和其他
宪法大法官的道德标准的
裁决。

哈 斯 托 表 示 ，免 除 安
瓦尔首席大法官职务的判
决显示了良知的胜利，显
示了真理力量的胜利。因
此支持民主的力量可以打
破各种法律操作，他们真
的不希望宪法法院作为宪
法和民主的堡垒被阉割，
民主死亡。 我认为，宪法
法院关于总统候选人年龄
限制的裁决仍然有效，表
明宪法法院并非中立的。
因为，法院准许外部势力
通过安瓦尔·乌斯曼进行
干 预 。 这 是 一 项 非 常 重
要的发现，我们必须采取

后续行动，我们相信包括
政党在内的民主团体，将
对提交的决定和建议采取
后续行动。

11 月 6 日 ，佐 科 维 总
统 表 示 ，最 近 ，在 2024 年
总统大选之前发生了太多
戏剧性事件。我最近看到

的是，太多的戏剧，太多的
韩剧，太多的肥皂剧，我们
看到的韩剧。其实，总统
选举必须充满思想和理念
的论战，这不是一场感情
的论战。如果有一场感情
论战，所有人都会为此感
到手忙脚乱的。 （亮剑）

回应佐科维有关政治戏剧言论
牛头党揶揄宪法法院受阉割法律被操弄

印尼斗争民主党秘书长哈斯托印尼斗争民主党秘书长哈斯托。。

【本报讯】佐科维总统
日前在雅加达主持伊斯兰
宣教学院全国大会上高度
赞 扬 外 交 部 长 蕾 特 诺
（Retno Marsudi），表扬她在
不久前的联合国安理会会
议上公开支持巴勒斯坦人
民的立场。

佐 科 维 总 统 表 示 ，印
度尼西亚对加沙地带的冲
突 一 直 坚 定 支 持 巴 勒 斯
坦，对巴勒斯坦成为世界
上其中一个独立自主国家
的支持，绝不会因岁月消
磨而稍缓。因此，蕾特诺
外长所展现的立场是正确
的。

他说：“请大家看看蕾
特诺女士在联合国安理会
的发言，她发言时最为坚
决，最为强硬，也是最为严
厉谴责以色列军方屠杀加
沙无辜居民的罪行。”

他补充说：“我还感到
惊讶，蕾特诺女士平时是
非常温和的人，但在联合

国 安 理 会 上 表 现 得 很 坚
定。具体表现出印度尼西
亚民族气节。”

佐 科 维 总 统 表 示 ，此
外，我们必须关注在加沙
地带发生的冲突，因为这
可能会对印度尼西亚产生
影响。

如 悉 ，蕾 特 诺 外 长 于
10 月 24 日 星 期 二 在 美 国
纽约的联合国安理会关于
中东局势的高级公开辩论
会上发言，呼吁联合国尽
快采取行动，以解决加沙
地带的以色列-巴勒斯坦
冲突，以应对加沙地区的
人道危机。

蕾 特 诺 强 调 ，如 果 联
合国安理会不采取实际行
动，那每秒的耽搁都会对
加沙的巴勒斯坦人民产生
可怕的影响。印度尼西亚
还强烈谴责以色列对加沙
平民的蛮横侵略和屠杀无
辜的行为。

她说：“我要提醒联合

国安理会有着维护和平与
安全的巨大责任，不应允
许战争继续下去，或支持
其中的任何一方。”

蕾 特 诺 还 表 示 ，联 合
国安理会不应袖手旁观，
目睹巴勒斯坦正在发生的
人道灾难和犯罪。目前，
以色列正在袭击医院和宗
教场所，切断了加沙地带
的电力、水源和燃料供应，
并驱逐加沙居民。与此同
时，平民被扣押并受到威
胁。

此外，蕾特诺强调，印
度尼西亚正在积极推动国
际社会的支持。通过伊斯
兰合作组织、东盟诸国以
及伊斯兰国家与海湾合作
委 员 会（GCC）、穆 斯 林 发
展 中 八 国 集 团（D8）等 国
际组织，印度尼西亚呼吁
形成一致的声音，敦促立
即停火，优先考虑人道主
义危机，并将人道主义问
题重新纳入联合国安理会
的议程。

目 前 ，印 度 尼 西 亚 要
求立即采取三项措施，即
立即呼吁停火，优先考虑
人道主义危机，并将人道
主义问题重新纳入联合国
安理会的议程。

蕾特诺说：“生活在地
球上的每一个人，请为人
类使用你的伟大力量。巴

勒斯坦人民同样有权获得
平等的权利和待遇。我们
都是人类。我们都有权利
拥有一个家。我们必须拒
绝驱逐巴勒斯坦人。不要
让 1948 年 的 悲 剧 卷 土 重
来。”

她继续说道：“联合国
安理会拥有强大的权力，
权力越大，责任就越大，解
决加沙局势和问题根源，
确保实现两国解决方案。”

最 近 ，我 国 外 交 部 发
言人拉鲁·穆罕默德（Lalu
Muhammad Iqbal）否 认 了 以
色列对巴勒斯坦加沙区印
度尼西亚医院的指控。以
色列指责印度尼西亚医院
庇护哈马斯并建在哈马斯
隧道网络上。

拉 鲁 于 11 月 7 日（周
二）的声明中说：“加沙的
印尼医院是印度尼西亚人
民完全出于人道主义目的
而建造的医疗设施，旨在
满足加沙巴勒斯坦居民的
医疗需求。”

他 强 调 ，在 以 色 列 袭
击的受害者人数每天都在
增加的情况下，印度尼西
亚医院是加沙仍在运作的
少数医疗机构之一。该医
院目前正在治疗一些远远
超 出 其 能 力 的 战 火 受 害
者。

（Irw）

佐科维总统主持伊斯兰宣教学院全国大会上高佐科维总统主持伊斯兰宣教学院全国大会上高
度赞扬外交部长蕾特诺度赞扬外交部长蕾特诺。。

总统赞扬蕾特诺外长表现民族气节
联合国安理会上激昂呼吁支持巴勒斯坦人民

【本报讯】2024 年大选
将在几个月后举行；作为
民主的第四大支柱，新闻
业在创造 2024 年选举和平
进行方面发挥着重要的作
用。 随着时代的飞速发
展，技术极大地影响了新
闻 界 的 可 持 续 发 展 。 因
此，通信和资讯部长布迪·
阿 里（Budi Arie Setiadi）呼
吁国内媒体支持，并成功
举行 2024 年大选。

11 月 8 日 ，在 雅 加 达
南 区 举 行 的 新 闻 委 员 会
全 国 研 讨 会 上 ，布 迪·阿
里部长声称，我们希望获
得大家的支持，使 2024 年
的 选 举 取 得 成 功 。 作 为
民主的第四大支柱，新闻
业 在 创 造 2024 年 和 平 选
举 方 面 发 挥 着 重 要 作
用。我希望，新闻人员以
事实、准确和有益的方式
介 绍 与 选 举 有 关 的 新
闻 。 特 别 是 要 保 持 客 观
性和质量，以便明年的选
举安全和平地举行。

布 迪·阿 里 部 长 表
示，我希望新闻同仁始终
优 先 考 虑 新 闻 的 客 观 性
和质量，避免只关注轰动
效 应 的 新 闻 。 数 字 平 台
的 存 在 也 改 变 了 人 们 阅
读 新 闻 的 模 式 。 这 些 变
化 在 主 流 媒 体 和 社 交 媒
体 之 间 造 成 了 更 高 的 公
众信任差距。目前，流传

的 问 题 与 公 众 获 取 高 质
量 信 息 与 公 众 对 新 闻 的
兴趣下降有关，而不是越
来 越 有 吸 引 力 的 社 交 媒
体 内 容 。 这 是 媒 体 必 须
面 对 的 挑 战 之 一 。 这 些
只 是 我 们 新 闻 界 面 临 的
当代挑战中的一小部分。

他 强 调 说 ，政 府 与 报
业 评 议 会 继 续 努 力 提 供
高 质 量 的 新 闻 。 其 中 一
项 努 力 是 通 过 出 版 商 权
利 草 案 进 行 的 。 我 们 都
明白，出版商权利草案的
进程仍在继续，这是我们
所 有 人 为 保 持 高 质 量 新
闻 的 连 续 性 所 做 的 努
力。就目前而言，通信和
资 讯 部 与 国 务 秘 书 处 一
起也在继续努力，以便能
够 立 即 完 成 出 版 商 权 利
草 案 。 我 们 希 望 所 有 新
闻同仁的支持，以便正在
进 行 的 过 程 能 够 顺 利 进
行，并为我们的新闻行业
带来积极的结果。（亮剑）

通信和资讯部长呼吁媒体
大选期间保持客观性和质量报道

【本报讯】一些外国媒
体关注我国总统候选人和
副总统候选人在 2024 年总
统选举中，向普委会注册
登记的情况。

新加坡媒体亚洲新闻
频道报道说，印度尼西亚
10 月 19 日 正 式 进 入 总 统
选举期，参加 2024 年竞选
的总统候选人和副总统候
选 人 的 注 册 登 记 开 始 进
行。

CNA 报道说，超过 2.04
亿 印 度 尼 西 亚 人 民 将 于
2024 年 2 月 14 日进入投票
站。当时，印度尼西亚人

民不仅参加了总统选举，
还参加了立法选举，以选
举印度尼西亚共和国会议
员、省议会议员，市县议会
议员和全国代表理事会成
员。总共超过 20,000 个席
位可供竞争，这就是为什
么专家和媒体称其为世界
上最大的单日选举。

另 一 家 新 加 坡 媒 体
《海峡时报》也报道说，印
度 尼 西 亚 10 月 19 日 开 始
了选举阶段程序，数千名
总统与副总统候选人的支
持者在通往普委会的道路
上欢呼雀跃。 （亮剑）

【本 报 讯】土 地 与 空
间规划部长/国家土地局
主 任 哈 迪 赞 扬 了 国 军 总
司 令 官 尤 托 将 军 夺 回 了
位 于 西 爪 哇 省 勿 加 西 市
渣 迪 卡 尔 雅（Jatikarya）镇
区国军拥有的土地。

11 月 8 日，在雅加达
市 中 心 玛 腰 兰 美 爵 酒 店
举 行 的 预 防 和 解 决 土 地
犯罪协调会议上，哈迪部
长表示，在尤托将军的领
导下，国军在渣迪卡尔雅
成 功 夺 回 了 被 黑 手 党 抢
占的 48 公顷的土地。据
估计，这块土地价值为 10
万亿盾，而且也已经移交
给 国 家 了 。 这 块 土 地 问
题 已 经 持 续 了 24 年 。 这
块土地的顺利夺回，成为
尤托将军缴获的资产，这
将 结 束 其 作 为 国 军 总 司
令 的 任 期 交 给 国 家 的 礼
品 。 尤 托 将 军 从 过 去 现
在都喜欢皮影戏，因此铜
锣是由尤托将军把持，演
出结束了。

尤 托 将 军 声 称 ，起
初，得知国军在渣迪卡尔
雅 拥 有 的 土 地 被 黑 手 党
抢 占 。 成 为 国 军 总 司 令
后，希望能看到渣迪卡尔
雅的国军住房的开发，面
积为 48 公顷。然而，国军
总 部 支 队 司 令 告 知 不 要
去开发建造，这是一块有
问题的土地。

尤托将军听到这个消
息时感到惊讶，于是就下
决 心 表 示 国 军 不 会 输 给
土地黑手党。

尤托将军表示，我检查

了所有文件，我记得，当我
还是上尉时，如果我没记错
的话，我曾经居住在渣迪卡
尔雅的一个住宅区内，是在
国军督察的房子里。

尤托将军在检查土地
文件时，发现这块土地是
属 于 国 军 的 。 2000 年 代
左右，国军的住房也曾在
这 块 土 地 上 建 立 起 来 。
尤 托 将 军 随 后 向 总 警 长
报 告 ，并 向 总 统 、最 高 检
察 长 和 土 地 与 空 间 规 划
部/国家土地局部长发送
了一封信函。

尤托将军声称，尽管
出现各种障碍，这块土地
终于得救了。我感谢铲除
土地黑手党工作组成功夺
回了价值 10 万亿盾的 48
公顷属于国军的土地。我
也刚刚发现价值是 10 万亿
盾，所以有这么多人想抢
占这片土地，即使这片土
地已经有一座老旧国军建
筑物，真的很是诡异。

2000 年 ，赞 图（Candu
bin Godo）的继承人及其同
伙多达 78 人通过倡导者
达尼（ Dani Bahdani） 代表
米 尼（Minim bin Kaboel ）
以 77 份 编 号 529-1986 无
证 土 地 ，以 及 1986-1990
年的 38 份建筑土地税表
的形式，起诉国防部和国
军 总 部 。 2023 年 3 月 6
日，尤托国军总司令通过
法 律 代 表 向 总 警 长 里 斯
提 约 将 军 报 告 了 伪 造 和
使用虚假 C 529 无证土地
的黑手党同伙的勾当。

（亮剑）

国军总司令尤托将军退休前
夺回被黑手党抢占 48 公顷共值 10 万亿盾土地
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日本不再是世界第三大经济体

叶添兴——人权捍卫先驱 中国学者中国学者：：
南海已进入多事之秋南海已进入多事之秋，，危机管控是各方当务之急危机管控是各方当务之急

■南海之声

漫点南洋 （本报原创漫画）

停止杀戮 作者：Lee
投稿信箱：editor@guojiribao.com

德国《世界报》于 11 月 8
日以“德国突然成为世界第三
大经济体”为题报道，国际货
币基金组织（IMF）的最新预
测报告称，德国今年将超越日
本，成为全球第三大经济体。
据 IMF 资料，2023 年，日本的
国内生产总值(GDP)预计较去
年下降0.2%至4.23万亿美元；
德国的GDP预计增长8.4%至
4.43 万亿美元。让不少国际
观察家大感意外。

《日本经济新闻》刊文为
政府辩解称，德国能超越日本
的原因有三。首先是中期
GDP增速，近年在劳动力改革
和欧元疲软的情况下，德国的
经济增长高于日本。其次是
通货膨胀。德国的通胀率高
于日本，而名义 GDP 包含了
通胀因素。三是日元近来呈
现持续贬值趋势，导致以美元
计算的 GDP 萎缩，而以日元

计算的GDP仍然“增长”。
虽然日本政府尽力粉饰

GDP下滑的原因，但“冰冻三
尺非一日之寒”。回顾往年，日
本制造业巨头纷纷把曾引以为
傲的业务出售以断臂求生。
2015 年，松下(Panasonic)将旗
下三洋(Sanyo)电视业务出售给
长虹集团，长虹承接“三洋”品
牌电视的开发、生产、销售和服
务。夏普(Sharp)将其美洲电视
机业务（除巴西外）出售给海信
集团，包括夏普墨西哥电视机
工厂。又在2016 年接受鸿海
精密注资，成为鸿海的子公司。

创维收购了东芝(Toshi-
ba)南海冰洗工厂和深圳吸尘
器工厂部分股权，获得东芝品
牌的冰箱、洗衣机、吸尘器等
白电产品在国内销售独家授
权。2016 年，“美的”以 33 亿
元人民币收购东芝家电业务
的主体80.1%的股权。获得40
年东芝品牌全球授权，以及超
5千项专利。2017年，联想以

255亿日元收购日本老牌企业
富士通51%的股份。

随着手机摄影性能不断
提升，日本引以为豪的数码相
机也奏起了“熄灯号”。过去，
佳 能 (Canon)、索 尼 、尼 康
(Nikon)、富士(Fuji)和松下五
家日本巨头，供应全球超过
93%的数码相机。但十年来，
日本相机从2010年的1.2亿台
跌 至 2019 年 的 1500 万 台 。
2017 年，尼康率先退出中国；
2022年，佳能也把相机生产业
务移出了中国大陆。

今年7月，日本著名汽车
制造商三菱(Mitsubushi)宣布
退出中国市场。作为日本最
大的财团企业，三菱集团总资
产规模曾达 21 万亿，相当于
韩国三星。但进入新世纪后，
于2000年及2004年两次刻意
掩盖汽车设计漏洞丑闻让三
菱汽车跌到了谷底。何况，在
面对中国新能源汽车崛起的
冲击下，日本重要支柱的汽车

产业受到严峻挑战。
《环球网》8月10日称，有

近 150 年 历 史 的 东 芝 或 在
2023 年退市，其长达 74 年的
上市历史或落下帷幕。创于
1875 年的东芝是日本制造业
代表之一，在家电、电气、能
源、基建等领域都有巨大影响
力。日本的首个灯泡、洗衣
机、冰箱、雷达、电视机、微波
炉、电饭煲、可视电话，甚至全
球第一台 T1100 号笔记本电
脑，全部来自东芝。

就在东芝风光无限时，
1987年发生颠覆性的“东芝事
件”。事件曝光后，东芝损失
惨重，不仅赔钱、被打压，公司
高管也被迫先后辞职。21 世
纪初，东芝“天价”收购美国西
屋电气核电业务，但 2011 年
日本福岛核电站泄露，核电事
业竟成了东芝的累赘。

电子崩盘，核电溃败，东
芝在重压之下苟延残喘。为
了伪造出“前程似锦”的态势，

东芝开始了长达 8 年的财务
造假，可统计虚报利润差额达
1562亿日元之巨。

有人说，东芝的衰落并不
是偶然，它是日本制造业集体
沉沦的一个缩影。不可否认，
日本制造业的衰落受制于不
少外因，包括日元的加速升
值、世界经济走势的下行，以
及市场风向的变化。然而，外
因永远不是决定因素，日本制
造，到底做错了什么？

曾在日立(Hitachi)工作16
年、现任京都大学教师的汤之
上隆，总结日本制造业四大教
训，矛头指向“创新陷阱”和“匠
人精神”。因对技术的偏执，使
日本在迎接新技术浪潮时缺乏
敏感性，因循守旧，错失机会。
还有对“工匠精神”的痴迷，使
日本企业长时间采用“终身雇
佣制”，目前日本近10%的制造
业劳动力是由老年雇员支撑，
造就了日本企业工作岗位的老
龄化与思维的固化，忽视了市

场实际需求的水平。
瑞穗研究所市场专家长

谷川克之说，正因日本制造业
太成功，为保护这种成功，本
来应当发展新产业时，却去保
护那些旧产业，使制造业成为
新兴产业发展的掣肘。

加上日本岸田政府没有
振兴经济的魄力和远见，却不
顾环境安全与国际舆论而悍
然把福岛核污染水倒入太平
洋，导致名誉扫地。还屁颠屁
颠地跟在美国后面对中国进
行高科技产品的禁运，大搞

“美日菲军演”“四方联盟”，以
为中国不敢实施反击！

国际货币基金组织(IMF)
的报告，使日本“突然”失去了
世界第三大经济体的宝座；如
果日本不思进取、冥顽不化、
穷兵黩武，岸田政府难以走出

“经济寒冬”困境。加上外交
政策背离国际主流，“琉球”谋
求独立，不久后日本还可能被
印度超越呢？

今 年 以 来 ，随 着 菲 律
宾不断在海上挑衅滋事，
美 西 方 舆 论 进 一 步 炒 作
渲 染 所 谓“ 中 国 威 胁
论 ”，南 海 局 势 呈 现 比 较
明 显 的 紧 张 态 势 。 在 11
月 8 日 举 行 的“2023 年 海
洋 合 作 与 治 理 论 坛 ”场
外，华阳海洋研究中心理
事长、中国南海研究院学
术 委 员 会 主 席 吴 士 存 在
接 受 中 央 广 播 电 视 总 台
南海之声专访时表示，南
海 形 势 在 未 来 一 段 时 间
恐将继续升温，急需各方
增进互信，有效管控南海
局势。

南海已经进入多事之秋
吴 士 存 表 示 ，尽 管 南

海形势总体稳定可控，但
已经进入多事之秋，其最
主 要 的 原 因 是 美 国 南 海
政策已经发生变化。

这首先表现在美国主导
的南海军事化正在加速演变。
当前美菲军事合作不断升级，
通过“变相”获取更多菲律宾军
事基地，美国正在强化其在南
海区域的前沿军事部署。同
时，美国加速推进一系列针对
中国的安全合作机制，“美日印
澳”四边机制已经出现向南海
延伸和扩大的趋势，“美菲+”南
海联合巡航也吸引澳、德、英、
法等国申请加入。

“所有这一系列的机制都
是美国给中国量身定制的”，吴
士存表示，这些频繁的军事
部署和军事行动，“有朝一
日可能让南海因此成为一
个火药桶”。

吴士存同时指出，“美国
的南海政策不再中立，谁在南
海问题上与中国对抗，美国就
支持谁”。

对 于 越 南 非 法 侵 占
南 海 岛 礁 ，美 国 视 若 无
睹，对于菲律宾在仁爱礁
上 的 言 而 无 信 甚 至 不 断
挑 衅 ，美 国 以《美 菲 共 同
防 御 条 约》为 其 撑 腰 ，偏
袒 和 纵 容 其 改 变 南 海 现
状，以此来增加中国在南
海维权维稳的成本。

“仲裁裁决”

正在死灰复燃
2016 年 ，菲 律 宾 向 国

际 法 庭 提 起 单 边 仲 裁 诉
讼 ，中 国 对 所 谓“ 仲 裁 裁
决 ”表 示 不 参 与 、不 接
受 、不 承 认 。 吴 士 存 表
示 ，“ 南 海 很 大 一 部 分 问
题 都 是 因‘ 裁 决 ’而 引
发 ，没 有‘ 裁 决 ’南 海 要
消停得多”。

当 前“ 仲 裁 裁 决 ”的
负面影响正在扩大，不仅
菲 律 宾 动 辄 拿“ 仲 裁 裁
决 ”说 事 儿 ，对 于 南 海 其
他 声 索 国 来 说 ，“ 仲 裁 裁
决”为其在单方面主张的
专 属 经 济 区 内 进 行 油 气
开发，或在其非法控制的
岛 礁 上 进 行 扩 建 和 设 施
部署，提供了“背书”。

近 日 ，菲 律 宾 扬 言 将
在 明 年 向 国 际 法 庭 对 中
国 在 南 海 破 坏 珊 瑚 礁 生
态 提 起 诉 讼 ，吴 士 存 表
示，这很可能让南海面临

“ 仲 裁 ”死 灰 复 燃 的 新 局
面，其他一些南海国家也
可能步菲律宾的后尘，效
仿其提起新的仲裁，这些
都 恐 将 在 南 海 掀 起 新 一
轮的法律战。

“ 在 我 看 来 ，现 在 菲
律 宾 所 谓 提 起 新 一 轮 仲
裁 还 只 是 一 种 试 探 ”，吴
士存直言，菲律宾需要真
正 考 虑 和 评 估 其 提 起 仲
裁的后果，以及其是否还
能 获 得 足 够 的 支 持 ，“ 如
果 菲 律 宾 铤 而 走 险 制 造
新 的 危 害 南 海 和 平 的 事
件 和 违 反《宣 言》承 诺 ，
我 觉 得 我 们 应 该 要 在 海
上 采 取 维 权 行 动 。 如 果
菲律宾迈出这一步，我认
为 完 全 可 以 采 取 必 要 措
施，趁机把仁爱礁问题一
了百了地解决了”。

管控南海局势
急需各方增进互信
“ 当 前 在 南 海 问 题

上，我们最大当前问题是
互 信 的 缺 失 。”在 吴 士 存
看 来 ，管 控 南 海 局 势 ，关
键 之 处 首 先 在 于 各 方 增
进互信，防范风险。

吴士存肯定中美举行
首 轮 海 洋 事 务 磋 商 的 积
极效应，但他并未对此盲
目 乐 观 ，“ 这 并 不 意 味 中
美 在 南 海 问 题 上 的 分 歧
短时间内就能缩小，磋商
是良好的第一步，在这个
基础上，完善海空相遇行
为规则，建立有拘束力的
海空行为规则，防止类似
2001 年 南 海 撞 机 这 种 灾
难性的事件再次发生，这
是中美当前能够做的”。

对 于 中 国 和 东 盟 国
家来说，建立南海危机管
控机制，同样也是当务之
急。吴士存指出，南海争
端 国 应 该 借 助 外 交 磋 商
机制、海上紧急事态的沟
通热线等，促进彼此的战
略和政策协调，避免信息
不对称导致的误判。

与 此 同 时 ，开 展 渔 业
资源养护、海洋生态保护、
海上联合搜救等一系列海
上务实合作来增进互信，
这既是切实可行且有利于
子孙后代的好事，更是推
动落实《南海各方行为宣
言》和“南海行为准则”磋
商进程的应尽之责。

“ 这 些 事 情 我 觉 得 都
是 可 以 做 的 ，需 要 时 机 ，
也 需 要 有 早 期 收 获 ”，吴
士 存 建 议 可 以 从 低 敏 感
领 域 的 双 边 合 作 开 始 ，

“ 让 大 家 看 到 好 处 和 利
益，慢慢就能产生更多的
意愿和互信。”

叶添兴（Yap Thiam Hien）
是一位在华人群体中有着出色
贡献的人物，他是印尼人权捍
卫的积极分子，也是印尼捍卫
基本人权协会（Lembaga Pem-
bela Hak Asasi Manusia）的创
始人。不论是敌人还是朋友都
很尊敬他。他勇敢捍卫每一个
人的基本人权，无论是左翼人
士还是右翼人士；无论是基督
徒还是非基督徒；是富人还是
穷人。最后他成为印尼人民在
法律和基本人权方面的标杆。

1913年5月25号叶添兴
出 生 于 班 达 亚 齐（Banda
Aceh，旧名 Kutaraja，哥打拉
夜）。家里三兄弟，他是最大
的一个，他的爷爷是一名华人
甲必丹。他童年时代在亚齐
的经历对他影响很大，他对罗
盘 报（Harian Kompas）记 者
说：“我从小就在封建的种植
园环境下长大……童年时的
经历让我厌恶一切形式主义
的专横和压迫。”他小学就读
于欧洲小学（Europeese Lage-
re School，简称ELS），一所专
为荷兰小孩设置的小学。在
这所小学读书的期间让他意
识到了种族歧视的问题，因为
在学校里，他经常被那些来自
荷兰的孩子们捉弄嘲笑。

1926 年小学毕业后，他
在班达亚齐继续初中教育
（Uitgebreid Lager Onderwijs，
简称MULO）。1929年初中毕
业后，他到日惹（Yogyakarta）
的高中（Algemene Middelbare
School，简称 AMS）学习西方
文学并于1933年毕业。高中
时，他阅读了大量荷兰、德国、
法国和英国的文学作品。之
后，他转到了巴达维亚（Bata-
via）荷华师范学校 Hollands
Chinese Kweekschool，简 称
HCK）里继续学习。1934 年
毕业后，他在好几所以华人为
主的学校里任教。

起初，叶添兴是在井里汶
（Cirebon）荷华教会学校（Hol-
lands Chinese Zending School）
教书，后来又转到了位于南望
（Rembang）中 华 会 馆（Tiong
Hoa Hwe Koan）和荷华学校里
任 教 （Hollandsch Chinese

School，简称HCS）。之后，他又
到了雅加达（Jakarta）的轮船保
险公司（Lloyd）工作。接着他在
雅加达新开的法学院报名入
学。可惜，在他还未完成学业
时，日本侵略者来到爪哇。他
不得不中断学业并重新投身于
工作上去。这次他任职的地点
是在雅加达的司法部遗产管理
局（Balai Harta Peninggalan）。

1946 年，叶添兴在荷兰
莱顿（Leiden）学习法律，并于
1947 年获得法律硕士学位
（Meester in de Rechten）。从
1949 年直至逝世，他的职业
生涯都贡献于法律工作上。
除了在法律领域方面，他还积
极参与在中爪哇省的中华基
督教协会（Tionghoa Kie Tok
Hwee （Perkumpulan Kristen
Tionghoa）的活动。1950 年，
他协助建立了印尼教会教育
基 金 会（Yayasan Pendidikan
Gereja Indonesia）并一直活跃
在基金会中直到1957年。

因为对华人事务的关注，
1954年3月13号，叶添兴在雅
加达参与创建以土生华人为主
的印尼国籍协商会（Badan
Permusyawaratan Kewarganeg-
araan Indonesia，简 称 Baper-
ki）。在国协中，他踊跃发表意
见。1955年他当选成为国协
中央委员会四人主席团中的成
员。此外，他从1956年至1960
年间还担任国协第一副主席。

因为叶添兴热衷于批判
的性格，使得他常与当时国协
总 主 席 萧 玉 灿（Siauw Giok
Tjhan）存在意见分歧而被边
缘化。萧玉灿认为种族排他
性作为殖民时期所遗留下来
的产物在现代社会中应该根
除。而叶添兴则认为，问题的
根源应来自于多数群体和少
数群体之间的关系。他认为
要遵循基督教“净化心灵”
（Permurnian hati）的教义，问
题方可得到解决。

1960年12月，叶添兴指责
萧玉灿引领印尼国协向左倾
斜，从中立变成具有共产主义
色彩的组织。同时，他也指责
《1945 年宪法》（Undang-Un-
dang Dasar 1945）里关于印尼
总统必须为“印尼土著”这一带
有歧视性质的条款。然而，萧
玉灿却认为政治现实比一切都
重要；印尼国协为了得到苏加
诺总统的支持，宣布支持和拥
护《1945年宪法》，从而巩固苏
加诺的总统地位。此之，叶添
兴开始被国协边缘化。

1967 年，当叶添兴反对
改名换姓时，他再次在公众前
掀起轩然大波。他呼吁，“所
有热爱自己的国家和人民的
印尼国民，特别是印尼的基督
教徒，理解和尊重其他族群的
观点和文化。”因此，叶添兴
被认为是坚守中华文化的一
员，说他憎恨本地文化，反对
与印尼人通婚。其实，在文化

方面，叶添兴已被印尼化了，
因为他既不会讲华语，也看不
懂华文。他的作为，实际上只
是为了捍卫基本人权。

在旧秩序时代（Orde La-
ma），叶添兴发声要求释放像
穆罕默德·罗姆（Mohammad
Roem）、莫 达 尔·卢 比 斯
（Mochtar Lubis）、苏巴蒂奥·萨
斯特罗萨多莫（Soebadio Sas-
trosatomo）、素丹·夏利尔（Su-
tan Sjahrir）和H·J·C伯林森（H.
J.C Princen）等政治犯。同时
当林鞠良（Liem Koe Nio）被怀
疑是国民党员且被控告要颠覆
经济时，他也挺身捍卫他。新
秩序时期（Orde Baru），叶添兴
被特别军事法庭 Mahkamah
Militer Luar Biasa，简称 Mah-
milub）任命，为参与1965年政
变失败的“九三零”事件的中苏
班德里约（Soebandrio）辩护。
很多人为叶添兴竟然会维护他
的政治对手而感到惊讶。1967
年，叶添兴出任古益有限公司
（PT. Quick）的总裁，公司主要
经营汽车进口和维修业务，但
是在公司经营过程中却遭到了
当权者的压榨。在法庭上，他
指控警察局长的压榨行为。在
这件案件结束后，叶添兴因被
指控参与“九三零”事件而被拘
捕。这是因为他曾经是支持印
尼共产党的国协成员。后来，
因为公共舆论的压力，叶添兴
被释放。

叶添兴坚定地认为如果
当权者权力过大，控制过多的
话，社会中脆弱，地位低下的
基层人士将难以保护自身的
利益。因此，1966年他与好友
们共同建立了捍卫基本人权
机 构 （Lembaga Pembelaan
Hak Asasi Manusia）。1970年
他跟阿南·布勇·纳苏蒂安
（Adnan Buyung Nasution）及其
他朋友共同建立了法律援助
机 构（Lembaga Bantuan Hu-
kum，简称LBH），后来发展成
为在印尼各地拥有众多分会
的机构。在国际方面，叶添兴
是创立于马尼拉（Manila）的亚
洲区域人权理事会（Regional
Council of Human Rights in
Asia）的创始人之一，也是国际
法学家委员会（International
Commision of Jurists）的成员之
一。由于他在法律领域的辛
勤工作和斗争，他于1980年获
得荷兰阿姆斯特丹自由大学
（Vrije Universiteit）授予的名
誉博士学位，1981年他还获得
印尼法律援助和服务中心
（Pusat Bantuan dan Pengabdi
Hukum Indonesia）颁发的“法
律服务界楷模（Pengabdi Hu-
kum Teladan）”的称号。

1989年4月，在参加比利
时布鲁塞尔（Brussels）举办的
非政府民间组织（LSM）国际
会议时，叶添兴不幸逝世。

（原载《华人在印尼民族建
设中的角色和贡献（第三册）》）

■廖建裕

叶添兴（YAP THIAM HIEN）
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““我是祖国的儿子我是祖国的儿子———徐四民纪念座谈会—徐四民纪念座谈会””
【本报讯】据来自厦门

的消息,117 年来，以徐四民
先生为代表的徐氏报人家
族创办了18份报刊、杂志和
说报社。11月 7日，为纪念
缅怀徐四民先生光辉灿烂
的一生，以“我是祖国的儿
子”为主题的徐四民纪念座
谈会在厦门湖里区闽台文
化交流馆隆重举行。中国
全国政协参政议政特聘专
家、国务院侨办原副主任赵
阳，福建省侨联主席陈式
海，福建省侨联一级巡视员
张瑶，全国政协委员、香港
山东社团总会会长、环球石
材集团董事长朱新胜，福建
海外杰出女性联谊会理事
长廖彩珍，厦门市委统战部
常务副部长、市侨办主任、
一级巡视员何秀珍，市侨联
主席陈俊泳，湖里区委书记
吴新奎，集美校友总会永远
名誉会长任镜波，香港镜报
董事徐季英、副董事长徐小
英，香港选举委员会委员、
香港期刊传媒公会主席、香
港镜报执行社长、香港缅华
互助会会长徐新英，香江智
汇主席吴历山，厦门侨资企
业协会创会会长、英蓝集团
董事长于志强，中新社福建
分社社长徐德金，镜报顾
问、厦门大学旅港校友会监
事长林劲，以及省市区宣
传、统战、文旅、侨联等单位
和湖里街道的相关领导，来
自 40 个国家和地区的嘉庚
精神研修班的海外侨领，厦
门侨资企业协会的侨商、侨
企代表，徐四民先生的家
属、堂亲代表和媒体记者共
约130人参加了座谈会。座
谈会上，来自海内外的领导
嘉宾进行致辞和主旨发言，
举行追授仪式，并在会后参
观了湖里区侨文化馆。座
谈会由湖里区委常委、统战
部部长、二级巡视员刘云标

主持。
厦门市湖里区委书记

吴新奎在致辞中表示，“徐
四民先生将毕生精力献给
了民族振兴、国家富强，香
港繁荣稳定的伟大事业。
在海内外赢得了广泛赞誉，
深受家乡人民的爱戴和敬
佩，是湖里和湖里人民的骄
傲。我们纪念徐四民先生，
就是要缅怀他光辉灿烂的
一生，学习他爱国爱港的高
尚品格，弘扬他利国利民的
奉献精神。”

厦门市委统战部常务
副部长、市侨办主任、一级
巡视员何秀珍提到此次座
谈会的意义，“共同缅怀徐
四民先生光辉灿烂的一生，
铭记传承他爱国爱乡的高
尚品格、为民利民的奉献精
神，为强国建设、民族复兴
凝聚起侨界团结奋斗的强
大力量。”

福建省侨联主席陈式
海强调，“今天我们在这里
隆重纪念徐四民先生，是要
缅怀他一生的丰功伟绩，牢
记他为国家为民族做出的
贡献，徐老先生是一位杰出
的华侨领袖，他不愧为家乡
的骄傲，广大海外华侨华人
的骄傲。举办这个座谈会，

一是缅怀他一生的丰功伟
绩，更重要的是表达广大华
侨华人、海外侨胞，对热爱
祖国、热爱家乡、热心桑梓
的情怀的纪念。我们要大
力宣传弘扬华侨精神，开展

‘侨史留芳’纪念侨杰的主
题活动，传承华侨奉献精神
和责任担当。”

全国政协参政议政特
聘专家、国务院侨办原副主
任赵阳在《弘扬徐四民先生
爱国奉献精神，再创侨务工
作新辉煌》的主旨发言中指
出，“我深刻体会到我们这
段历史中，陈嘉庚、徐四民
等老先生不是个体，而是一
个优秀的群体——海外侨
胞。华侨的历史是一部爱
国的历史、血泪的历史、奋
斗的历史。今天这个座谈
会对中国近代的历史是一
次很好的回顾，是一堂生动
的学习，深刻的爱国主义教
育。”

全国政协委员、香港山
东社团总会会长、环球石材
集团董事长朱新胜在《赤子
之心照汗青》的主旨发言中
回顾了与徐四民的往事，他
说：“他（徐四民）时刻牢记
自己是祖国的儿子，时刻保
持对祖国的热爱和忠诚，所

作所为的出发点都是爱国
爱港，哪怕是受到不公待遇
也毫无怨言，对祖国的赤胆
忠心毫不改变。”

厦门市侨资企业协会
创会会长、英蓝集团董事长
于志强随后作了以《向“徐
四民精神”致敬》为主旨的
发言，他在发言中说道，“我
们今天的时代仍需要‘徐四
民’，需要‘徐四民精神’。
厦门是陈嘉庚、徐四民的故
乡，也是我们厦门市侨资企
业协会永远会长庄炎林的
故乡，华侨情怀、华侨精神，
铸就了厦门城市灵魂，我们
要向华侨先辈学习致敬。”

闽侨智库闽江学院研
究中心研究员、福建省华侨
历史学会理事、高级记者刘
琳在《浅析徐氏华侨报人世
家的形成、发展与作用》的
主旨发言中梳理了徐四民
报人世家的历史，并对其所
体现的爱国主义精神进行
了精炼总结，“徐氏华侨报
人世家历史，也是百余年海
内外先进中国人执着探索
民族救亡图存、救国救民道
路并最终选择跟着中国共
产党为民族复兴奋斗的历
史，展现了中国人民在民族
复兴的道路上一次次抗争、

一次次求索，自强不息的顽
强意志。”

座谈会上还举行了“香
港期刊终身成就纪念奖”
追授仪式。徐四民为“一
国两制”事业在香港的生
动实践，为祖国的和平统
一做出了重要贡献。1977
年，他秉承“诚实敢言、振
兴中华”的宗旨，创办《镜
报》月刊，亲自撰写发表多
篇政论文章，较好实践了
期刊传媒作为社会公器的
担当，成为香港期刊界的
先锋与表率。为纪念徐四
民先生赤诚爱国、精辟敢
言的一生，进一步激励广
大 香 港 期 刊 传 媒 工 作 者

“ 铁 肩 担 道 义 ，妙 手 著 文
章”，香港期刊传媒公会特
别追授徐四民先生以“香
港 期 刊 终 身 成 就 纪 念
奖”。全国政协参政议政
特聘专家、国务院侨办原
副主任赵阳代表香港期刊
传媒公会进行授牌，徐四
民的二女儿、镜报副董事
长徐小英和徐四民外孙吴
耿南代表家属授牌。

座谈会最后，徐四民家
属代表徐四民小女、镜报执
行社长徐新英对前来参会
的各级领导、来宾，湖里区

的父老乡亲、亲朋好友以及
为座谈会付出辛苦努力的
人员表示衷心的感谢。徐
新英总结回顾了父亲为中
华民族伟大复兴而奋斗终
身的历程，留下了“我是祖
国的儿子”的真情告白；她
坦然告慰父亲，将遵照父亲

“振兴中华 诚实敢言”的宗
旨，全力以赴办好《镜报》，
以更好的成绩回报祖国，回
报家乡，为中华民族的伟大
复兴贡献自己的力量。

据悉，本次活动由福建
省归国华侨联合会、中共厦
门市委统战部、厦门市归国
华侨联合会指导，中共厦门
市湖里区委统战部、湖里区
侨联主办，厦门市湖里区湖
里街道党工委、办事处承
办，厦门大学校友总会、香
港镜报、福建省华侨历史学
会、福建镜报文化传播有限
公司协办，得到了厦门大学
旅港校友会、厦门大学新闻
传播学院、厦门市侨资企业
协会、英蓝集团、闽港澳台
侨社会责任推广基地等单
位的支持。此次座谈会为
福建省侨联“侨史留芳——
闽籍百名侨杰风采录”系列
公益活动之一，系列活动旨
在深入贯彻落实习近平总
书记关于侨务工作重要论
述，推选百名闽籍杰出华
侨，深入挖掘史料，总结突
出功绩，进一步宣传闽籍侨
杰的奉献精神，发挥垂范作
用。2023年，徐四民因突出
功绩被福建省侨联列为百
名闽籍侨杰之一。本次座
谈会凝聚了华侨们的许多
珍贵情谊与先辈精神。相
信在新时代，华侨精神将在
湖里区以更多元的方式传
承发展，更好凝聚侨心侨
力，共创湖里美好未来，为
实现中华民族伟大复兴做
出更大贡献。

在厦门湖里隆重举行

““我是祖国的儿子我是祖国的儿子———徐四民纪念座谈会—徐四民纪念座谈会””合影合影
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周铁农同志遗体在京火化
习近平等到八宝山革命公墓送别

中美各层面交往频繁中美各层面交往频繁 ““习拜会习拜会””预期升温预期升温

习近平就柬埔寨王国独立70周年分别向
柬埔寨国王西哈莫尼、柬埔寨人民党主席洪森致贺电

中美气候变化加州会谈中美气候变化加州会谈
达成积极成果达成积极成果

中新社北京11月 9日
电 中国生态环境部消息，
2023年 11月 8日，中美两国
气候特使及团队在美国加
利福尼亚州举行的气候会
谈圆满结束。

双 方 围 绕 落 实 两 国
元首巴厘岛会晤精神，全
面 、深 入 交 换 意 见 ，就 开
展 气 候 变 化 双 边 合 作 与

行 动 、共 同 推 动《联 合 国
气候变化框架公约》第二
十 八 次 缔 约 方 大 会 取 得
成功达成积极成果。

经 中 美 双 方 商 定 ，中
国 气 候 变 化 事 务 特 使 解
振华于 11 月 4 日至 7 日与
美 国 总 统 气 候 问 题 特 使
克 里 在 美 国 加 利 福 尼 亚
州进行会谈。

浙江南浔举办第九届湖羊文化节浙江南浔举办第九届湖羊文化节

中新社北京 11 月 9 日
电 著名的社会活动家，
中国国民党革命委员会的
杰出领导人，中国共产党
的亲密朋友，第十一届全
国人民代表大会常务委员
会副委员长，中国人民政
治协商会议第九届、十届
全国委员会副主席，中国
国民党革命委员会第十一
届中央委员会主席周铁农
同 志 的 遗 体 ，9 日 在 北 京

八宝山革命公墓火化。
周 铁 农 同 志 因 病 于

2023 年 11 月 3 日 16 时 15
分 在 北 京 逝 世 ，享 年 85
岁。

周铁农同志病重期间
和逝世后，习近平、李强、
赵乐际、王沪宁、蔡奇、丁
薛祥、李希、韩正、胡锦涛
等同志，前往医院看望或
通过各种形式对周铁农同
志逝世表示沉痛哀悼并向

其亲属表示深切慰问。
9 日 上 午 ，八 宝 山 革

命公墓礼堂庄严肃穆，哀
乐低回。正厅上方悬挂着
黑底白字的横幅“沉痛悼
念周铁农同志”，横幅下方
是周铁农同志的遗像。周
铁农同志的遗体安卧在鲜
花翠柏丛中。

上 午 9 时 30 分 许 ，习
近平、李强、赵乐际、王沪
宁 、蔡 奇 、丁 薛 祥 、李 希

等，在哀乐声中缓步来到
周铁农同志的遗体前肃立
默哀，向周铁农同志的遗
体三鞠躬，并与周铁农同
志亲属一一握手，表示慰
问。

党和国家有关领导同
志前往送别或以各种方式
表示哀悼。中央和国家机
关有关部门负责同志，周
铁农同志生前友好和家乡
代表也前往送别。

中新社北京 11 月 9 日
电 11 月 9 日，中国国家主
席习近平就柬埔寨王国独
立 70 周 年 向 柬 埔 寨 国 王
西哈莫尼致贺电。

习近平指出，近年来，
柬埔寨人民坚持走符合自

身国情的发展道路，在国
家建设事业中不断取得新
成 就 。 作 为 传 统 友 好 邻
邦，中方将一如既往坚定
支持柬埔寨维护稳定、促
进发展、改善民生。

习 近 平 强 调 ，今 年 是

中 柬 建 交 65 周 年 暨 中 柬
友好年，我们在北京和杭
州亲切会见，共同擘画中
柬命运共同体蓝图。我高
度重视中柬关系发展，愿
同 西 哈 莫 尼 国 王 一 道 努
力，加强对两国关系战略

引领，携手建设高质量、高
水平、高标准的新时代中
柬命运共同体。

同 日 ，中 共 中 央 总 书
记习近平向柬埔寨人民党
主席洪森致贺电。

当日，浙江省（湖州·南浔）第九届湖羊文化节暨
湖羊产业高质量发展大会在湖州市南浔区练市镇开
幕。活动以“兴湖羊、奔共富、向未来”为主题，包括
湖羊文化节开幕式、湖羊产业高质量发展大会、湖羊
赛羊会、舍饲羊机械化养殖现场观摩会、湖羊产业展
示展销、湖羊美食烹饪赛等系列活动。

练市镇是著名的湖羊盛产地，湖羊年饲养量达 6
万多头，羊肉产量 2000 吨，年产值达 1.5 亿元。

新华社记者 徐昱 摄

香港中通社 11 月 9 日
电 在 APEC 领导人非正
式会议即将举行之际，中
美近来各种层面的频繁交
往引起关注。

APEC 领 导 人 非 正 式
会议将于 11 月 15 日至 17
日在美国旧金山举行。美
国白宫早前发放消息，美
中领导人将在 APEC 期间
举行建设性对话，但中方
至今未有正式公布。

事实上，最近中美之间
开展的一些重要高层接触，
提升了国际社会对未来中
美关系改善的正面预期。

中国国家副主席韩正8
日出席在新加坡举行的第
六届创新经济论坛开幕式

并发表主旨演讲，其中谈到
中美关系时这样说：中方始
终按照习近平主席提出的
相互尊重、和平共处、合作
共赢三原则看待和处理中
美关系。我们愿与美方加
强各层次的沟通、对话，推
进互利合作，妥善管控分
歧，合力应对全球性挑战。

中 国 人 民 大 学 国 际
事 务 研 究 所 所 长 王 义 桅
对香港中通社表示，韩正
谈到的“愿与美方加强各
层次的沟通、对话”，意味
著 中 美 可 以 有 更 高 层 次
的沟通和对话。

中 国 外 交 部 发 言 人
汪文斌 8 日在回应记者提
问时，确认中美双方都同

意 朝 著 实 现 旧 金 山 元 首
会晤共同努力，但同时强
调“ 通 往 旧 金 山 ”不 会 是
一 马 平 川 ，不 能 靠“ 自 动
驾 驶 ”。 双 方 要 切 实“ 重
回 巴 厘 岛 ”，把 两 国 元 首
的共识真正落到实处，排
除 干 扰 ，克 服 障 碍 ，增 进
共识，积累成果。

值得注意的是，今年
6 月 以 来 ，美 国 国 务 卿 布
林 肯 、财 长 耶 伦 、总 统 气
候问题特使克里、商务部
长 雷 蒙 多 等 先 后 访 华 。
不久前，中共中央政治局
委员、外交部长王毅于 10
月 26 日 至 28 日 应 邀 访
美 。 接 著 ，应 耶 伦 邀 请 ，
中国国务院副总理、中美

经 贸 中 方 牵 头 人 何 立 峰
11 月 8 日 启 程 前 往 旧 金
山，对美国进行访问。

何 立 峰 此 行 是 在 落
实 中 美 两 国 元 首 巴 厘 岛
会晤的共识，即两国财金
团队就宏观经济政策、经
贸 等 问 题 开 展 对 话 协
调。为此，中美双方今年
9 月 商 定 ，成 立 经 济 领 域
工 作 组 ，包 括“ 经 济 工 作
组”和“金融工作组”。半
个月前，中美经济工作组
和 中 美 金 融 工 作 组 相 继
举行第一次会议。

王义桅认为，中美近来
频繁互动，十分罕见。外
界对“习拜会”很期待，他
相 信 何 立 峰 此 行 就 是 做

最后的准备，为可能举行
的 两 国 元 首 会 晤 打 下 基
础。但从现实来看，中美
两国分歧仍大，难有重大
突破。

王义桅指出，除了一
些国际议题，中美最大的
分歧就是意识形态，两国
的竞争关系是必然，但可
以 逐 步 回 到 机 制 化 的 竞
争框架，为未来做一个重
要的管理。

在王义桅看来，能否
取得成果，主要看美方著
不著急。目前来看，美国
大选临近，确实比较著急
借 助 中 国 来 解 决 一 些 迫
切的问题，包括稳定中东
局 势 和 购 买 美 债 等 。 与

此 同 时 ，中 国 要 发 展 经
济 ，也 需 稳 定 中 美 关 系 。
所以，稳定的中美关系是
当 前 两 国 的 共 识 ，“ 习 拜
会”的预期也在升温。

种种迹象显示，中美
正 努 力 朝 向“ 重 回 巴 厘
岛”的共识迈进。据中方
9 日 发 布 消 息 ，中 美 两 国
气 候 特 使 及 团 队 在 美 国
加 州 举 行 的 气 候 会 谈 圆
满结束，双方围绕落实两
国元首巴厘岛会晤精神，
全 面 、深 入 交 换 意 见 ，就
开 展 气 候 变 迁 双 边 合 作
与 行 动 、共 同 推 动《联 合
国气候变迁纲要公约》第
二 十 八 次 缔 约 方 大 会 取
得成功达成积极成果。

俄罗斯总统普京会见张又侠
中新社莫斯科 11 月 8

日 电 当 地 时 间 11 月 8
日，俄罗斯总统普京在莫
斯科会见到访的中央军委
副主席张又侠。

普京请张又侠转达对
习近平主席的诚挚问候和
美好祝福。他表示，俄中
友好关系有利于维护世界
和地区和平稳定，这与冷
战时期那种同盟关系完全

不同。近年来，两国经贸
关系快速发展，在联合国、
上海合作组织、金砖国家
等国际多边平台中保持密
切协作。两军各领域合作
发展势头良好，取得丰硕
成果，为维护两国战略安
全发挥了重要作用。俄方
愿与中方加强战略沟通，
提升务实合作水平，不断
推动两国两军关系深入发

展。
张又侠转达习近平主

席对普京总统的亲切问候
和良好祝愿。张又侠说，
中俄友好不断发展、历久
弥坚。今年以来，两国元
首两次成功会晤，达成一
系列重要共识，为中俄关
系擘画了新蓝图。两军关
系是两国关系高水平和特
殊 性 的 重 要 标 志 。 近 年

来，中俄两军关系发展保
持强劲势头，各领域合作
亮点纷呈。中方愿与俄方
一道，落实好两国元首达
成的重要共识，进一步深
化两军务实合作，共同维
护两国利益，维护世界和
地区繁荣稳定。

当 日 上 午 ，俄 国 防 部
长绍伊古为张又侠举行欢
迎仪式，并进行正式会谈。

中日政府考虑下周在中日政府考虑下周在APECAPEC期间期间
举行首脑会谈举行首脑会谈？？中国外交部回应中国外交部回应

【环球时报 - 环球网
报道】在 9 日的中国外交
部例行记者会上，有记者
提 问 称 ，据 报 道 ，中 国 和
日 本 的 政 府 考 虑 下 周 在
APEC 期间举行中日首脑
会谈，请问中方能否证实
此消息?

对此，中国外交部发

言人汪文斌表示，关于你
提到的相关活动，我没有
可 以 提 供 的 信 息 。 中 方
希 望 日 方 以 实 际 行 动 兑
现 构 筑 建 设 性 稳 定 的 中
日关系的表态，为推动双
边 关 系 改 善 发 展 和 两 国
高 层 交 往 营 造 必 要 环 境
和良好氛围。

稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿稿
特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特特

中方：英日没有资格对台港疆藏等
中国内政说三道四

香港中通社 11 月 9 日
电 中国驻英国使馆发言
人 9 日 严 正 谴 责 了 英 、日
关于台湾问题等的涉华错
误言论。

11 月 7 日 ，英 日 举 行
外长防长“2+2”会谈并发
表 联 合 声 明 ，对 台 湾 、新
疆、西藏、香港、南海等问
题“表达关切”，并“呼吁”
中国敦促俄罗斯停止“军
事侵略”乌克兰。

中国驻英国使馆发言
人 9 日就此表示，台湾、新

疆、西藏、香港事务纯属中
国内政，任何外国包括英
国、日本在内没有资格说
三道四。英、日“维护和平
和人权”是假，干涉中国内
政、想在中国制造混乱是
真。他们的险恶图谋绝不
会得逞。

发 言 人 指 出 ，中 国 在
东海、南海拥有无可争辩
的领土主权和海洋权益。
中方坚定不移维护自身主
权和权益，坚决反对有关
国家挑拨地区国家关系、

制造对立对抗。
在 乌 克 兰 问 题 上 ，中

国始终站在和平的一边，
秉持客观公正立场，积极
劝和促谈。反倒是一些国
家热衷于拱火浇油，不断
刺激矛盾，这与推动和平
解决的努力背道而驰。

发 言 人 说 ，英 国 和 日
本如果真的想成为负责任
的国家，就应该停止到处
煽风点火、挑事生非，多做
有 助 于 地 区 和 平 稳 定 的
事。

此 外 ，近 日 英 国 与 台
湾 举 办 了 第 26 届 英 台 经
贸对话会议，并签署所谓

“ 加 强 贸 易 伙 伴 关 系 ”安
排。

中国驻英国使馆发言
人 9 日 对 此 表 示 ，中 方 一
贯坚决反对建交国与中国
台湾地区进行任何形式的
官方接触。中方敦促英方
恪守一个中国原则，停止
以贸易合作为借口与台湾
进行官方交往或提升实质
关系。

中蒙将举行中蒙将举行““边防合作边防合作--20232023””联合演练联合演练
香 港 中 通 社 11 月 9

日电 据“国防部发布”微
信公众号 11 月 9 日消息，
根 据 中 蒙 年 度 边 防 交 往
合作计划，11 月 10 日，两
军 将 在 新 疆 昌 吉 回 族 自
治 州 附 近 的 中 蒙 边 界 地
区举行“边防合作-2023”
联合演练。

此次演练以“制止边
境 违 法 犯 罪 行 为 中 蒙 联
合 行 动 ”为 课 题 ，旨 在 提
升 两 国 边 防 部 队 联 合 打
击 边 境 走 私 和 恐 怖 破 坏
活动，共同维护边境地区
和平与安宁的能力，进一
步 深 化 两 军 务 实 交 流 合
作。

中美直飞客运航班量中美直飞客运航班量
将增至每周将增至每周7070班班

香港中通社 11 月 9
日电 据 中 国 民 航 局 消
息 ，从 11 月 9 日 起 ，中 美
间 定 期 直 飞 客 运 航 班 再
次增班，2023/2024 冬春航
季，有望从目前每周 48 班
增至每周 70 班，双方航空
公司每周各运营 35 班。

国航、东航、南航、海
航、川航等中国多家航司
均有增班。

这将推进中美航班根
据市场需求稳步恢复，为

人 员 和 经 贸 往 来 提 供 更
多便利。

当 地 时 间 10 月 27
日，美国交通部发布新通
知 ，称 自 11 月 9 日 起 ，允
许 中 方 航 司 每 周 运 营 共
计 35 班 中 美 定 期 直 航 客
运航班。其中，涉及的中
国 航 司 有 国 航 、首 都 航 、
东航、南航、海航、川航以
及厦航。

今年以来，中美航班
已多次增班。

全球百强科技创新集群数
中国首居世界第一

香港中通社 11 月 9 日
电 中 国 在 世 界 知 识 产 权
组织发布的 2023 年全球创
新 指 数（GII 2023）排 名 达
到第 12 位，拥有的全球百
强科技创新集群数量首次
跃居世界第一。

这是中国国家知识产

权局局长申长雨在 8 日举
行的国务院政策例行吹风
会 上 表 示 的 。 申 长 雨 介
绍，截至 2023 年 9 月，中国
有效发明专利和商标拥有
量 分 别 达 到 480.5 万 件 、
4512.2 万件，2022 年著作权
年 登 记 量 达 635.3 万 件 。

PCT 国际专利申请量连续
4 年位居世界第一。

同时，中国知识产权转
化运用也持续加强。“制定
实施《专利转化运用专项行
动方案（2023-2025 年）》，专
利开放许可等制度加快落
地。”申长雨说，专利密集型

产业和版权产业增加值占
GDP 的 比 重 分 别 达 到
12.44% 、7.41%，有力促进了
经济高质量发展。

申长雨表示，下一步，
将进一步加快建设知识产
权强国，更好服务创新驱
动发展。
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【本 报 讯】原 雅 加 达
八 华 学 校 （ 印 尼 籍 ）
63-64-65 年 跨 年 届 近 60
名 校 友 于 2023 年 10 月 28
日 中 午 汇 集 到 椰 林 新 村

(Sport Hall Kelapa Gading) 。
这 是 他 们 新 冠 肺 炎 疫 情
肆虐以来暂停三年余，再
次 应 大 家 要 求 举 行 了 离
校 60 周年纪念聚会。

以 叶 焕 明 ( 百 年 纪 念
刊 总 编）、陈 忠 贤 、林 昆
德 、苏 中 伟 、刘 家 庆 、温
美 玲 和 李 育 堂 为 首 的 63
年 届 校 友 通 过 各 种 渠 道
联 络 了 近 60 名 三 届 校 友
参 会 。 八 华 校 友 会 创 办
人吴梅华、黄金烈和古兆
维（ 理 事 ）秘 书 长 曾 缙
云 ，中 文 秘 书 梁 成 柱 ，财

政 林 美 玉 参 加 了 这 次 聚
会 。 原 印 尼 百 家 姓 协 会
创 办 人 熊 德 怡 准 将 伉 俪
和 秘 书 长 赖 永 贵 也 出 席
了这次聚会。

参加这次聚会的校友
还有（当作回顾历史的难
忘聚会，特意留下他们芳
名）：张 庆 虎 ，李 干 民 ，郑
俊 发 ，廖 佩 珍 ，陈 清 娘 ，
王 士 中 ，陈 璎 ，黄 淑 煖 ，
Lie Bing San, Lay Sauw Kie,
Tjiong Han Po , Liang Sie
Peng , Hakim Lintang, Hendra
Kasmara, Widya Tindik ( Tjoa

Sin Hui), Tan Soe Te, Tan
Tiauw Hui , Tjoo Hwie Swan ,
Na Ay Hoa, Rita Juliana S, Ong
Mei Kian , Thung Kwee Hiang ,
Oey Bok Lan ,The Tjoen Wat ,
Tiara Chandra(Lie Ay) 。

熊德怡退休准将应邀
致 辞 ，他 在 讲 话 中 表 示 ，
非 常 高 兴 获 得 大 家 的 邀
请，讲述在八华毕业后参
军的故事。他说，印中国
籍 分 校 后 他 从 新 华 学 校
搬 到 八 华（JPP）学 校 1962
年毕业，毕业后因家境困
难 ，没 能 力 上 大 学 ，就 报

考 军 校 ，结 果 被 录 取 ，考
官 看 到 他 的 中 文 名 字 感
到 很 稀 奇 ，在 一 番 沟 通
后 ，劝 他 换 成 印 尼 文 名
字，两天内就给他改换成
Teddy Jusuf , 实 在 很 有 趣 。
从他的经历，他呼吁大家
有 机 会 要 从 军 ，报 效 印
尼 。 他 也 呼 吁 明 年 大 选
时 ，不 要 逛 商 场 ，要 到 投
票站，投下自己神圣的一
票。

八华校友会的旧理事
在 这 次 见 面 后 都 纷 纷 表
示 ，新 设 学 校 在 郊 外 ，我

们不方便聚会，加上大家
已 经 七 上 八 下（八 旬）老
人 ，见 一 时 得 一 时 ，我 们
的好朋友、老朋友都接二
连三地离世，我们活在世
上 碰 面 的 日 子 已 少 之 又
少 了 。 因 此 打 算 再 找 个
时 间 大 家 计 划 下 一 回 聚
会 。 希 望 各 位 保 持 健 康
的体魄，迎接人生的夕阳
红。

大家品赏美味的午餐
后，惜惜握手珍重告别。
期待下回再见！
（八华校友会秘书梁成柱图文）
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熊德怡准将讲话熊德怡准将讲话

校友聆听百家姓创会主席熊德怡的讲话校友聆听百家姓创会主席熊德怡的讲话 会场一瞥会场一瞥 筹委会委员合照筹委会委员合照

全体合照全体合照部分校友合影部分校友合影

【本报讯】印尼华裔总
会接待广东珠海市食品土
畜进出口商会代表团的访
问。

代 表 团 于 星 期 四（9/
11/2023）受 到 印 尼 华 裔 总
会 秘 书 长 叶 展 德（Candra
Jap）、陈美致（Betty Hoo）和
林 文 粧 (Loretta Thamrin) 及
工作人员在位于雅加达中
区 马 腰 兰 MGK 办 公 大 楼

印尼华裔总会秘书处热忱
的接待。

广东珠海市食品土畜
进出口商会执行会长申涛
率 领 的 代 表 团 由 13 家 企
业组成。

双方在温馨的会晤中
交换了意见，探讨在业务
领域的合作。

申 涛 表 示 ，他 们 一 行
人正在参加印尼最大的国

际食品饮料展会，即第 24
届 SIAL InterFood 展 会 ，该

展会于 11 月 8 日开幕，11
日闭幕。

该展会与 2023 年亚洲
海 鲜 展 和 2023 年 INAShop
博览会在雅加达马腰兰国
际展馆同时举行。

申涛希望通过本次访
问印尼华裔总会，能找到
合作伙伴和提高双方的关
系，特别是在渔业领域的
技术转让和提高海产品产
量方面的合作。

印尼华裔总会秘书长

叶展德在致辞中对印尼华
裔 总 会 总 主 席 黄 德 新
（Teddy Sugianto）因 事 缺 席
而表达歉意，因为黄德新
在曼谷参加世界黄氏宗亲
恳亲大会。

叶展德希望通过本次
会晤能够提高印尼企业家
与 广 东 珠 海 企 业 家 的 合
作。

BAM

叶展德叶展德（（前右六前右六））将牌匾交给代表团团长将牌匾交给代表团团长（（前右七前右七））

印尼华裔总会接待广东珠海市食品土畜进出口商会访问

代表团领导人致辞代表团领导人致辞叶展德在陈美致和林文粧的陪同下致辞叶展德在陈美致和林文粧的陪同下致辞

叶展德接受关于珠海的赠书叶展德接受关于珠海的赠书

【本报讯】每逢星期五下
午是万隆市越野爬山队到北
区连旺旅遊景区活动的日子。

其中是 POP HASH 越野
队 于 11 月 3 日（星 期 五）
下 午 在 皇 宫 花 园 (Istana

Bunga)举行活动，众多队友
参 加 健 康 娛 乐 集 会, 互 叙
友情，互相交流越野队近
期在西爪南海旅游景区 3
日活动欢乐时光的情趣。

万隆 POP 越野跑步队

于 10 月 20,21 22 一 连 3 天
远 赴 西 爪 著 名 的 旅 游 景
区 ，南 海 海 滩 班 岸 达 蓝
(Pangandaran)，由 万 隆 市 大
约 178 KM, 运 动 、娱 乐 、友
情聚会的大好时光，越野

队 员 8O 多 名 热 情 参 加 难
逢的旅游运动。

万隆 POP HASH 越野队
员乘坐两旅游大巴车与私家
车在队长曹宏德(Tedi)夫妇与
众理监事，辅导帶领下，由万

隆市出发到达目的地，寄宿在
Pantai Indah Resort Hotel。

这 是 万 隆 POP 越 野 队
员于今年 8 月初在万隆皇
后一餐厅欢乐聚会庆祝越
野 队 成 立 33 周 年 的 再 次

大家庭欢乐聚会，内容包
括休闲、娱乐、海鮮餐饮、
运动、友情大联欢等各项
活动，让众队员感受到温
暖的友情生活情趣。

万隆 P0P 越野队供稿
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众队员欢乐大合影众队员欢乐大合影

愉快休闲的生活情趣合影留念愉快休闲的生活情趣合影留念
每位队员都喜欢每位队员都喜欢

在旅遊纪念蛋糕合影留念在旅遊纪念蛋糕合影留念 曹宏德夫妇曹宏德夫妇((左左22,,11),),林宗华与家人林宗华与家人((左左33，，44，，55))合影合影
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中方呼吁各方避免激化矛盾

古特雷斯称以方军事行动存在错误
以军和美军空袭叙利亚

世界气象组织预测本次厄尔尼诺现象

将持续至明年4月

中新社联合国电联合
国安理会 8 日紧急审议乌
克兰问题。中国常驻联合
国副代表耿爽在发言中呼
吁各方避免激化矛盾，为
实现和平营造有利环境。

当 天 ，联 合 国 负 责 欧
洲、中亚和美洲事务的助
理 秘 书 长 延 恰 作 通 报 表

示，过去几周，针对乌克兰
多地关键基础设施的袭击
出现了升级的态势。顿涅
茨 克 地 区 7 日 遭 导 弹 袭
击，有多人伤亡。国际人
道法禁止此类袭击，此类
袭击必须立即停止。他指
出，俄乌冲突已持续超过
20 个月，联合国会员国应

“各尽其责”，防止局势进
一步升级和蔓延。

耿爽发言说，顿涅茨克
地区昨日遭导弹袭击，造成
市政及民用基础设施损毁，
数十名平民伤亡，中方对此
表示严重关切。保护平民
是国际人道法的底线，民用
基础设施不应、也不允许成

为军事目标。无论是在乌
克兰问题上，还是在其他问
题上，中方都反对一切针对
平民的暴力和袭击。中方
再次呼吁冲突当事方保持
冷静克制，严格遵守国际人
道法，全力保护平民和关键
民用设施安全。

耿 爽 表 示 ，依 靠 武 器
或许可以赢得战争，但不
会带来和平。大量武器持
续流入战场，加剧乌克兰
危机延宕，使更多无辜民
众遭受战争苦难。

中方呼吁各方尤其是

有重要影响的国家真正发
挥积极作用，不加剧对抗，
不延长战火，不激化矛盾，
为实现和平营造有利环境。

耿爽重申，在乌克兰问
题上，中方的立场非常明
确，始终站在和平一边，站
在对话一边，始终坚持劝
和促谈，始终坚持乌克兰
危机政治解决。国际社会
应以更大的紧迫感，加大
外交努力。中方敦促有关
方面回应国际社会和平呼
声，加强接触、凝聚共识，
尽快停火止战、恢复和平。

中新社北京 11 月 9 日
电 世 界 气 象 组 织 于 当 地
时 间 11 月 8 日 发 布 最 新
预 测 ，称 本 次 厄 尔 尼 诺 现
象将至少持续至 2024 年 4
月 ，并 将 推 动 陆 地 和 海 洋
温度进一步升高。

公 告 称 ，此 次 厄 尔 尼
诺 现 象 在 今 年 7 月 至 8 月
间 快 速 发 展 ，到 9 月 达 到
中 等 强 度 ，且 有 90% 的 可
能 性 在 即 将 到 来 的 北 半
球 冬 季/南 半 球 夏 季 持 续
存在。

世界气象组织秘书长
彼 得 里·塔 拉 斯 表 示 ，这
将 使 部 分 地 区 的 热 浪 、洪
水 、干 旱 等 极 端 天 气 气 候
事件强度增强。

公 告 同 时 预 测 ，2023

年 有 望 成 为 有 记 录 以 来
最热的一年。

塔 拉 斯 称 ，厄 尔 尼 诺
现 象 对 全 球 气 温 的 影 响
通 常 在 其 发 生 后 的 第 二
年 显 现 ，“ 明 年 可 能 会 更
热”。

厄尔尼诺是一种自然
发 生 的 气 候 模 式 ，与 热 带
太 平 洋 中 部 和 东 部 的 海
洋 表 面 温 度 升 高 有 关 ，平
均 每 2 至 7 年 发 生 一 次 ，
通常持续 9 至 12 个月。

据 路 透 社 消 息 ，厄 尔
尼 诺 现 象 已 经 在 全 球 范
围 内 引 发 了 灾 难 。 报 道
称 ，对 于 更 易 受 食 品 和 能
源 价 格 波 动 影 响 的 新 兴
市 场 来 说 ，其 面 临 的 风 险
预计会更高。

中新社北京11月9日电
综合消息：联合国秘书长古
特雷斯 8 日表示，加沙地带
的平民丧生人数表明，以色
列针对巴勒斯坦伊斯兰抵抗
运动（哈马斯）发起的军事行
动存在错误。另据报道，以
军和美军8日分别对叙利亚
境内军事目标发动空袭。

据路透社报道，古特雷
斯 8 日说，加沙地带的平民
丧生人数表明，以方针对哈
马斯发起的军事行动“明显
存在错误”。他强调，如果
哈马斯把平民当作“盾牌”，
就是违规行为，但以方应区
分哈马斯和巴勒斯坦平民。
近期加沙地带已有数千名儿
童遇害，这也意味着以方军
事行动明显存在问题。

针对古特雷斯的说法，
以色列驻联合国大使吉拉
德·埃丹声称，加沙地带卫
生部门给出的平民伤亡数字
不可信，以方正在努力控制
平民伤亡，而哈马斯正在

“以平民为目标”。
据巴勒斯坦官方通讯社

“瓦法”消息，加沙地带 8 日
继续遭到以军空袭和炮击，
造成人员伤亡及建筑受损。
巴勒斯坦卫生部通报说，截
至 当 天 ，加 沙 地 带 至 少
10515 人因以军袭击丧生，
其中包括4324名儿童、2823
名妇女及 649 名老人，另有
逾 2.6 万人受伤、2550 人失
踪；约旦河西岸有 163 人丧
生、2400人受伤。

古特雷斯8日指出，联合
国正在与美国、以色列、埃及就
向加沙地带提供人道主义援助
进行谈判，但就目前而言，这些
援助“太少了也太晚了”。

据半岛电视台报道，巴
勒斯坦红新月会 8 日称，当
天有106辆卡车通过拉法口
岸进入加沙地带，带来了急
需的物资。自 10 月 21 日以
来，共有 756 辆物资卡车进
入加沙地带，但运送的物资
远不能满足当地的需求，燃

料也仍被禁止进入。
据叙利亚阿拉伯通讯社

报道，叙利亚军方 8 日发表
声明称，叙南部多个军事地
点当天 22 时 50 分许遭以军
空袭，造成部分设施损毁。

另据美联社报道，两架
美国战机8日对叙利亚东部
与伊朗伊斯兰革命卫队有关
联的武器储存设施发动空
袭，以此回应近期针对美军
基地的频繁袭击。

据《以色列时报》援引以
色列国防军 8 日消息报道，
自以军在加沙地带发起地面
行动以来，以方已摧毁 130
个哈马斯的隧道竖井，在杰
巴利耶难民营等地打死数百
名哈马斯成员，以军则有33
名士兵丧生。

据英国《卫报》消息，美国
国务卿布林肯8日表示，以色
列不能占领加沙地带，以政府
也表示无意这样做，但因以军
在加沙地带部署有军队，以方
在短期内需要承担安全责任。

加沙：向南迁移
11 月 8 日，在加沙地带中部地区，巴勒斯坦人向南部迁移。
以军自上月中旬以来不断催促加沙北部居民向南迁移，称允许民

众向南撤离的单向通道仍保持畅通。11 月 7 日，以色列总理内塔尼亚
胡再次敦促加沙地带民众从北部向南部迁移，称以方仍不会允许任何
燃料进入加沙地带。 新华社发（里泽克·阿卜杜勒贾瓦德摄）

斯里兰卡加姆珀哈遭强降雨袭击
11 月 8 日，在斯里兰卡加姆珀哈，人们涉水出行。斯

里兰卡加姆珀哈连日来遭强降雨袭击。
新华社发（加扬·萨米拉摄）
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联昌国际商业银行绿色融资超过52.55万亿盾
【本报讯】联昌国际商

业 上 市 银 行（CIMB Niaga
Tbk /BNGA) 披 露 ，该 银 行
在 2023 年第三季度已向绿
色领域或绿色融资分配了
总计 52.55 万亿盾的融资。

联昌国际商业银行合
规、企业事务和法务经理
弗兰西斯卡（Fransiska Oei）
表示，未来绿色融资部分
将达到联昌国际商业银行
整 体 信 贷 投 资 组 合 的
25%-26% ，2023 年 前 九 个

月达到 205.6 万亿盾。
弗 兰 西 斯 卡 于 周 三

（2023 年 11 月 8 日）在 出
席雅加达媒体聚会的议程
之 后 告 诉 媒 体 人 员 ：“ 因
此，52.55 万亿盾的数字占
投 资 组 合 总 额 的 25.6% 。
至于年底的目标，我们希
望继续增加，这取决于我
们的总投资组合也不断扩
大。”

至 于 分 配 法 ，她 披 露
中小微企业和企业之间的

融资比例是半斤八两。事
实上，她预计明年两个部
分的贡献将会相等。

她说：“这部分得到推
动力是因为目前有许多公
司希望投入绿色（环保），
我们正在提供融资。而中
小微企业本身也包括在环
境-社会-公司治理里面，
当我们向小企业家提供融
资时，这是属于社会性质
的部分。”

（松鹤）

99集团研究主任预计房产行业在政治年收缩
【本报讯】房产科技公

司 99 集团指出，随着近在
眉睫的 2024 年大选时机，
预计房产行业将出现收缩
的现象。

99 集团研究主任玛丽
莎 （Marisa Jaya） 于 周 三
（2023 年 11 月 8 日）在雅加
达受访时说道：“在之前的
总 统 选 举 期 间（2014 年 和
2019 年）观察一些开发商的
收入，会发现到它往往会下
降。与（政治年）的相关性

相当高，因为之前的利益相
关者都在静观其变。”

根据援引 99 集团分享
的数据，印尼八家领先国民
开发商在 2014-2015 政治年
和 2018-2019 政治年期间的
数据，均出现收入和销售下
降的趋势。

具体而言，2015 年开发
商 的 收 入 下 降 0.6% ，2018
年则萎缩 4.2%。然而情况
在第二年就恢复如常了。

不过玛丽莎补充说，与

2020 年发生的疫情影响相
比，政治年发生的收缩还算
是相对温和的。

当新冠肺炎肆虐时，开
发商的收入下降 13%。但
是房地产行业再次强劲复
苏时，在 2021 年实现 25.6%
的正增长。

她总结道：“人们感受
到的影响，通常只发生在政
治年期间，并且会在政治年
结束后恢复如常。”

(松鹤)

糖价上涨有进口商的角色

【本报讯】砂糖价格飙
升至每公斤 16,000 盾。国
粮 局 局 长 阿 里 夫（Arief
Prasetyo Adi）提到砂糖进口
商没有实现他们获得进口
的配额。

阿 里 夫 于 周 三（2023
年 11 月 8 日）在国会受访
时 说 ：“ 现 在 价 格 很 高 就

来问粮食局。不，应该问
的是，（进口商）之前有了
进 口 许 可 证 为 何 没 进
口。”

阿 里 夫 说 ，目 前 砂 糖
进 口 的 实 现 率 仅 为 26% 。
他对进口商不进口感到遗
憾，因为国外的糖价也正
在上涨。

他解释道:“现在的价
格 已 经 超 过 26-27 美 分 ，
那么就用它吧，我们必须
一致同意有备无患，无论
现在价格多少，我们必须
进口（砂糖）。”

根据国粮局价格小组
的数据，全国砂糖平均价
格 目 前 已 达 到 每 公 斤 16,
160 盾。这数字较 2023 年
11 月 1 日每公斤 15,960 盾
的价格有所上涨。

政府实际上提高了消
费者层面的参考价和生产
者 层 面 的 参 考 价 。 这 是
《2023 年第 17 号国粮局条
例》中的规定。

食糖消费的参考价最
新调整为生产者层面的参
考 价 为 每 公 斤 12,500 盾 ，
消费者层面的参考价为每
公 斤 14,500 盾 ，以 及 专 门
针 对 印 尼 东 部 和 弱 势 群
体 、最 外 围 、偏 远 和 边 境
地 区 参 考 价 为 每 公 斤 15,
500 盾。 (松鹤)
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11 月 8 日，在荷兰费夫赫伊曾，人们在国际花卉贸
易展上参观。为期三天的 2023 年国际花卉贸易展于
8 日在荷兰费夫赫伊曾开幕，吸引来自世界各地的展
商参展。 新华社发（西尔维娅·莱德雷尔摄）

荷兰国际花卉贸易展掠影

中新社北京 11 月 9 日
电 布拉迪斯拉发消息：
当 地 时 间 8 日 ，斯 洛 伐 克
新一届政府拒绝了此前起
草的向乌克兰提供军事援
助的计划，兑现了斯总理
罗伯特·菲佐在大选前的
承诺，即斯洛伐克停止向
乌克兰提供军援。

据 路 透 社 报 道 ，根 据
斯 洛 伐 克 看 守 政 府 移 交

权力之前提出的协议，该
国 本 计 划 向 乌 提 供 包 括
防空系统火箭、火炮弹药
和 轻 武 器 弹 药 在 内 的 军
援。

据斯洛伐克共和国通
讯 社 8 日 报 道 ，菲 佐 政 府
当天未批准该计划。报道
指出，自 2022 年 2 月 24 日
以来，斯洛伐克已向乌克
兰提供 13 批军事援助，价

值 6.71 亿欧元。
今 年 9 月 30 日 ，菲 佐

领导的方向党在斯洛伐克
国 民 议 会 选 举 中 位 列 第
一，由于未能获得国民议
会过半数席位，方向党随
后与声音党、斯洛伐克民
族党组成执政联盟。

路 透 社 指 出 ，菲 佐 此
前批评西方对乌克兰的军
事 支 持 和 对 俄 罗 斯 的 制

裁，并支持推动俄乌和平
谈判，但这一主张遭到乌
方拒绝。

据路透社报道，在被
问及北约盟国斯洛伐克的
决定时，北约秘书长斯托
尔 滕 贝 格 8 日 表 示 ，他 不
会对个别案例发表评论，
但他强调继续支持乌克兰
符 合 北 约 盟 国 的 最 佳 利
益。

斯洛伐克新政府拒绝
军事援助乌克兰

中新社北京 11 月 9 日
电 摩加迪沙消息：当地
时 间 8 日 ，索 马 里 灾 害 管
理局表示，持续暴雨引发
该国遭遇数十年来最严重
的洪水，已导致索境内至
少 29 人死亡。

据路透社报道，此次洪
水是继该国遭遇 40 年来最
严重干旱之后又一次重大自
然灾害，当局已紧急从洪水
中营救数千名被困人员。

索马里灾害管理局常
务董事哈桑·伊塞表示，此
次洪水灾害是数十年来最
严重的一次，死亡人数和
流离失所人数可能会进一

步上升，还有许多人被洪
水困住。

据 非 洲 新 闻 台 报 道 ，
为应对危机，索马里政府
已宣布进入紧急状态。

联合国人道主义事务
协 调 办 公 室（OCHA）8 日
发布消息称，索马里大雨
和洪水已影响超过 117 万
人，并导致超过 33 万人流
离失所。联合国及其合作
伙伴正在向受灾地区提供
救生援助。

据路透社报道，此次区
域性洪水是由厄尔尼诺现象
和印度洋偶极子两种天气现
象的综合影响造成的。

索马里遭遇数十年来最严重洪水
已致29人死亡

中新社莫斯科 11 月
8 日电 俄罗斯总统普京
8 日签署“关于与外国证
券 流 通 相 关 的 暂 行 补 充
经 济 措 施 ”命 令 。 其 中
规 定 ，外 国 投 资 者 在 俄
罗 斯 被 实 际 冻 结 的 部 分
资 金 可 被 用 来“交 换 ”俄
罗 斯 公 民 在 境 外 被 冻 结
的 资 产 。 该 命 令 自 签 署
之 日 生 效 ，相 关 文 件 已
在 俄 官 方 法 律 信 息 门 户
网站上公布。

根 据 文 件 规 定 ，俄
罗 斯 公 民 可 将 持 有 的
外 国 证 券 出 售 给 外 国
公 民 ，包 括 被 俄 罗 斯 视
为“ 不 友 好 ”国 家 公 民 ，
并 以 相 关 外 国 公 民 被
实 际 冻 结 在 俄 境 内 C 类
银 行 账 户 中 的 资 金 为

“ 回 报 ”。 去 年 3 月 ，普
京 签 署“ 关 于 履 行 对 某
些 外 国 债 权 人 义 务 的
临 时 程 序 ”法 令 ，允 许
本 国 公 司 企 业 、个 人 以
卢 布 支 付 对“ 不 友 好 ”
国 家 债 权 人 负 有 的 外
汇 义 务 。 俄 方 债 务 人
有 权 要 求 在 俄 罗 斯 银
行 以 外 国 债 权 人 的 名
义 开 设 C 类 账 户 ，并 在
付 款 当 日 按 照 俄 央 行
汇 率 等 值 卢 布 向 其 转
账 ，但 该 账 户 的 外 国 所

有 者 不 得 将 账 户 内 的
卢 布 转 换 为 外 币 或 转
移 至 俄 境 外 。

文 件 规 定 ，所 涉 外
国 证 券 价 值 的 计 算 由 俄
政 府 外 国 投 资 监 管 委 员
会 确 定 。 参 与 交 易 的 外
国 证 券 须 记 入 外 方 在 俄
开 设 的 国 家 结 算 保 管 账
户 。 目 前 ，每 名 投 资 者
最 多 只 能 通 过 上 述 方 式

“置换”10 万卢布。
俄 财 政 部 长 西 卢 安

诺 夫 此 前 表 示 ，有 350
多 万 名 俄 罗 斯 公 民 名
下 的 价 值 1.5 万 亿 卢 布
的 境 外 资 产 被 冻 结 。
俄 政 府 此 前 建 议 用 这
些 资 产 交 换 外 国 公 民
在 俄 境 内 C 类 账 户 中 的
资 金 。

俄 央 行 称 ，该 部 门
将 首 先 为 解 冻 俄 罗 斯
散 户 投 资 者 的 资 金 创
造 条 件 ，他 们 在 俄 罗 斯
境 外 被 冻 结 的 资 产 通
常 是 证 券 投 资 基 金 。
有 兴 趣 的 外 国 投 资 者
可 使 用 C 类 账 户 内 的 资
金 从 俄 公 民 手 中 自 愿
购 买 被 冻 结 的 外 国 证
券 。 在 第 一 阶 段 ，俄 央
行 计 划 解 冻 散 户 投 资
者 名 下 价 值 约 1000 亿
卢 布 的 资 产 。

普京签署命令允许俄罗斯和外国投资者
被冻结资金相互“交换”
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没有落款的遗书
李鈜沬

我死后，大可不必立碑
别让厚土从脚跟处淹没至灭顶
最好割断世俗强制附加的纽带
不是谁都愿意
光鲜躺在被永世封棺的记忆
比起装箱自己，我更爱
露宿在透光的空气
从阳间脱壳至地府
除去呼吸，余下都是血肉
模糊的回音，另类的升级

当嘲声自四面腐蚀肉身
时间已在慢速肢解
沉默的大体，渴求解放
哪怕一丝温度尚存
离魂妄想回归
最原始的轮回
假如可以，一把火烧成灰烬
又何曾怕风
将我轻轻扬起
归尘，归零

一具会腐化的尸体，千万别信
会给谁带来如何的证明
它或许能给出昨天如何狼狈死去
的答案，却给不了明天
能否复活的命题
这种反复勒死累死的游戏
是图好玩，还是刺激?
一辈子只限玩一次
一次就好，游戏结束
感谢参与

左脸后下方那颗大牙，
不知何故疼痛莫名，轻轻触
碰，甚至喝水都刺痛，咬合
更是困难，只好用右边咀
嚼，胃口顿消，唯有求助牙
医。原来是细菌感染、牙龈
红肿、神经线发炎了，牙医
说只要有一根神经线发炎
就足以痛彻心扉。暂服抗
生素和喷射药液，两周内不
能咬硬物。若情况严重，唯
一选择是挑牙根——拔除
牙神经，预约是 3 星期后。
期间，反复折腾，这刺骨钻
肉之痛，只有经历过方能体
会。

那 天 ，挚 友 陪 同 下 到
牙医诊疗室。娇小玲珑的
女牙医，头套手术帽，粉红
口罩遮脸，眼神尽显亲切
友善，言词优雅，瞬间消除

我内心忐忑。她看了之前
的 X 光影片，查问病史，耐
心告诉我显微根管治疗的
过程与所需费用。

躺 着 硬 板 床 上 ，咬 住
类似晶体的块状物，有根
长电线衔接电脑，速度如
雷 一 闪 ，黑 白 X 光 影 片 打
在电脑荧幕上，牙根清晰
可见。由于这颗大牙套住
牙冠，上半部无法确认情
况，牙医会先钻洞观察，必
要时才撬开牙冠。听到需
在 牙 髓 开 洞 ，我 赫 然 僵
住 。 麻 醉 剂 局 部 扩 散 ，15
分钟后，疗程开始。我河
马般张开嘴巴，牙医在我
口腔套上米色塑料具，拉
开蓝色塑料，扯一扯就勾
住凸起边角，只露出须治
疗的牙齿。助理在我身上

覆盖一层透明塑料袋，加
上一副墨镜。岂能闭目？

牙 医 透 过 显 微 镜 观
察，使用专业器械钻洞，钻
洞发出的滋滋声，挑动体
内每个细胞，钻磨时嗅到
类似烧焊气味，肾上腺素
骤然飙升。耳边尽是牙医
换工具，工具与不锈钢盘
子互相敲打之声，我何止
鸡 皮 疙 瘩 ，嘴 巴 早 已 酸
麻。唾液布满牙床时，举
起左手，助理会帮忙吸走
唾液。对着一室的明亮，
我宛如待剖木乃伊，硬绷
绷，无法动弹。

牙医耐心探视显微镜，
操作纯熟。开髓，勾、挖、
挑、洗、吸、冲，清理及消毒
灭菌。最后用根管牙胶严
密填塞，以糊剂密封洞口，

前后耗了一个多小时。
放 下 器 具 ，牙 医 柔 声

说：牙髓严重发炎，里头布
满脓液，放心，都抽干净了，
牙根已溶掉，残屑也清理干
净了，一段时间，你就不再
痛，暂时用右边吃东西，服
用 5 天抗生素和止痛药，若
能忍痛，可不必吃止痛药，3
周后复诊。我软塌塌像个
孩子，乖乖点头。

走过这趟疗程,告诫自
己要好好爱护牙齿，注意口
腔卫生，以免牙损病变。

生活会遇到疼痛，时而
短暂时而漫长，有些尚可
忍，然而总有极限，尤其心
灵伤痛，需及时找出口治
疗。走过一段又一段变化
与无常时，要为自己喝彩：
走过了。

走 过 了走 过 了 刘爱佩

爱 护 灵 魂 之 窗
冬阳

那 一 年 ，杰 15 岁 ，某
个 午 觉 醒 来 发 觉 视 力 模
糊，杰以为他没戴眼镜，戴
上眼镜亦然，惊慌失措，经
医生检验才知道是青光眼
（Glaucoma）所致。

自 此 ，杰 对 青 光 眼 有
所了解：当眼球内流动的
液体无法正常排出，导致
眼压升高，高眼压造成视
神经受损，急性症状包括
视力降低，眼睛痛，红眼，
头疼和呕吐；若未能及时
接受治疗，患者视野逐渐
收缩，最终失明。

医生说，青光眼常见
于老年人，杰属于有青光
眼家族史者，但杰不知道
家族成员谁有青光眼，毕
竟大部分青光眼病症属慢
性，没有明显症状，待视力
模糊就医已臻晚期，视神
经严重受损，患者恐面臨
失明危機。

那天早上飘雨 ，时间
是 7.48 分 ，杰 和 我 站 在 眼
科 专 科 诊 所 门 外 排 队 报
名，他来复诊，我来检验。
我的眼睛，尤其是右眼，容
易泛红，每当出门旅行，舟
车劳顿或睡眠不足，眼睛
开始泛红。

每 次 看 医 生 ，医 生 和
我的对话简短快速：“视力
有异常？”“视力如常”“眼
睛干涩导致眼红，回去滴
眼药水！”“为何我的眼睛
会 干 涩 ？”“ 老 化 ，我 在 冷
气房看诊久了，眼睛也会
泛红！”我哦一声，悻悻然
走出诊室。眼药水滴了数
天，泛红渐退，但泛红总会
伺机出现，出门旅行眼药
水是必备药物，若眼眶眉
弓触摸时有点疼，我就知
道眼红来袭，烦不胜烦，年
过半百了，我决定让眼科
专科医生进行一次全面的
眼科检查。

说 到 检 验 眼 睛 ，我 难
免心虚。我热爱写作，掐
指一算，我足足写了 20 多
年，最少有 15 年是盯着电
脑屏幕打字，明知不利眼
睛，我依然热爱写作。我
知道一早醒来对着电脑荧
幕打字眼睛容易疲倦，故
避免早上写作，若灵感来
了非写不可，我重复用清
水泡浸双眼，清水滋润过

的眼睛感觉舒服，过后才
打字。

后来上网阅读护眼常
识，才知道凌晨至起床前眼
压最高，遂培养凌晨醒来不
看手机，看手机必开灯，让
眼睛减压。我相信早晨起
床后用清水泡浸眼睛有减
压作用，屡试不爽。此外，
睡前关灯滑手机和灯光昏
暗下阅读会导致高眼压，日
久引发急性青光眼，此乃大
忌，不可长。

我 有 慢 跑 习 惯 ，早 晚
跑一个半小时，每次完成
跑 步 ，大 汗 淋 漓 ，感 觉 舒
畅。跑步锻炼身体，也善
待眼睛：每天看电脑屏幕
打字或观赏网络节目，眼
球的睫状肌一直处于收缩
状态，眼睛容易疲倦；跑的
时 候 ，我 眺 望 远 方 —— 青
山田畴，日出日落，蓝天白
云，眼睛的对焦从近距离
到远距离，睫状肌放松下
来，做到缓解眼睛疲劳和
减低眼压。不知情的人，
还以为我有运动细胞，爱

跑，殊不知，我不过是在日
常生活中的静与动之间寻
找平衡点，借机保护我的
灵魂之窗。

早 上 9.25 分 ，我 终 于
坐在眼科医生诊室，透过
眼 科 仪 器 接 受 一 关 关 检
验，结论是：没有青光眼，
没有白内障，眼压正常，眼
红果真是眼睛干涩所致，
需要滴药水。走出诊室，
心中的阴霾一扫而空，如
释重负。

那天是收获颇丰的一
天，和杰交流，我发觉现今
30 岁的他注重健康，他知
道青光眼造成的视力损伤
不可逆转，需要终生治疗，
故定期复诊筛查和滴眼药
水，不熬夜，实践低碳生酮
饮食，做运动，若高血压或
糖尿病伴随而来，必然加
剧青光眼状况！所谓塞翁
失马，焉知非福，杰年纪轻
轻罹患青光眼，但他自律
乐观，活得比他人健康，且
热爱生命。

杰 和 我 相 谈 甚 欢 ，我
的 WhatsApp 软件自此多了
一位朋友。我知道，在保
护眼睛和分享健康常识这
条路上，我找到知音人。

黄贵文先生问，有没有
空喝茶？我说有。以为中东
的战争和以色列会是大家关
心的话题，来到咖啡馆，见马
仑先生也在那里，就不约而
同，换了一个题目：马华文
艺。

马仑是马华文艺的一面
旗帜，看见这面旗你就知道
自己走近了文坛。他总是随
时随地让人们接近文坛。他
走向喝茶地点的时候，总是
提着一个塑胶袋，里面装着
准备送人的文艺书。有他自
己的作品，也有其他文友的
著作。他替那些很少出来打
交道的文友们送书。

马中断交那些岁月，中国
好像在地球上消失了，关于
它的被转述的消息都是些坏
消息。中华文化成为国家的
弃儿，中华儿女沦为二等公
民。关于它的任何一件事都
讲不清楚，即便是纯表演的
舞狮舞龙不也被骂了一通？
还有谁要跟你谈马华文艺？
还没开口，就觉得眼前仿佛
站着一个独裁者，你说什么
他都立刻反对。

然而我们凭着简单的喜
爱接近着它，感觉上是偷偷
摸摸地进行着，仿佛做了一
件很不应该的事。华文课开
在下午放学后，其他同学都
回家去了，全校已经一片肃
静，唯有我们这个华文班还
有一点声音。

喜欢新诗和华文刊物的
几个同学，私底下进行论和
分享，却不让学校和老师知
道。书包里的华文刊物，上
正课时不能让老师或巡查员
看见，看见了是要被没收
的。我们的眼睛也就自然而
然往学校以外的地方看。那
时，几家华文报的文艺园地，
每个星期都会开出两三朵文
艺的花。好象开在沙漠上，
非常的艳丽。

我读书的时候要帮父母
亲做农事。家里有几亩橡胶
园，“收胶”后的下午，有一点
空闲的时间，便一面擦着手
背仍旧发出臭味的胶丝，一
面到住家附近一间杂货店找
报纸看。武侠小说和新闻往
往已经握在别人手里，文艺
版却鲜少有人问津。只要找

到准没有人跟你抢。可有时
它无端端失踪，因为店主认
为这张不重要，拿去包东西
或垫蔬菜去了。

通常也只有武侠和文艺
我能好好读上几段，然而要
从头读到尾却很少能够做
到。一来环境吵杂，二来总
有人邀我下象棋。尽管如
此，作家们的名字被编者放
在显眼的地方，掠过眼帘又
一再被提起，留下深刻的印
象。譬如易梵、云里风、原上
草、一介、陈雪风、梦平、芭
桐、马仑、高坤镇、凝秀等，随
便列举便有这好几个。感觉
上他们是一群人，散布在各
地，有着共同的理想。

我那时不知道马仑、梦
平、芭桐、丘岷和邱子浩原来
是同一个人，至于作家们写
了些什么我也没有特别的印
象。不似高尔基、鲁迅、巴金
的印象深刻。然而他们将道
地的生活写了出来，说出了
父母亲们的心声，我们少年
的感受，这一点却是没有东
西可以代替。

连篇累页的新闻是特权
人物的传声筒，而那些声音
都是些没有营养的怪音，看
了总是令人气愤和不安，武
侠小说则是逃避现实的麻醉
药。只有文艺的园圃里散发
着纯真的生活气息。它是一
条涓涓的流水，我们在里头
涤荡却浑然不知。

梦平先生就坐在我的前
面，我还保留着对他的仰慕，
所以向来称他为“前辈”。梦
平写小说很快，什么题材似
乎都可以应付，手到擒来游

刃有余，虽然不怎么在乎文
字的雕琢。他谈到好友高秀
的时候，说高秀的文笔非常
好，在他之上。然后说，他写
了大约 200 篇小说，当年在
黄梨乡的十年最为多产。然
而并不是因为他特别有才
华，而是由于勤劳。

严歌苓女士也说过同样
的话，当时她在发表一场演
讲。她说，写小说不是有没
有才华的问题，而是取决于
你付出多大努力。这是一项
劳力密集的工作，作家是另
一类工人，他们进行着脑力
的劳动。

马仑已达望九之年，显
得有些疲惫。但是他不愿意
呆在家中，老是要到处走
动。我的两个写作的朋友黄
贵文先生和宋铭先生都曾经
载过他。有时候，他的儿子
丘量棟先生把他载到聚会地
点。

他说，有一次他的一个
亲戚载他到吉隆坡，经过一
个花园时，他想起，碧澄先生
就住在那个花园，赶忙按照
地址寻上门去，果然见到了
碧澄。他们就这样成为好朋
友了。前些年，碧澄来到新
山，特别叫马仑安排一桌文
友互相认识。他们的圈子以
这样的方式不断扩大。

他讲话时声量很低，周
遭稍微有点吵，就会被盖
过。他又患有青光眼，给他
的脑力劳动带来不小的困
难。然而他在青光眼的蹂躏
下，竟在疫情期间完成了一
部关于这个瘟疫的长篇小
说。

这许多年来他写了不少
关于作家的事迹，随着自己
年龄的增长，似乎使他更加
看透人生。他很随意地谈论
着文坛的几件趣事，估计我
们认识哪些文友，就谈谁。

想起当年马华文史界有
“三剑客”，就是方修、赵戎和
马仑，后来黄梅雨也加入这
个行列。姑且不论成绩如
何，光是愿意下放文史界的
烂摊子当苦役，就已经叫人
肃然起敬了。如今只剩下马
仑一人，可谓奇货可居。他
可是一张蓝图画到底，紧握
着马华文艺的旗帜，不曾做
过逃兵。

马仑把一本新出版的
《马仑序跋导言及其他》推
到我面前。这么快！又出
新书！我说，旋即看见封面
内页他挥洒的签名，还是一
贯的称我为“李开璇兄”。
真不好意思，我小他十多
岁，应该是“老弟”了。马仑
自然不会在这里混淆，然而
他温文儒雅的气质总是经
常无缘无故外泄。写新诗
的黄贵文先生也拿着一本，
正在翻阅。

集子里有 40 多篇文章，
是他多年来给文友的新书
写的序文、献辞或俳句。他
在这些文章里畅谈他们交
往的经过，给这些同道适当
的鼓励和肯定。附上图片
也是出于这个目的。字里
行间也随处可见他对文艺
的评论和观点。

曾经有人把这种现象评
为文艺界的互相吹捧，责为
不健康的风气。当然，过度
的和不符合事实的褒扬可以
被这样诟病，然而我们确实
无须对这种现象过于呵责，
实际上从这些所谓“吹捧”中
写作人并无什么利益可图。
马华文艺既得不到国家的认

同，也缺乏系统性的支持，每
个作家都是一根自生自灭的
野草，彼此之间要是没有一
点感情，不是这样互通声息，
单有艺术的评论又有何用？
这三尺文坛能够支撑到今天
吗？写作人通常都很脆弱，
没有几个生来就是百毒不侵
的勇士。总觉得马仑先生在
写作人之间的沟通串联，正
是好比一只孜孜不倦的工
蜂，呵护着它的巢。

马华作家在华文文艺界
大抵都称不上“顶尖”。一
来，这里不是中华文化的中
心，而是边缘。边缘大抵不
会被中心看重，更不会被选
为标杆。我们的作家的确
也只是做些传承的工作，扮
演一个外国作家的角色。
再多的“吹捧”，料想也不会
改变这个认知。

对于“名声”我们无须过
于追求也不宜完全漠视，至
于自己为什么获得那样的名
声，或者为何失去了，又或何
以受损了，都应该给与认真
的对待。自己心中有把尺，
不是别人一句评语就可以左
右的。

正因为平凡，我们这里
的写作人没有顶尖作家那样
的思想包袱，不怎么受“名
誉”的影响，而是看破了天命
似的写生活抛给他们的题
材，按照自己的能力走自己
的道路。“顶尖”需要“平凡”
衬托，绿叶牡丹，相得益彰。
而平凡作者的付出也是付
出，有同样的意义和价值。

我是从这个角度来看待
马仑。他所做的，何尝不是
我们以前所做的那些事，几
个文友经常互相联系的版
本？只是，马仑把它变成了
自己毕生的使命，而我们只
当它为一种社交活动。

（2023年10月29日）

马仑出席砂拉越美里举行的“第 15 届亚洲华文作
家代表大会”, 与老友们喜相逢。左起：赖连金博士、
庄延波、马仑、寒川。

马华文艺的一面旗帜
——我的文艺界前辈马崙先生

李开璇
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新华社北京11月8日电 11 月 8 日上午，国家主席
习近平向 2023年世界互联网大会乌镇峰会开幕式发表视
频致辞。

习近平指出，2015 年，我在第二届世界互联网大会
开幕式上提出了全球互联网发展治理的“四项原则”、

“五点主张”，倡导构建网络空间命运共同体，这一理念
得到国际社会广泛认同和积极响应。当今世界变乱交
织，百年变局加速演进，如何解决发展赤字、破解安全
困境、加强文明互鉴，是我们共同面临的时代课题。互
联网日益成为推动发展的新动能、维护安全的新疆域、

文明互鉴的新平台，构建网络空间命运共同体既是回答
时代课题的必然选择，也是国际社会的共同呼声。我们
要深化交流、务实合作，共同推动构建网络空间命运共
同体迈向新阶段。

我们倡导发展优先，构建更加普惠繁荣的网络空
间。深化数字领域国际交流合作，加速科技成果转化。
加快信息化服务普及，缩小数字鸿沟，在互联网发展中
保障和改善民生，让更多国家和人民共享互联网发展
成果。

我们倡导安危与共，构建更加和平安全的网络空

间。尊重网络主权，尊重各国的互联网发展道路和治理
模式。遵守网络空间国际规则，不搞网络霸权。不搞网
络空间阵营对抗和军备竞赛。深化网络安全务实合作，
有力打击网络违法犯罪行为，加强数据安全和个人信息
保护。妥善应对科技发展带来的规则冲突、社会风险、
伦理挑战。中方愿同各方携手落实 《全球人工智能治理
倡议》，促进人工智能安全发展。

我们倡导文明互鉴，构建更加平等包容的网络空
间。加强网上交流对话，促进各国人民相知相亲，推动
不同文明包容共生，更好弘扬全人类共同价值。加强网

络文明建设，促进优质网络文化产品生产传播，充分展
示人类优秀文明成果，积极推动文明传承发展，共同建
设网上精神家园。

习近平最后强调，信息革命时代潮流浩荡前行，网
络空间承载着人类对美好未来的无限憧憬。让我们携起
手来，构建网络空间命运共同体，让互联网更好造福世
界各国人民，共同创造人类更加美好的未来！

2023年世界互联网大会乌镇峰会 11月 8日至 10日在
浙江乌镇举行，主题为“建设包容、普惠、有韧性的数
字世界——携手构建网络空间命运共同体”。

■2015年，我在第二届世界互联网大会开幕式上提出了全球互联网发展治理的“四项原
则”、“五点主张”，倡导构建网络空间命运共同体，这一理念得到国际社会广泛认同和积
极响应。当今世界变乱交织，百年变局加速演进，如何解决发展赤字、破解安全困境、加
强文明互鉴，是我们共同面临的时代课题。互联网日益成为推动发展的新动能、维护安
全的新疆域、文明互鉴的新平台，构建网络空间命运共同体既是回答时代课题的必然选
择，也是国际社会的共同呼声。我们要深化交流、务实合作，共同推动构建网络空间命
运共同体迈向新阶段

■我们倡导发展优先，构建更加普惠繁荣的网络空间。深化数字领域国际交流合作，加速
科技成果转化。加快信息化服务普及，缩小数字鸿沟，在互联网发展中保障和改善民
生，让更多国家和人民共享互联网发展成果

■我们倡导安危与共，构建更加和平安全的网络空间。尊重网络主权，尊重各国的互联网
发展道路和治理模式。遵守网络空间国际规则，不搞网络霸权。不搞网络空间阵营对
抗和军备竞赛。深化网络安全务实合作，有力打击网络违法犯罪行为，加强数据安全和
个人信息保护。妥善应对科技发展带来的规则冲突、社会风险、伦理挑战。中方愿同各
方携手落实《全球人工智能治理倡议》，促进人工智能安全发展

■我们倡导文明互鉴，构建更加平等包容的网络空间。加强网上交流对话，促进各国人民
相知相亲，推动不同文明包容共生，更好弘扬全人类共同价值。加强网络文明建设，促
进优质网络文化产品生产传播，充分展示人类优秀文明成果，积极推动文明传承发展，
共同建设网上精神家园

■信息革命时代潮流浩荡前行，网络空间承载着人类对美好未来的无限憧憬。让我们携
起手来，构建网络空间命运共同体，让互联网更好造福世界各国人民，共同创造人类更
加美好的未来

习近平向2023年世界互联网大会乌镇峰会开幕式发表视频致辞
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本报北京11月8日电（记者刘志强） 国家发展
改革委日前发布《国家碳达峰试点建设方案》，明确
选择100个具有典型代表性的城市和园区开展碳达峰
试点建设，聚焦破解绿色低碳发展面临的瓶颈制
约，探索不同资源禀赋和发展基础的城市和园区碳
达峰路径，为全国提供可操作、可复制、可推广的
经验做法。

方案提出坚持积极稳妥、坚持因地制宜、坚持
改革创新、坚持安全降碳 4 条工作原则以及主要目

标。到 2025年，试点范围内有利于绿色低碳发展的
政策机制基本构建，一批可操作、可复制、可推广
的创新举措和改革经验初步形成，不同资源禀赋、
不同发展基础、不同产业结构的城市和园区碳达峰
路径基本清晰。到 2030年，试点城市和园区重点任
务、重大工程、重要改革如期完成，有利于绿色低
碳发展的政策机制全面建立，有关创新举措和改革
经验带动作用明显，对全国实现碳达峰目标发挥重
要支撑作用。

据新华社北京11月8日电（记者宋晨） 中国在
世界知识产权组织发布的 2023 年全球创新指数

（GII 2023） 排名达到第12位，拥有的全球百强科技
创新集群数量首次跃居世界第一，知识产权大国地
位牢固确立。这是国家知识产权局局长申长雨在8日
举行的国务院政策例行吹风会上表示的。

申长雨介绍，截至 2023 年 9 月，中国有效发明
专利和商标拥有量分别达到 480.5 万件、4512.2 万
件，2022年著作权年登记量达635.3万件。PCT国际

专利申请量连续4年位居世界第一。
同时，中国知识产权转化运用也持续加强。“制

定实施 《专利转化运用专项行动方案 （2023—2025
年）》，专利开放许可等制度加快落地。”申长雨
说，专利密集型产业和版权产业增加值占 GDP的比
重分别达到 12.44%、7.41%，有力促进了经济高质量
发展。

申长雨表示，下一步，将进一步加快建设知识
产权强国，更好服务创新驱动发展。

中国全球百强科技创新集群数量世界第一
PCT国际专利申请量连续4年居首

《国家碳达峰试点建设方案》发布
将选择100个城市和园区开展试点建设

“让我们携起手来，构建网络空间命
运共同体，让互联网更好造福世界各国
人民，共同创造人类更加美好的未来！”

11 月 8 日上午，国家主席习近平向
2023 年世界互联网大会乌镇峰会开幕
式发表视频致辞，科学分析全球互联网
发展治理面临的新形势新要求，为携手
推动构建网络空间命运共同体提供了
重要指引。与会人士纷纷表示，习近平
主席的致辞凝聚合作共识、激发奋进力
量，为共同推动构建网络空间命运共同
体迈向新阶段进一步指明了方向。

开放合作：让更多国家人
民共享互联网发展成果

“习近平主席的视频致辞，充分肯
定了世界互联网大会创设 10 年取得的
丰硕成果，令我们备受鼓舞。”世界互
联网大会常务副秘书长梁昊说，“站在
新起点上，我们将立足职责使命，积
极推进全球数字基础设施建设普及，
促进数字技术赋能产业，推动弥合数
字鸿沟，为深化全球网络空间国际合
作搭建更多平台、提供更优服务。”

习近平主席指出，互联网日益成为
推动发展的新动能、维护安全的新疆
域、文明互鉴的新平台。“回首过往，互
联网推动和支撑了全球云计算技术和
产业发展，信息化服务的普及缩小了数
字鸿沟。”中国工程院院士、之江实验室
主任王坚表示，进入智能时代，未来互
联网作为人工智能技术和产业的重要
基础，将进一步促进数字经济发展，形
成更加普惠繁荣的网络空间。

2015年，习近平主席在第二届世界
互联网大会开幕式上提出了全球互联
网发展治理的“四项原则”、“五点主
张”，倡导构建网络空间命运共同体，
这一理念得到国际社会广泛认同和积
极响应。

“非洲渴望携手合作。”多次受邀
参会的“非洲互联网之父”尼·奎诺表

示，世界互联网大会乌镇峰会已经成
为互联网领域最具影响力的国际性会
议之一。中国在互联网领域的发展成
就、在人工智能等领域所取得的进
展，为其他国家尤其是发展中国家树
立了很好的榜样。

“‘在互联网发展中保障和改善
民生’，习近平主席的指引让我们对未
来充满信心。”腾讯集团高级副总裁郭
凯天说，“我们将继续在基础科研、教
育创新、乡村振兴、生态环境、适老
助残、公益数字化等领域持续探索，
让互联网发展成果惠及更多百姓。”

共享共治：推动网络空间
更加和平安全

当今世界变乱交织，百年变局加
速演进。“我们倡导安危与共，构建更
加和平安全的网络空间。”习近平主席
的倡议引发与会人士共鸣。

“尊重网络主权，尊重各国的互联
网发展道路和治理模式，习近平主席
为当前和今后一个时期各国携手应对
冲击和挑战指明了方向。各国应结合
各自国情，坚持互联互通、共享共
治，开展务实合作，携手应对挑战。”
复旦大学国际政治系教授沈逸说。

人工智能是人类发展的新领域，
带来重大机遇，也伴随着难以预知的
风险挑战。北京师范大学法学院博士
生导师、中国互联网协会研究中心副
主任吴沈括说，今年 10 月，中国提出

《全球人工智能治理倡议》，围绕人工
智能发展、安全、治理三方面系统阐
述了人工智能治理中国方案。今天聆
听了习近平主席的致辞，更加认识
到，各方携手落实倡议，将有利于妥
善应对科技发展带来的规则冲突、社
会风险、伦理挑战。

“只有合作我们才能够进一步让各
项技术更好地发挥作用。”国际电信联
盟副秘书长兰曼瑙斯卡斯呼吁，回到

可持续发展的轨道，让技术确保社会
和平、繁荣、包容。

“习近平主席在致辞中多次强调安
全，作为网络安全科技创业者，我感
到责任重大。”360 集团创始人周鸿祎
说，要持续加强网络安全技术创新，
搭建安全公共服务平台，为加强数据
安全和保护个人信息提供更多服务和
产品，为破解安全困境这一我们共同
面临的时代课题作出贡献。

交流互鉴：共同建设网上
精神家园

“习近平主席指出，加强网上交流
对话，促进各国人民相知相亲，推动不
同文明包容共生，更好弘扬全人类共同
价值。我们将全力加快乌镇‘国际互联
网小镇’建设，加快拓展网上文化交流
共享渠道，促进全球不同文明对话沟
通、优秀文化交流互鉴。”浙江桐乡市委
书记于会游对未来充满信心。

“习近平主席的致辞为我们指明了
努力方向。作为问答式在线社区，我
们将继续为网友们分享知识、交流经
验提供好的平台和服务，促进优质网
络文化产品生产传播，助力互联网内
容产业发展，共同建设网上精神家
园。”知乎创始人周源表示。

习近平主席强调的“充分展示人
类优秀文明成果，积极推动文明传承
发展”，让敦煌研究院院长苏伯民感到
使命光荣、责任在肩。

“近年来，借助互联网技术，古老
的敦煌文化正在‘走’出洞窟，登上世界
舞台、飞入寻常百姓家。在 2023 年世界
互联网大会乌镇峰会期间，‘数字藏经
洞（国际版）’将正式对外发布。我们将
不断坚定文化自信，秉持开放包容，坚
持守正创新，充分展示敦煌文化的深厚
魅力，积极推动文明交流互鉴和文明传
承发展。”苏伯民说。

（新华社杭州11月8日电）

共同推动构建网络空间命运共同体迈向新阶段
——习近平主席向 2023年世界互联网大会

乌镇峰会开幕式发表的视频致辞凝聚共识、指明方向
新华社记者
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新华社杭州11月8日电 2023年
世界互联网大会乌镇峰会8日在浙江
乌镇开幕，中共中央政治局委员、
中宣部部长李书磊出席开幕式并发
表主旨演讲。

中外嘉宾认为，习近平主席重要
致辞科学分析了全球互联网发展治
理面临的新形势新要求，提出构建
更加普惠繁荣、更加和平安全、更
加 平 等 包 容 网 络 空 间 的 “ 三 个 倡
导”，为携手推动构建网络空间命运
共同体提供了重要指引。互联网大

会创设 10 年成果丰硕，是数字中国
建设步伐加快的生动缩影，也体现
了中国积极与世界互联互通、推动
互联网共享共治的实际行动。

中外嘉宾认为，要聚焦习近平
主席提出的目标愿景，坚持创新发
展，加强协同研发，让数字世界更
好促进人类发展进步；坚持普惠合
作，发挥互联网和数字技术在改善
民生、消除贫困等方面作用，让数
字世界更好增进人类共同福祉；坚
持开放包容，加强网上文明对话，

让 数 字 世 界 更 好 推 动 文 明 交 流 互
鉴；坚持守望相助，尊重各国网络
主权，维护网络安全，让数字世界
更好维护和平安全稳定。

本 届 峰 会 以 “ 建 设 包 容 、 普
惠、有韧性的数字世界——携手构
建网络空间命运共同体”为主题，
将围绕全球发展倡议数字合作、数
字化绿色化协同转型、人工智能等
议题举办20场分论坛。来自120多个
国家和地区的 1800 多名嘉宾以线上
线下方式参会。

2023年世界互联网大会乌镇峰会开幕
李书磊出席开幕式并发表主旨演讲

深秋的新疆博尔塔拉蒙古自治州温泉县扎
勒木特乡博格达尔村，晴空万里，崇山环绕，
炊烟袅袅。游客在民族文化墙绘前拍照留念，
农家乐里飘出阵阵饭香，文创店内摆着各类民
族特色纪念品……这座昔日的牧业小村，如今
已成为远近闻名的旅游“明星村”。

博格达尔村“咱家小院”农家乐老板朱生
娟正和店员一起忙着为旅游团准备午餐。农家
小院内，蒙古包、哈萨克毡房别具一格，游客
可以在里面品尝特色烤肉、羊肉抓饭等新疆各
民族美食。“我希望能让更多疆外游客来我们
村打卡，了解当地文化，享受新疆特色美
食。”朱生娟说。

刚从“咱家小院”用完午餐的新疆塔城游
客贾女士十分感慨博格达尔村营造的特色文化
氛围。“这里一下把我拉回到小时候的生活情
景，”贾女士说，“村子里放的那些牛车等老物
件都是我小时候见过的、使用过的。这个村子

是我这次旅行的一个惊喜。”
近年来，随着温泉县大力发展全域旅游，

博格达尔村凭借得天独厚的自然环境，积极探
索“产业+文化+旅游”的融合发展模式，挖
掘本地民俗文化，开发特色旅游资源，形成了
集休闲度假、民俗体验为一体的乡村特色旅游
产业链。

博格达尔村大力发展乡村旅游，也带动当
地村民找到了致富新路。“萨亚乐”牧家乐老
板依曼艾力·道力达曾是一名厨师，乘着村子
发展旅游的东风，他返乡创业，把自家院子改
造成了几间特色民宿。据了解，在博格达尔
村，不少人像依曼艾力这样改造自家农房，开
起民宿、餐厅，实现增收致富。

近两年，依曼艾力的农家院营业收入十分
可观，他在自己创业增收的同时，还聘请了本
地哈萨克族、维吾尔族、蒙古族青年在他的农
家院就业。“授人以鱼不如授人以渔”，他不遗

余力地向年轻人传授自己烹调冷水鱼、烤全羊
的厨艺。“我希望提高他们的就业能力，即使
之后离开博格达尔村，也能有一技之长。”依
曼艾力说。

据介绍，博格达尔村不断丰富旅游业态，
延伸产业链条，新建少数民族特色旅游经济创
业园，成立旅游合作社，盘活闲置房屋打造特
色民宿等，同时吸纳本地群众就业 100 余人。
今年，博格达尔村日接待游客量最高达5000余
人次，2022年全村人均纯收入超过2万元。

走在博格达尔村，文创小院、乡村书屋、射
箭场等一应俱全，村里还开发了研学体验、展示
观光等服务。“我们希望持续培育旅游新业态，
让更多人了解博格达尔村文化，同时带动村民
实现在家门口就业增收、不断提高生活水平。”
博格达尔村党支部书记阿衣古丽·居马太说。

（新华社乌鲁木齐11月8日电 记者刘羽
佳、路一凡）

新疆博格达尔村：

昔日牧业村变身旅游“明星村”

近日，三峡水库汛
后蓄水至 175 米，三峡
库区造船企业抓住水位
上升机遇，让新造船舶
陆续下水。图为11月8
日，在三峡库区湖北省
宜昌市秭归县，一艘新
造的新能源船舶从制造
平台向江上移动。

郑家裕摄
（人民视觉）
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中国国家博物馆“远古江南·海陆山河——河姆渡文化发现50周年考古
成果特展”日前对公众开放，展出河姆渡遗址、田螺山遗址、塔山遗址、
井头山遗址等出土的陶器、石器、骨器、贝器、木器、编织物等文物324件

（套）。图为展出的文物。 杜建坡摄 （人民视觉）

中外专家在三亚共商海洋合作与治理

本报台州11月 8日电 （记者黄
敬惟） 2023 和合文化全球论坛日前
在浙江省台州市天台县举行。中国、
美国、日本、韩国、泰国、保加利亚
等国政要、相关国际组织代表、多国
驻华使节，以及有关智库、高校、研
究机构的专家学者等约 500 人参与
研讨。

本届论坛以“和合文化与全球文
明倡议”为主题，旨在积极践行全球
文明倡议，更好向世界展示中华优秀
传统文化精髓，推动文明交流互鉴。
论坛设置“和合文化与文明对话合
作”“和合文化与共同价值引领”“和

合文化与保护传承创新”“和合文化
与家庭文明建设”四个分议题，并同
步举办大使圆桌对话会、专题论坛及
海外青年沙龙活动。与会专家学者深
入探讨和合文化的理论价值、历史价
值和实践价值，研究如何以和合之道
凝聚全球共识、以和合之力汇聚全球
智慧。

在《“和合世界”全球倡议》发
布环节，来自中国、黎巴嫩、白俄罗
斯、巴西、日本、印度的青年代表以
多语种的方式宣读倡议，发出各国青
年弘扬和合精神、共建美好世界的共
同心声。

和合文化全球论坛举行

新华社新加坡11月8日电（记者蒋国鹏、蔡蜀亚）
11 月 7 日至 8 日，国家副主席韩正出席在新加坡举行的
第六届创新经济论坛，并应邀访问新加坡。

韩正在论坛开幕式上发表主旨演讲。韩正表示，面
对世界之变、时代之变、历史之变，习近平主席提出
构建人类命运共同体的重大理念，提出全球发展倡议、
全球安全倡议、全球文明倡议，推动共建“一带一路”
进入高质量发展的新阶段，为应对全人类共同挑战、构
建更加美好的世界贡献了中国方案。中国愿与世界各国
一道，把握时代发展机遇，携手应对风险挑战，共同开
创人类更加美好的未来。

韩正提出三点倡议。一是坚持以开放促合作。中国
将坚定不移地推进高水平对外开放，愿提供更多市场机
遇、投资机遇，与各国企业共享中国制度型开放红利。

二是坚持以创新谋动力。中国将与各国加强创新成果共
享，共同应对气候变化挑战，为世界经济增长注入新动
能。三是坚持以和平促发展。中国愿同各国一道，共同
维护世界和平与安全，共谋发展与繁荣，推动构建人类
命运共同体。

韩正指出，最近中美之间开展的一些重要高层接
触，提升了国际社会对未来中美关系改善的正面预期。
中方始终按照习近平主席提出的相互尊重、和平共处、
合作共赢三原则看待和处理中美关系。我们愿与美方加
强各层次的沟通、对话，推进互利合作，妥善管控分
歧，合力应对全球性挑战。

韩正还会见了创新经济论坛创始人、美国彭博集团
创始人布隆伯格，集体会见了出席论坛的嘉宾代表。

访新期间，韩正分别会见新加坡总统尚达曼、总理
李显龙、副总理王瑞杰、国务资政兼国家安全统筹部长
张志贤。

会见尚达曼时，韩正转达了习近平主席的亲切问
候，表示中新互为近邻和重要合作伙伴，是国与国友好
交往的典范。在双方共同努力下，两国合作展现强大韧
性和蓬勃活力，相信未来将取得更多更好成果。当今世
界面临诸多全球性风险和挑战，任何一个国家都不可能
独善其身，需要各国坚持真正的多边主义，凝聚共识，
携手合作。中国将以自身稳定性为世界注入更多确定
性，以自身新发展为世界带来更多新机遇。

尚达曼请韩正转达对习近平主席的诚挚问候，表示
站在新的历史起点上，两国领导人把双边关系提升为全
方位高质量的前瞻性伙伴关系，为两国关系发展指明了
前进方向。新方愿同中方深化各领域务实合作，更好造
福两国人民。

会见李显龙时，韩正表示，习近平主席同总理先生
今年 3月将中新关系提升为全方位高质量的前瞻性伙伴
关系，在两国关系进程中具有里程碑意义。今年是李光
耀先生诞辰 100周年，新加坡运用东方价值观和国际视
野推进现代化进程，走出一条符合本国国情的发展之
路。中方愿同新方一道，高质量共建“一带一路”，推
动两国合作项目提质升级，密切两国人员往来和人文交
流，用好用足双边合作机制，将两国关系新定位落到实
处，为地区繁荣稳定作出新贡献。

李显龙表示，新中传统友谊深厚。新方愿同中方深
化发展战略对接，开好新一轮新中双边合作机制会议，
推动新中全方位高质量的前瞻性伙伴关系迈上新台阶。

韩正出席第六届创新经济论坛并访问新加坡

新华社北京11月 8日电 （记者
李延霞、鲁畅） 以“更好的中国，更
好的世界——加强金融开放合作，促
进经济共享共赢”为主题的2023金融
街论坛年会 8 日在京开幕。围绕年会
主题，与会嘉宾深入交流、凝聚共识。

北京市委书记尹力表示，将深入
贯彻落实中央金融工作会议精神，全
力服务好国家金融管理工作，不断增
强服务金融发展的功能；全面提升金
融服务质效，更好满足社会多元化金
融需求；积极深化金融改革开放，着
力提升金融高质量发展能级；牢牢守
住金融安全底线，持续推进金融治理
体系和治理能力现代化，加快建设具
有首都特点的现代金融体系，营造更
加开放有序的金融发展环境，为促进
金融高质量发展贡献力量。

中国人民银行行长、国家外汇局局
长潘功胜表示，货币政策将更加注重跨
周期和逆周期调节，平衡好短期与长
期、稳增长与防风险、内部均衡与外部
均衡的关系，为稳定物价、促进经济增

长、扩大就业、维护国际收支平衡营造
良好的货币金融环境。在推动金融业高
水平双向开放方面，要稳慎扎实推进人
民币国际化，务实推进国际金融合作，
积极参与国际经济金融治理。

国家金融监督管理总局局长李云
泽表示，中国经济基本面好、潜力
足、回旋余地大，为金融业持续健康
发展奠定了坚实基础。金融开放是我
国金融业改革发展的重要动力。将加
快完善准入前国民待遇加负面清单管
理模式，进一步放宽外资机构市场准
入要求，持续增强金融制度和政策的
透明度、稳定性和可预期性，努力营
造审慎经营和公平竞争的制度环境。

中国证监会主席易会满表示，加
强监管、防范风险是实现高质量发展
的重要保障。下一步将认真落实中央
金融工作会议部署，深刻认识资本市
场监管的政治性、人民性，全面强化机
构监管、行为监管、功能监管、穿透式
监管、持续监管，不断提升监管适应
性、针对性，守牢风险底线，维护资本

市场平稳运行，提振投资者信心，走好
中国特色现代资本市场发展之路。

新华通讯社社长傅华表示，在加快
建设金融强国的历史进程中，金融要为
经济社会发展提供高质量服务，媒体也
应当发挥积极作用。新华社将深入贯彻
落实中央金融工作会议精神，继续用
好自身独特优势，为学习贯彻习近平
经济思想提供权威解读，为推动金融
高质量发展凝聚强大信心，为深化金融
供给侧结构性改革加强智力支持，为
推进金融高水平开放搭建合作桥梁。

国际清算银行总经理阿古斯丁·
卡斯滕斯在视频演讲中表示，作为世
界第二大经济体，中国多年来为全球
经济增长提供了动力，也为全球和地
区金融业作出贡献。期待与中国和其
他成员国的央行紧密合作，共同维护
全球金融稳定。

本届金融街论坛年会由北京市人
民政府、中国人民银行、金融监管总
局、中国证监会、新华社、国家外汇
局共同主办。

2023 金融街论坛年会在京开幕

11月 8日，国家副主席韩正出席在新加坡举行
的第六届创新经济论坛开幕式并发表主旨演讲。

新华社记者 高 洁摄

新华社尼泊尔博克拉11月8日电（记者易爱
军） 中国政府援助尼泊尔抗震救灾人道主义紧急
救援物资 8 日运抵尼泊尔博克拉国际机场并移交
尼方。

中国空军两架运-20 运输机当天上午降落在
博克拉国际机场，为尼泊尔地震灾区运来 600 顶
棉帐篷和4600条毛毯。

尼泊尔副总理兼内政部长施雷斯塔和中国驻
尼泊尔大使陈松出席救援物资交接仪式并签署交
接证书。

陈松在交接仪式上致辞说，此次中国向尼泊尔
提供救援物资，是中尼两国守望相助的生动写照，
充分体现了中国政府对发展两国友好关系的重视。

施雷斯塔代表尼泊尔政府向中国政府和人民

表示感谢。他说，中国一直支持尼泊尔经济发
展，并在危急时刻向尼泊尔提供帮助。尼方将会
尽快向灾区发放中方救援物资。

位于尼泊尔西部的扎泽尔果德和鲁古姆西区
两县 3 日午夜发生 6.4 级地震。据尼内政部消息，
截至当地时间 7日，地震已造成 153人死亡、349
人受伤，另有3.5万多所房屋受损或完全倒塌。

据中国驻尼泊尔使馆消息，地震发生后，中国
政府第一时间组织实施救灾援助，由中方提供的帐
篷、毛毯等首批救援物资已于6日运抵尼泊尔。

中国援助尼泊尔抗震救灾物资运抵并移交尼方

据新华社三亚11月 8日电 （记
者夏天） 2023 年海洋合作与治理论
坛8日在海南三亚开幕，来自全球30
多个国家和地区的 300 余名专家学
者、国际组织及涉海部门代表出席论
坛。与会代表将围绕“全球海洋治理面
临的挑战与大国海洋合作”“全球安全
倡议视角下的南海治理与互信构建”

“联合国2030议程目标14与海洋渔业
可持续发展”“公海协定（BBNJ）与全
球海洋治理”等议题进行深入探讨。

外交部副部长孙卫东表示，中国
始终致力于守护海洋和平安宁，始终
致力于维护海洋的公平正义，始终致
力于守护海洋清洁美丽，始终致力于
促进海洋的繁荣昌盛。中国倡导对话
协商，反对炫耀武力；倡导共商共
建，反对海洋霸权；倡导合作共赢，

反对“小院高墙”；倡导相融共生，
反对竭泽而渔。

自然资源部副部长、国家海洋局
局长王宏表示，长期以来，中国坚持
相互尊重、共商共治、开放共享理
念，全面参与联合国框架内海洋治理
机制和相关规则制定与实施，在深海
采矿、海洋生物多样性保护等规则制
定中发挥建设性作用。

国际海底管理局秘书长迈克尔·
洛奇等与会专家认为，海洋空间及其
资源的可持续发展是人类共同的追
求，《联合国海洋法公约》为国际和平、
安全的海洋秩序作出了巨大贡献。

据悉，本次论坛为期两天，由海
南华阳海洋合作与治理研究中心、中
国南海研究院、中国海洋发展基金会
联合主办。
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新华社上海11月8日电（记者潘清） 第六
届中国国际进口博览会如期而至，迎来多家台
企“回头客”，其中也包括了二度参展的“旺旺
水神”。

“新冠疫情后，消费市场的需求随之改变。
因应这一变化，水神品牌宣介重点也由上届的

‘消毒’调整为‘家清’。”旺旺集团水神事业部
副总经理蔡旺庭说。

配合这一调整，“旺旺水神”展示旗下次氯
酸水发生器、雾化器、除菌液等全系列产品，
并将其融入家庭清洁、个人护理、母婴、宠物
护理等各种细分场景，呈现一站式个性化解决
方案。延续上一届参展商和服务商的“双重身
份”，“旺旺水神”还赞助了大批量“明星产
品”用于进博会保障服务。

旺旺旗下经典产品“O 泡果奶”也同步现
身进博会，并首发“低糖版”，以适应大陆消费
者对健康饮食的需求。专业观众络绎不绝，意
向客户纷至沓来，进博会吸引力之强让蔡旺庭
感叹。

“伴随大陆消费市场持续升级，旺旺快速成
长的同时不断求新求变。如今，进博会又提供
了更大舞台，令旺旺得以更广泛接触海内外资
源和合作伙伴，进一步深耕、拓展市场。”蔡旺
庭说，旺旺将加大投入进行多元化布局，借助
进博会这一高水平对外开放平台探索新的“增
长曲线”。

作为世界上唯一以进口为主题的国家级展
会，进博会为全球发展搭建合作桥梁，也让众
多台企像旺旺集团一样发现机遇、收获惊喜。

2022年首次亮相进博会，乔山健康科技集
团意向签约金额突破了 5 亿元人民币，首展的

全智能折叠跑步机更成为“网红”。今年 7
月，乔山与华为智选签署生态产品合作协议，
联名开发的新型跑步机在第六届进博会上再度

“出圈”。
在乔山健康科技 （上海） 有限公司总经理

李永楷看来，进博会让大陆构建新发展格局释
放出的巨大机遇变得更加清晰，这也坚定了乔
山继续扩大在大陆投资的信心。

恰逢进入大陆市场20周年，森田药妆集团
第五次现身进博会，展示其在肌肤解决方案和
健康养生产品两大领域的最新成果。

森田药妆展台负责人龚瑶倩表示，连续参
与进博会不仅帮助森田药妆提升了知名度，也
为其发展道路“注入了更多自信与从容”。

连续 6 年参与进博会、现场签下多笔大单
的南侨食品集团，以共建“一带一路”作为本
届参展主题。“从全国运营中心布局到东盟市场
拓展‘烘焙供应链’，南侨正以循序渐进、日积
月累的具体行动，投入‘一带一路’的高质量
共建。”南侨董事长陈正文说。

从看好大陆元宇宙发展和数智化转型前景
的HTC、冠捷科技，到乐见大陆航运市场复苏
的万海航运，再到青睐大陆饮食消费市场、积
极筹划扩大布局的“游山茶访”“点线面”……
参展台企不约而同地为进博会“点赞”。

在他们看来，选择“进博舞台”意味着融
入双循环、拥抱大市场，步入大陆构建新发展
格局的“快车道”。

“融入双循环，拥抱大市场”
——台湾企业为何选择“进博舞台”

初冬时节，福建省宁德市霞浦
县的百果山农业科技有限公司种植
基地内，红艳艳的火龙果颗颗肥
硕，挂满枝头。工作人员们忙着采
摘、分拣果实，等待货车的到来。
不用多久，这些“红果果”就会被
送往农贸市场的档口，进而来到消
费者的餐桌上。

“最近火龙果大丰收，就算 20
来个员工一起上，还是采收不过
来。”眼前丰收的场景，令台商黄吉
田喜笑颜开。身为“老板”，长期从
事农业的他会常到地里查看作物生
长情况，农忙时还会一起参与采摘。

黄吉田是台湾台中人，家里世
代从事农业生产，因此积累了丰富
的技术和管理经验。“台湾农业发
展起步早，在精细化管理、品种培
育、有机种植、休闲农业方面有着
成熟的做法，因此我在大陆也选择
从事农业生产。”从广东江门到福
建厦门再到福州，黄吉田一路走
来，一路播种也一路收获。在他看
来，大陆幅员辽阔，土地面积大，
适合规模化耕种。台湾的种植园通
常只有十几亩到几十亩，大陆农场
常有上百亩规模。

“我的太太是霞浦人，几年前
她提到想回乡种火龙果。抱着试试
看的想法，我们就回到‘娘家’来
试种，没想到一开始就有不错的收
成。”黄吉田说，火龙果的高产让
夫妻俩坚定了留下来的决心，他们
通过流转村民手中的土地来扩大种
植规模，并注册成立百果山农业科
技有限公司。

利用台湾农业方面的成熟资
源，黄吉田引进多个岛内新品种到
霞浦种植。这些品种款式新、口感
好，很有市场竞争力。同时，黄吉
田很重视生态种植，坚持用有机肥
和生物菌培育、改良土壤，让果实
生长符合绿色标准。虽然成本比用
化肥高一倍，但生态种植和可持续
发展一直是他坚持的理念，这一理
念也获得了消费者和合作方的认
可。如今，黄吉田的火龙果种植基
地不仅卖水果，也出售种苗和有机
肥，带动周边地区的生态种植。

“大陆提出要推动乡村振兴、
实现共同富裕，我们也在用自己的
方式参与其中。比如我们与当地的
农民合作，提供种苗、技术，由村
民种植，等成熟后再收购果实。还

有我们自己的合作社也尽可能雇佣
周边村子的村民参与基地工作，带
动乡村就业。”黄吉田告诉记者，
在采摘季，工人一天的工钱就有
200 元 （人民币，下同）。如果是
村民自己成立合作社种植火龙果，
每亩的收益可达到近万元。

近年来，大陆出台“31 条”
“农林22条”等惠及台胞台企的措
施，让黄吉田颇感暖心。许多政府

部门积极对接企业发展需求。“例
如当地农业部门会积极上门了解企
业在农业技术方面的诉求，税务部
门会一对一解答企业在纳税申报、
享受优惠方面的问题，还围绕纳税
服务、台企发展等议题与台胞面对
面交流。这些服务都让企业能够更
好地聚焦业务，在当地安心发展。”

“目前，霞浦正在创建台湾农
民创业园，到时候我们会有更广阔
的空间施展才华。”提到对未来的
规划，黄吉田满怀期待地表示，创
业园的土地规模大，届时他们可以
种植更多品种，比如金针花等，打
造一个集种植、采摘、观光于一体
的农文旅融合园地。而果实除了直
接出售，他们也会考虑对其深加
工，提升产品附加值。

“大家收获红红火火的果实，也
过上了红红火火的日子。”看着丰收
的火龙果，黄吉田喜滋滋地说。

福建台商黄吉田：

收获红红火火的果实，过上红红火火的日子
本报记者 柴逸扉 文/图

⑥⑥

图为黄吉田在分拣收获的火
龙果。

图为黄吉田在分拣收获的火
龙果。
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本报澳门11月8日电（记者富
子梅）“第一届澳门中医药与天然药
物国际研讨会暨第一届澳门药学国
际研讨会”日前举办，31场系列演
讲探讨中医药和药物科学的前沿研
究及创新技术。300 多名来自澳大
利亚、韩国、新加坡和中国内地及
港澳的专家学者、科研人员及学生
等参与。

澳门大学副校长葛伟表示，澳
门大学高度重视中医药的研究与发
展，培养了大批中医药人才，开展
了系列原创性研究，并在中医药的
产业化方面取得喜人进展。未来将
继续支持中药质量研究国家重点实

验室的发展，进一步推动中华医药
的国际交流合作。

澳门大学中华医药研究院院
长、中药质量研究国家重点实验室
代主任陈新表示，此次研讨会汇聚
全球知名科学家和研究人员，为中
医药、药物科学等领域的前沿研究
提供分享平台，推动中医药与天然
药物研究的国际合作交流。

研讨会由澳门大学中华医药研究
院和中药质量研究国家重点实验室主
办，主题涵盖中药质量保障新技术、免
疫治疗分子靶标、中医药临床研究与
监管、药物发现前沿技术、创新药物递
送技术、杰出出版论坛等多个领域。

澳门中医药与天然药物国际研讨会举办

本报北京11月8日电（记者柴
逸扉） 国台办发言人陈斌华8日表示，
2023两岸企业家峰会年会将于11月14
日至15日在江苏南京举办。目前，峰
会双方正有序开展各项筹备工作。

他介绍，今年年会将围绕“新
格局中融合发展与高质量发展”主
题，深入探讨两岸企业家如何把握
新发展格局，推动台企融入大陆内
需市场，深化两岸产业链供应链融
合发展。两岸企业家峰会双方理事

会成员、会员，两岸企业家、相关
专家学者约 800 人将参加年会各项
活动，充分表现出两岸企业界加强
交流合作，推动两岸关系和平发
展、融合发展的强烈愿望。

两岸企业家峰会成立 10 年来，
已经举办过10次年会，以各种方式
开展活动，持续推动两岸企业界交
流对话、密切对接，为促进两岸经
济交流合作、推动两岸关系和平发
展发挥了重要作用。

新华社海口11月7日电（记者
严钰景） 在 7 日举行的 2023 台商峰
会上，海南发布 《关于积极支持台
湾同胞台资企业参与海南自由贸易
港建设的若干措施》，进一步吸引台
湾同胞全面参与海南自由贸易港建
设，分享海南自由贸易港发展机
遇，打造更高层次、更高水平的对
台交流、经贸合作新高地，促进琼
台融合发展。

据介绍，17 条惠台措施由海南
省台办、海南省发展改革委等 10
部门联合出台，包括支持台胞台企
投资、支持市县搭建平台、支持开
展文教交流活动等 3 个方面。其
中，1—8条结合自贸港建设，鼓励
或支持台胞台企在海南自由贸易港

投资创业，特别是农、林、渔业和
对台贸易类；9—13 条主要支持或
鼓励市县、社会力量为台胞台企在
海南自由贸易港投资创业搭建平
台、畅通渠道；14—17条主要支持
市县、部门和单位开展对台文化、
教育交流与合作，夯实对台经济合
作社会基础。

据了解，目前海南已出台惠
台 30 条 措 施 和 农 林 15 条 惠 台 措
施。截至今年 6月，海南省累计批
准设立台资企业2419家，累计利用
台资 57.3 亿美元。2017 年至 2022
年，琼台贸易取得持续增长，海南
对台进出口总额由 4.76 亿元人民币
增至 22.25 亿元人民币，5 年来增
长 367%。

海南出台 17 条惠台措施
支持台胞台企参与自贸港建设

本报香港11月8日电（记者陈
然） 香港邮政 8 日公布，将于本月
23日发行一套以“香港铁路服务发
展”为主题的特别邮票及相关邮品。

香港邮政表示，自香港第一条
从观塘至石硖尾的市区铁路线于
1979年 10月 1日通车以来，本地铁
路网络持续扩展。近年，香港铁路
服务除了增设多条新铁路线外，还
延伸及连接现有路线，让香港铁路
网络更臻完善。

香港铁路网络目前已增至10条
路线，连同轻轨及高速铁路 （香港
段），全长 271 公里，覆盖全港 18
区，更连接多个出入境口岸。

香港邮政表示，此次以“香
港铁路服务发展”为主题发行一
套 6 枚邮票、两张邮票小型张及相
关集邮品，展示不同铁路线的特
色和列车型号，展现香港铁路服
务促进本地社区以及香港和内地
的紧密联系。

国台办：

2023两岸企业家峰会年会将于11月中旬在南京举办

香港邮政发行“香港铁路服务发展”特别邮票香港邮政发行“香港铁路服务发展”特别邮票

图为20港元的邮票小型张。

新华社香港11月8日电（记者
郑欣） 香港特区政府财政司司长陈
茂波 8 日表示，香港在中央支持
下，正积极推动粤港澳大湾区内的
跨境数据流动，数据融合将有利于
人工智能和生物医药等产业发展。

陈茂波当日在香港举办的第二
届国际金融领袖投资峰会上表示，
数据密集型的人工智能正快速发展
并推动金融和其他领域的革命性变
革，许多内地人工智能公司都热衷
来香港开拓发展，很多国际人工智
能公司也是如此。

他说，创新科技是香港经济增
长的核心引擎，特区政府优化资源

投放，投入超2000亿港元支持创科
发展，香港创新科技生态系统日益
壮大。众多学者和研究人才汇聚香
港，处于不同阶段的科技公司也纷
纷选择香港充满活力的资本市场进
行融资，相信未来 5 至 10 年会有更
多“独角兽”企业在香港诞生。

陈茂波还表示，向低碳经济过渡
的全球大势不可逆转，香港的绿色科
技行业朝气蓬勃，现已有数百家绿色
科技企业，部分已在世界各地提供解
决方案。得益于香港和粤港澳大湾
区其他城市各自优势，相信大湾区可
崛起成为国际绿色科技和绿色金融
中心，并推动全球绿色转型。

香港积极推动大湾区内跨境数据流动
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自由贸易试验区建设成就闪耀进博会——

非凡十年，“试验田”结出累累硕果
本报记者 汪文正

自由贸易试验区建设成就闪耀进博会——

非凡十年，“试验田”结出累累硕果
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图①：中国自由贸易试验区建设十周年成就展上，北京市高级别自动驾驶
示范区展示了自动驾驶样车和设备模型。 本报记者 汪文正摄

图②：广东自贸区持续推动与港澳金融市场互联互通。图为广东自贸区的珠
海横琴大桥。 新华社记者 邓 华摄

图③：本届进博会国家综合展的中国馆以“自贸试验区建设十周年成就”为重
点，全面展示自贸试验区的探索实践和建设成就。图为中国馆展出的国产首艘大型邮轮
爱达·魔都号模型。 本报记者 汪文正摄

图④：自贸试验区是推进高水平对外开放的重要平台。图为山东自贸试验区青岛山东自贸试验区青岛
片区片区，，数十艘货轮靠泊码头装卸货物数十艘货轮靠泊码头装卸货物。。

张进刚张进刚摄摄 （（人民视觉人民视觉））

今年是中国自由贸易试验区建设十周年。为此，
第六届中国国际进口博览会（以下简称“进博会”）在
国家展中国馆设立“中国自由贸易试验区建设十周年
成就展”，并在第六届虹桥国际经济论坛上举行“投资

中国年”自贸试验区专场投资促进活动。
十年来，自贸试验区“试验田”收获哪些成果？各

国企业对继续深耕这片沃土有何期待？记者进行了
采访。

共享农业服务贸易发展机遇
本报记者 龚文静

④④

已设立22个自贸试验区

中国自由贸易试验区建设十周年成就展
（以下简称“成就展”）入口，一条光影缤纷的
“时光隧道”向参观者徐徐展开：2013年设立
上海自贸试验区；2015年设立广东、天津、福
建自贸试验区……出口处则是今年 10 月刚
设立的新疆自贸试验区。

进博会所在的上海市，正是“试验田”开
镰之地。十年间，上海自贸试验区累计新设企
业8.4万户，新设外资项目超1.4万个，累计实
到外资586亿美元，意味着平均每分钟有超1
万美元实到外资“入账”。

十年间，中国先后设立 22 个自贸试验
区，形成了覆盖东西南北中，统筹沿海、内陆、
沿边的改革开放创新格局。2023年上半年，21
家自贸试验区以不到千分之四的国土面积，
贡献了占全国18.4%的外商投资和18.6%的进
出口贸易。

众多市场主体是自贸试验区丰硕成果的
见证者，也是“试验田”辛勤耕耘的亲历者。

贸易便利化不断加速——浙江自贸试验
区宁波片区创新推出新能源汽车集装箱出口

“一站式”、跨境电商出口前置仓“先查验、后
装运”等监管模式。“出口货物通关时间压缩
至1天”“出口前置仓周转效率提高50%以上”

“宁波口岸新能源汽车整体出口时效缩短 2
至3天”……货代企业负责人算了一笔账。

制度创新激发企业活力——2015 年，福
建率先在自贸试验区推行工商营业执照、组
织机构代码证和税务登记证“三证合一”。这
一制度创新成果已走向全国，多地实现了“一
窗通办”“一网通办”。

金融加力服务实体经济——不久前，包
括“跨境人民币全程电子缴税”在内的6项金
融开放领域制度创新入选自贸试验区第七批
改革试点经验，在全国范围内复制推广。“线
上操作，几分钟完成缴税、开具电子税票。”办
理了跨境人民币全程电子缴税，港澳地区纳
税人赞不绝口。

“中国自贸试验区坚持因地制宜、突出
地方特色，采用分阶段的渐进方式，提升投
资和贸易便利化，促进创新和科技发展，扩
大服务业和数字产业等重点领域对外开放，
取得了积极成效。”联合国贸发会议在“投资
中国年”自贸试验区专场投资促进活动（以下
简称“投资促进活动”）中发布的报告《中国自
贸试验区在促进制度创新、产业转型和南南
合作中的作用》这样写道。

“自贸试验区为科思创发展提供了动力，
其吸引和留住人才等政策红利对科思创在华
创新发展至关重要，中国已成为企业在全球
更广领域发展的重要基地。”德国化工企业科
思创集团首席执行官施乐文说。

一批世界领先的产业集群兴起

成就展一角，全球货物吞吐量第一大港
——浙江宁波舟山港的图片格外醒目。图片
正中，液化天然气（LNG）加注船正进行保税
LNG 加注作业。数据显示，宁波舟山港已成
为全球第一大油气贸易港、全球第五个具备
国际船舶LNG加注服务能力的枢纽港，油品
储备能力约占全国的1/5。

为支持自贸试验区全产业链创新发展，
商务部、浙江省 2020 年出台《关于支持中国

（浙江）自由贸易试验区油气全产业链开放发
展的若干措施》。作为全国唯一由陆域和海洋
锚地组成的自贸试验区，不产一滴油的浙江
自贸试验区，如今集聚油气企业上万家，保税
燃料油加注规模居全球第五。

“试验田”沃土之上，一批世界领先的产
业集群拔节生长。商务部副部长盛秋平介绍，
商务部支持各自贸试验区深化差别化探索，
围绕生物医药、海洋经济等重点领域，推动全
产业链创新发展。

开展差别化探索——上海自贸试验区建
立了围绕“中国芯”“创新药”“智能造”“蓝天

梦”“未来车”“数据港”等六大产业的现代化产
业体系；天津自贸试验区聚力发展融资租赁产
业，成为全球第二大飞机租赁聚集地……各
自贸试验区的建设方案，明确了自贸试验发
展目标和产业定位，支持各地因地制宜开展
差别化探索，促进特色产业集群高质量发展。

要素流动便利化——广西自贸试验区
探索国际陆海贸易新通道海铁联运系统集
成改革等；东北地区自贸试验区积极推动国
资国企改革、产业管理模式创新、加强与其
他地区产业合作……贸易、投资、金融、数据
跨境流动等重点领域的改革探索，推动了资
本、技术、人才等要素自由便捷流动，将自贸
试验区打造为产业高质量发展的重要载体。

强化产业链供应链——湖北自贸试验区
聚集光电子信息企业超过 1.6 万家，成为中
国光通信领域最大的技术研发和生产基地；
江苏自贸试验区集聚各类生物医药企业4000
多家，年产值超过 4000 亿元……市场化、
法治化、国际化的营商环境逐步形成，创新
链、产业链深度对接，推动中国产业链、供
应链韧性和安全水平进一步提升。

“自贸试验区的联动发展，拓展了制度创
新先行先试的广度和深度，丰富了自贸政策
应用的场景，扩大了自贸红利效应。”商务部
自贸区港建设协调司司长杨正伟表示，各自贸
试验区将在推动产业发展上加强联动，促进特
色产业开放发展和协同布局，在更大范围内实
现资源有效配置。

更多探索在“试验田”展开

“试验田”贵在敢为人先，贵在一个
“试”字。

成就展列出一长串“全国首家”
清单：首家外商独资公募基金公
司、首家外商独资汽车制造企业、
首家外商独资非学制类的职业
培训机构、首家外商独资船舶
管理公司……聚焦制造业、
金融业等数十个领域，一批
全国首创项目落地，自贸试
验区成为中国对外开放先
行先试的“探路先锋”。

“全国首家”清单不
断延长的同时，“负面
清单”不断缩短：

跨 境 服 务 贸 易
负 面 清 单 ——2021
年 7 月，中国首张
跨境服务贸易负面
清 单 在 海 南 推
出 ， 促 进 服 务 贸
易管理模式与国
际高标准经贸规
则更好对接。

外商投资准
入负面清单——
上海率先施行的
自贸试验区外商
投资准入负面清
单经过7次缩减，
条目由 190 项 缩
减 到 现 在 的 27
项，制造业条目
已经归零，外商
投资准入的开放
水平迈上新台阶。

一 大 批 改 革
试点经验引种到更
多沃土。7批改革试
点经验、4 批最佳实
践案例、302项制度创
新成果……“中国探索
建设自贸试验区的一个
突出特征，就是改革红
利共享、开放成果普惠。”
在成就展的数字墙前，观
展客商这样评价。

立足新起点，“试验田”

将更好服务国家战略。北京自贸试验区打造
服务业扩大开放先行区、数字经济试验区，
构建京津冀协同发展的高水平对外开放平
台；广东自贸试验区在探索粤港澳经济合作
新模式上率先挖掘改革潜力；海南自由贸易
港推进中国特色自由贸易港建设……自贸试
验区已同京津冀协同发展、长江经济带发
展、长三角一体化发展、粤港澳大湾区建设
等国家重大战略融为一体。

由东及西，更多“试验田”正在热火朝天
开垦中。

本届进博会开幕前不久，国务院印发《中
国（新疆）自由贸易试验区总体方案》，新疆自
贸试验区于11月1日挂牌成立，成为中国第
22 个自贸试验区。此次投资促进活动中，
坐拥“五口通八国、一路连欧亚”区位优
势的新疆自贸试验区隆重亮相，向
各 国 企 业 推 介 新 疆 的 资 源 禀
赋、投资环境和政策机遇，
反响热烈。

走过非凡十年，
再次起航的自贸试
验区迎来更多
新任务。

商务部和各自贸试验区有关负责人在投
资促进活动上展望“试验田”未来——

上海自贸试验区将聚焦重点领域开展更
大程度的压力测试；湖南自贸试验区长沙片
区将以制度创新做强工程机械产业；广东自
贸试验区深圳前海蛇口片区将在人工智能、
大宗商品贸易等领域出台专门政策……“投
资中国就是投资未来！”商务部副部长
郭婷婷表示，自贸试验区是中

国在新起点上推进高水平对外开放的重要平
台，“诚挚欢迎各国投资者来自贸试验区投资
兴业，共享中国式现代化的历史机遇和红
利。”她说。

②②

现场烹饪的阿根现场烹饪的阿根
廷牛肉廷牛肉、、主厨片下的伊主厨片下的伊

比利亚火腿比利亚火腿、、刚刚端上的法刚刚端上的法
国酒庄佳酿……进博会食品及农国酒庄佳酿……进博会食品及农

产品展区内产品展区内，，美食美酒美食美酒，，品评尝鲜好不品评尝鲜好不
热闹热闹。。场外观众可以分享这份进博美味场外观众可以分享这份进博美味

吗吗？？
当然可以当然可以。。现场不少展商架起手机现场不少展商架起手机、、屏幕屏幕

和设备和设备，，开始了进博直播秀开始了进博直播秀。。从咖啡从咖啡、、巧克力巧克力、、乳制乳制
品到各式地道风味品到各式地道风味，，应有尽有应有尽有。。有心的消费者会发现有心的消费者会发现，，

““新闻里看到的进博美味新闻里看到的进博美味，，有些打开手机就能下单有些打开手机就能下单”。”。行至行至
第第66年年，，进博会与大众生活越来越同频共振进博会与大众生活越来越同频共振。。

比如比如，，新西兰农产品在进博会上颇受关注新西兰农产品在进博会上颇受关注，，而同期而同期，，进进
博会同款的新西兰进口原切牛仔骨博会同款的新西兰进口原切牛仔骨、、麦卢卡蜂蜜麦卢卡蜂蜜、、纽仕兰新品纽仕兰新品

牛奶都进入了中国电商直播间牛奶都进入了中国电商直播间。。
不少海外展商更是亲自不少海外展商更是亲自““下场下场””推销推销。。一位来自白俄罗斯的展一位来自白俄罗斯的展

商直接在自家展台前架起手机商直接在自家展台前架起手机，，在搭档帮助下向中国消费者推荐几在搭档帮助下向中国消费者推荐几
款款““明星明星””巧克力巧克力。“。“抢的就是一个进博时效抢的就是一个进博时效。”。”这位展商说这位展商说，，希望能借进希望能借进

博平台博平台，，让白俄罗斯的好味道被更多中国消费者知晓让白俄罗斯的好味道被更多中国消费者知晓。。
““展品变商品展品变商品、、商品变爆品商品变爆品”，”，类类似的故事在进博会上口口相传似的故事在进博会上口口相传。。在在

20212021年第四届进博会亚非产品直播销售中年第四届进博会亚非产品直播销售中，，1212万罐阿富汗手剥松子一万罐阿富汗手剥松子一
上架便迅速售空上架便迅速售空，，成交额突破千万元成交额突破千万元，，阿富汗松子由此成功打开中国阿富汗松子由此成功打开中国
市场市场。。
中国市场之大中国市场之大，，不断拉高海外展商热情不断拉高海外展商热情，，也为他们引来更多中国合作也为他们引来更多中国合作

伙伴伙伴。。淘天集团在进博会现场启动了全球美食美酒直播盛典淘天集团在进博会现场启动了全球美食美酒直播盛典，，阿根廷红酒阿根廷红酒、、柬埔寨大米柬埔寨大米、、埃埃塞塞
俄比亚咖啡俄比亚咖啡、、泰国椰青等商品在进博会期间进入各大淘宝直播间泰国椰青等商品在进博会期间进入各大淘宝直播间。。

今年前三季度今年前三季度，，淘宝天猫平台进口食品销售额超过淘宝天猫平台进口食品销售额超过500500亿元亿元，，覆盖了覆盖了130130余个国家和地区余个国家和地区，，进进
口食品销售额连续口食品销售额连续33年实现同比增长年实现同比增长。。目前目前，，有超过有超过11万个进口食品品牌在淘宝天猫经营万个进口食品品牌在淘宝天猫经营。。再以乳再以乳
制品为例制品为例，，进博会上举办的第六届全球乳业合作论坛发布数据显示进博会上举办的第六届全球乳业合作论坛发布数据显示，，20132013——20222022年间年间，，中国乳制品中国乳制品
进口额年均增长率达进口额年均增长率达77..66%%，，20222022年乳制品进口额达到年乳制品进口额达到139139..33亿美元亿美元。。

借助进博会溢出效应借助进博会溢出效应，，智利车厘子智利车厘子、、新西兰牛奶新西兰牛奶、、挪威三文鱼挪威三文鱼、、阿根廷红酒阿根廷红酒、、阿富汗松子阿富汗松子
等商品在中国市场持续火爆等商品在中国市场持续火爆，，为千家万户增添为千家万户增添““滋味滋味”。”。

““中国愿与各国一道中国愿与各国一道，，扩大制度扩大制度
开放开放，，共同优化农业服务贸易环境共同优化农业服务贸易环境；；
强化创新驱动强化创新驱动，，提升农业服务贸易水提升农业服务贸易水
平平；；完善合作机制完善合作机制，，共享农业服务贸共享农业服务贸
易红利易红利。”。”在在1111月月66日举办的第六届虹日举办的第六届虹
桥国际经济论坛农业分论坛上桥国际经济论坛农业分论坛上，，农业农业
农村部副部长马有祥这样表示农村部副部长马有祥这样表示。。

目前目前，，全球粮食供给保障方式面全球粮食供给保障方式面
临挑战临挑战，，粮食自给能力较低粮食自给能力较低、、分配结分配结

构性矛盾严重构性矛盾严重，，特别是发展中国家特别是发展中国家
对外依赖度高对外依赖度高、、脆弱性更突出脆弱性更突出。。

如何应对全球共同风险挑战如何应对全球共同风险挑战、、
提升农业产业链供应链韧提升农业产业链供应链韧

性性？？发展农业服务贸易是发展农业服务贸易是
有效手段有效手段。。

马有祥介绍马有祥介绍，，
作为农业服务贸作为农业服务贸

易产生和发易产生和发
展 的 基展 的 基

础础，，近年来近年来，，中国农业服务主体日益多中国农业服务主体日益多
元元，，服务对象持续聚焦小农户服务对象持续聚焦小农户，，服务服务
领域日趋广泛领域日趋广泛，，对保障粮食安全对保障粮食安全、、促促
进小农户和现代农业发展有机衔接进小农户和现代农业发展有机衔接、、
推动农业现代化发展发挥了重要作用推动农业现代化发展发挥了重要作用。。

农业服务也有力支撑着现代农业农业服务也有力支撑着现代农业
发展发展。。中国农业大学区域农业研究中中国农业大学区域农业研究中
心主任陈阜分享相关经验心主任陈阜分享相关经验：：在安徽怀在安徽怀
远远、、河南叶县分别建立河南叶县分别建立 55 万亩示范区万亩示范区，，
开展小麦—水稻和小麦—玉米的气候开展小麦—水稻和小麦—玉米的气候
智慧型生产技术示范智慧型生产技术示范。。通过一系列固通过一系列固
碳技术和减排技术碳技术和减排技术，，实现了温室气体实现了温室气体
排放减少排放减少 1010%%至至 2525%%，，固碳量增加固碳量增加 1717%%
至至1919%%等等。。

作为全球主要粮食作为全球主要粮食、、农产品消费农产品消费
国和生产国国和生产国，，中国持续推动高水平对中国持续推动高水平对
外开放外开放，，与世界共享农业服务贸易发与世界共享农业服务贸易发
展机遇展机遇。。成立于成立于 18511851 年的路易达孚集年的路易达孚集
团是受惠者之一团是受惠者之一，，集团全球首席执行集团全球首席执行
官高启说官高启说：“：“得益于多个贸易协定和激得益于多个贸易协定和激
励政策励政策，，路易达孚能够优化中国贸易路易达孚能够优化中国贸易

链链，，并进一步增加农作物产量并进一步增加农作物产量。”。”
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呼吁国际合作

《宣言》 指出，人工智能带来巨大机
遇，有潜力增强人类福祉、和平和繁荣，并
已部署在日常生活的许多领域。但同时人
工智能也带来重大潜在风险。《宣言》强调，
人工智能的许多风险本质上是国际性的，因
此最好通过国际合作来解决。与会国家和地
区同意协力打造一个具有国际包容性的前
沿人工智能安全科学研究网络，以对尚未
完全了解的人工智能风险和能力加深理解。

《宣言》 引发国际社会关注。据英国
《金融时报》 报道，《宣言》 呼吁以“以人
为本、值得信赖和负责任”的方式利用人
工智能，是首个此类全球承诺。据 《南华
早报》 报道，《宣言》 提出双管齐下的议
程：重点确定各国共同关心的 AI 技术风
险，对其形成科学认知的同时，推动跨国
政策形成以降低风险。

英国科学、创新和技术部大臣米歇尔·
多内兰表示，此次峰会为围绕人工智能相
关风险的全球讨论奠定了基础，也让国际
社会意识到，必须加深对人工智能相关风
险的理解并采取应对举措。

中国现代国际关系研究院科技与网络
安全研究所研究员李艳表示，英国选择在布
莱奇利园召开峰会意味深长，这里是二战期
间盟军破译密码的主要地点。半个多世纪
前，有“现代计算机科学与人工智能之父”之
称的数学家图灵也是在此发明了第一代图
灵计算机。今年以来，人工智能持续成为国际
热点，人工智能发展与安全、国际竞争与规则
制定牵动多方。在全球热议人工智能安全问
题的背景下，英国借此时机召开峰会，其意
有三：一是顺应国际大势，回应国际关切；二
是搭建国际平台，彰显国家作为；三是成
为未来国际合作重要贡献方和“斡旋者”。

“英国脱欧后，加大了对人工智能领域
的投入，开发了许多底层技术和数据架构，
人工智能产业发展迅速。”北京理工大学网
络空间国际治理研究基地研究员裴轶说，这
为英国举办此次人工智能安全峰会提供重
要支撑。

根据英国政府发表的声明，下届人工智
能安全峰会将于一年后在法国举办，韩国将
在未来 6 个月内联合主办一次小型虚拟峰
会。据西班牙《国家报》报道，此次峰会期间，
英国建议政府之间成立一个人工智能小组，
类似于处理气候变化问题的政府间气候变
化专门委员会，每6个月举行一次会议，英国
将分别与韩国、法国共同主办接下来两场。

中国科技部副部长吴朝晖率团参会并
在峰会开幕式上发表讲话。中方指出，此次
峰会为各国提供了人工智能安全与国际治理
议题的重要对话平台与交流合作机会。人工
智能治理攸关全人类命运，是世界各国面临
的共同课题。发展人工智能，应当积极倡导
以人为本，智能向善，加强技术风险管控，
并在相互尊重、平等互利的原则基础上，鼓
励各方协同共治，增强发展中国家在人工智
能全球治理中的代表性和发言权，不断弥合
智能鸿沟和治理能力差距。与会期间，中
国代表团参与人工智能安全等问题讨论，
积极宣介中方提出的 《全球人工智能治理
倡议》，并与相关国家开展双边会谈。

共同应对风险

正如米歇尔·多内兰所言，世界正处于
一场技术变革中，人工智能的蓬勃发展或
将改变人类社会的方方面面，不仅带来巨
大机遇，也会带来威胁全球稳定和破坏人
类价值观的风险。抓住机遇、应对风险，
全球要共同努力。

“人们很早就开始关注人工智能的风险
问题。人工智能技术历史上历经几轮热
潮，受益于大数据、算力等领域的突破，此
轮人工智能发展浪潮最显著的特点是研发、
应用和落地速度非常快，这就给平衡安全
与发展的有效治理带来巨大挑战。”李艳
说，最初，对人工智能风险的预判和管控
主要聚焦于军事领域，如无人操作系统、
无人指挥系统。随着ChatGPT等通用式人工
智能技术突破，人工智能的应用场景愈加
广泛，其风险也不再局限于某一特定领域。

在今年的联合国大会上，人工智能安
全治理是一个新兴的热门议题。7月 18日，
联合国安理会举行主题为“人工智能给国际
和平与安全带来的机遇与风险”高级别公开
会。这是安理会在联合国总部举行的首次人
工智能会议。联合国秘书长古特雷斯警告
称，人工智能正在多领域发挥作用，但它也
可能被怀有恶意的人使用，包括将其用于恐
怖主义、煽动仇恨和暴力等。他说，联合国的

人工智能监管机构应当规范、监督和执行人
工智能规则，监管方式与其他机构监管航
空、气候和核能的方式大致相同。

裴轶表示，目前人工智能技术主要造
成三类问题。一是信息安全问题。人工智能
需要实时更新海量数据用于模型训练。当
前，在个人隐私领域中，相关企业、平台尚
未达成遵循知情同意原则的共识，存在越
权使用等现象。因此，用户如果缺乏相关
意识，在使用人工智能技术时，很可能导
致个人隐私数据泄露。二是虚假信息问题。
尽管技术中立，但人为投放不实消息或片
面事实可能导致人工智能模型产出虚假信
息，也就是“深度伪造”。三是数字鸿沟问
题。人工智能具备高效的信息检索和整合
能力，虽然为人们的工作和生活提供了极
大方便，但其产出的真实性和准确性并不
牢靠。因此，信息甄别、自主决策能力强的
使用者将更善于使用这项工具，而盲从的
使用者则可能为其所害。随着两者使用技
术的差距不断沉积，数字鸿沟也就此加深。

李艳表示，目前，人工智能技术和产
业尚处于发展初期，很多风险还难以评
估。但如果等人工智能安全风险明确显现
或爆发后再制定治理规则，人类将付出巨
大代价。国际社会需要给予人工智能一个
密切审慎观察的空间，治理规则的制定需
要在技术和社会的紧密互动中保持灵活
性，随时根据实际情况校准政策，从而有
效且前瞻性地解决问题。

兼顾安全与发展

为应对人工智能安全领域的风险，各
国已纷纷展开行动。

10 月 30 日，法国、德国、意大利三国
在意大利首都罗马举行高级别会议并发表
联合公报称，法德意三国正在制定人工智
能战略愿景，商讨欧洲的联合项目和额外
投资，并通过出台人工智能监管法规来管
控风险。9月底，美国国家安全局宣布成立
人工智能安全中心，负责监督美国国防和
情报部门人工智能能力的开发和整合。6
月，欧盟推出全球首部人工智能法案，对
生成式人工智能企业提出更高的透明度要
求。同月，英国首相苏纳克在访美期间和
美国总统拜登发表 《大西洋宣言》，同意在
人工智能等领域加强合作。

此外，2019 年，联合国教科文组织发
布了《人工智能伦理问题建议书》，积极思
考人工智能伦理问题，推动人工智能伦理
原则在全球范围内的传播与实施。同年，二
十国集团（G20）发布《G20 人工智能原则》，
强调人工智能的伦理和社会责任。2018 年，
欧盟委员会提出《人工智能的伦理准则》，强
调人工智能的应用必须符合人类价值观和
伦理原则，并建议采取措施加强人工智能
的监管和透明度，促进其可持续发展。

作为联合国安理会常任理事国和国际
社会负责任的一员，中国积极参与全球人
工智能治理，致力于提升人工智能技术的
安全性、可靠性、可控性、公平性。早在
2021 年 12 月，中国就向联合国 《特定常规
武器公约》 第六次审议大会提交 《中国关
于规范人工智能军事应用的立场文件》。
2022 年 11 月，中国又向联合国 《特定常规
武器公约》 缔约国大会提交了 《中国关于
加强人工智能伦理治理的立场文件》。这些
主张坚持维护人类福祉，坚守公平正义，
体现了大国责任担当，为解决全球人工智
能治理难题贡献了中国智慧和中国方案。
日前，中方在第三届“一带一路”国际合
作高峰论坛期间提出 《全球人工智能治理
倡议》，就各方普遍关切的人工智能发展与
治理问题给出建设性解决思路，为人工智
能相关国际讨论和规则制定提供了蓝本。

“首届人工智能安全峰会为全球人工智
能安全治理搭建了国际交流平台，引起了各
方关切，为今后开展合作营造了良好的舆论
氛围和国际政策环境。但此次峰会能否为全
球人工智能治理搭建一个更具持续性、更有
稳定性的机制，还存在较大不确定性，有待
进一步观察。”李艳说。

“人工智能安全治理要达成全球性共识
还面临不少挑战。”李艳表示，不同国家的
国情和发展阶段不同，对人工智能安全治
理的利益诉求不尽相同。当前，人工智能安
全领域比较容易在原则和伦理层面达成共
识，但是在军事、技术标准等具体领域达成
共识的难度相对较大。但无论如何，国际社
会就此保持积极的对话交流，总是有助于在
发展和安全之间求取最大的平衡。

裴轶表示，监管要兼顾安全与发展，
通过细化立法领域、拓宽管辖范围、提高
法律效力层级等方式，为人工智能的探索
划定原则底线。

国际观察
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印度尼西亚首都雅加达首条轻轨
正式通车以来，乘客数量稳步增加，
积极作用不断显现。该轻轨线全长约
41 公里，连接雅加达市中心及周边
卫星城市，全面运营后每天可运送乘
客 18 万人次，有效提高首都和周边
地区的通勤效率。

印尼人口总数约 2.8 亿，面临严
重的城市交通拥堵问题。尽管印尼运
行了快速公交、小型巴士、地铁等公
共交通工具，但由于配套设施不完

善、线路较少、成本较高等原因，选
择乘坐公共交通工具出行的民众并不
多。印尼官方数据显示，私家车的持
续增加导致雅加达及周边城市交通拥
堵日益严重，并造成空气污染，每年
给印尼造成的经济损失近100万亿印
尼盾 （1元人民币约合2137印尼盾）。

为破解交通拥堵难题，印尼近年
来加大力度发展城市公共交通。以雅
加达为例，该市目前拥有数十条较为
完善的快速公交线路，使用红、蓝、

绿等不同颜色进行区分，采用快速、
高频次的运营模式，并划定专用车
道，与社会车辆隔离。2019 年 4 月，
雅加达首条地铁线路正式投入运营。
2022 年的一项调查显示，地铁开通
后，最靠近地铁线路的地区空气污染
水平下降 27.4%。今年 8 月，印尼政
府表示将为民众发放乘坐大雅加达地
区轻轨、地铁及其他公共交通工具的
补贴，以降低民众出行成本，鼓励更
多人乘坐公共交通工具。

印尼同时致力于提高不同公共交
通工具之间的接驳效率，例如加强火
车站、轻轨站、快速公交站等站点之
间的连通。雅加达还推出了非接触式
智能卡和自动收费系统，应用于地
铁、轻轨、专线巴士等。市民只需持
一张支付卡，就可以乘坐所有交通工
具。目前这一支付方式已经覆盖雅加
达80%的区域。

印尼还积极促进公共交通绿色低
碳发展，计划在 2030 年实现全国公
交电动化。按照规划，正在建设的印
尼新首都80%的交通工具将实现电动
化。印尼交通部部长布迪·卡里亚·苏
马迪表示，交通部欢迎公共和私营部
门之间开展更紧密合作，共同创建更
加安全、舒适、高效的公共交通系统。

印尼努力改善城市公共交通
本报记者 曹师韵

由迪拜商会主
办的首届迪拜商业
论 坛 日 前 成 功 举
行。来自 100 多个
国 家 和 地 区 的
2000 多 名 各 界 代
表围绕“变动中的
经济力量：迪拜与
全球贸易的未来”
这一主题，就经济
全球化、外商直接
投资、数字化转型、
新兴市场等议题进
行了深入讨论。

今年初，迪拜
提出“D33”经济议
程，目标是到 2033
年实施 100 个转型
项目，使迪拜的经
济总量和对外贸易
额均翻一番，并在
未来 10年新增 400
个主要贸易伙伴城
市。迪拜商业论坛
作为实施“D33”经
济 议 程 的 重 要 平
台，旨在探讨合作、
共谋发展。

论坛期间，迪
拜商会同多个合作
伙 伴 签 署 合 作 协
议，其中包括同阿
联酋皇家贝尔特展
览公司共同成立中
国创新中心。这是
中东地区首个专为
中 国 企 业 展 示 创
新 技 术 与 服 务 的
平 台 。 据 介 绍 ，
迪 拜 商 会 中 国 创
新 中 心 将 为 中 国
企 业 展 览 展 示 、
贸 易 代 表 团 组 织
等 提 供 支 持 ， 帮
助 中 国 企 业 特 别
是 智 慧 城 市 、 清
洁技术、先进制造
等领域的科技创新
型企业进入迪拜市场。

“我们正在与来自 200 多个国家和地
区的合作伙伴共同建设迪拜。”迪拜金融市
场兼纳斯达克迪拜交易所首席执行官哈米
德·阿里表示，近年来，越来越多中国企
业来到迪拜投资兴业，迪拜可以助力中国
企业更好开拓区域和国际市场，“我们也
希望分享中国发展机遇，实现共同发展”。

迪拜商会总裁兼首席执行官穆罕默
德·卢塔在接受本报记者采访时表示，通
过加强经贸联系、促进可持续发展，各方
能够共同应对挑战，提升民众生活水平。
统计显示，中国作为迪拜最大贸易伙伴和
最大投资来源国的地位不断巩固，已有超
过 8000 家中资企业在迪拜投资兴业，仅
今年上半年就有 664 家中国企业落户迪
拜。卢塔说，迪拜将充分发挥自身优势，
充当阿联酋与中国交流的重要桥梁。“阿
中经贸合作潜力巨大。期待更多阿联酋企
业到中国投资，为阿中可持续发展注入新
动力。”

欧洲中央银行前行长让—克洛德·特
里谢表示，地缘政治冲突、通胀高企、人
工智能技术等对全球经济和金融转型带来
深远影响。“面对挑战，各国只有加强合
作、扩大开放，才能实现共同发展繁
荣。”特里谢在接受本报记者采访时表
示，中国采取一系列措施推动金融高质量
发展值得赞赏。“中国金融业对外开放持
续深化，中国稳慎扎实推进人民币国际
化，有助于经济高质量发展。”
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11月 5日早上，在雅加达哈利姆站候车大厅，人们刷票准备前往站台乘
坐当日第一班高铁。 新华社记者 徐 钦摄

全球人工智能安全治理需团结合作
贾平凡 唐雅晴

环 球 热 点

在英国布莱奇利园，警察在首届人工智能安全峰会上执勤。 新华社记者 李 颖摄

环 球 掠 影

近日，意大利“三色箭”飞行表演队喷出象征国旗三色的烟雾飞过罗马上
空，庆祝国家团结日。 新华社/法新

日前，为期两天的首届人工
智能安全峰会在英国布莱奇利园
举行。英国科学、创新和技术部
的信息显示，本次峰会邀请了约
100名各国官员、人工智能企业
代表和专家。美国、中国、日
本、德国、印度等20多个国家的
政府代表以及联合国、经合组

织、国际电信联盟等多个国际组
织的代表参会。各方代表就人工
智能技术快速发展带来的风险和
机遇展开讨论。28个国家和欧盟
共同签署了 《布莱奇利宣言》
（下称《宣言》），同意通过国际
合作，建立人工智能（AI）监管
方法。
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科技名家笔谈

中国科协科学技术传播中心与本报合作推出

可靠安全便捷舒适

神舟载人飞船被誉为“太空生命之
舟”，是目前我国唯一型号载人天地往
返航天器，也是可靠性安全性要求最
高、工作标准要求最高的航天器，这充
分体现在诸多方面。

从控制角度来看，神舟飞船除了有
自动控制系统之外，还有稳定高效的手
动控制系统，两者是“1+1=1”的关
系，共同确保完成对神舟载人飞船的各
项控制。从系统融合角度来看，神舟飞
船是机、电、热、气、液紧耦合的航天
器，可谓牵一发动全身，各系统必须完
美融合。从“用户体验”即航天员在轨
执行任务角度来看，神舟飞船的设计与
航天员工作和生活高度匹配协调，特别
是确保其发出的每一条指令都顺利得到
执行。

作为航天员往返天地的交通工具，
神舟飞船的舒适性至关重要。在这方
面，我们神舟团队一直在努力提高，尤
其是从神舟四号开始，通过改进设计等
手段，使飞船人机界面日趋完善，完全
能满足航天员实施各项任务的需求和搭
乘舒适性要求。

值得一提的是，我们神舟团队通过
优化方案，使神舟飞船与空间站核心舱
实现快速交会对接，时间周期从之前的
两天缩短到 6.5 小时；使神舟飞船在完
成既定任务后能够快速返回地面着陆
场，用时由 1天缩短到几小时。这些都
减少了航天员不必要的体力与精力付
出，使太空飞行变得更加舒适。

屡创“首次”功勋卓著

神舟飞船创造了中国航天史多项纪
录，见证了中国航天诸多“首次”。神
舟七号完成了中国首次在轨释放小卫
星；以神舟飞船为主，中国突破并掌握
空间交会对接技术；“神舟”飞天，使中国
突破并掌握了载人天地往返和出舱活动
技术。此外，“神舟”是我国第一个利
用国际通信卫星开展数据中继试验的
型号；作为天链中继系统的首个用户，

“神舟”助力打造中国卫星中继通讯系
统；“神舟”还是中国第一个安装舱外摄
像机的航天器。

在“ 神 舟 ” 创 造 的 诸 多 “ 首 次 ”
中，有一个颇为引人瞩目：在中国所有
载人航天型号中，神舟十号首次引入自
动化测试模式。此后，自动化测试模式
进一步发展，经过 10 年努力，到神舟
十二号任务阶段时，该飞船已全面采用
自动化测试、远程测试，效率大幅提高，
测试进度显著加快。我们积极应用数字
化技术，采取自动化测试和远程测试相
结合的方式，经过多年努力，逐步打通了
型号间、地域间的测试藩篱，实现了人
员、数据的跨地域跨型号云共享，把

“神舟”自动化测试逐步升级到利用多
平台数据，实现了云测试、云飞控，把飞
船批产测试能力和效率提升到新水平。

工作方法功不可没

为建造天宫空间站提供支撑，是神

舟飞船的使命。在“天宫”在轨建造阶
段，神舟载人飞船任务呈现出高密度、
常态化、多样化等特点。以 2022 年为
例，神舟飞船按计划执行了两船次返
回、两船次发射和交会对接、三船次应
急救援待命，涉及神舟十三号至神舟十
六号共 4艘载人飞船，同时并行开展神
舟十七号、神舟十八号地面研制工作。

神舟飞船取得骄人战绩的经验可以
归结为诸多方面，其中行之有效的工作
法功不可没。我们神舟团队始终坚持

“一次做对”“100 分才是合格”的理
念，并将其落实到每次任务准备、每项
判读、每个试验中，率先创行了“四
查”“三比”“三性”和首飞“十个最”
等一系列工作法。

为有效防控风险，我们神舟团队按
照“四查”的维度去检查每项工作的准
备情况，即查岗位、查文件、查人员对
文件掌握情况、查地面设备状态。

针对数据判读，我们神舟团队坚持
“三比”，即纵向比、横向比、关联比。
纵向比能通过长期比对，发现缓慢发生
的数据漂移；横向比能通过比对多个参
数，得到真实准确的数据；关联比能通
过因果结合的比较方法，既判数据又判
数据变化的原因。

同时，我们把测试覆盖分析升级为
测试“三性”分析，即覆盖性、有效
性、充分性。其中，覆盖性是指覆盖产
品所有功能，要求试验的环境条件必须
能够反映飞船在轨的真实状态，试验的
强度必须做到位。

我们始终坚持首飞“十个最”标

准，即思想意识最重视、岗位人员最齐
备、设计验证最覆盖、现场操作最精
心、接口闭合最落实、异常疑点最敏
感、流程执行最严格、预案准备最充
分、风险管控最全面、组织保障最到
位，切实做到高标准完成各项工作，全
力以赴保障任务取得圆满成功。

“一切通过总体，一切通过试验”
是保证任务成功的一大法宝。通过前
者，能保证工作的系统性、全面性，完
成闭环；通过后者，能发现产品可能存
在的缺陷。

例如，我们于 2020 年在天津航天城
开展空间站系统五舱联试，验证各飞行
器之间接口的协调性。虽然神舟八号任
务就突破并掌握了空间交会对接技术，
但考虑到空间站的体量、表面特性等与
以前的空间实验室相比，有很大变化，我
们还专门做了空间交会对接综合试验。

试验前，我们通过分析认为飞船和
空间站对接过程中，在某个距离会产生
无线通信的多径效应，干扰数据接收。
随后，通过详细的仿真，排除了这种可
能。为了充分保证准确性，我们最后还
是通过空间交会对接综合试验，验证了
仿真结果，证明不会产生多径现象，我
们才放心。

“神舟”队伍薪火相传

1994年，我入职航天科技集团第五
研究院总体部载人飞船总体室。彼时，
中国载人航天正处于起步阶段，各个部
门和领域都遇到很大挑战，载人飞船和
载人飞船总体室更是如此。我们团队中
大多是白发苍苍的老前辈和像我这样初
出茅庐的大学生，要克服的难度之多、
之大可想而知。

我们这一代航天人虽然很艰苦，但
是无疑是非常幸运的，不仅有机会获得
参与中国载人航天事业的难得机遇，而
且受到悉心培养。在那个艰苦的创业年
代，相关领导和老一代航天前辈，以身
作则、率先垂范，同时给我们压担子、
对我们提出严要求并诲人不倦、倾囊相
授。我还记得，有一次，时任神舟飞船
总设计师、中国工程院院士戚发轫拿起
我的笔记本，仔细翻阅后热情表扬我内
容记得“挺详细、挺工整”。这让我备
感温暖、备受鼓舞。

工程一线是最好的课堂，坚持高标
准、严要求，在工程一线磨砺成长，是
我们成长进步的共同轨迹，尤其是在工
程现场目睹飞船发射时刻和返回再入时
刻，是深切体会质量就是生命的绝佳课
堂。当待发段 0号指挥员喊出发射倒计

时指令时，当返回之前飞船再入大气层
烧蚀变成一个火球时，我们作为神舟飞
船团队的一员，目睹当时的情形，会从
内心深处真正产生对工程质量的敬畏，
会深刻反思自己的工作是否百分之百做
到位，我们对“特别能吃苦、特别能战
斗、特别能攻关、特别能奉献”的载人
航天精神会有更深一层理解。

神舟创新永无止境

百尺竿头，更进一步，“神舟”科
技创新永远在路上。放眼未来，我们将
继续通过各种手段和方式，特别是把更
先进的现代信息科技成果应用于神舟飞
船，促进其升级迭代。一方面，我们要
继续在安全性和舒适性方面下功夫，确
保航天员搭乘时不仅安全无忧，而且进
一步感受到便捷、快捷和舒适，更好享
受飞天旅程。另一方面，我们将继续提
升和拓展神舟飞船的性能。具体而言，
主要包括以下两点。

一是提升载荷上下行的能力，特别
是载荷下行能力。中国空间站具有强大
的在轨试验能力，进入运营阶段以后，
将有更多实验装备和材料需要运送到

“天宫”，也将会产生大量需要返回地面
的在轨实验的样品。目前，只有神舟飞
船具备携带样品返回地面的能力，其下
行载荷能力直接制约着在空间站开展科
学实验的成果生成。根据计划，我们在
不久的将来，把神舟飞船下行能力升到
现在的两倍以上，届时，中国“天宫”
的实验效率将提升到新的水平。

二是拓展神舟飞船的用途。目前，
神舟主要是载人天地往返航天器，然而
其性能可以根据需求进一步拓展，我们
非常期待有一天，“神舟”能够衍生出
新型货运飞船，用于专门运送由天宫空
间站到地面的实验载荷。衍生出的神舟
货运飞船，可以沿用现有的厂房、地面工
装、测试设备。其飞行方案届时只需在
载人飞船基础上做减法即可。同时，载
人飞船返回舱里的设备也可以再利用。
这样既可以节约成本，又能够大大增加
我国天地货物物流交换的能力和选择。

（本文作者何宇为中国空间站载人
飞船系统总指挥，由宋皓薇根据作者口
述整理）

“太空生命之舟”，中国造！
——神舟载人飞船系统总指挥谈研制工作

从神舟一号到神舟十一
号的精彩启幕、接连突破，
神舟十二号到神舟十五号的
组批研制、高质量高效率完
成空间站建造阶段任务，神
舟十六号、神舟十七号的接
力腾飞、完美对接，神舟飞
船久经考验，交出了一份份
优异答卷。20 多年过去了，
作为载人航天工程“最资深
的型号”，神舟飞船恰风华正
茂、活力无限。

近日，国家电网河南省电力公司漯河供电公司派驻该市老
窝镇古同村第一书记李晓邀请该市科技馆开行科普大篷车，为
古同村小学的孩子们开设了一节妙趣横生的科普课堂。

近年来，该公司帮扶古同村小学设立“电力爱心图书室”，
捐赠科普图书，开班兴趣课堂，常态化开展科技小制作活动，
使那里的孩子能够更好学习科技知识。 （辛明洋）

本报电 近日，为期3天的2023中国国际薯业博览会在山东
省滕州市举行。本届薯博会以“大食物、大产业、大平台”为
主题，向全球展示了中国马铃薯产业的创新发展成果，为全球
薯业可持续发展增添新动力。

今年的国际薯博会凸显了科技赋能的力量，举行了马铃薯
产业科技发展论坛、马铃薯创新与应用论坛以及国际薯业发展
大会，集结中国科学院、中国农科院、世界马铃薯大会等众多国内
外顶尖机构的科研力量，围绕土壤源头、基因育种、疫病抗性
等主要议题深入研讨。

今年的薯博会展示了现代农业技术在马铃薯生产中的应用
探索，设置了品种示范种植、农机动态演示、植保试验示范、
田间大棚、户外宝塔五大展区，全面展示马铃薯产业最新成果
和技术，包括绿色种植技术、智能农机装备、高效节水灌溉技
术等，这些创新技术成果的实际应用进一步提高马铃薯的产量
和品质，降低农业对环境的影响，实现真正意义上的绿色发
展，为中国马铃薯产业的高质量发展注入了新的动力。

马铃薯是世界第三大粮食作物，目前全球有 158个国家种
植马铃薯，13亿人以马铃薯为主食。中国是世界最大的薯类生
产和消费国，马铃薯与甘薯的种植面积和产量均居世界第一，
薯业在促进我国农业发展、增加农民收入、保障粮食安全等方
面发挥着积极作用。经过多年的产业化发展，中国薯业已建立
起较完备的产业体系，产业链不断延伸，发展前景广阔。

（文 心）

中国国际薯业博览会举行

▲何宇肖像画。 张武昌绘 ▲何宇 （左一） 和同事在工作中。 中国航天科技集团供图

近日，神舟十六号载人飞船返回舱在东风着陆场成功着陆，航天员安全顺利出舱，健康状态良好。 王晓博摄

近日，神舟十七号载人飞船在酒泉卫星发射中心发射并进入预定轨道，发射
取得圆满成功。 新华社记者 李 刚摄

“我一毕业就能有一份工作，打心里感谢学校的帮助。”乌
鲁木齐职业大学残疾毕业生阿依古丽说，“在家乡工作，能尽最
大努力用所学的知识服务村民，每天特别充实。”

乌鲁木齐职业大学高度重视毕业生就业工作，尤其对特殊
困难群体毕业生给予重点关注、重点推荐、重点服务，用心用
情用力开展针对性的就业指导和帮扶。

“特殊困难学生学习期间需要关心，对他们的就业更要付出
关爱。一名特殊困难学生的背后是一个家庭，我们尽全力帮助
他们实现就业，也就是帮助了他们背后的家庭。这是很有意义
的事。”乌鲁木齐职业大学党委书记唐晓冰说。

乌鲁木齐职业大学落实就业工作“一把手”工程，将就业
工作纳入全员绩效考核，成立以校党委书记为组长的就业工作
领导小组、包联领导小组，每日听取就业工作情况汇报，定期
召开专题会议研究毕业生就业工作，层层推进工作落实，形成

“校党委主抓、就业中心统筹、院系为主、部门包联、全员参
与”就业工作体系。

围绕低收入家庭、零就业家庭、孤儿等群体开展摸排调
研，建立台账。班主任、专业教师、就业辅导员、学院领导一
对一帮助，想方设法提高他们的就业本领。

“经过摸排，我们建立特殊困难群体学生台账 1200 余份，
按照‘一人一策’，多维度着手，为特殊困难群体毕业生制订适
合的求职、就业规划方案，进而实现就业。”乌鲁木齐职业大学
招生就业处处长买合木提·马木提说。

乌鲁木齐职业大学以“心理健康月”活动为依托，从心理
层面为特殊困难群体毕业生开展就业辅导。通过就业帮扶主题
讲座、咨询辅导、素质拓展等形式，及时解决特殊困难群体毕
业生就业过程中的心理困扰，缓解就业焦虑情绪，给他们吃上

“定心丸”。
“学校将适合特殊困难群体就业的岗位信息送进教室、宿

舍、食堂，贴心服务，针对性地提供求职招聘、就业政策宣
传、岗位信息推送、职业指导和职业介绍等，切实解决他们的
就业问题。”买合木提·马木提说。学校还邀请本校优秀毕业
生、首届全国“基层就业卓越奖”获得者韩丽梅、曾在中国第
一艘航空母舰辽宁舰服役并在护航任务中多次荣获嘉奖的女兵
阿斯亚·艾麦提和克比努尔·吐鲁洪等来校现身说法，激励毕业
生到祖国需要的地方去，为国家、为社会做出应有的贡献。

为帮助少数民族毕业生就业，乌鲁木齐职业大学将南疆地
区毕业生就业工作作为重点来抓。校领导带队，组织30余名领
导和教师，奔赴南疆四地州5个市、15个县、145个村，对162
名学生进行家访，了解学生家庭情况和遇到的困难。与各政府
部门对接，签订了“区校合作框架协议”“校企合作协议”，政
府、学校、企业协调联动，各自发挥优势，确保了毕业生就近
就地高质量就业。目前，已落实800余名毕业生的就业去向。

乌鲁木齐职业大学毕业生创业教育实现全覆盖。该校大学
生“双创”基地先后被科技部、团中央、工信部、人社部授牌
认定，是自治区唯一获得 4 个国家级资质的大学生孵化基地。
该校积极推进大学生创业工作，构建以创业学院为平台的创新
创业教育模式，依托大学生“双创”基地孵化创业项目，持续
吸纳毕业生就业创业，累计吸纳毕业生109人。

乌鲁木齐职大助力特殊困难群体学生就业

帮扶就业暖人心
本报记者 韩立群

科普点亮乡村“未来”

山 东
滕 州
山 东
滕 州
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▲“千年铁魂”实景演艺。 冯满田摄▲▲““千年铁魂千年铁魂””实景演艺实景演艺。。 冯满田冯满田摄摄

▲▲晋城市郭峪古城豫楼晋城市郭峪古城豫楼。。 王王 林林摄摄

▲晋城市凤城康养示范区龙马湖公园。 张文庭摄▲▲晋城市凤城康养示范区龙马湖公园晋城市凤城康养示范区龙马湖公园。。 张文庭张文庭摄摄

孙忠宇大学毕业后选择了回乡务农，如
今他已经是黑龙江省齐齐哈尔市克东县的种
植大户，种植面积达到1.2万亩，年收入超过
200 万元。这一切，与当地新的发展机遇有
着密切关系。

2013年，孙忠宇开始跟父亲一起，承包
几百亩玉米地。全家老小齐上阵，一年投入
不少，但遇上年景不好可能赔本。孙忠宇
说，由于没有固定销路和订单，他一直不敢
扩大种植规模。

转机出现在2019年。飞鹤乳业公司在当
地寻找合作伙伴，种植牛吃的玉米青贮。有
些农户在犹豫，一是之前没有见过这样的合

作，二是怕企业钱给的不及时。“我寻思，飞
鹤这么大企业肯定没问题的，有了合作就不
愁销路，相当于旱涝保收。”孙忠宇说，他率
先签下了合同。

虽然都是种玉米，但之前主要是收获
玉 米 粒 ， 现 在 需 要 收 割 绿 色 植 株 ， 玉 米
品 种 、 种 植 要 求 、 收 割 时 间 等 都 有 很 大
不 同 。 合 同 签 订 后 ， 飞 鹤 牧 场 派 出 了 专
人 全 程 进 行 种 植 、 田 间 指 导 ， 包 括 种 植
品 种 、 种 植 技 术 、 种 子 、 用 肥 等 ， 让 作

物 更 健 康 的 生 长 。 这 样 牧 场 可 以 收 获 更
优 质 的 饲 料 ， 孙 忠 宇 也 可 以 获 得 更 高 的
收入。

到了收割季，与之前不同的是，刚开始
收青贮，他就收到了订单金额 30%的费用，
收割完成后15天之内，所有的钱都打到了账
上。孙忠宇第一次，这么快收到了来自土地
的回报。种植玉米青贮的收入，平均一亩比
原来提高了 100 多块钱，孙忠宇第一年的收
入就增加了二三十万元。

订单在手，不愁销路，孙忠宇从银行贷
款，将种植面积从 2000 亩扩大到现在的 1.2
万亩。“之前种地靠人，现在全是机械化
了，光买车这几年就花了上千万。”孙忠宇
说，十几台收割机、翻地机等，只需四五个
人就可以完成一万多亩地的耕种和收割。伴
着轰鸣声，数台大型收割机穿梭在玉米地
里，一株株玉米齐刷刷被卷入机器，经粉碎
后被装入配套作业运输车中，2小时内运到飞
鹤的牧场。

孙忠宇的生活也发生了不小变化。他买
了新车，换了大房子，这是他以前不曾想过
的生活。

富起来后，孙忠宇开始带动周围农户增
收。一些农民把土地流转给孙忠宇后，有的
选择到附近的飞鹤牧场务工，有的在孙忠宇
的合作社上班，很多人收入翻了番。

数据显示，截至目前，飞鹤乳业在黑龙
江、吉林等地投资建设了11个现代化智能工
厂，12 个自有牧场，累计带动 15 万农民就
业，并有效带动牧草种植、包装配套、物流
运输等上下游产业的协同发展。

如今，越来越多的年轻人，被东北新的
发展机会所吸引，和孙忠宇一样选择了回到
家乡。人才回流、企业落户，农村有了更多
机会、家门口有了高薪工作。

恢复美丽生态——
深山村端上“金饭碗”

走进晋城高平市寺庄镇的釜山精品康养
片区，泫水湖波光粼粼，岸边绿树成荫。
一旁的草坪上立着许多帐篷，游客在里面
围炉煮茶、欣赏着自然美景，不时传来欢
声笑语。

“釜山精品康养片区包含釜山、回沟等6
个村庄，位于丹河源头，毗邻‘太行一号旅
游公路’，吸引了许多附近地市的游客来这
里郊游、小住。”釜山村党支部书记陈文
才说。

晋城市有着得天独厚的康养资源：四季
分明，雨量充沛，冬暖夏凉，年均气温 11
摄氏度，夏均气温 22 摄氏度；森林覆盖率
40.3%，负氧离子最高可达每立方厘米 4.5
万个。晋城市认真践行“绿水青山就是金
山银山”的理念，恢复保护自然环境、整
治人居环境、因地制宜开发康养项目，持
续促进文旅融合。

“从地理上说，釜山村是个偏远的山
村。村里原有企业搬出后，村里一度凋敝。
后来，村里进行了环境整治，并交由高平农
投集团进行了项目开发。”高平农投集团负
责人张文忠介绍，2021年，釜山村基础设施
改造升级，村里实现了道路硬化、供排污一
体化、垃圾分类、卫生厕所改造全覆盖。村
集体还常态化开展拆违治乱、垃圾治理等农
村人居环境整治，村容村貌变得整洁优美。

村落依山傍水，文化底蕴深厚。釜山村
对家底资源进行了系统梳理，决定走文旅康
养之路。坐拥山、水、林、田等资源，釜山
水库、500余株百年以上老梨树，还有宣圣
庙、棋盘六院、王家大院等文物古建以及原
145造币厂。依托资源优势，釜山村打造了
商业步行古街、钱币博物馆、釜山书院、泫
水湖休闲娱乐区、农业智慧科技园等精品景
点，并精心编排了大型光影水秀等多场沉浸
式演绎，进一步丰富旅游产品供给。

走进村里的民宿，只见古朴的四合院
落、屋内典雅的家具与现代化的设施形成反
差。“我们这里康养产品多样，能带给游客
全新的旅游体验。”张文忠说，节假日期
间，康养片区日均游客达3万人以上。

在紧邻中心城区的凤城康养示范区，龙
马湖如翡翠点缀在绿荫之间，一道白色的七
孔桥横跨两岸。站在桥上眺望，白马寺山连
绵在眼前，水榭亭廊等景观尽收眼底。让人
想不到的是，这里过去是煤矿的采区范围，
地下是采空区，地上是矸石堆，环境一度非
常脆弱。

多年来，晋城市采用就地植绿和粉碎回
填的方法治理煤矸石污染、恢复植被，利用
白马寺山森林公园的生态优势，规划打造20
平方公里的高端康养度假区，直接带动周边
21个乡村的文旅康养产业发展。

“我们通过建设太行一号文旅康养和乡
村振兴融合发展示范带，全力打造一批全国
一流、全省领先的文旅康养标杆项目。同
时，发挥大景区带动作用，整合优质资源、
坚持错位发展，加强标准化建设、智慧化改
造。”晋城市委常委、宣传部部长、秘书长
武健鹏介绍。

挖掘文化内涵——
古建筑日益“活”起来

早上 8点多，在晋城市阳城县皇城村皇
城相府景区的“午亭山村”牌楼前，已经围
聚起里外三层的游客。一场名为“汉字英
雄·越战越勇”的游戏正在火热进行中。

“您的问题是，请读出大屏幕上这个字
的读音。”“我知道！这个字是‘拃’字，常
说的一拃两拃。”“恭喜您，答对了！请在工

作人员处领取奖品。还有没有其他观众要参
与？”欢呼声中，周围许多观众举起手来。

近年来，晋城古建筑日益“活”起来。
晋城市现有全国重点文物保护单位 72 处，
排在全国第4位；宋金时期以前木结构建筑
58 处，占全国的 1/3；还有 226 个国家级历
史文化名镇名村和传统古村落；皇城相府、
湘峪古堡等 117座古城堡。晋城市加大投资
力度，坚持保护第一，全力对文物进行修缮
保护，并依托独特的古堡资源，不断创新业
态，打造“文旅+康养”品牌。

皇城相府是大清相国、康熙帝师、《康
熙字典》总修官陈廷敬的故居，是一处罕见
的明清两代城堡式官宅民居建筑群，也是晋
城市沁河流域古堡群的代表。近年来，当地
挖掘历史文化内涵，丰富文化业态，皇城相
府已成为一个吃住行游购娱功能齐全的综合
性旅游区。

“既有参观中华字典博物馆、欣赏明清
院落实景融入演出 《再回相府》、上党八音
会这样的传统文化康养体验，也有休闲度
假、现代农业观光、研学实践、游览泛舟等
乡村文旅康养与运动康养等。”皇城相府集
团董事长陈晓拴介绍，景区年接待游客 200
万人次，旅游综合收入3亿元，周边1000多
名村民在旅游企业实现就业，带动 3000 多
名群众从事旅游相关行业。

景区的火爆催生了“民宿热”“餐饮
热”。距离皇城相府景区不远的郭峪古城景
区，因“特色古城民宿”，成为不少游客住
宿的首选。“民宿正常营业后经常是一房难
求，进入暑期入住率更是日常保持在90%以
上。”郭峪古城民宿负责人原建芳介绍。

在司徒小镇，“千年铁魂”和“又见老
山西”实景演艺，场场爆满、客似云来。下
午，小镇商业街上人来人往。“租一身汉
服，看一场小剧场演艺，品一品南北小
吃”，时间变得慢下来。入夜，华灯初上，
司徒小镇更热闹了。当地村民演绎“打铁
花”喷薄而出，观众一片欢呼。

2020年，晋城市在山西率先提出并先行
启动实施康养产业
基 础 设 施 补 短 板

“百村百院”工程，
引领带动全市文旅
康养产业实现战略
突破。“市委、市政
府 借 鉴 ‘ 千 万 工

程’经验，甄选了 129 个美丽乡村和 108 个
传统院落，精心打造的康养村院，如珍珠般
散落在太行深处。”晋城市市长薛明耀说。

在高平市河西镇苏庄，夜晚，十几座
明清古建院落里灯笼亮起，不时有游客在
古朴的砖墙之下拍照打卡。当地对苏庄进
行了系统性修缮，打造中国传统的“喜”
文化标签。

在一处院内，红绸飞舞，一场热闹的中
式婚礼体验正在进行着。隔壁的院子，演出

《小二黑结婚》，让游客们开心大笑。观看演
出的湖北武汉游客李汉民住在苏庄的四合院
内。他惊喜地说：“这里气候很舒服，还有
这么多保存完好的古院落让人大开眼界。不
仅演出活动很丰富，还有婚俗博物馆、咖啡
馆、美食街，值得带朋友和家人一起来。”

2020年以来，晋城市制定了《太行人家
康养村落建设服务与管理》地方标准和《晋
城市太行人家康养村落发展规划》，坚持政
府引导、市场主导、社会参与，多元化投
资，打造以“太行人家”为总品牌的康养院
落，分为庄园、云锦、水墨和古韵四个系
列，分别瞄准高端市场、中高端市场、大众
市场、专项市场，越来越多的康养特色村成
为新晋网红打卡地。

提升基础设施——
积极融入中原城市群

晋城位于中条山下，一座东西走向的中
条山连接晋豫两省。近年来晋城不断优化营
商环境，提升基础设施，积极主动融入中原
城市群，为游客康养提供更多便捷。

近年来，晋城先后开通了至郑州、焦
作、济源、长治、临汾等城际旅游公交，通
过与中原城市实施旅游联盟、票价优惠等措
施，加强了与中原城市的旅游合作。晋城还
走进洛阳、新乡等地进行文旅康养系列推
介，与当地文旅部门、企业合作，实现资源
共享、市场共享、品牌共享、信息共享、客
源互送。

在晋城，一条喷绘着彩虹颜色装饰的太
行一号旅游公路，吸引了无数骑行、自驾爱
好者。旅游公路穿村而过，高山、峡谷、森
林、草地、嶂石岩、丹霞等山形地貌尽收眼
底……散落在崇山峻岭间的阳城县横河镇横
河村是一个风景秀美的小村庄，文旅康养产
业的持续推进叩开了它发展的大门。

2021年，横河镇围绕晋城市第一批“百
村百院”工程——“动感骑栖小镇”打造特
色品牌，推进文旅康养产业在横河落地生
根，主要包括骑行、旅游、农业、康养、文
化五大板块。今年 5 月，第六届山西阳城

“析城山”全国山地自行车越野赛在动感横
河骑栖小镇开幕。来自山西、河南、陕西、
内蒙古、江苏等 10 个省、自治区的选手齐
聚，逐梦横河之旅。

“红色的石头建筑、绿色的专业骑行泵
道，每一次来到这里都有新的变化、新的感
受。在这么好的环境中比赛，是一种享
受。”热衷于骑行比赛的李良志感慨道。

晋城市太行一号旅游公路沿线 739个村
（社区） 人居环境全部达到三星级以上标
准，特色产业布局基本完成。2022 年以来，
沿线吸引900多万人次观光旅游、5.5万人返
乡就业创业，直接带动365个村、7.6万劳动
人口增收，间接受益近40万人。

“我们正加快建设太行一号支线、沁河
古堡群环线、‘百村百院’连接线，形成全
市城景通、景景通‘一张网’。”晋城市交通
局局长张海芳介绍。近年来，晋城市还编制
印发了 《晋城市“十四五”融入中原城市
群，建设对外开放新高地“桥头堡”发展规
划》等多个文件，出台了一批优惠政策。

2023 年第四届康养大会上，晋城市政
府、山西省文旅厅、中国旅行社协会共同发
布了 《中国文旅康养高质量发展晋城宣
言》，康养产业博览会吸引了国内19省51市
以及意大利、法国等国内外 300余家康养企
业参展。

“目前，通过全市域布局、全链条推
动、全要素保障、全龄化康养，晋城市已经
形成了‘示范区+大景区+百村百院+旅游路
网’的康养产品供给体系，探索完善了文化
润养、旅居度假、森林康养等 8 种康养模
式。‘东方古堡、人间晋城，云锦太行、诗
画晋城’正在成为这座城市最亮丽的名
片。”晋城市委书记王震说，康养产业正成
为这座城市产业转型的绿色引擎。

回东北种地的年轻人
本报记者 方 圆

记者手记▶▶▶
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守好绿水青山 传承传统文化 文旅深度融合

山西晋城：煤城蝶变康养之城
本报记者 何 勇 郑洋洋

阳光恬静，秋风轻柔。在山西省晋城市
阳城县蟒河景区，太行山上秋叶色彩斑斓，
流水潺潺清冽。“我来蟒河好多次了，这是
个让人流连忘返的好地方，就像世外桃
源。”来自河南省洛阳市的李志强和朋友们
已在蟒河景区住了多日。

晋城市是全国最大的无烟煤和煤层气生
产基地。煤城晋城有着强烈的产业转型紧迫

感。除了培育光机电产业外，晋城将目光瞄
准了自身优势：太行、太岳、中条三山环
抱，沁河、丹河两河纵流；历史文脉绵长，
11 7座古城堡、15万间明清古建筑，72处

“国宝”文物，如繁星一般点缀在大地乡村
角落；森林覆盖率 40%以上，年平均气温
7℃—12℃，旅游舒适期长达7个月……

如何把绿水青山变成金山银山？如何用

好山水人文资源，助力城市高质量发展？近
年来，晋城市全力推进产业绿色转型，坚持
生态保护优先，促进文旅康养融合发展，探
索构建覆盖全季节、全龄化、全康养需求的
产业供给体系，加快建设全国“文旅康养样
板城市”和“知名文化旅游目的地”，逐渐
蹚出了一条“以文旅康养促产业转型升级”
的新路子。

我的家乡是太行山深处
一个古老而美丽的村落——
山西省大同市灵丘县红石
塄 乡 车 河 村 。 2013 年 以
来，村里与企业合作成立
农业旅游开发公司，采取

“村庄改造+有机农业+生
态旅游”的模式，带动村
民脱贫致富，于 2015 年整
村脱贫。车河村获得全国
民 主 法 治 示 范 村 （ 社
区）、全国文明村镇、国
家森林乡村、全国乡村旅
游重点村等诸多荣誉。村
民收入从 2013 年的 2300 元
年增加到现在 2.35 万元，
翻了 10 倍。

我早年当煤矿工，后
来回车河村务农，后来担
任村党支部书记兼村委会
主任。当时村里流行一首
打油诗：“光秃秃的山破烂
的 房 ， 穷 苦 的 人 儿 走 外
乡。”这是当年村里贫穷落
后面貌的写照。我和乡亲
们说：“咱生在这个地方，
长在这个地方，对这里的
山川草木，哪怕就是一块
石头也有感情，更不用说
人了。若按这个情形走下
去，要不了多久，这个村庄就会消失。”车
河村要发展，必须选对路子。此时，灵丘
县确定车河村为全域有机农业的第一个试
点。村里的有机农业开发从 2013 年做规划
开始，已经走过了10年。“绿水青山就是金
山银山”，这在车河村真正实现了。

发展有机农业后，村里的环境变好
了。现在，村里有了生态养老院、梦幽
谷、民俗博物馆、小动物园、清水渔庄、
窑洞餐吧等。村民们精心劳作，把村里的
荒山、荒地、荒坡、荒滩，逐渐变成有机
种植、养殖的试验田。村里的鸡蛋、小米
等 41种农副产品先后获得有机认证，吸引
游客慕名前来品尝。

在乡村振兴的道路上，我也有自己的
思考。今后乡村发展的关键是解决人的问
题，很多年轻人不愿回农村。要避免村庄
空心化，当务之急是要把人才吸引回来。
只有切实凝聚了人心，乡村振兴才有希
望，才会取得实效。为此，我们大力引进
年轻的管理、技术人才，村里还为他们提
供了安置房，建了配套幼儿园。

这些年，党和国家给了我很多荣誉：
全国脱贫攻坚先进个人、山西省五一劳动奖
章、全省优秀共产党员、山西省脱贫攻坚奋
进奖、山西省最美村干部提名奖等……我要
像老黄牛一样，永不松懈，久久为功，带
领乡亲们过上更好的日子。

（作者王春为党的二十大代表、山西省
大同市灵丘县红石塄乡车河村党支部书记）

找准产业发展“契合点”
郑洋洋

晋城在优质供给与巨大需求之间找准了康
养产业这个“契合点”，在转型的道路上迈出了
前瞻性的一步。

如今在晋城，绿水青山间随处可见旅游公
路，昔日古堡里人声鼎沸。围绕新产业，晋城
不断补齐短板，让长板优势得以彰显，发展新
动能势头强劲。从“一煤独大”的产业结构，到更
加重视生态保护、文物保护、文旅融合……一
个个高质量发展的关键词，都在新产业中得
以体现。
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何建明讲述新疆民

族团结故事的长篇报告
文学 《石榴花开》，是一
曲时代精神的颂歌，也
是一部情感迸发的激昂
之 作 。 作 品 从 民 族 团
结、边疆稳定、民生福
祉的高度，从历史与现
实的对比变化中，展现
新疆人民的精神风貌和
援 疆 工 作 者 的 奉 献 精
神，讴歌各民族同胞兄
弟情谊。

《石 榴 花 开》 计 16
章、近 40 万字，富于现
实性和现场感，尤其是
以 鲜 活 生 动 的 人 物 故
事，开掘民族团结石榴
情。中华传统美德是民
族团结的心理基础，也
是 作 品 人 物 精 神 的 体
现。塔城有一群秉持大
爱，为社会奉献爱心的
人。97 岁高龄的曼热亚
木 ， 数 十 年 坚 持 做 好
事，是远近闻名的维吾
尔族“爱心妈妈”。她当
过中学校长，帮助过多
名失学孩子，尤其是帮
助女童回归课堂。即使
退休后年高体弱，她仍
带 领 大 家 在 社 区 做 好
事。“她嘴边常有句话：

‘我们一生受到了阳光的
普 照 ， 所 以 我 们 要 有
爱。有了爱，就有了一
切。’”作品通过这个人
物，写出了在这个大家不分民族，而是称自己为“塔城
族”的地方，爱的暖流如何生生不息。在塔城，传颂着

“榆柳情”故事。榆和柳是不同的树种，但在额敏县的塔
斯尔海村头，榆和柳相互依偎，连体共生，形成一道自
然风景。这道风景正是现实中民族团结的象征。村民林
忠东和库尔鲁西·乌斯曼两家，数十年来共谋富裕路，汉
族兄弟帮维吾尔族兄弟建牧场、屠宰场，是“半个世纪
一家亲”的典型。在裕民县，也有一对民族兄弟——范
博昌和木合塔尔，他们一同创业发展，犹如“榆柳”同心，一
时传为佳话。

塔城发展日新月异，有各民族人民的共同努力，也
有来自外省的支援。“亲帮亲”“东部帮西部”，全国一盘
棋，体现了“制度优势，国家特色，人民情怀”。辽宁省
对口帮扶塔城，先后多批派员支援，“辽宁援建”成为塔
城地区一个“光鲜标签”。“文化润疆”“智力援疆”也取
得显著成效。作品描绘了援疆工作者的牺牲精神，在裕
民县任职的张成良和在沙湾市工作的赵震，是他们中的
代表。家中有老人去世不能回家尽孝，孩子升学不在身
旁，他们克服个人困难，为了“结亲地区”的民族兄
弟，在平凡而特殊的工作中默默奉献，诠释了民族团结
的担当与道义。

《石榴花开》融纪实性现场还原与文学性情感抒发于
一炉。叙事精雕细刻，抒情饱满真挚，体现出作家对纪实作
品的主题提炼和诗意追求。
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东北振兴战略实施 20年来，东北在
经济、科技、生态文明等领域再放异
彩，一批蕴含“东北元素”的大国重器
见证发展脚步，乡村振兴与农业现代化
相互助力，谱写东北发展新篇。

“文章合为时而著，歌诗合为事而
作。”当代东北文学根植于东北历史文化
的肥沃土壤，浸润于中华文化的浩气长
风，在守正创新中描绘新时代的历史巨
变与精神图谱，书写着东北人民干事创
业、实现全面振兴的动人故事。

讲述工业智造东北故事

东北是我国工业化最早的区域，曾
占据中国工业半壁江山，也曾在经济结
构转型浪潮中一度陷入低迷。进入新世
纪，东北在工业“制造”向“智造”的
升级中再次崛起，在抢抓高端装备制造
业发展的历史机遇中焕发新活力，形成
工业高质量发展新局面。当代东北工业
文学与共和国工业史同频共振、相互成
就，定格下中国工业化进程中诸多历史
性时刻，叙写了工业智造升级中的新东
北故事。

历史上，东北工业一直有承建国家
重大工程的传统，近年来，东北依托

“新中国工业摇篮”坚实基础，加大科技
研发投入力度，锻造出一批国之重器。
老藤的长篇小说 《北爱》 书写上海女博
士苗青放弃南方优越的生活环境和科研
条件，北上东北投身航空工业的经历，
全景式描绘了从2012年到2021年十年间
我国航空工业曲折前行、终成正果的历
史长卷。今年 5月，国产大飞机 C919投
入商业飞行，中国航空工业集团沈飞、
哈飞承担了重要部件的科技攻关，为托
举几代航空人的蓝天梦贡献东北力量。

如果说 《北爱》 是一曲响彻云霄的
航空赞歌，那么 《中国名片》 则是回荡
在祖国广袤大地上的高铁进行曲。中国
高铁，以风为速，以轨为尺，丈量时代
前行步伐。王延才的长篇小说 《中国名
片》 以东北松江市华龙机车车辆厂动车
组制造的故事为主线，反映中国轨道交
通车辆制造业的发展历程和不凡成绩，
生动展现了高铁这张含金量极高的中国
名片是如何锻造而成的。

随着互联网、大数据、人工智能等
新一代信息技术飞速发展，东北制造业
在转型升级中持续开辟新领域，培育新
增长点，打造新品牌。王鸿鹏、马娜的
长篇报告文学 《中国机器人》 以沈阳新
松机器人自动化股份有限公司为蓝本，
用生动丰富的细节描绘了以蒋新松、曲
道奎为核心的科研团队突破技术封锁，
克服无产品无市场的重重困难，研发拥
有自主知识产权的中国机器人的历程，
较好地将科技研发的理性、求实与科学
家始终如一的爱国、担当、奋斗精神交
融在一起。作为中国机器人产业的领军

者，新松人坚定不移走创新路、吃技术
饭，为东北工业振兴注入了创新活力。

李铁的 《锦绣》 是对共和国工业史
和国企发展史的一次全景式扫描。小说
深情呈现锦绣金属冶炼厂 70多年的曲折
发展与沧桑变迁，将国企情怀与文学情
怀融为一体。小说的主人公是该厂第一
代劳模张大河，以他与三个儿子为代表
的父子两代工人，构成了一组生动鲜活
的工人群像，将工匠精神与担当精神融
为一体，工人、工厂、工业紧密交织的
故事充满爽朗、明快的东北气息，闪烁
着工业金属的硬核光泽。东北工业文学
对东北工业发展的书写，无论是对其辉
煌的再现，还是低谷中的反思，都在丰
富、充盈着现代工业的美学意蕴与精神
空间。

塑造乡村振兴新人形象

乡土文学是百年中国文学最重要的
实绩之一，厚重博大的农耕文明和传统
文化为乡土文学创作提供了丰富滋养。

“中国的根在乡村。文学作品里的一个个
乡村，其实就是中国的缩影，不懂得中
国农民就不懂得中国。”当下正在发生的
山乡巨变不仅为乡土文学提供了新的土
壤、新的质素，也为乡土文学讲好中国
故事、展现可信可爱可敬的中国形象提
供了新内容。老藤的《战国红》、王怀宇
的 《风吹稻浪》、李轻松的 《大地芳菲》
等长篇小说记录澎湃的新时代在黑土地
上激起的雄浑回响，留存了有情怀有担当
的乡村建设者群像，并在乡土文明重建的
维度上丰富、拓展着东北地域人文精神。

打赢脱贫攻坚战，既为推进农业农
村现代化提供了新起点、新动能，也为
文学表现百年中国乡村肯定性、积极性
的变革提供了机会。《战国红》《大地芳
菲》 在历史长河中剖析东北乡村贫穷衰
落的症结，把乡村置于中国社会结构、
文化结构乃至全球化格局中加以考察，
思考乡土社会的命运与可能。小说表现
了海奇、陈放、韩春风等驻村第一书记
的思索与实践为农村可持续发展注入能

量，讲述了通过新产业、新业态恢复乡
村生机活力的故事。乡村日常生活从打
麻将、低俗直播转变为建书屋、开民
宿，不仅改变了青年人的文化娱乐方
式，更增强了村民的文化自觉，积淀乡
村生活的文化底蕴。

乡村振兴最大的难题之一是把人才
吸引回农村。通过选派驻村第一书记和
工作队机制把人才、资金引入乡村是打
赢脱贫攻坚战的重要步骤。《战国红》

《风吹稻浪》《大地芳菲》 以乡村发展的
现实问题与困境为叙事基点，从“人”
的角度出发，书写人与环境的相互影
响，塑造了脱贫攻坚大背景下东北农村
乐观积极的青年群像，在杏儿、李青、
吕文龙、吕文凤、钱小发曲折前行、不
懈奋斗的经历中，个体生命强劲有力地
承担起历史使命，无数人汇聚起改天换
地的力量，在参与历史进程中确认自
我，与时代对话。从另一个角度看，这
也反映出作家对新农村建设的根本是激
活农村自我更新的内在动力机制的认识。

赓续黑土地锦绣华章

东北素有“捏把黑土冒油花，插双
筷子也发芽”的说法，世界三大黑土带
之一就在这里。曾经的北大荒经过半个
多世纪的改造，变成了中国“饭碗”北
大仓。任林举的 《玉米大地》《粮道》、
周建新的 《中国“稻路”——超级稻诞
生记》 等作品，记录了东北农业现代化
进程结出的累累硕果，更从构建人类命
运共同体的宏观角度俯瞰粮食和土地，
思考生态文明与人类未来的命运，饱含
忧患意识。

民以食为天。东北之所以能当好国
家粮食稳产保供的“压舱石”，不仅因为
拥有世界稀有的黑土资源等自然条件，
更是几代农业科学家、农业从业者不懈
奋斗、勤奋努力的结果。东北沃野千
里，稻米品质优良。《中国“稻路”——
超级稻诞生记》 铺展以杨守仁、陈温福
为代表的几代农业科学家研发适合东北
土质的高产量超级稻的漫长曲折历程，

是中国共产党人精神谱系中科学家精神
的生动注脚，在新时代赓续传承着北大
荒精神。杨守仁院士、陈温福院士研发
的粳型常规超级稻与袁隆平院士研发的
籼型超级杂交稻，一北一南，共同守护
着中国粮食生产安全和种子安全。

粮食和土地相互依存，土地是粮食
的根基。黑土地是“耕地中的大熊猫”。
新世纪初，陈温福就敏锐意识到黑土地
退化问题的严重性，在“藏粮于技”和

“藏粮于地”两条科研道路上双管齐下，
不断探索、完善生物炭还田改善土质的
方法，从而解决了土壤和碳排放两个生
态方面的问题，为世界生态保护贡献了
中国智慧、中国力量。中国“稻路”是
东北发展现代化大农业的缩影，也是杨
守仁、陈温福代表的农业科学家科技报
国的生动写照。

《粮道》《玉米大地》 凝视大地，眼
望苍穹，以朴素饱满的情感把对脚下的
土地、身边的农民、口中的粮食的关注
提升到美学高度，延伸到对社会、自
然、存在的思辨，从形而下的物质与生
存抵达形而上的纯粹与澄明。《粮道》是
一部关于粮食的百科全书与启示录，如
东北平原般气韵雄浑、视野开阔，在看
似平常的粮食生产流程中发散出政治历
史、商业经济、人文精神、伦理道德等
广阔的社会内容，从物质性的“粮”抽
象出普遍性的“道”，为思考人类生存与
社会运行规律提供整体性的辩证视角。

《玉米大地》 是“东北的土地诗篇”，以
诗意的语言、浓烈的情感，从玉米这一
当地司空见惯的寻常之物中揭示出玉
米、土地、农民与历史、国家、文明之
间血脉相通的丰厚内涵。

在全面建设社会主义现代化国家的
新征程上，东北在乡村振兴、科技创
新、生态环保等领域不断涌现鲜活的文
学素材，东北文学赓续历史文脉，心怀

“国之大者”，不断书写东北振兴火热图
景，留存下充满东北地域特色、生生不
息的人民史诗。

（作者单位：辽宁省公共文化服务中
心辽宁文学院）

书写东北振兴的时代新篇
周 荣

本报电（记者张鹏禹） 近日，作家出版社集中推出
《芬芳》《归海》《昆仑海》《北京的声音》 等新书，并举
办多场新书发布与分享活动。这些作品有的聚焦中国乡
村沧桑巨变，有的以海外华人视角叙写跨国故事，有谍
战类型小说，也有散文集。

周瑄璞生长于河南，定居西安，被称为“中原作家
群里的省外游子”。作为当代文坛的实力派女作家，她执
着于书写中原故土的沧桑巨变。她的长篇小说新作 《芬
芳》 聚焦河南颍河一对在贫困中跋涉成长的兄妹，着重
讲述烈芳等女性沉浮跌宕的命运，描绘了一个大家族中
四代数十人的众生相。作者将家族之间互相帮衬、血浓
于水的亲情付诸文字，对故乡热土深厚质朴的热爱与眷
恋让人动容。据了解，该书入选“新时代山乡巨变创作
计划”，也是目前该计划出版的第一部女作家创作的、以
女性为主人公的小说。

旅居加拿大的温州籍女作家张翎，因作品 《余震》
改编成电影 《唐山大地震》 而为人熟知。近年来，她一
直关注战争带给人的创伤，于6年前推出“战争的孩子”
三部曲第一部《劳燕》。最近出版的《归海》是该三部曲
的第二部，保持了作家对灾难、创伤、疗愈等话题的一
贯关注。小说中，袁凤母亲袁春雨 （蕾恩） 罹患阿尔茨
海默症去世，女儿从养老院拿回的亡母遗物里有一个封
存历史的秘匣——残存晶粉的玻璃瓶、母亲在野战医院
的留影以及高中英文教师的相片，令她产生了追溯母亲
人生经历的想法。袁凤决意联络在世亲人，重返大洋彼
岸的祖国。她从故乡温州出发，沿着时光之河打捞扑朔
迷离的久远记忆，探寻“袁春雨”分别作为母亲、妻子
和女儿的故事。

谍战小说家海飞的新作 《昆仑海》 也于不久前出
版。该书是“海飞谍战世界”系列继 《风尘里》《江南
役》 后推出的锦衣英雄系列完结之作。小说从一个战争
遗孤出身的少年锦衣卫昆仑起笔，讲述了他与队员们奔
赴东南沿海台州，与倭寇和倭谍斗智斗勇、殊死较量的
故事。这部作品的虚构疆域从杭州老城门一直延伸到大
海彼岸的琉球国，在神奇莫测的故事情节中，洋溢着家
国情怀和英雄主义。

“京味儿”作家刘一达创作过 《人虫》《故都子民》
《百年德性》 等书写北京往事的长篇小说，近年来推出
《中国人的规矩》《中国人的称呼》《典故北京》等多部以
传统文化为主题的散文集。他的最新散文集 《北京的声
音》 从声音角度切入这座城市的肌理，原汁原味记述了
北京的人文地理和市井风情，向读者诠释了北京深厚的
历史文化底蕴。作者认为，北京文化与北京声音有着密
不可分的关系，北京的声音体现了北京人开朗率真、风
趣幽默的性格，产生了相声、京韵大鼓、北京琴书以及
后来的情景喜剧、崔健的摇滚、冯小刚的电影等。据了解，
该书还制作了相关音频，读者可通过扫描二维码收听。

本报电 （曹语千） 近
日，“文化传承与旧体诗文创
新论坛暨 《近代旧体诗文集
萃编》 发布会”在武汉大学
举行。该书由国家图书馆出
版社出版，共200册。

《近代旧体诗文集萃编》
是“十三五”国家重点图书
出版规划项目，由中国社会
科学院荣誉学部委员、近代
史学家杨天石，武汉大学教
授、近代旧体诗词研究专家
李遇春主编。该书收录晚清
至中华人民共和国成立前政
治、经济、文化、教育等各
领域具有一定社会地位及影

响力的人物创作的旧体诗文集606种，绝
大部分为首次整理出版。

论坛与会专家认为，《近代旧体诗文
集萃编》 是对近代旧体诗文集的一次大
规模、系统性整理，极大扩充了近现代
文学、史学研究的资料，对打破学界对
近代旧体诗文数量少、价值低的主观印
象具有重要意义，同时为研究近代人物
及其思想、交游，乃至近代社会历史、
文化变迁提供重要资料。

浙江金华古子城有两条街巷最著
名，其中一条是酒坊巷。酒坊巷最初
以酒出名，抗战时期，这里聚集了许
多志同道合的民主进步人士，一时成
为地方文化中心。网络作家古兰月的

《酒坊巷》 植根这片文化热土，以女性
视角讲述金、钱两家抛弃个人恩怨携
手抗日，共同守护家园的感人故事。
近日，作为中国作协网络文学中心

“阅评计划”研讨作品，多位网络文学
专家和青年评论家围绕该书展开讨
论。“ 《酒坊巷》 巧妙地把惊险激烈的
敌我暗战与真挚动人的亲情爱情融为
一体，在情与理、爱与憎、明与暗、
刚与柔的对比与交融中，形成鲜明的艺
术张力，让小说入味而抓人。”中南大学
网络文学研究院院长欧阳友权评价说。

今年6月以来，为加强网络文学理
论评论工作，中国作协网络文学中心
启动“阅评计划”。计划实施以来研讨
的第一部作品是麦苏的 《生命之巅》。
这部现实题材网络文学作品以紧急医
疗救援中心惊心动魄的急救故事为线
索，聚焦中国医疗救援一线，刻画了
年轻一代医务工作者群像，展现了他
们在应对突发事故、紧急救援时所表
现出的专业性和优秀品格。山东理工
大学文学与新闻传播学院副院长翟羽
佳认为，《生命之巅》是极具现实性和
主题性的行业类网文。它以“生命”为题
眼，书写了年轻医护人员如何在拯救生
命中“成长”与“自我和解”，以“可拆解
性”的文体结构形成独特的“多声部共
振回环”效果，富于现实温度。

与 《生命之巅》 不同，骁骑校的
《长乐里：盛世如我愿》 是一本红色穿

越小说，上部展现上世纪 40 年代上海
滩一栋石库门房子里九户人家在国破
家亡年代的挣扎与艰辛；下部借着男
主角的穿越之旅，来到 80 年后，见证
国家的富强繁荣，以此表达百年沧桑
巨变的主题。贵州民族大学副教授鲍
远福评价说：“ 《长乐里：盛世如我
愿》 融合现实、历史、谍战、侦探推
理、传奇、科幻甚至游记等多种题材
表现形式，是一个混合类型文本，上
篇历史传奇与现实主义相结合，下篇科
幻现实主义色彩浓厚，上下部的文体差
异也构成了一种特殊的对照式结构。”

网络作家何常在多年深耕现实题
材创作，他的新作 《三万里河东入
海》 也受到评论界关注。作品以上海
土著关河，从北京和广州来上海发展
的方东、何处三个年轻人为代表，讲
述了青年一代在上海打拼创业的故
事。苏州大学文学院教授房伟读过作
品说：“作者没有从青年创业、大上海
发展等概念出发，而是牢牢以故事和
人物为中心，将小说写得跌宕起伏，
紧凑圆满，人物特点突出，写出了新
时代青年的精神成长。何常在对大上
海的观察，既有外在的批评审视，又
有内在的理解。这也让他的上海题材
现实主义小说有别于‘海派’小说家
的处理方式，表现出雄浑阔大与轻松
激荡的双重特点。”

红刺北的 《我要上学》 是近年来
流行的星际机甲文，融合了未来架
空、科幻、穿越、异能等火爆的网文
类型。小说以一个贫穷少女的成长经
历为主线，展开了一个个紧张刺激而
又充满温情的故事。华中师范大学教

授黎杨全表示：作品写的是女频中较
少见的星际机甲文，在写作类型上具
有较大创新性，作者把轻松热血的求
学生活、星际机甲的战斗以及不离不
弃的爱情故事融为一体，给读者带来
汇集男频女频文的复合型审美体验。

作品入选“阅评计划”的网络作
家，在聆听专家观点后都表示受益良
多。《酒坊巷》 作者古兰月说：“听了
各位老师的评论，我学到了很多。从
采访、创作、出版到研讨会，一路走
来，我收获了太多感动。接下来，我
将不断挖掘、传承、弘扬地方优秀传
统文化，使我的作品更具地域特色，
更有深度，更有温度。”

据了解，“阅评计划”旨在发挥网
络文学理论评论的重要作用，借此打
造一支以青年网络文学研究者为主、
熟悉网络文学且具有较高文学鉴赏水
平的专业队伍，在广泛阅读的基础
上，发现和推介优秀网络文学作品，
扩大其在广大读者中的影响力。

作家出版社推出多种新书作家出版社推出多种新书

组织实施“阅评计划”

中国作协研讨网络文学佳作
本报记者 张鹏禹
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日前，被誉为“中国留学市场风向
标”的中国国际教育展在北京国家会议中
心举行。来自 34 个国家和地区的 362 所教
育机构参展，向家长和学生展示教学资
源、优势专业及最新的留学资讯。

实践机会积累经验

10月 27日上午，北京国家会议中心展
厅内人头攒动。在美国东北大学展台前，
北京某高校学生刘思佳正在向招生负责人
询问该校研究生项目情况。

刘思佳告诉记者：“我今年读大二，打
算本科之后出国读计算机专业的硕士项
目。在学校选择方面，我主要考虑地理位
置和课程安排，希望在上学期间能找到不
错的实习机会，积累职业经验。”

刘思佳得知，美国东北大学的计算机
科学研究生项目开设了一个西雅图校区，
这里有不少大型科技产业，例如微软和亚
马逊的总部均设于此，其中有许多实习岗
位面向东北大学学生。此外，学校鼓励学
生参与实习，与部分雇主公司共同定制项
目计划，帮助学生开启职场之路。

“电影学院的什么专业最有特色？”“学
影视专业能去知名工作室实习吗？”在纽约
电影学院展区，几名学生对学习电影兴趣
盎然。纽约电影学院的相关负责人介绍
说：“学院教学理念是‘在实践中学习’，
因此实践类别的课程占比约 60%。学生不
仅有机会在好莱坞环球影城的片场上课、
跟随制作组前往不同地方学习拍摄，还需
完成属于自己的作品，这使得他们在毕业
时已经具备较为丰富的经验。不仅如此，
学院的设备先进、数量充足，满足同学们
探索创意，在艺术舞台绽放光彩。”

在职业发展方面，许多学校向学生提
供多样服务，英国雷丁大学招生老师介
绍：“以商学院为例，商学院有许多课程实
践性强，我们为本科学生安排1年的时间去
企业实习，硕士学生实习相对较短。不仅
如此，我们还有就业技能的指导，例如邀
请业界人士来校园招聘、办讲座等，为学
生提供更多就业信息。”

新兴学科受青睐

新西兰展区前人来人往，今年16所新西

兰院校亮相，包括新西兰全部 8 所公立大
学、国立新西兰理工学院、多所顶尖私立院
校与中小学。记者了解到，近年来，新西兰
大学在人工智能等新兴学科领域发展迅速，
许多院校开设了人工智能相关课程和学位，
例如惠灵顿维多利亚大学于今年开设了新西
兰第一个完整体系的人工智能专业。

“很多大学将人工智能作为计算机相关
专业下的选修课程，但惠灵顿维多利亚大
学单独成立此专业，学生可以更全面地学
到各方面与人工智能有关的知识。”惠灵顿
维多利亚大学相关负责人说，“学校的人工
智能研究团队有许多国际知名的研究人
员，包括 50多名教职工和博士研究生，是
南半球最大的人工智能研究团队之一，师
资资源丰富。在研发设备方面，学校开设
了专门的人工智能研发中心，中心使用业
内先进的软硬件设备，为同学们提供施展
才华的平台。”

随着复合背景的人才在不同行业越来
越受青睐，许多高校开设交叉学科的专
业，满足学生的求职需求。例如加拿大约
克大学新开金融科技专业，将相关商业场
景与大数据分析技术结合，对想从事进行
金融产品设计与运营、金融大数据分析等

方向的同学颇具吸引力。
在英国高校展台前，刘女士带着儿子

排队等待咨询。刘女士说：“专业发展前景
是我们主要关注的方向之一，孩子对化学
学科感兴趣，我听说一些学校结合绿色能
源的发展趋势在化学专业细分开设了低碳
方向项目，我们认为这样的专业对毕业找
工作更友好，因此想了解具体情况。”

中小学生留学早规划

教育展上，还有不少职场人士，他们
出于提升学历、开拓视野的想法想要申请
留学，重返校园。就职于北京某食品公司
的李先生说：“今天来是想了解一下去美国
留学读MBA的情况。听说美国部分商学院
开设的MBA项目校友网络广、质量高，不
少在知名企业工作。我认为入读这类项目
对于链接人脉、拓宽职业发展路径有许多
帮助。”

“MBA 项目对申请者的背景接受程度
较广，无论是否具备商业领域的工作经历
都可以尝试，适合许多想转换发展赛道、
取得新突破的职场人。”美国东北大学的相

关负责人说，“MBA 的校友资源丰富，比
如学院常邀请知名校友、企业家等回学校
举办讲座，为在校生提供职业咨询、实习
内推机会等。”

在展会现场，记者了解到越来越多家
长有提早为子女规划留学的意识。一名家
长向记者说：“孩子在读初一，有出国读高
中的打算，今天来我们主要想知道如何提
前准备申请。比如孩子喜欢画画、游泳
等，我们可以参加哪些课外活动，希望尽
早行动。另外，去不同国家的留学花费也
是一个考量的因素，我今天主要问了加拿
大、美国高中申请的相关情况，得到不少
信息。”

“今天已经有不少小学、初中生的家
长来询问申请留学的相关事宜了。”新西
兰 ACG 教育机构的相关负责人说，“孩子
家长对课程的设置相当关注。在新西兰读
中小学，学生在下午 3 点后都会参加学校
各类体育或音乐的活动，例如弦乐团、古
典乐团的演奏，篮球、游泳、击剑等。在
新西兰中学阶段，学生可以根据自己的兴
趣选择科目，从高中十一年级开始分科，
学生根据未来大学去向选择科目，很有针
对性。”

2023中国国际教育展举办——

求学海外，有哪些新动态？
本报记者 周姝芸文/图

托福和GRE考试区为学生、家长提供咨询服务。 英国教育展区的相关负责人正在答疑。 教育展设置了高校海报画廊，展现教育创新成果。

海外学子海外学子责编：周姝芸 邮箱：zsyrmrb@126.com
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北京市第四中级人民法院公告 张莉敏：本院受理申请人高鹏与被申请人张莉
敏申请承认与执行法院判决、仲裁裁决案件一案［案号：（2023）京 04 协外认 68
号］，现依法向你公告送达申请书副本、应诉通知书、合议庭组成人员通知书、证
据材料、送达地址确认书、诉讼服务告知书、廉政监督卡、审判流程告知书及询问
传票。自公告之日起经过三个月，即视为送达。提交意见的期限为公告送达期
满后次日起30日内，并定于2024年3月19日下午14时在本院第二法庭询问。
北京市第四中级人民法院公告 王朝晖、王继艳、陆莉达：本院受理原告北京中
金城开小额贷款有限公司与被告招商银行股份有限公司北京分行、王朝晖、王继
艳、陆莉达第三人撤销之诉一案［案号：（2023）京04民撤2号］，现依法向你们各方
公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、合议庭组成人员通知书、证据材
料、开庭传票等。陆莉达自本公告发出之日起满三个月即视为送达，提出答辩状
的期限为公告期满后30日；王朝晖、王继艳自本公告发出之日起经过30日即视为
送达，提出答辩状的期限为公告期满后15日，并定于2024年4月16日14时在本
院第四法庭开庭审理，逾期将依法缺席判决。
重庆市南岸区人民法院公告 HUANG LU XIU（黄禄秀）：本院受理原告黄正
敏、黄荣中诉被告HUANG LU XIU（黄禄秀）等人继承纠纷（2022）渝0108民初
5184号一案，现已审理终结。现依法向你公告送达本院（2022）渝0108民初5184
号民事上诉状副本，自公告之日起满三个月来本院领取，逾期则视为送达，提出
答辩状的期限为公告期满后30日内，逾期将依法审理。
中华人民共和国北京市海淀区人民法院公告 南红、王春有、北京志滦兴达园林
绿化有限公司：本院受理（2022）京0108民初13740号北京启航园林绿化工程有限
公司与北京志滦兴达园林绿化有限公司等建设工程施工合同纠纷一案，现依法
向你们公告送达起诉状副本、明确诉讼请求申请书、应诉通知书、举证通知书、合
议庭组成人员通知书及开庭传票。北京启航园林绿化工程有限公司的诉讼请
求：1.判令四被告支付工程款797082.82元；2.判令四被告以797082.82元为基数，
自 2019 年 5 月 11 日至 2020 年 8 月 19 日的利息按照银行同期贷款利率计算，自
2019年8月20日至实际给付之日止的利息按照全国银行间同业拆借中心公布的
贷款市场报价利率计算；3.本案诉讼费由四被告承担。自公告之日起经过九十日
即视为送达。提出答辩状和举证的期限分别为公告送达期满后次日起十五日和
三十日内。此案定于举证期满后的第二日下午14时整（遇法定节假日顺延）在北
京市海淀区人民法院山后法庭第十一法庭公开开庭审理。
北京市石景山区人民法院公告 （2021）京0107民初15125号 Concordia F.bulatete：
原告张晶晶、周力维与被告李显及你合同纠纷一案已审理终结，现依法向你公告
送达（2021）京0107民初15125号民事判决书。判决如下：一、确认原告张晶晶、周
力维与被告Concordia F.Bulatete于2018年11月5日在菲律宾共和国塔比拉兰市签
订的《有条件销售协议》无效；二、被告李显于本判决生效后十五日内赔偿原告张晶
晶、周力维55万元人民币；三、驳回原告张晶晶、周力维其他诉讼请求。自公告之日
起三个月来本院领取判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可以在判决书送达
之日起三十日内，向本院递交上诉状，并按照对方当事人或者代表人的人数提出副
本，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未提交上诉状的，本院不再收取。
中华人民共和国湖北省荆门市中级人民法院公告 （2023）鄂08执782号 肖晖：
本院依据2022年7月5日作出的（2021）鄂08民初133号民事判决，立案执行申请
执行人荆门市融资担保集团有限公司与你保证合同纠纷一案。现依法向你公告
送达本院（2023）鄂08执782号执行通知书、报告财产令等法律文书。自公告之日
起，90日内来本院领取上述2份法律文书，逾期则视为送达。
贵州省贵阳市中级人民法院公告 （2020）黔 01 民初 2899 号 FIELDFARE
ARGENTINA S.R.L：本院受理（2020）黔 01民初 2899号原告中国电建集团贵州
工程有限公司诉被告FIELDFARE ARGENTINA S.R.L、第三人中国建设银行股
份有限公司贵州省分行保函欺诈纠纷一案，因无法联系你方，现依法向你方公告送达

（2020）黔01民初2899号判决书。上述文书自公告之日起经过90日即视为送达。
中华人民共和国南京海事法院公告 （2022）苏72民初417号 资易海运承运公司

（ZEAMARINE Carrier B.V.&Co.KG）：本院受理（2022）苏72民初417号原告中国南
通外轮代理有限公司诉你公司船舶代理合同纠纷一案。现依法向你公司公告送达起
诉状副本、原告证据材料、应诉通知书、举证通知书、民事裁定书、传票、当事人权利
义务告知书及廉政监督卡。自公告之日起，经过三个月，即视为送达。提出答辩状
和举证的期限均为公告期满后的30日内。并定于举证期满后第3日（遇法定休假日
顺延）14时在南京海事法院南通法庭第一法庭公开审理，逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国南京海事法院公告 （2022）苏72民初418号 资易海运承运公
司（ZEAMARINE Carrier B.V.&Co.KG）：本院受理（2022）苏72民初418号原告中
国南通外轮代理有限公司诉你公司船舶代理合同纠纷一案。现依法向你公司公告送
达起诉状副本、原告证据材料、应诉通知书、举证通知书、民事裁定书、传票、当事人权利
义务告知书及廉政监督卡。自公告之日起，经过三个月，即视为送达。提出答辩状和举
证的期限均为公告期满后的30日内。并定于举证期满后第3日（遇法定休假日顺延）
14时在南京海事法院南通法庭第一法庭公开审理，逾期将依法缺席判决。
深圳市罗湖区人民法院公告 （2023）粤0303民初19275号 连丽芳：本院受理原
告深圳市德晟能源科技有限公司诉被告郑晓雯，第三人广东省国晖集团有限公
司、连丽芳案外人执行异议之诉一案，因你地址不详，依照《中华人民共和国民事
诉讼法》第二百七十四条的规定，向你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉通知
书、举证通知书、诉讼权利义务告知书、开庭传票。自本公告发出之日起经过三
个月即视为送达。你提出答辩状的期限为公告期满后三十日，举证的期限为公
告期满后三十日。开庭时间定于2024年3月20日9时30分，开庭地点为本院第
二十三审判庭，请准时到庭。逾期则依法裁判。
深圳市罗湖区人民法院公告 （2023）粤0303民初19286号 连丽芳：本院受理原
告深圳市东联兴投资有限公司诉被告郑晓雯，第三人广东省国晖集团有限公司、
连丽芳案外人执行异议之诉一案，因你地址不详，依照《中华人民共和国民事诉
讼法》第二百七十四条的规定，向你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉通知
书、举证通知书、诉讼权利义务告知书、开庭传票。自本公告发出之日起经过三
个月即视为送达。你提出答辩状的期限为公告期满后三十日，举证的期限为公
告期满后三十日。开庭时间定于2024年3月20日9时30分，开庭地点为本院第
二十三审判庭，请准时到庭。逾期则依法裁判。
深圳市罗湖区人民法院公告 （2023）粤0303民初19280号 连丽芳：本院受理原
告深圳市帝国置业投资有限公司诉被告郑晓雯，第三人广东省国晖集团有限公
司、连丽芳案外人执行异议之诉一案，因你地址不详，依照《中华人民共和国民事
诉讼法》第二百七十四条的规定，向你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉通知
书、举证通知书、诉讼权利义务告知书、开庭传票。自本公告发出之日起经过三
个月即视为送达。你提出答辩状的期限为公告期满后三十日，举证的期限为公
告期满后三十日。开庭时间定于2024年3月20日9时30分，开庭地点为本院第
二十三审判庭，请准时到庭。逾期则依法裁判。
深圳市罗湖区人民法院公告 （2023）粤0303民初19267号 连丽芳：本院受理原
告深圳市志德房地产有限公司诉被告郑晓雯，第三人广东省国晖集团有限公司、
连丽芳案外人执行异议之诉一案，因你地址不详，依照《中华人民共和国民事诉
讼法》第二百七十四条的规定，向你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉通知
书、举证通知书、诉讼权利义务告知书、开庭传票。自本公告发出之日起经过三
个月即视为送达。你提出答辩状的期限为公告期满后三十日，举证的期限为公

告期满后三十日。开庭时间定于2024年3月20日9时30分，开庭地点为本院第
二十三审判庭，请准时到庭。逾期则依法裁判。
深圳市罗湖区人民法院公告 （2023）粤0303民初21660号 连丽芳：本院受理原
告深圳市特高光电有限公司诉被告郑晓雯，第三人广东省国晖集团有限公司、连
丽芳案外人执行异议之诉一案，因你地址不详，依照《中华人民共和国民事诉讼
法》第二百七十四条的规定，向你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉通知书、
举证通知书、诉讼权利义务告知书、开庭传票。自本公告发出之日起经过三个月
即视为送达。你提出答辩状的期限为公告期满后三十日，举证的期限为公告期
满后三十日。开庭时间定于2024年3月20日9时30分，开庭地点为本院第二十
三审判庭，请准时到庭。逾期则依法裁判。
北京市海淀区人民法院公告 王毅：原告王宇婷诉你及王奇遗赠纠纷一案，现已
审理终结，依法作出（2023）京0108民初3633号民事判决书。判决如下：薛宗慈名
下位于北京市海淀区新街口外大街 19号丽泽 6号楼 1门 102号房屋归王宇婷所
有。现依法向你公告送达（2023）京0108民初3633号民事判决书副本。自公告之
日起经过三个月即视为送达，如不服本判决，公告期满后三十日内向我院递交上
诉状，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉，判决书发生法律效力。
辽宁省本溪市平山区人民法院公告 关晶、张琳东：本院受理原告本溪银行股份
有限公司南地支行诉你方金融借款合同纠纷一案，现依法向你方公告送达起诉
状副本、举证通知书、开庭传票。自公告之日起经过30日，即视为送达。提出答
辩状和举证的期限分别为公告期满后的 15日和 30日内，并定于举证期满后第 3
日9时（遇法定节假日顺延）在本院第五法庭开庭审理。
北京市海淀区人民法院公告 坂本麻美、刘熔、未名生物农业集团有限公司、北
京北大未名生物工程集团有限公司、海南天道投资有限公司、河北通天河未名公
社农业开发有限公司、深圳三道投资管理企业（有限合伙）、潘爱华：本院受理原
告北京鑫泰小额贷款股份有限公司诉被告坂本麻美、刘熔、未名生物农业集团有
限公司、北京北大未名生物工程集团有限公司、海南天道投资有限公司、河北通
天河未名公社农业开发有限公司、深圳三道投资管理企业（有限合伙）、潘爱华执
行分配方案异议之诉一案，现依法向你们公告送达起诉书副本、应诉通知书、举
证通知书、证据材料、开庭传票、合议庭组成人员通知书等诉讼材料，原告诉讼请
求：1.请求撤销北京市海淀区人民法院作出的（2019）京 0108执 7786号执行财产
分配方案；2.请求依法判令被告一对北京市朝阳区永安东里甲3号院4号楼102房
产的拍卖所得价款21310000元不享有优先受偿权；3.请求依法判令北京市朝阳区
永安东里甲 3号院 4号楼 102房产的拍卖所得价款 21310000元由原告受偿；4.请
求判令被告承担本案诉讼费。自公告之日起经过三个月即视为送达，公告期满
后三十日内为答辩期。你们应当自应诉通知书送达之日起三十日内向本院提交
证据，在举证期限内不提交的，视为放弃举证权利。本院定于举证期满后第一日

（遇节假日顺延）下午十四时在北京市海淀区人民法院上地人民法庭第八法庭公
开开庭审理此案，逾期本院将依法缺席审判。
北京市东城区人民法院公告 MOUSAVI SEYEDMOHAMMAD：本院受理（2023）
京0101民初6732号原告任燕与被告MOUSAVI SEYEDMOHAMMAD离婚纠纷
一案，已审理终结。现依法向你公告送达（2023）京0101民初6732号民事判决书。
自公告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，
可在公告期满后30日内，向本院递交上诉状，上诉于北京市第二中级人民法院。
北京市海淀区人民法院公告 赵淑苓：本院受理原告刘喜荣与被告赵梅、赵彦、
赵彦萍、赵燕芬、赵志刚、赵淑英、赵艳红、赵志勇、赵旭华、赵淑兰、谢东宾、赵淑
苓、赵旭强法定继承纠纷一案，该案已审理终结，现依法向你公告送达（2022）京
0108民初46892号民事判决书。判决如下：现登记在赵旭亮名下的北京市海淀区
清河毛纺住宅南小区10号楼5门五层502号房屋归刘喜荣所有，刘喜荣于本判决
生效后七日内向赵淑苓给付该房屋折价款57941.67元。如果未按本判决指定的
期间履行给付金钱义务，应当依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二百六十条
之规定，加倍支付迟延履行期间的债务利息。案件受理费40174元，由刘喜荣负
担，已交纳。鉴定费12930元，由刘喜荣负担，已交纳。公告费3250元（刘喜荣已
预交），由赵淑苓负担，于本判决生效后七日内径付刘喜荣。自公告之日起30日
内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后15
日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉
的，本判决即发生法律效力。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 株式会社小糸制作所：本院受理的（2021）
京73行初10269号原告英荷（常州）新能源科技有限公司诉被告中华人民共和国国
家知识产权局、第三人株式会社小糸制作所商标权纠纷一案，现依法向你方公告送达
一审行政判决书。自发出公告之日起经过三个月即视为送达，如不服本判决，请在公告
送达期满之日后的30日内提交上诉状及副本，并交纳上诉费用人民币100元。
北京知识产权法院公告 苏禾集团（香港）有限公司：本院受理的（2022）京73行
初14859号原告阿尔伯特埃斯皮西股份公司诉被告国家知识产权局、第三人苏禾
集团（香港）有限公司商标权无效宣告请求行政纠纷案，现依法通知你方作为本案第
三人参加诉讼，并依法向你方公告送达原告起诉状副本、参加诉讼通知书、举证通知
书、当事人参加诉讼须知、原告证据、被告答辩状、被告证据以及开庭传票。上述材
料自发出公告之日起经过三个月即视为送达。提出答辩和举证期限为公告送达期
满之日后的30日内。本院定于2024年5月13日上午10时30分在本院第2法庭公
开开庭审理本案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市东城区人民法院公告 Qin Xiaodong（秦晓冬）、Qin Xiaofei（秦晓非）：本院
受理原告秦琦与 Qin Xiaodong（秦晓冬）、Qin Xiaofei（秦晓非）法定继承纠纷一
案，现依法向你们公告送达（2022）京0101民初17298号民事判决书。自公告之日
起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告
期满后30日内，向本院递交上诉状及副本并交纳上诉案件受理费，上诉于北京市
第二中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
中华人民共和国北京市高级人民法院公告 特贝控股有限责任公司：本院受理你
与保罗·爱德华·斯坦麦茨诉中华人民共和国国家知识产权局与南京快客品牌管理
有限公司因商标权无效宣告请求行政纠纷一案，现依法向你公告送达本院（2022）京
行终609号案件当事人须知、廉政监督卡等相关材料。自本公告发布之日起经过
三个月即视为送达。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 罗艳冰：本院受理原告黄雅明诉被告
中华人民共和国国家知识产权局、第三人罗艳冰商标无效宣告请求行政纠纷一
案，已经审理终结。现依法向你方公告送达（2021）京73行初1947号判决书，本院
判决如下：驳回原告黄雅明的诉讼请求。自本公告之日起经过三个月即视为送
达。案件受理费人民币一百元，由原告黄雅明负担（已交纳）。如不服本判决，原
告黄雅明、被告国家知识产权局可于本判决书送达之日起十五日内，第三人罗艳
冰可于本判决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状及副本，并交纳上诉案
件受理费人民币一百元，上诉于北京市高级人民法院。同时，向你方公告送达原
告黄雅明于2022年4月24日提起的上诉状，该上诉状自发出本公告之日起经过
三个月即视为送达。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 韩思慧：本院受理原告吴玲芝与
韩思慧离婚后财产纠纷一案已审理终结，现依法向你公告送达（2023）京 0105民
初5616号民事判决书，公告期为三个月。限你自公告之日起三个月内来本院奥
运村法庭第六法庭领取判决书，逾期即视为送达。如不服本判决，可在判决书送

达之日起 30 日内向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第三中级人民法院。
逾期本判决即发生法律效力。
北京知识产权法院公告 慧佳亚洲有限公司：本院已审结原告株式会社LG生活
健康诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人慧佳亚洲有限公司商标行
政纠纷一案。现依法向你方公告送达（2021）京73行初5136号行政判决书。判决
内容如下：一、撤销被告中华人民共和国国家知识产权局作出的商评字［2020］第
296972号关于第8678389号“Lovely ME：EX”商标撤销复审决定；二、被告中华人
民共和国国家知识产权局就第三人慧佳亚洲有限公司针对第8678389号“Lovely
ME：EX”商标所提商标撤销复审申请重新作出决定。案件受理费人民币一百元，
由原告株式会社 LG生活健康负担（已交纳）。如不服本判决，原告株式会社 LG
生活健康、第三人慧佳亚洲有限公司可于本判决书送达之日起三十日内，被告中
华人民共和国国家知识产权局可于本判决书送达之日起十五日内，向本院递交
上诉状，并按对方当事人人数提出副本，同时交纳上诉案件受理费人民币一百
元，上诉于中华人民共和国北京市高级人民法院。上述判决自发出本公告之日
起经过90日即视为送达。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 帕洛伊斯有限公司：本院受理（2022）京
73行初10366号原告莆田市昌利工贸有限公司诉被告中华人民共和国国家知识
产权局商标权无效宣告请求行政纠纷一案。现依法通知你方作为第三人参加诉
讼，并向你方公告送达起诉状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、当事人
参加诉讼须知、合议庭组成人员通知书、原告证据材料、被告答辩状及证据、开庭
传票。自本公告发出之日起经过90日即视为送达，提出意见陈述书和举证的期
限为公告送达期满后30日内。并定于2024年4月12日上午9时30分在本院第五
法庭公开开庭审理此案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
湖北省武汉市中级人民法院公告 （2022）鄂01民初2266号 周金木：武汉市武
昌区汉信小额贷款股份有限公司诉周金木、周经泉、刘汉梅抵押合同纠纷一案，
案号为（2022）鄂01民初2266号，现依法向你公告送达本案的民事裁定书，裁定如
下：驳回原告武汉市武昌区汉信小额贷款股份有限公司的起诉。本案案件受理
费126920元，由武汉市武昌区汉信小额贷款股份有限公司已预缴，依法应予全部
退回。如不服本裁定，原告武汉市武昌区汉信小额贷款股份有限公司、被告周经
泉、刘汉梅可以在裁定书送达之日起十日内，被告周金木可以在裁定书送达之日
起三十日内，向本院递交上诉状，并按照对方当事人的人数提出副本，上诉于湖
北省高级人民法院。自公告之日起3个月内来本院领取民事裁定书，逾期则视为
送达。逾期本裁定即发生法律效力。
湖北省武汉市中级人民法院公告 （2022）鄂01民初2266号 周金木：武汉市武
昌区汉信小额贷款股份有限公司诉周金木、周经泉、刘汉梅抵押合同纠纷一案，
案号为（2022）鄂01民初2266号，上诉人武汉市武昌区汉信小额贷款股份有限公
司就（2022）鄂 01民初 2266号民事裁定书提出上诉。自发出公告之日起经过 90
日即视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后30日内，逾期将依法审理。
中华人民共和国北京市西城区人民法院公告 颜悦：本院受理原告王瑞英诉被
告颜悦、颜阳遗嘱继承纠纷一案，原告王瑞英起诉要求：1.请求依法判令位于北京
市海淀区北蜂窝中路甲8号院1号楼604号房屋归原告王瑞英继承所有；2.请求依
法判令颜伦、王瑞英与西城区人民政府房屋征收办公室、西城区人民政府月坛街
道办事处签订的《北京市国有土地上房屋征收产权调换协议》（编号：148）项下的
权利义务由原告王瑞英继承；3.本案诉讼费、公告费、翻译费由被告方承担。被告
颜阳要求：请求依法判令位于北京市海淀区羊坊店电信宿舍4号楼4门三层6号
房屋由被告颜阳继承。现依法向你公告送达起诉书副本、答辩状副本、应诉通知
书、举证通知书、开庭传票及证据。自公告之日起经过三个月，即视为送达。提
出答辩状和举证的期限均为公告期满后的30日内。定于举证（答辩）期满后第3
日9时（节假日顺延）在本院北区第7法庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
北京市西城区人民法院公告 OLUSHEYE TONY OLUWAFEMI：本院受理原
告康莉诉被告OLUSHEYE TONY OLUWAFEMI离婚纠纷一案，原告康莉要求
判决：1.判令原、被告离婚；2.婚生女康赛莉叶、婚生子康莉亚要求由原告抚养，被
告每月支付每个子女抚养费各5000元，直至婚生女康赛莉叶、婚生子康莉亚年满
十八周岁止；3.本案诉讼费、公告费等费用由被告承担。现依法向你公告送达起
诉状副本、应诉通知书、举证通知书及开庭传票、证据。自公告之日起经过三个
月，即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限为公告期满后30日内，定于举证
期满后第三日9时30分（节假日顺延）在本院北区第六法庭开庭审理，逾期将依法
缺席裁判。
辽宁省抚顺市望花区人民法院公告 岛本直树：本院受理原告胡爱军诉你离婚
纠纷一案，现依法向你公告送达（2023）辽0404民初3991号起诉状副本、应诉通知
书、举证通知书、开庭传票，自公告之日起三个月即视为送达。提出答辩状和举
证的期限为公告期满后15日和30日内，并定于举证期满后第3日9时（遇节假日
顺延）在本院第九法庭开庭审理，逾期将依法缺席判决。
安徽省祁门县人民法院公告 徐方圆：本院受理原告范培林诉被告黄山市万磊矿
业有限公司、代万萍、叶静、许建伟、方国政、徐连秀、叶颖、徐方圆民间借贷纠纷一
案，现依法向你公告送达（2023）皖1024民初709号民事诉状副本、证据副本、应诉通
知书、举证通知书、合议庭组成人员通知书及开庭传票。自本公告发出之日起经过
三个月即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限为公告送达期满后的30日，并定于
2024年3月20日9时在本院第七审判法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席审判。
北京市门头沟区人民法院公告 郭芬：本院对潘祜与郭芬离婚纠纷一案已审理
终结。现依法向你公告送达（2023）京0109民初1698号民事判决书，自公告之日
起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告
期满后三十日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第一中级人民法院。
逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
浙江省仙居县人民法院公告 陈园园：本院受理张友进诉你（2023）浙 1024民初
2318号离婚纠纷一案。判决如下：一、准予原告张友进与被告陈园园离婚。二、
婚生儿子张宇由被告陈园园抚养教育至成年；原告张友进从2023年11月份起至
儿子张宇年满18周岁时止，每月支付给被告陈园园抚养费5000元，每月抚养费在
当月底前付清。如果未按本判决指定的期间履行给付金钱义务，应当依照《中华
人民共和国民事诉讼法》第二百六十条之规定，加倍支付迟延履行期间的债务利
息。案件受理费300元，由原告张友进负担。自公告之日起满三个月视为送达。
如不服本判决，可在公告期满后的30日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于浙
江省台州市中级人民法院。
北京知识产权法院公告 张芙晨：本院受理（2021）京73行初12328号原告三丽鸥
股份有限公司诉被告国家知识产权局、第三人张芙晨、蔡燕玲商标权无效宣告请
求行政纠纷案现已审理终结，现依法向你方公告送达行政判决书。自公告之日
起三个月内来本院领取，逾期即视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日
内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市高级人民法院，逾期未上诉的，本判
决即发生法律效力。原告三丽鸥股份有限公司不服判决，已向本院提交上诉
状。现依法向你方公告送达原告三丽鸥股份有限公司的上诉状，自公告发出之
日起三个月视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后的30日内。特此公告。
山东省烟台市芝罘区人民法院公告 金世光、朴成宽：本院受理原告于永海诉你
们及赵美萍劳务合同纠纷一案，已审理终结。现依法向你们公告送达（2023）鲁
0602民初239号民事判决书，判决：驳回原告的诉讼请求。案件受理费805元，由

原告负担。限你们于公告之日起90日内来本院领取民事判决书，逾期则视为送
达。如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于
山东省烟台市中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
湖北省武汉市江岸区人民法院公告 （2023）鄂0102民初9852号 李海峰：本院
受理原告李博诉被告李侃、李海峰与第三人中国人民解放军湖北省军区武汉第
一离职干部休养所遗嘱继承纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、举证通
知书、应诉通知书及开庭传票等。自公告之日起，经过三个月即视为送达。提出
答辩状和举证期均为公告期满后的30日内，并定于答辩期满后第3日9时（遇法
定休假日顺延）在本院西马法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国湖北省武汉市武昌区人民法院公告 彭悦齐：本院受理原告上
海绿地物业服务有限公司诉被告彭悦齐物业服务合同纠纷一案，现依法向你公
告送达（2023）鄂0106民初13762号民事起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开
庭传票、普通程序独任审理通知书、授权委托书、诉讼权利义务告知书。原告向
本院请求：1.判令被告立即向原告支付自2019年1月1日至2023年6月30日的物
业费合计207598元；2.判令被告向原告支付逾期付款违约金（自每年度逾期之日
起以欠费金额为基数，按每日万分之五的标准计算至付清之日止），暂计至 2023
年 6月 30日为 102507.08元；3.本案的诉讼费用由被告承担。自公告之日起满三
个月，即视为送达。提出答辩状和举证的期限分别为公告期满后的30日内，并定
于举证期满后的第 3日上午 9时（遇法定休假日顺延）在本院第七审判庭公开审
理，逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国湖北省武汉市武昌区人民法院公告 张凯威：本院受理原告上
海绿地物业服务有限公司诉被告张凯威物业服务合同纠纷一案，现依法向你公
告送达（2023）鄂0106民初13766号民事起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开
庭传票、普通程序独任审理通知书、授权委托书、诉讼权利义务告知书。原告向
本院请求：1.判令被告立即向原告支付自2019年1月1日至2023年6月30日的物
业费合计120981.6元；2.判令被告向原告支付逾期付款违约金（自每年度逾期之
日起以欠费金额为基数，按每日万分之五的标准计算至付清之日止），暂计至
2023年6月30日为59738.03元；3.本案的诉讼费用由被告承担。自公告之日起满
三个月，即视为送达。提出答辩状和举证的期限分别为公告期满后的30日内，并
定于举证期满后的第3日上午9时（遇法定休假日顺延）在本院第七审判庭公开审
理，逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国山东省济南市市中区人民法院公告 （2023）鲁0103民初13316号
WENLING JIN：本院受理原告张勇诉你保证合同纠纷一案，现依法向你公告送
达起诉状副本、应诉通知书、适用普通程序独任制审理告知书、举证通知书、开庭
传票、当事人诉讼权利义务告知书、诉讼风险告知书、案件审理及执行期限的有
关法律规定、济南市市中区人民法院廉政监督卡各一份。公告发出之日起经过
三个月即视为送达。提出答辩状和举证期限分别为公告送达期满后的30日内，
并定于答辩期（举证期）满后的第三日上午9时（遇法定节假日顺延）在本院北楼
第十三审判庭依法公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
安徽省歙县人民法院公告 宋敏［SOK NAIKIENG（柬埔寨）］：本院受理的（2023）
皖1021民初2760号原告宋建滨诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状
副本及证据、应诉及举证通知书、合议庭组成人员通知书、诉讼权利义务告知书
及传票。自公告之日起3个月即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告期满
30日内，并定于举证期限届满后第3日上午9时（遇法定假日顺延）在本院第5审
判法庭开庭审理，逾期将依法裁判。
山东省菏泽市牡丹区人民法院公告 ISADORA：本院受理原告杜国龙诉你离婚
纠纷一案，现依法向你公告送达民事诉状、应诉通知书、举证通知书、合议庭组成
人员通知书、开庭传票。自本公告发出之日起经过90日即视为送达。提出答辩
状和举证的期限为公告期满后的15日内，定于举证期限届满后的第3日上午9时

（遇法定假日顺延），在本院何楼法庭公开开庭进行审理，逾期将依法缺席判决。

中国平安财产保险股份有限公司公告

尊敬的中国平安财产保险股份有限公司客户：

凡在中国平安财产保险股份有限公司各分支机构投保境外进

出口货物运输保险和出口产品责任保险、报案时间在2020年11月

30日（海上保险为2021年11月30日）零时之前且至今未办理索赔

的客户，请您在公告之日起三十日内携带或邮寄与确认保险事故

的性质、原因、损失程度等相关的证明和资料来我公司申请理赔或

支付事宜。逾期未办理的，我公司将根据《中华人民共和国保险

法》及相关法律法规要求进行处理。如按《中华人民共和国保险

法》及相关法律法规处理后被保险人提交资料要求索赔，符合索赔

条件的，我公司可在系统中重开赔案进行理赔。

咨询邮箱：marine-claim@pingan.com.cn（邮件标题请备注保

单号）

理赔地址：上海杨浦区杨树浦路1088号A座9楼

赔案查询：关注微信小程序“平安企业宝”，点击“资讯”查询

特此公告。

中国平安财产保险股份有限公司

2023年11月9日
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新西蘭中文傳媒集團行政
總裁胡楊聽到記者提及《詠

春》，她很感觸地說： 「《詠
春》把我的記憶拉回到了十幾年前，
我當時剛出國的時候，詠春拳在新西

蘭南部特別流行，很多華僑在教小孩子
詠春拳。詠春拳在外國非常受歡迎，在看

完一些介紹《詠春》的小視頻後感覺其改編很成
熟，用舞蹈語言把武術展示出來，從《詠春》的表

演可以看出中國的、民族的就是世界的，只要是美的東
西，中國特色也能被外國人接受，藝術和美不分國界、

都是相通的。《詠春》已經出海到新加坡演出了，我特別期
待有一天《詠春》能到新西蘭演出，也非常願意在當地配合
把這場精美的舞台劇引入南半球。」

埃及《中國周報》副社長尹傑說： 「當我看到《詠春》在

新加坡的演出視頻，感到非常振奮。埃及有很多孔子學院，
可以看出阿拉伯人學習中文的熱情和對中國文化的渴望，他
們對中國武術文化也特別感興趣，但僅僅限於知道 Bruce
Lee（李小龍）。」尹傑非常希望《詠春》能到埃及演出，
他期待和深圳有關方面對接，同時對接埃及的孔子學院和當
地高校等文化學術機構，共同去推廣《詠春》，助力《詠
春》在阿拉伯世界落地，讓阿拉伯人可以更具體地了解到中
國武術文化的內涵和精髓。他指出，前期可以聯繫當地華文
媒體做專項推廣鋪墊，讓當地人對中國武術文化的了解可以
具象到詠春拳，助力《詠春》到埃及演出能掀起新一輪中國
文化傳播高潮。

正如《詠春》舞蹈演員常宏基說，當在新加坡濱海藝術中
心的舞台上聽見 「詠春」祖訓那一刻， 「我們真的為舞蹈藝
術傳承中華文化的豐富氣韻，為深圳文藝精品在海外得到認
可和歡迎而感到萬分自豪。」

海外宣傳《詠春》不遺餘力

「武舞」 融合展現中華魅力

五大洲掀起中華武術高潮

【香港商報訊】記者郭美紅、林麗青、蔡易成、
陳彥潔報道：9月27日至30日，深圳原創舞劇《詠
春》在新加坡濱海藝術中心連演四場，座無虛席，
觀眾席的掌聲一浪高過一浪，為獅城觀眾帶去滿滿
「嶺南風味」 ，也完成了一場中國故事的全球化表
達。正在深圳參加全球商報聯盟年會系列活動的五
大洲華文媒體社長總編輯們表示，通過《香港商
報》等系列報道已經感受到了《詠春》在新加坡掀
起的深圳文化藝術旋風，並對《詠春》繼續出海來
到自己所在的國家和地區演出充滿期待，並願意助
力將《詠春》故事向全世界傳播。
在全球商報聯盟舉辦的 「一帶一路」 倡議十周年

暨國際傳播座談交流會上，菲律賓華商縱橫傳媒社
長黃棟星就主動談起了《詠春》，他說： 「《詠
春》在新加坡演出的聲勢巨大，讓我很期待《詠
春》能走進菲律賓，我非常願意助力中國傳統文化
前往菲律賓，讓菲律賓華人也能欣賞到來自家鄉的
精彩演出。」

深圳原創精品舞劇《詠春》在內地演出時，所到之
處場場爆滿、一票難求，高人氣與高票房 「雙豐
收」， 「出海」新加坡時同樣經受住了市場的考驗
——高關注度、口碑飄紅、反響熱烈、票房不俗。

昨日，黃棟星在接受本報記者採訪時說，《詠春》
的故事因 「英雄」而來，最終展現 「理想」，這與深
圳的城市精神一脈相承，特別能映襯外地人在深圳打
拚的歷程，可以說這部舞台劇既是葉問的故事，又是
現代深圳人的奮鬥故事。 「《詠春》在新加坡演出
時，我們菲律賓媒體以及東盟一些網站就為《詠春》
做宣傳了。我在座談會上也倡議過，希望東南亞的華
僑華人都能早日看到這部舞台劇，如果《詠春》要到
菲律賓或者印尼、泰國、柬埔寨等東盟國家演出，我
們華文媒體將助推《詠春》在東南亞遍地開花。」黃
棟星說。

馬來西亞《光華日報》董事駱南輝對記者說： 「我

很高興從你這裏知道詠春拳通過一部舞劇走到
了國外。在馬來西亞甚至整個東南亞都有武術
傳承，有一些來自中國的老師在馬來西亞傳授
詠春拳，我本身也是馬來西亞精武總會的總會
長。精武精神就是霍元甲當年傳承給我們中國
人通過武術強身健體的精神。我相信通過《詠
春》這部舞劇更好地將中華武術傳遞給海外華
人，年輕人對舞劇這種形式更有興趣，這也是發揚
中華文化的一個有效途徑。我相信全世界各地都會歡
迎《詠春》演出。」

以新加坡為 「出海」首站，《詠春》將從亞洲開始
走向世界。對此，日本《半月文摘》新聞社社長梁鐘
文非常認同，他說： 「我在手機上看到《詠春》視
頻， 『舞和武』結合起來確實很美，看上去讓人心情
很舒暢。這樣的藝術形式，我希望能有機會把《詠
春》推廣到日本，為此絕對不遺餘力。」

期待舞劇期待舞劇《《詠春詠春》》走向全世界走向全世界
五大洲華文媒體社長總編輯五大洲華文媒體社長總編輯：：

從不同角度從不同角度
宣傳中國文化宣傳中國文化

歐洲新僑網社長吳志芬居住在德國，她這次到
深圳了解了《詠春》是以舞蹈形式表演武術之
美，感覺非常有特色。她說： 「我在德國接觸過
中國人教武術，也有歐洲人專門到中國少林寺學
習武術，但是第一次知道通過舞蹈表達傳統武
術，我覺得這個理念和想法很好。」

北美新僑網副社長兼總編輯寒梅表示，詠春拳
作為一個武術流派在 2021 年入選第五批國家級
非物質文化遺產代表性項目名錄。舞蹈主要是抒
發內心情感，和武術的出發點完全不一樣，但舞
劇《詠春》把舞蹈和武術完美融合在一起，是一
種突破性的創新，所有人在看到《詠春》的同
時，不但驚訝於中國武術的博大精深，也驚訝於
中國舞蹈的可塑造性、可突破性、可延展性。寒
梅認為，《詠春》非常有國際市場，而且很值得
走出國門，它可以讓更多海外同胞或者是外國朋
友們看一看中國的文化底蘊、民族精神和深厚的
家國情懷。

寒梅說： 「將來無論
詠春到美洲還是歐洲
演出，從我們華文
媒體人的角度來
說，都是值得大
力推廣的。我們
會以紙媒報刊、
書 籍 、 視 頻 音
頻、電視等多種
形式去彰顯舞劇的

內涵。如果有機會，我也很想把《詠春》搬到德
國。」

《德國僑報》副社長、總編輯劉貴江
在接受記者採訪時說： 「我們非常願
意承接《詠春》在德國的推廣，把
嶺南文化推廣出去，希望能夠充分
發揮僑報和廣東同鄉會、廣東
商會等華僑社團的作用，把
《詠春》引進德國。」
採訪期間，他還很有
興趣地問記者《詠
春》什麼時候能
到德國演出。

舞劇《詠春》劇照。 王徐峰攝

本版人物照片 記者 劉浩城 蔡易成 林麗青 許傳軍攝

王曉群王曉群

繆國濟繆國濟

黃棟星黃棟星

寒梅寒梅

《詠春》總導演韓真坦言，
新加坡作為海外演出首站給了
團隊一顆 「定心丸」，有信心

面對未來更大的舞台。 「我們希
望從新加坡開始，《詠春》可以走
向更遠的地方。」

美國商業新聞網行政總裁繆國濟
欣賞了記者分享的《詠春》視頻片

段之後表示，《詠春》的表演非常優
美，從外國觀眾的角度看，更會覺得用
舞蹈形式呈現的中國武術美輪美奐。
「過去我們特別強調的中國傳統功夫的

魅力，一般理解為對戰，但從另外一個角
度看，也可以欣賞其動作之美。《詠春》的
舞蹈演員動作乾淨利落、姿態優美，更能讓
外國人理解中國功夫。這麽多年我們見到成
龍、李連傑等中國武打巨星在國際上展現中

國功夫，突出中國功夫很能打，同樣，
《詠春》也很能打！我們海外媒體非常願
意從不同的角度宣揚我們中國武術。」繆
國濟如是說。

美國《中華商報》執行社長兼總編輯王
曉群表示，非常希望為海外華僑華人，特
別是為第二代年輕人傳承中華文化精髓做

一些工作。如果好評如潮的原創舞劇《詠
春》能到美國演出，我相信將會非常受到年輕

人歡迎。他還建議，《詠春》在海外演出前能多做
一些宣傳預熱和相關背景故事報道，讓外國人更容易明白該舞台

劇的背景資料。 「我這代人對中國武術非常喜愛，我自己就很愛太極
拳、詠春拳，電影《葉問》看了很多遍。我身邊的外國朋友們都知道

李小龍、成龍，以及今年獲得奧斯卡影后的楊紫瓊。我們《中華商報》非
常願意、也有條件為《詠春》到美國甚至在北美華人社團出一份力。」
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冬季天干物燥，人有时难免
会觉得喉咙发干、发痛、发痒，
甚至有时身体也会觉得疲乏不
适。但是平时喝点苦丁蜂蜜茶，
以上问题就能迎刃而解。

研究显示，苦丁茶能与唾液
产生反应，产生清凉感觉，从而
达到止痛效果。其中多种营养
素，还能有降血压等保健作用。
蜂蜜能祛火并滋润肺部，而且其
性平味甘，能和多种茶饮混合饮

用。将蜂蜜加入苦丁茶，不仅能
减轻咽干口燥的症状，而且还能
弱化苦丁茶的苦味。

具体的沏泡方法是：用纱布
裹 10 克苦丁茶放入茶杯内，用
开水冲泡。然后放置一会儿，等
水温变凉后，加入一汤匙蜂蜜，
搅拌均匀后饮用。喝的时候最好
将苦丁蜂蜜水含在嘴里，尽量让
茶水接触咽喉部位，强化润喉的
作用。

冬喝苦丁蜂蜜茶好

说起吃大枣的益处，知道的人很多，
的确，大枣对身体有很多补益作用，能补
中益气、养血安神。病后体弱、贫血患者
及冬季手脚冰凉的女性都可以通过大枣调
理身体。但专家要提醒的是，大枣属于药
食同源之品，有自己独特的药性，如果不
分青红皂白，不辨体质，一律用大枣进
补，有时非但起不到保健作用，甚至还会
帮倒忙。下面列举 4类人，最好少吃或不
吃大枣。

痰湿偏盛者 这样的人常表现为舌苔
厚腻、口甜或口中发腻、食欲不振，平时
常感觉胃部胀满，严重者会伴有头晕、恶
心、呕吐、眼睑及面部浮肿等症状。大枣
的滋腻之性容易助湿，使得痰湿停留在体
内难以清除，进而加重上述不适。这种体
质的人更适合吃薏仁、红小豆、山药、丝
瓜等健脾利湿的食物。

爱上火者 这类人体质偏热，经常出
现便秘、口臭、咽喉牙龈肿痛等上火症
状，而大枣性味甘温，偏于温补，若大量
食用，犹如火上浇油。

感冒初期患者 感冒初期，入侵人体
的风寒或者风热之邪正盛，若此时食用大
枣，其黏腻的性质常常会导致邪气滞留，
造成“闭门留寇”的后果，使得体内的病
邪难以驱除，不利于恢复。

糖尿病患者 大枣含糖量较多，会使
糖尿病患者血糖增高，病情加重。因此，
血糖高的人不宜多吃大枣。

四类人别吃枣

冬季是一年最寒冷的季节，此时草木凋零，万物生
机皆闭藏潜伏，昼短夜长，人的养生活动也要顺从这一
特点而进行，如何顺应天时安排作息呢？

休息：宜早卧晚起，避寒就温
冬季的作息安排，宜早卧晚起，必待日光，即日落

而睡，日出而起，以此避寒就暖。唐代医学家孙思邈
说：“冬月不宜清早出夜深归，冒犯寒威。”调神应思虑
深藏，安静自如，宜清静深思，摒除不良情志刺激，神
藏则形安，形安则体健。

睡觉：勿蒙头，被褥不可太热
冬季虽然寒冷，但不可蒙头而睡，蒙头而卧会使人

神懵不清。被褥也不可太厚太热，否则热迫汗出，反易
受凉感冒。

衣暖：衣着勿骤寒骤热，下肢更要保暖
冬季穿衣勿忽增忽减，“温足可防冻脑”这是经

验。俗话说“寒从脚下起”，下肢受寒，容易引起全身性
疾病。

洗浴：不宜多，浴中不可大汗出
冬季频频沐浴，不符合阳气内藏的养生原则，水热

所迫，汗出淋漓，很易感寒生病；临睡前用温水洗足，
能活血通络，宣通阳气，并可安神宁心，促使入眠。

多饮：保证每天饮水量
冬日身体各器官的细胞仍然需水分滋养，保证正常

的新陈代谢。冬季一般每日饮水不应少于 2000毫升，温
度以温为好，不可过热。

调神：适当进行运动
冬天往往情绪低落，最佳方法就是活动，如慢跑、

跳舞、滑冰、打球等。
通风：每天适当开窗通风
门窗紧闭，室内空气很差，要经常打开门窗通风换

气，保持空气清新。

长时间保持坐姿对下肢静脉伤
害很大。因为坐着时，人的脚踝、
膝部到大腿呈 3 个 90°的弯曲，再加
上久坐不动，腿部的肌肉收缩减
少，下肢血流速度减慢，因而增加
血栓发生的几率。坐飞机经济舱长途
旅行的人，由于座位狭小，活动较
少，加上客舱内湿度低、气压低，乘
客体内水分易散失，致使血液变稠，
易形成腿部血栓。

长期卧床是下肢深静脉血栓形成
常见的原因。因严重疾病而长期卧床
的病人，也同样存在着下肢深静脉血
栓形成的潜在因素，如恶性肿瘤、严
重感染、严重烧伤或重度脱水等疾病
的病人，可能在短期内都不能下床活
动。尤其是神经内科的病人发病率很
高，因为这些病人大多数是脑血管意
外的老年人，发病后造成偏瘫，需长
期卧床。而在脑血管意外的病人中，
大多数又属于脑动脉硬化继发脑动脉
血栓形成的病人，这种病本身就存在

着血液高凝状态，更容易形成血栓，
自然也容易形成下肢深静脉血栓。

对于长期卧床的病人增加病人的
活动量是非常重要的。在病人不能下
床活动之前，病人家属应每日给病人
做下肢的按摩，重点是按摩下肢的肌
肉组织。按摩时，应从下而上的循序
进行，每次重复按摩时都应从小腿远
端开始，这样能加速下肢
静脉血的回流，加速血液
流动，对预防下肢深静脉
血栓形成是很有效的。能
自主活动但不能下床的病
人，尽量自己活动下肢，
特别是用力活动膝关节和
踝关节，可以充分调动小
腿肌肉泵或“第二心脏”
的作用，能加速下肢静脉
血的流动速度，可以收到
预防下肢深静脉血栓形成
的效果。

正因为下肢深静脉血

栓的并发症十分严重，因此要提高警
惕。应保持良好的生活习惯：每坐 1
小时，要适当走走，可以做一些腿部
伸展运动，比如反复屈曲腿部关节；
要注意补充水分，别让身体处于缺水
状态，但应避免喝咖啡或酒；另外，
还要注意低糖、低脂、低盐饮食，不
穿过紧的衣服等。

冬天如何顺应天时安排作息

适当运动防下肢深静脉血栓

美国最新一期《科学公共图书馆综合
卷》杂志刊载的一篇研究报告说，无糖口香
糖能有效清洁口腔，但不宜长时间咀嚼。

荷兰格罗宁根大学的研究人员让志愿
者咀嚼口香糖不同时间，再用电子显微镜
检测他们吐出来的口香糖，发现咀嚼最初
30 秒去除细菌的效果最强，之后逐渐减
弱，但去除细菌的总数随时间延长而增
加，咀嚼了10分钟的口香糖上平均有1亿
个细菌。

但如果继续咀嚼，之前粘在口香糖上
的一些细菌重新进入口腔。研究人员强调，
只有无糖口香糖有去除细菌的作用，含糖
的口香糖反而能够“饲养”口腔细菌。

口香糖勿久嚼

在我们的日常饮食中，大家都是几种
食物搭配起来吃，但是你知道吗？有些食
物如果胡乱搭配是会对身体的健康状况有
影响的，下面就为大家带来了一些食物的
搭配禁忌，赶快来看看吧。

萝卜与橘子同食易诱发甲状腺肿大
萝卜会产生一种抗甲状腺的物质硫氰

酸，如果同时食用大量的橘子、苹果、葡
萄等水果，水果中的类黄酮物质在肠道经
细菌分解后就会转化为抑制甲状腺作用的
硫氰酸，进而诱发甲状腺肿大，或导致癌
症。

牛奶与巧克力同食易形成草酸钙
牛奶含丰富的蛋白质和钙，巧克力含

草酸，一同食用，会形成不溶于水的草酸
钙。导致消化道症状，长期食用影响生长
发育，甚至诱发癌症。

菠菜与豆腐同食易患结石症
豆腐里含有氯化镁、硫酸钙这两种物

质，而菠菜中则含有草酸，两种食物遇到
一起可生成草酸镁和草酸钙。这两种白色
的沉淀物不能被人体吸收，不仅影响人体
吸收钙质，而且还容易患结石症。

水果与海鲜同食不易消化
吃海鲜的同时，若再吃葡萄、山楂、

石榴、柿子等水果，就会出现呕吐、腹
胀、腹痛、腹泻等。因为这些水果中含有
鞣酸，遇到水产品中的蛋白质，会沉淀凝
固，形成不容易消化的物质。人们吃海鲜
后，应间隔4小时以上再吃这类水果。

动脉粥样硬化
是一种慢性退行性
病变，在中老年中
较为常见。目前的
研究表明，脂代谢
异常、高血压、糖
尿病、吸烟、大量
饮酒、遗传因素、
年龄、肥胖症和不
良饮食习惯、缺乏
运动以及高同型半
胱氨酸等10种危险
因素，均可促进动
脉粥样硬化的形
成。因此，当年龄
大于 45 岁，并有以上一个或多
个危险因素的，就属于脑动脉粥
样硬化的高危人群。

由于动脉硬化的形成过程相
当缓慢，多数病人最初没有明显
的自觉症状，因此更需要提早重
视。脑动脉硬化症初期多呈现一
种神经衰弱现象，如果你属于风
险人群，并且出现了以下征兆，那
么最好及时筛查脑动脉粥样硬
化，可以借助一般的体征检查、实
验室指标以及颈动脉超声手段。

头脑不舒服 经常觉得头发
沉、发闷（头部有紧箍和压迫
感），头晕、头痛，常伴有耳
鸣，视物不清。

睡眠不好 最为常见的有入
睡困难，易惊醒，醒后不易再
睡，多梦且梦境清晰。有时则多
眠、嗜睡、精神疲乏，或与失眠
交替出现，毫无规律。

近记忆减退 对人名、数字

和最近发生的事情容易忘记。平
时注意力涣散，动作变得迟钝，反
应不灵敏，故与他人交往减少，喜
独处，性情较孤僻，难亲近。

综合判断能力下降 对新事
物的领悟能力减退，工作效率降
低，自感不能胜任工作。随着病
情的加重会逐步出现表情淡漠，
对周围事物缺少兴趣，对人缺乏
热情。

情感异常 常常因为生活中
的小事激动、发脾气、忧伤、情
绪波动大，性格反常表现为热情
变淡漠、慷慨变吝啬。还有些病
人可出现焦虑、抑郁或恐惧等情
感障碍。

短暂的肢体麻木 一侧肢体
或肢体的一部分麻木、无力、感
觉异常。

步态不稳 患者可出现走路
及转身不稳，表现为步态缓慢或
行走不稳，容易摔跤。

动脉硬化有啥征兆鼻子不仅是新鲜空气进入肺部的首要
关口，还是个小卫士，能够让冷空气变温
暖，并且阻挡细菌、灰尘的侵入。中医认
为，风寒之邪常通过皮毛和鼻咽部侵犯肺
卫。因此，“护鼻”是重要的防寒功课。
尤其在冬天，护好鼻子至关重要。

干冷的空气、雾霾、风沙往往会刺激
鼻子，鼻子长期不舒服，不仅可能转变成
鼻炎，时间一长还会出现头痛、头晕、记
忆力下降等症状，甚至并发肺气肿、肺心
病、哮喘等严重疾病。冬天鼻子最容易出
现两大问题：

一是鼻出血。与空气干燥关系密切
冬天本来就干燥，再加上暖气、火炕、空
调的烘烤，鼻腔黏膜会变得干燥脆弱。黏
膜下的小血管常会处于充血状态，稍有不
慎就会导致破裂出血。鼻子难受，人们就
会下意识地去抠，更易导致出血，还会把脏
东西带入鼻腔，更是雪上加霜。长期如此，
鼻子的过滤作用下降，对细菌病毒的防御
力减弱，人就容易患上呼吸系统疾病。

二是过敏性鼻炎。冬天人们的户外活
动减少，家中也很少开窗通风换气，空气
中的尘埃、细菌、螨虫都多了起来，容易
诱发过敏性鼻炎。其症状与感冒类似，都
有鼻塞、流鼻涕、鼻痒、打喷嚏等表现，
常被误认为感冒，结果拖延了最佳的治疗
时机，转化为慢性鼻炎，严重时会造成中
耳炎、鼻窦炎、鼻息肉和支气管哮喘等。

冬季鼻子如此脆弱，需要我们更加用
心呵护。第一，外出时注意保暖，鼻子暖
了，身体才会不受伤。出门前戴好围巾、
口罩，注意口罩要透气，并经常换洗。第
二，平时多喝温开水，可以加些蜂蜜，也
可以多吃水分多的水果，比如苹果、草
莓、梨、橘子等，让身体水分充盈，鼻子
和呼吸道才不会过于干燥。第三，在非雾
霾天时，养成早晚开窗通风的好习惯，早
上起床洗漱到出门的这段时间，晚上到家
后的半小时，都要打开窗户。第四，回家
后先用温水洗脸，并在洗脸时做个护鼻保
健操：1.用湿润的毛巾轻揉鼻翼两侧及周
围皮肤，直到有发热感为止。反复几次可
使鼻腔毛细血管充血，改善血液循环。2.
用拇指、食指夹住鼻根，用力由上至下连
拉12次，有利于鼻黏液分泌。3.将拇指和
食指分别伸入左右鼻腔内，夹住鼻中隔软
骨轻轻向下拉几次。4.用两手中指，一左
一右交替按摩鼻子上端，两眉之间。最
后，可以每天按摩鼻子穴位1～2次：先用
食指或拇指按揉鼻翼两侧的迎香穴20～30
次，然后用摩擦发热的手掌，轻轻按摩鼻
尖、鼻翼，顺逆时针各10次。

如果鼻子老不通气，不要用力抠，可
用拇指背沿鼻翼两侧来回搓鼻，鼻塞立
解。擤鼻涕时不要两个鼻孔同时进行，要
逐个鼻孔擤，用力不要过大。一旦流鼻血，
可采取半坐或侧躺姿势，头部稍向前低的
姿势，改用嘴巴呼吸来保持呼吸道通畅，并
以手指压迫鼻翼止血，约10分钟即可。

最后提供一个缓解鼻干的方子。“五
汁饮”出自清代的《温病条辨》，做法是：取
梨 100 克，荸荠 50 克，鲜芦根 60 克，鲜藕
100 克，洗净去皮后切碎；麦冬 10 克，开水
浸 1个小时，洗净后切碎；然后将 5种材料
混合榨汁饮用。脾胃虚寒者，或喝五汁饮出
现脾胃不适者可加少许生姜。

防寒别忘了护鼻
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「「御用記者妹御用記者妹」」倪嘉雯倪嘉雯
感恩有前輩教路感恩有前輩教路

入行三年終與女神佘詩曼結劇緣入行三年終與女神佘詩曼結劇緣

倪嘉雯（Carmen）於 2020年加入TVB
踏上演藝人之路，雖然也是由飾演路

人甲乙丙起步，但三年間已參演了20多部
劇集，並在劇集《換命真相》中飾演劉佩玥
的年輕版，不單止獲讚演得神似，更獻出了
熒幕初吻；其後再接再厲於《雙生陌生人》
中扮演陳煒後生版，以及《十八年後的終極
告白2.0》飾演龔嘉欣年輕版，同樣備受稱
讚，更被網民封為「少女版專業戶」。

教小朋友下廚反被「照顧」
工作機會良多，Carmen 除了本身努力

外，亦自覺幸運。她參演的第一部是處境
劇《愛．回家之開心速遞》，即憑記者妹
一角展現出口齒伶俐，隨即得到兒童節目
及綜藝節目監製賞識，令她有不同的發揮
機會。「我本身很喜歡小朋友，所以二話
不說就答應做兒童節目主持人，與小朋友
相處亦無難度，因為現在的小朋友都很聰
明和醒目，可以像大人一般的相處，搞笑
的是有次在節目中，原本由我這個『大姐
姐』負責教小朋友整曲奇餅，點知因為我
很少下廚搞到雞手鴨腳，反而是小朋友教
返我轉頭。」

獲佘詩曼託人帶藥「超感動」
得到小朋友「照顧」的Carmen更感恩遇

上許多好前輩。「通常我在《愛》劇中都

是閃現及只有幾句對白，但有一集全集只
有我和滕麗名，我收到劇本時已經好緊
張，到拍攝時，亦因為緊張導致心急，不
自覺把對白愈講愈快，滕麗名很好地安慰
我，並且教我對白中哪些是停頓位和動作
位，以及語氣和話速等，擺明是袋錢給
我！至於與大小姐（林淑敏）的接觸就令
我更難忘，事關我在TVB拍攝的第一部劇
的第一場戲就是與大小姐做對手戲，當時
我還未是TVB的合約演員，但她對我這個
nobody很好，會問我的名字，提點我注意
的場口，安慰我不用緊張，並給予我信

心，其實她還是我的偶像呢！」
令Carmen意想不到的是，有幸與偶像林

淑敏合作後，竟能與心目中的終極女神佘
詩曼於台慶劇《新聞女王》結劇緣，劇中
她更「重操故業」飾演佘詩曼旗下的一名
記者，有不少對手戲外，更令她高呼「超
感動」的是有次自己身體抱恙，佘詩曼第
二天放假也專誠託人帶藥物給她！Carmen
誠心地說：「很感激在TVB遇上這麼多的
好人好事，我自覺很幸運，能得到這麼多
的前輩教路，還有監製，特別是鍾澍佳多
次給予拍劇機會，令我更加要努力。」

香港文匯報訊 據台媒報道，
藝人炎亞綸被控偷拍未成年私密
片，士林地檢署認定炎亞綸未
違反被害人意願，但當時被害
人屬未成年。昨日（8 日）士林
地檢署以炎亞綸違反《兒童及
少年性剝削防制條例》為因，
認定炎亞綸涉以手機拍攝與少年
性行為影片及意圖散布持有性影
像兩罪，向其提起公訴，強制性

交罪嫌不足不起訴。
而後，炎亞綸以新名字吳秉孺

發聲明稱，經檢察官裁決，證明
其在與台灣影音創作者邱耀樂交
往期間及分手後，從未對其進行
強制性交與恐嚇，不理解對方的
提告動機是為名還是為利。邱耀

樂緊接發聲明回應，稱炎亞綸
「拒絕正視所犯的錯誤，多次用
聲明來混淆大眾視聽」。

今年6月，22歲的邱耀樂發文控
訴炎亞綸在其未成年時強行發生性
關係，私密影片被拍攝後還被流
出。其後炎亞綸承認確有其事，並

稱影片非自己主動洩露，已盡力請
律師協助下架影片。

隔天，炎亞綸現身邱耀樂的記者
見面會，向對方鞠躬流淚道歉後離
開。士林地檢署獲報後指揮警方搜
索，約談炎亞綸並諭令50萬新台幣
交保，限制其出境出海。

炎亞綸發聲明否認恐嚇邱耀樂
遭台警方起訴偷拍未成年私密片

香港文匯報訊（記者 子棠）有TVB「御用記者妹」之稱的倪嘉雯（Car-

men）入行三年，一直以來都得到很多前輩的關懷和提點，繼《愛‧回家

之開心速遞》中飾演記者妹的角色，得到劇中的偶像林淑敏和前輩滕麗名

照顧；在即將播放的台慶劇《新聞女王》中更再下一城，「重操故業」

之餘，還得以與終極女神佘詩曼合作，令她大呼是個幸運兒！

◆場地：The Glam (The ONE)

香港文匯報訊（記者 達里）李佳芯（Ali）與周吉佩
（吉吉）昨日出席他們主持的旅遊節目《日本18種住
法》記者會，現場播放節目精華片段，其中Ali要睡凶
宅狀甚恐怖，而吉吉就到訪日本有錢人的千萬豪宅。節
目將深入體驗日本人的不同居住模式。而熱愛唱歌的吉
吉每集都會自彈自唱，有「魔音」之稱的Ali笑問吉吉
她有沒有得救時，吉吉說：「我有聽過她唱歌，近排好
好多，我是講狀態方面，不是講水準。」Ali聞言就自嘲
道：「狀態好好，水準維持。」
難得有機會住凶宅，Ali坦言現實中一定不會這樣做，
她說：「因為我平時熄燈睡覺就會幻想起任何事，隨便
一件小事都可以嚇到我，所以當時我是開燈睡覺
的。」笑指Ali 平時是否做太多虧心事，她解釋道：
「就是我沒有做虧心事都會驚。」首次與周吉佩合作的
Ali表示對方相當健談，雖然拍攝時只見面一天，但已無
所不談。素有唱歌「魔音」的Ali竟然與吉吉談音樂，
吉吉表示之前有聽過Ali唱歌，說：「其實只要享受就
好，她之前可能比較緊張。」
問到二人此行有沒有艷遇，Ali笑稱節目監製與當地和尚
有交流，她沒理由去打擾對方。而吉吉就稱自己是住家
男，加上節目中與男士為伴較多，更試過與男士同床而
眠，甚為尷尬。見宣傳片中吉吉有赤膊下水，他苦笑道：
「我要落一條凍水的溪流，還要露點出鏡很尷尬，如果早
知要這樣的話，我就花時間去操肌，因為現在身形已走晒
樣。」至於二人有沒興趣在外地置業，Ali表示都是看投資
價值，只要有合適回報和有價值，在哪裏買都沒所謂。吉
吉就稱自己對投資不在行，擔心隔山買牛會有損失，如果
是買來作度假用，將來可以去享受生活也不錯。

香港文匯報訊（記者 阿祖）「胡
渭康—Love Returns 慈善演唱會」將
於明年1月4日假灣仔伊利沙白體育
館舉行，為「義務工作發展局」籌募
經費。胡渭康與演出嘉賓韋綺姍、魏
嘉信及支嚳儀昨日出席記者會，而文
佩玲及顏志恒因另有工作未能出席宣
傳，不過胡渭康亦於席上公開喜訊，
昨日發售之門票，其中$2,000 及
$1,280的門票已經售罄。
胡渭康表示昨日記者會像個大派
對，獲多個贊助單位的支持，算是自
己多年來當義工的一種肯定。他坦言

自己身體力行去做義務工作，也獲得
大家的相信，大家才有這顆心來幫他
完成整件事情。他又透露今次都是親
身去邀請幾位演出嘉賓來參與，像3
位《中年好聲音》歌手魏嘉信、支嚳
儀及顏志恒，大家同是歌唱比賽出
身，感覺是有共同的話題。胡渭康表
示演唱會中，他已構思重新編排一支
拉丁舞演出，並且邀請3隊兒童合唱
團上台，希望將義工服務的精神繼續
傳承。
擔任表演嘉賓的支嚳儀於台上分享
每次當義工也有難忘的事情：「10年

前有一次我去做義工，原本20人同行
到雲南，最後卻得6個人成行，但亦
因為這次義工服務而認識到我老
公。」

支嚳儀因做義工與老公相識 胡渭康親身邀請慈善騷嘉賓李佳芯在日體驗住凶宅 開燈睡
周吉佩赤膊上陣 自嘲身形走樣

香港文匯報訊（記者 達里）全新偶像
選秀節目《亞洲超星團》搜羅全亞洲別
具潛力超新星，旨在培育一隊在世界流
行文化領域具影響力的男子組合，節目
分別從內地、香港、澳門、台灣、日本
及韓國等地，挑選65位練習生進行蛻變
及改造。節目導師陣容亦相當有分量，
召集人曾志偉邀得韓國殿堂級偶像Rain
擔任超星總製作人外，還邀請了蘇志
威、程瀟、朱正廷、蘇運瑩及農夫的C
君與陸永擔任導師。
《亞洲超星團》的社交平台率先上載一

系列短片，曾志偉、Rain及一眾導師公布

節目將於11月25日周六晚首播，眾人分
別在片中透露「心目中想找到的練習
生」，當中以Rain的要求最高，他說：
「全能的超星練習生，我想要找到你！想
知道《亞洲超星團》有多精彩？那就和我
一起踏上呢段星動之旅！」志偉則說：
「我想找到又高又靚仔、又識唱跳的超星
練習生。」而蘇志威就說：「我想找到唱
歌最好聽的超星練習生。」程瀟和朱正廷
分別想找到最熱愛舞台和魅力與實力兼備
的超星練習生。向來搞笑的C君就攬住陸
永的紙牌說：「我最想找到一班跳得和唱
得的Rapper，陸永你同不同意呀？」

《亞洲超星團》月底首播 Rain任總製作人要求勁高

◆胡渭康廣邀圈中好友參與演出。

▶ 韓國殿堂
級偶像 Rain
擔任超星總
製作人。

◀ 內地唱跳
歌手程瀟任
超星導師。

▲Ali自嘲唱歌狀態好，水
準維持。

▲吉吉與Ali首次合作已無
所不談。

▲倪嘉雯越努力
越幸運。

▶倪嘉雯稱更
加要努力。

▲倪嘉雯依偎在心中女神佘詩曼
懷中，好滿足。 網上圖片 ◆倪嘉雯感恩獲前輩的關懷和提點。

于于于于于于于于于于
于于于于于于于于于于
于于于于于于于于于于
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香港文匯報訊（記者

倪夢璟 上海報道）今年

是「一帶一路」倡議提出

十周年，眾多「一帶一

路」共建國家於十年間實

現了更緊密的合作與交

流。在第六屆進博會的現場，不少參展企業正是來自「一帶

一路」共建國家，他們借助進博會平台，結合「一帶一路」

相關紅利，在中國市場取得了新拓展。在接受香港文匯報記

者採訪時，他們表達了對於在中國市場發展的期待，更有企

業早已擁抱「絲路電商」，抓住了中國飛速發展的互聯網機

遇，線上線下同步發展。

敘
利
亞
展
商
：
進
博
為
我
們
帶
來
通
向
明
天
的
窗
口

巴
基
斯
坦
珠
寶
店
開
到
上
海
市
中
心

香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上
海報道）在巴基斯坦珠寶品牌WIN-
ZA展台，珠寶愛好者們不斷湧入，
小小的展台熱鬧非凡，被精美飾品
吸引的專業觀眾在展台前形成了一
堵「人牆」，「這個寶石好漂
亮」、「你們家有中國專賣店
嗎」、「我很喜歡你們的設計款
式」……專業觀眾們對珠寶展品的
肯定，讓WINZA珠寶總裁李龍頗感
興奮，觀眾肯定的話語也讓李龍對
拓展中國市場有了更大的信心。

在進博會真正找到方向和信心
自2013年起在內地從事珠寶生意
的巴基斯坦商人李龍，最開始的
珠寶事業並非一帆風順，經歷過
門店經營不善困境的李龍，一
度為事業發展方向而苦惱。
「在參加進博會之前，我
大概參加了全國200多場珠
寶設計展、行業論壇和沙

龍，也收集了大量中國珠寶消費者
的行為數據，希望能夠更好地理解
中國市場，但在進博會，才讓我真
正找到了方向和信心。」李龍這樣
說道。
2019年，李龍抱着參加普通展會

的心態參展了進博會，沒想到自己
帶來的展品深受觀眾歡迎，這為李
龍帶來了極大的信心。
第二年，李龍帶着品牌WINZA

正式進入了進博會的現場，也正是
在此次展會上，絡繹不絕的消費者
讓李龍堅定了要在中國開設珠寶門
店的決心。
此後，李龍在上海最知名的南京

路步行街中的商場內，開設了WIN-
ZA專賣店，讓更多的本地消費者了
解到了這個來自巴基斯坦的品
牌，李龍的珠寶事業，也從此開
啟了加速模式。
今年，李龍帶着特

意融入

了進博會設計元素的珠寶，再度來
到了進博舞台，不少專業觀眾忍不
住在現場就為心儀的設計物品下
單。
「我非常感謝進博會給我們提

供了這個舞台，進博會的舉辦
不僅為巴基斯坦企業提供了
進入中國市場的契機，也
有助於推動中巴兩國之
間的經貿合作。我非
常期待在這裏能夠
找到更多的發展
機會，將品牌
在更多的城
市落地。」
李 龍 這
樣 說
道。

連續六年參展進博會的新西蘭企業荷
塔威，不僅在進博會上收穫了不少

合作夥伴，更成功推動了門店在內地落
戶。從第一年參展的「懵懂」，到今年
帶來針對本土化設計的新產品，讓荷塔
威的進博舞台不斷地擴大。荷塔威中國
區品牌經理呂玥蓉告訴香港文匯報記
者：「在這六年間，我們通過進博會進
一步了解到了中國市場的需求，從最開
始的普通裝蜂蜜，到後來的勺裝、便攜
裝，再到如今的蜂蜜零食與健康食品，
我們很多的創意靈感正是來源於與進博
會客戶的不斷交流與探索。現在，我們
的食品不僅僅展示在我們自己的展台，
還展示在了通過進博會對接到的客戶的
展台，我們的朋友圈正在成倍地擴
大。」

通過進博已與多國知名企業合作
新西蘭是首個簽署「一帶一路」合作

協議的西方發達國家，合作協議簽署次
年，首屆進博會召開，雙重利好讓眾多
新西蘭企業躍躍欲試，希望拓展中國市
場。
「正是這些利好，讓我們有機會、有

平台與更多『一帶一路』共建國家企業
建立了聯繫，在進博會中，我們可以直

接和『一帶一路』共建國家的企業面對
面進行交流對接，也促成了很多的合
作。」
呂玥蓉表示，如今，公司已經通過進

博會與中國、泰國等多個相關國家知名
企業合作，「能夠順利推動這些合作，
少不了進博會的溢出效應以及背書作
用。」

在中國56城設據點 點位超千家
在中國市場上，呂玥蓉直言，公司的

發展享受了「一帶一路」相關的政策優
惠，尤其是在稅收以及跨境電商發展方
面。
「得益於相關的政策優勢，我們在跨

境方面沒有任何隔閡，所以，荷塔威不
僅僅布局了線下門店，我們還在多個平
台開設了線上旗艦店。」呂玥蓉這樣說
道。
目前，荷塔威已經在中國56個城市設

有據點，點位超過了1,000家，並在天
貓、抖音等平台開設了線上旗艦店，這
個品牌正在積極地擁抱「絲路電商」發
展。
據了解，如今，該品牌在中國市場的

年銷售量已經累計達到五億元人民幣，
中國市場在公司全球銷量的佔比更是達

到了50%。

將借鑒電商經驗 參與線上「一帶一路」
今年進博會，荷塔威帶來了多款針對

中國市場研發的新品，包括蜂王漿磷蝦
油凝膠糖果以及蜂王漿壓片糖果等，這
些新產品將於2024年在荷塔威門店和線
上平台開啟銷售，不少專業觀眾也在現
場對於這些產品表達了他們的採購興
趣。
呂玥蓉說：「雖然我們線上起步比線

下晚，但是借助『絲路電商』不斷發展
的優勢，我們的線上業務發展是飛速
的，未來可能也會借鑒在內地電商發展
的經驗，成為線上『一帶一路』的參與
者，在更多國家開設線上平台，促進銷
售增長。」

香港文匯報訊 據新華社報道，敘利亞古皂、玫瑰花茶、茉莉
花精油、錦緞……拿起一件件展品，第六屆進博會綠地全球品質
消費館敘利亞進口館展台產品經理穆罕納德．沙卡利如數家珍：
「要把最有特色、最好的產品帶到中國。」
在2018年首屆進博會上，20餘家敘利亞企業攜當地特色優質產

品亮相。自此，敘利亞和進博會結下不解之緣——大馬士革玫瑰
花、橄欖油等製品從未缺席進博會，敘利亞特有的貝殼鑲嵌首飾
盒、錦緞等產品，也在中國的私人定製市場打開聲名，收穫了不錯
的銷量。
六年來，借助進博會的平台，敘利亞產品在中國市場的關注度和訂

單量不斷提升，這也引起了更多敘利亞企業的興趣。每屆進博會都有
新的敘利亞客商前來參展，希望打開並拓寬在中國市場的銷路。
今年是敘利亞商人艾依曼．薩利姆的首次進博會之旅。薩利姆主營

敘利亞阿勒坡的古法精油皂，剛到展台沒多久已經有好幾批中國採購
商前來問價諮詢。在中國拓展精油皂市場多年，薩利姆認為這項工作
充滿了挑戰，卻也驚喜不斷。
「因為文化和生活習慣等差異，很多中國消費者起初並不是很習慣

使用這類古法製造的產品。而借助各種展銷平台，這些純天然製品得到
了越來越多消費者的認可，漸漸在中國市場打開了銷路。」薩利姆
說。
一開館就已在展台忙碌的薩利姆滿懷期待：「希望通過這次進博

會，能夠讓更多人喜歡上敘利亞精油皂。」

今年古皂訂單比往年同期增十倍
中國訂單給飽受戰亂之苦的敘利亞人帶去更多希望。
敘利亞商人沙卡利介紹，最近三個月，敘利亞古皂的訂單量跟往年

同期相比已有十倍左右的增長。以前古皂都是通過海運進口，現在沙
卡利的公司開始採用空運進口的方式，並增加了電商客服的數量，以
便更好滿足中國消費者的需求。
沙卡利十分感慨，這樣的銷量是在敘利亞國內市場想像不到的，

「和我們合作的敘利亞當地工坊已經增加了生產線，也在僱用更多
員工」。
首屆進博會後，敘利亞進口館落戶進博會「6天+365天」常年展

示交易平台之一的上海綠地全球商品貿易港，如今更是在中國多個
城市設有分館，展銷數百款敘利亞特色產品。
在敘利亞進口館館長董晶岩看來，進博會是快速、全面把敘利

亞產品展示給中國消費者的重要平台，更多的中國企業和消費者
開始通過進博會深入了解認識敘利亞。
這次進博會後，沙卡利打算到其他中國城市更加深入地了解當

地市場，他還計劃向中國企業推薦敘利亞的旅遊資源、基礎設
施投資機會等，他說道，「進博會為我們帶來了通向明天的窗
口」。

「水果變皮革」環保「黑科技」
在 今 年 進

博 會 上 ， 可

持 續 發 展 的

理 念 貫 穿 始

終，彰顯了「零碳進博、零塑

辦博」的環保承諾。眾多展商帶

來綠色低碳、循環利用的技術，使

得人們眼中的常規垃圾再次變得有

用。其中包括將腐敗水果轉化為皮革的

創新技術，可減少動物殺生。看似無用

的廢料在進博會的舞台上煥發新生。這些

變廢為寶的技術展示，將為全球供應鏈和消

費市場提供新的環保選擇。

在都樂食品（Dole）的展台上，一項令人耳

目一新的環保創新——「水果變皮革」技

術，吸引了眾多參觀者。普通的水果，因

損傷或標準不達的瑕疵產品不必丟棄，

通過與真菌菌絲的結合，並經過精心

培育與發酵，轉身變成 100%生物基

的環保皮革。「這些被視為垃圾的

水果其實是寶貴的資源。」都樂

工作人員表示，「生物皮革的

推出不僅滿足了市場對環保

和可持續性的需求，減少

了對動物的依賴，最主要

的是可以減少殺生。也表明了我們在可持續發

展和環保領域的新突破。」

讓人耳目一新的還有松下公司在中國首次展

出其旗下Kinari品牌的纖維生態材料，展現了廢

棄物利用和材料創新的新趨勢。採用廢棄咖啡

豆、杉木等植物資源，打造出一種新型可再生

材料，能被用來製作多種日用品。雀巢在展台

上展出了一系列創新再生產品，觀眾見識到用

軟性包裝塑料轉化為設計精良的桌椅，及咖啡

膠囊外殼回收提煉所得的再生鋁製成的滑板。

香港文匯報記者孔雯瓊上海報道

六年參展新西蘭企線上線下發展猛
用好進博會平台 緊抓「一帶一路」機遇

◆新西蘭企業荷塔威展台收穫眾多觀眾關注。 香港文匯報記者倪夢璟攝

◆壞水果通過與真菌菌絲的結合，並經過精心培育與發
酵，便轉身變成了100%生物基的環保皮革。

香港文匯報記者孔雯瓊攝

◆李龍帶來的融入進博會「四葉草」設計的珠寶。
香港文匯報記者倪夢璟 攝

◆李龍（右二）為顧客講解WINZA珠寶特色。
香港文匯報記者倪夢璟 攝

◆參觀者對荷塔威展台新品表現出濃厚興趣。 香港文匯報記者倪夢璟 攝

◆呂玥蓉
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香港文匯報訊 中東地區電子遊戲產業
近年發展迅速，中國遊戲在當地許多國家
備受歡迎。統計顯示在2022年上半年，
中東地區的蘋果應用程式商店遊戲榜單前
10名中，中國遊戲佔其中6席。不少中東
地區玩家稱讚中國遊戲設計貼地，尊重當
地文化習俗，讓他們非常感興趣。

佔據41%市場份額
中國遊戲在中東發展已有近15年，社

媒Snapchat 早前公布《2022年中東手機
遊戲白皮書》顯示，中國遊戲公司去年上

半年佔據中東地區約41%市場份額，沙特
阿拉伯、阿聯酋、土耳其和埃及是主要市
場，尤其阿聯酋和埃及玩家人數眾多、遊
戲付費比例更高。現時中東遊戲產業正以
每年約20%的速度增長，讓更多中國企業
看到龐大商機。
埃及開羅的玩家法伍茲表示，中國不少

遊戲專門針對中東市場設計。以最受歡迎
的一款遊戲《蘇丹的復仇》為例，該遊戲
界面和語言應用都完全阿拉伯化，背景多
採用清真寺等中東特色景觀，劇情體驗也
貼合當地文化。法伍茲還提到，中國遊戲

注重內容，尊重當地宗教習俗，讓許
多當地玩家有身臨其境的感受。
中國遊戲產業資深人士洪濤表

示，針對中東市場的遊戲製作較
為複雜，需要開發者充分了解
當地歷史、語言、宗教和民族
文化，遊戲的題材和主題也
要貼合市場需求。專門為
中東市場推出的遊戲，
會對中國遊戲開發商的
設計能力和資金支持
有較高要求。

報道引述美國市場情報公司Sensor Tower統計顯示，2023年以來，
在中國以外地區營收最高的100款手機遊戲中，中國公司開發的

遊戲佔其中29款，超過美國和日本位居榜首。中國電子遊戲在海外
營收最高的兩個國家分別是美國和日本，單是今年上半年，中國
盈利最多的100款手遊在美國營收達20億美元，幾乎佔整體海
外營收約三分之一，日本市場的營收佔比也達四分之一。

《原神》營收逾50億美元 全球第3
《華爾街日報》形容，中國企業近年將目光投向價值1,900

億美元的全球電子遊戲市場，積極收購海外遊戲工作室股
份、提供豐厚報酬招募全球人才。日本遊戲顧問公司Kantan
Games行政總裁托托表示，「相較海外競爭對手，中國企業總
是迅速行動，他們在投資遊戲項目和招攬人才方面更加開放積
極。」
報道舉例稱，上海米哈遊工作室2020年推出的角色扮演遊戲《原

神》，在全球相當成功。《原神》推出3年間，其行動版（即使用電
腦以外電子產品遊玩的版本）全球營收高達51.6億美元，在全球遊戲
中位列第3。《原神》的名稱和美術風格表面上有明顯的日本特色，但
情節包容開放，涵蓋不同國家的文化。

神話文化結合西式風格成功之道
米哈遊工作室另一款遊戲《崩壞：星穹鐵道》今年4月面世，同樣

備受海外玩家喜愛，遊戲推出首3個月的全球營收額已達5億美元，與
《原神》同期相若，其中來自美國和日本的營收額合共佔比逾三分之
一。工作室今年10月推出全球巡演，邀請多地樂團演奏《原神》的配
樂，包括洛杉磯和紐約在內許多大城市的音樂會門票很快被搶購一
空。
還有不少國產遊戲逐步融入中國歷史文化。一款預計於2024年發售的

武俠動作遊戲《黑神話：悟空》早前推出試玩版，在X等社媒和網絡論
壇Reddit上引起熱議。許多海外玩家稱，這款取材自《西遊記》的中國
遊戲視覺效果出眾，依託歷史獨有的神秘風格也讓人印象深刻。
22歲的東京大學生石田和也（譯音）是《原神》忠實玩家，「起初

我以為這是一款日本遊戲，但在日本，我找不到同等質素的手遊。」

美國射擊遊戲「Shrapnel」研發負責人馬克．朗（譯音）也表
示，「將中國神話等文化內容與西式風格結合，這就是不少中
國遊戲的成功之道。」

《《華爾街日報華爾街日報》：》：超越模仿海外超越模仿海外 走向原創成功走向原創成功

勝美日勝美日國際吸引力國際吸引力
香港文匯報訊

中國企業研發的眾多電子遊

戲，正吸引數以億計的海外玩家。《華爾

街日報》周二（11月7日）報道，與歐美和日本等

電子遊戲產業發達的國家合作多年後，中國從業者充分積

累專業知識，並將其逐步應用到國產遊戲，推出更多具國際吸引

力的內容，「中國電子遊戲產業正超越模仿海外，走向原創的成功。」

香港文匯
報訊 在電子遊戲

產業傳統強國日本，不
少業界知名團隊和遊戲設計師陸續

加入中國企業，合作研發新款遊戲。《衛報》分
析稱，全球電子遊戲市場受到疫情和經濟下行衝
擊，中國企業的充裕資金和舒適環境，對許多遊
戲設計團隊充滿吸引力。與業界知名團隊密切合
作，也讓中國企業汲取經驗，推出更多優質遊戲。
日本曾被視為全球電子遊戲產業的創意中心，擁

有任天堂和嘉富康等優秀開發商，研發產業鏈完
善，創作出許多經典遊戲。不過報道指出時至今
日，電子遊戲市場不再是日本一家獨大，日企也面
臨海外企業衝擊，業界知名的東京電玩展今年合共
約700間參展商中，便有逾半數屬海外企業。

讓中國設計師受益
中國企業的興起吸引許多日本設計師加入。以網易公

司為例，該公司從2020年至今已創建或收購5間日本遊
戲工作室，參與過《勇者鬥惡龍》、《如龍》和《魔物
獵人》等知名遊戲研發的多名日本設計師，也先後加入網
易。近年來網易推出多款面向海外的遊戲，也將資源向日
本市場傾斜，不少產品在被視作相對封閉的日本市場，都取
得不俗成績。
《衛報》認為，中國企業與日本設計師的跨國合作取得雙

贏。日本設計師獲中國企業資金支持，同時也保留自由的創作
氛圍，走出工時長、薪酬低的日本業界環境，許多設計師更能投
入工作。日本設計師的經驗也讓中國設計師受益，提升中國遊戲
的質素。
日本知名遊戲開發商Grasshopper於2021年加入網易公司，開發商

創

辦人須田剛一形容，在中國企業支持下，日本團隊獲得更舒適的工作
環境，人手也更充裕。《如龍》系列遊戲總製作人名越稔洋在網易協助
下，準備開發面向全球玩家的電腦遊戲，「只要遊戲對市場有吸引力，玩
家也愈來愈不會關注誰製作遊戲、製作人來自哪個國家。」

香港文匯報訊 《日本經濟新聞》報道，
面對來自海外的電子遊戲攻入日本市場，日
本政府有意對美國蘋果公司和Google等平台營
運商徵稅。中國遼寧大學日本研究中心客座研究

員陳洋表示，此舉有利日本彌補稅收方面的漏洞，還
可提升財政收入，此外也有嘗試加強監管、以保護本土產
業的考慮。

不少日本用戶通過Google或蘋果應用程式商店下載遊戲，由於
很多遊戲出自海外企業，且在日本沒有實體，由此產生的消費稅就沒
有繳納給日本政府。同時平台還會抽佣，讓大量收入的錢通過「蘋果
稅」（30%）源源不斷流入自己口袋。

日本內閣於2022年底通過的2023年度稅制改革大綱，列入將討論
對國外遊戲加強徵收消費稅的內容。日媒推測，日本很可能借鑒歐洲
的做法來推進制度設計工作，歐洲此前認為遊戲服務是由大型科企向
消費者提供，那麼就應考慮由這些企業承擔納稅義務。
陳洋認為，總體而言日本政府的舉措更多還是出於經濟目的，一方

面為彌補稅收方面的漏洞；另一方面，日本智能手遊市場擴大，政府
開始尋求從中分一杯羹，擴大財政收入。
日媒報道，手遊對應用程式市場增長起到重要拉動作用，2021年包

括廣告收入在內，日本市場的應用程式銷售額達306億美元，是2015
年的4.5倍，其中遊戲佔七成，預計到2024年將增
至387億美元。

香港文匯報訊 隨着不少製作出色的中國電子
遊戲遠銷海外，全球各地玩家都對遊戲中蘊含
的中國文化感興趣，令電子遊戲與音樂和電影
一樣，成為推廣中國文化的新載體。國產遊戲
《原神》當中一段京劇風格的插曲「神女劈
觀」，其唱詞用簡明語言表達高山流水的成語
典故，讓不少海外玩家體驗到京劇的魅力，在
海外主流社媒獲得逾700萬次播放量。
在《原神》海外玩家群體中，學習漢語拼音

是不少玩家的共同話題，由於遊戲中的人物角
色全部使用中文命名，許多海外玩家都樂於學
習拼音，了解如何準確讀出喜歡的角色的名
字。一群日本玩家還在社媒X組成「原神漢字
研究所」，將遊戲中有獨特含義的漢字和對話
對照中國古代典籍，結合自身理解翻譯為日

文，為更多日本玩家講解當中含義。
另一款計劃於2024年面世的中國遊戲《黑

神話：悟空》，也憑藉震撼的視覺效果吸
引許多海外玩家。在全球知名遊戲媒
體IGN的YouTube頻道上，不少
海外玩家在遊戲先行演示影片
下留言，提到這款遊戲引起
他們對《西遊記》的興
趣，「或許是時候
繼續跟進了解
這個故事
了。

遊戲貼地尊重文化 大受中東地區歡迎

推廣中國文化新載體 玩家鑽研中文看京劇
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日擬向蘋果Google等徵「手遊稅」

◆《原神》全球營收高達逾50億美元，在
全球遊戲中位列第3。

網上圖片

◆中國企業近年
將目光投向價值

1,900億美元的全球電
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◆中國電子遊戲在海外營收最高的兩個
國家分別是美國和日本。圖為《原神》遊
戲在日本街頭大賣廣告。 網上圖片

◆海外玩家對中國企業出產的電子遊戲趨之若鶩。圖為日本電玩
YouTuber。 網上圖片

中國電子遊戲躍進中國電子遊戲躍進
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◆責任編輯：李岐山 2023年11月10日（星期五）

年末的香港體育祭

回 家
回家，很親切的召

喚；《回家》是華南
師範大學80周年校慶

主題曲，也是我「回家」所見的風
景和感受到的氛圍。雖然已經是另
一個十年，但這首語言平實的校歌
卻縈迴十載，召回了一代代學子。
「書卷依舊，草色常新，秋夜誦
讀雨窗前；鳳凰樹下，目光溫暖，
宿舍臥談總難眠……那些年，湖畔
漫步，停雲在水邊；那些年，風雨
操場，時光如琴弦……」此情此
景，歷歷在目。
九秩華誕，對一個人來說，早到了
暮年，但對一間大學來說，卻益發蓬
勃生機。溫馨、溫情、溫暖、活力就
是我這次隨華師香港校友會代表團
出席母校90周年觀禮的感受。偌大
的石牌主校園和廣州大學城校區，
處處彩旗飄揚，也處處是回家的
路，連天公也彷彿看透人心地造美，
這一天，陽光普照，伴隨秋風送爽。
90年，培養了90萬學子，回家已
不止是哪一代，而是一代代。校園所
見，不但三三兩兩相約而回，夫妻同
行欣然而歸，還有一組組、一隊
隊、一團團遠道而來，尤其是那些拄
着柺杖、由兒女及孫輩扶持而來的，
還有蹦蹦跳跳的小朋友。忙着到南面
的主校門拍照，也忙着找尋當年上課
的教學樓、住過的學生宿舍，以及通

往簡樸食堂的樹蔭小道……90年、70
年、40年、20年乃至10年，都是不
短的日子，面貌之變是常態，不變的
卻是學子對母校懷念、依戀的情愫。
華師香港校友會不是會員最多的團

體，這次卻組織了最大兼最具特色的
校慶觀禮團。逾50人的團中有21位
年逾古稀，更有兩位年逾九旬。這兩
位正走向期頤之年的校友是拄着柺杖
而來，以致接待我們的國際交流合作
處年輕老師說：「歡迎爺爺奶奶回
家。」惹得哄堂大笑。我幸運地跟其
中一位同住，她是1952年從香港返穗
讀書的胡惠顏，乃數學系首屆畢業
生，留校任教20年。在改革開放初
期，為了照顧年邁的母親而回港。
40多年來，這位受人敬重的傑出校

友不忘母校的教誨和培養，除了時常
返校探望師長、同事，還參與創立了
香港校友會並出任首屆會長。同團中
有3位是她教過的學生，也都年逾80
了。耄耋之年的師生話語不多，卻仍
記得當年情。最感動的是，在廣州午
膳時，另有3位廣州學生持着鮮花，
專程趕來酒樓探望當年的老師！
每一個人都想回家，卻不是每個

人都有機會回家，今日被捲入戰爭、
陷入貧困中的人就無法回家，甚至無
家可歸。能夠欣然、健康地回家，
是一種幸福，也是教育的碩果。

（五之一）

每年年末，體育傳
媒工作特別忙，因為
天氣較涼快，很多體
育活動都會選於此時

舉行，例如這個星期六、日在中環
會首次舉行國際 FIA 場地越野車
賽，世界賽車高手將雲集香港，出
席世界場地越野車錦標賽年終賽；
再下星期日（11月 19日），港珠
澳大橋也將舉行半馬拉松國際賽，
將會有8,000名參加者，包括來自
45個國家和地區約600名運動員，
當中更邀請了21位世界級選手参
與；緊接着首次中國網球巡迴賽亦
於11月19日至26日在香港維園舉
行，匯聚中國最頂尖網球手在港較
量；還有在戲曲中心上演香港壁球
大賽，到12月15日巴黎奥運霹靂
舞計分賽則在新伊館舉行，超過
50個國家和地區200位世界高手會
來港爭取奧運入場券進軍巴黎和諧
廣場。
而香港運動員的日程也很緊湊，
在11月5日至15日，於廣西南寧市
出席由全國學生運動會及全國青年
運動會合併的第一屆全國學生（青
年）運動會（學青會），香港隊派
出720名運動員出賽，澳門也派出
174名運動員參賽，大會共設57個
項目，包括公開組47個，校園組
10個，項目設置也是參照2024年
巴黎奥運會而定，可謂準備奧運的
前哨戰。學青會，超過20,360名全

國學生青年參賽，香港隊在開幕禮
前已經奪得2金7銀5銅，獎牌暫時
以田徑、羽毛球、游泳等為主，雖
然感覺學生青年運動員水平未必可
與職業選手媲美，但內地也不乏一
些奥運運動員及世界級選手，對香
港運動員絕對是很好的比賽經驗。
訓練和比賽就是運動員成長必經
的階段，越多訓練和比賽，必定有
所成長，正如香港精英運動員每天
訓練不少於6至8小時，比賽多與
一些高水平運動員比賽，自己成績
不經不覺也會被拉高；反觀常常聽
聞香港足球運動員因缺乏場地，訓
練時間不足，對外比賽也極少，試
想又怎會有好成績呢？有時總覺得
只有計劃、口號，卻未能落實實
行，一切就流於空白。
其實電視行業近年也是一樣，欠缺
長遠計劃，以前上世紀八九十年代轉
播奥運，電視台十年八年前已經落實
奥運版權，早早計劃，衛星也於十年
前就預早訂購了（這是常態，因當時
衛星頻道比較少），雖然數碼年代方
便多了，但也要有周詳計劃，才能做
好一個奧運節目。美國電視台已經落
實了12年後的奧運版權，中國也已經
落實了8年後的版權，香港電視台卻
未購買9個月後巴黎奥運版權，電視
台好像什麼準備也未有，或者現在他
們覺得反正到時一定有奧運畫面出
街，只是不太在意好與不好，詳盡與
否，內容是否充實罷了。

中國人都重視喜慶
節日，不管是個人生
日或是企業成立周年
都會慶祝一番，雖然

可能有人視為一種形式感而已，不
過對一個企業來講這是一個增強員
工的向心力、歸屬感，團結一心搞
好業務。不少國家成立日都會大事
慶祝，那是增加國民的凝聚力、民
族自豪感，成為國民教育的好時
機。所以每年踏入11月都會見到
TVB的電視頻道上有一連串的台慶
月特備節目在播放，台慶亮燈，台
慶夜大型表演，嘉許藝人的頒獎
禮，選出重量級的視帝視后獎，很
熱鬧。對於提供娛樂節目為主的電
視台更加需要趁勢大做，將最好的
節目台慶劇、台慶特備節目拿出來
慶賀，作為觀眾大飽眼福。
留意到今年「TVB 56周年」的口

號是︰「TVB邁向56周年，已經唔
止係一個電視台，更係流行文化的載
體，我哋會保留住呢份初心，聯繫每
一個人。20440個日與夜，每個人，
職位不同，但即使時光飛逝，佢哋都
能夠保持初心，喺各自的崗位發熱發
光。留住初心，繼續創新，創出新經
典。」沒有高大上，非常貼民心。
要「留住初心，繼續創新」其實

是很大挑戰，一間經營了56年的創
意產業公司，很多東西都試過，不
是說太陽底下無新事嗎？現在就是
要你在太陽底下找新事，觀眾又很
難服侍，雖是免費餐但要求不會
低；加上網上太多不負責任的「毒
吞」人在發表個人「偉論」，同是
電視台，用同一種手法處理某一件

事，如果同道人會讚醒目，轉數
快！若不是同道人就鬧你抽水。創
作行業不易做呀！傳媒行業講創
意，各大媒體也求才若渴，吸納創意
人才不代表就要取代管理人，創作與
行政管理根本兩個層次，大家的思維
不要那麼狹窄，捕風捉影。
這幾年TVB在打翻身仗，在管理

團隊執行主席許濤、總經理曾志偉等
人帶領下發展形勢穩步向好，以新
聞、戲劇、綜藝三大板塊來說不單收
視率高，還有廣泛的社會回響。特別
在綜藝節目方面試了很多形式，節目
內容多元化，製作了幫助青少年追夢
的《星夢》；幫助中年人追夢的《中
年好聲音》，在社會上引起很大的回
響，帶出很大的正能量，成功捧出一
批青年、中年偶像歌星。據內部員工
透露士氣都很不錯，大家都很拚搏。
估計之前被人惡意攻擊，踩得很痛，
更加希望「保衛家園」爭口氣！
為了向年輕人提供機會，把J2台

重新定位成為年輕員工的創新基
地，找來青年做創意總監，青年人
主持或演出的各類綜藝資訊節目迎
合年輕人口味，爭奪回一班年輕觀
眾。劇集亦都有不少收視好的，例
如《香港人在北京》等等。
無論有些人如何想法「毒吞」

TVB，它仍然是香港最具影響力的
電視台，據10月27日電視廣播有限公
司公布，第三季，無綫電視佔所有香
港電視頻道的市場份額為79%，按年
升2個百分點。君不見同樣在歌唱比賽
中勝出或者在某個節目爆紅的藝人、歌
星，有TVB支持其人氣持久力與爆紅
的程度與無TVB支持的效果差很遠。

留住初心 繼續創新
到祖國西南部的西雙版納，是「成昆鐵路

遊」最後一項活動。
西雙版納是中國唯一熱帶雨林自然保護

區，林海、花海、雲海抱擁，植物的密度很
大，原始森林覆蓋率佔六成多，素有「植物王國」與「動
物王國」之稱。
一個集科學研究、物種保存、科普教育為一體的中國科

學院西雙版納熱帶植物園，引自世界各地的熱帶植物1萬3
千多個品種，保存了大片熱帶雨林，不少國際合作項目，
在這裏研究論證發表的論文，都得到世界科學界的關注。
在西雙版納的大象保護區，3年前就有15頭野生大象從

這裏集體出走，途經普洱、玉溪、昆明後，玩足一年多，
再折回家鄉。當我們在空中棧道漫步，俯瞰大象的路徑，
追尋大象足跡的時候，抬頭發現樹上呼呼大睡的樹懶，是
這樣的親近；在原始森林公園，數百孔雀飛掠湖面覓食的
場面，煞是壯觀。
同時，西雙版納又是十多個少數民族聚居的地方，極具

民族色彩，旅遊項目有傣族潑水節表演，也有少數民族篝
火晚會，在2011年全球權威旅遊雜誌評選中，西雙版納被
評為「全球12個最熱門的旅遊項目」。
今天，高鐵、高速公路已開到西雙版納去，旅遊發展蓬

勃，原始森林與智能科技的結合，那是必然了。我們入住
的並非頂級酒店，房間已是智能操控，進房後全部「聲
控」，只需對着空氣說：「小度、小度開電視……」電視
機即時為你服務，如果你說得不清楚，空氣裏的「她」就
會回話：「哎，我在，請你再說一遍……」當完成你的指
示，「她」還會「謝謝」。
有趣的是，來自香港的我們，普通話不精，「小度、小

度開冷氣……太冷，開25度……」把智能「小度」都搞糊
塗了，就是不能反應過來；後來調整一下說法「開空
調……請上調到25度」，「小度」馬上就聽懂了；朋友一
覺醒來，忘記了「小度」，竟然錯喊「小翠、小翠開照
明」，智能「小度」可人性化了，來點「脾氣」，一於少
理，直至你把「她」想起為止。不難想像，如果有夢囈的
房友，夜半說夢話，要開這開那，相信整晚不得安寧了。
到內地旅遊，哪怕是到原始森林去，說好普通話，什麼

智能操控也難不倒你哩！ （成昆鐵路遊之三）

原始森林與智能

旅行團休息時間，
大家聚談時話題說到
政府為了鼓勵生育，

為新生嬰兒派送2萬大元，有人估計
明年生肖屬龍，龍仔龍女一定比12年
前破紀錄，說到育兒，其中自稱晚年
得子的「詩翁」坦然說：「聽說養個
孩子400萬時，我們夫婦已經打定主
意不要了，加上今日3歲前幼兒班雜
費也要幾千元，想到未來的無底深
潭，也未必會動容！」
他搖頭苦笑說孩子不小心生下來
才無可奈何，繼而發表他的悲觀養
兒論：「錢就不說了，看現今世界
之亂，為人父母生兒育女，怎少得
了操心！」
詩翁說他對蘇東坡「惟願生兒愚
且魯，無災無難到公卿」，那兩句
詩不止有同感，更加認為王安石8
句詩中後 4句，尤其道盡他的心
境，於是掏出隨
身抄寫詩句的記
事簿，展示當中
他所說那4句：
「願為五陵輕
薄兒，生在貞觀
開元時。鬥雞走

犬過一生，天地安危兩不知」。詩
翁又把他照王安石原韻所作的4句
展示給大家看：
「願天所賜蠢孩兒，生在香江太

平時，飽嘗美食過一生，俄烏以巴
兩不知」。
團友們都說自古以來天下父母都

有同理心，詩翁說沒發明避孕丸那
個年代，很多謹慎的父母便只揀太平
的日子生孩子；他祖父辛亥革命成功
後生下他父親，父親戰後和平生他，
1949年出現嬰兒潮，正因為那一代的
父母以為從此天下太平，後代都會
過平安好日子，誰知還是受到不同
戰爭接踵而來的苦難。
固然不少父母都望子成龍，但是最

終心願還是渴望他們無災無難過一
生，詩翁說他不會像蘇東坡那樣奢求
兒子做到什麼公卿，心願還是只跟王
安石同一層次。他說香港出生於千禧

後的一代，目前總算吉人天相，
不知戰亂之苦，但是到底今日不
知明日事，地球村任何角落的炮
火，隨時都可能影響到每個「村
民」的安危。
詩翁的「悲觀論」是否杞
人憂天呢？

父母多有同理心

在書桌前寫字，抬頭看見後
院的紫鈴藤一夜之間就開滿了
粉紫色的小花，鋪在工具小屋

的屋頂，還有些垂吊在一側，像是流瀉的紫
色瀑布，如夢似幻。
於是我又重新愛上了花園早餐，不嫌麻煩

地早起煮咖啡、煎雞蛋、切麵包，就為了享
受在清晨的陽光裏坐到後院的餐桌前，一面
細品食物的甘香，一面欣賞紫鈴花的美。亦
是因為紫鈴藤又名蒜香藤，花葉皆有濃濃的
蒜香味，摘下帶着露珠的花朵，揉碎了裹進
麵包裏，毫不費力地吃上蒜香麵包。
想起早前讀過的白先勇先生的《樹猶如

此》，裏面寫到他與好友在花園裏勞作之
後，「夕陽西下，清風徐來，坐在園中草坪
上，啜杏子酒，啖牛血李……」自己當下亦
是如此愜意，不禁也微笑起來。白先勇文中
的好友王國祥是他中學時代的摯友，白先勇
的《樹猶如此》亦不是寫樹，他從新買的房
子的後花園的樹講起，到王國祥來幫他清除
園中多餘的花草，到兩人在園中種下他至愛

的茶花和王國祥建議的3棵意大利柏樹，再
到王國祥得了血液病……冬去春來，花開花
落，直到摯友離世。我很喜歡白先勇這篇文
章，與他寫《台北人》文字的錦簇繡叢不
同，它溫柔而克制，然而它的宿命感和濃烈
的情意，在人與花木，花木與人的時空交錯
裏卻是漸行漸烈，同時也伴隨着王國祥逐漸
低弱的生命力。
與《樹猶如此》裏的王國祥一樣，我的朋

友謝軍也曾經是一名血液病患者，與王國祥
兩樣的是，謝軍的病幸運地痊癒了。謝軍聯
繫我說想寫一個電影劇本的時候是2019年年
末，我正忙着做出國的準備，推遲了見面，
後來我去澳洲探女兒，被疫情困在澳洲近一
年才回國，回國後又忙了一陣子，才知道謝
軍仍然在等我聽他的故事。
如果只是一個血液病患者與病魔抗爭的故

事，大抵是無法吸引人的，而謝軍的故事自
有他的傳奇色彩。謝軍是曾在部隊服役的特
種兵，退役後成長為一個成功的企業家，他
的英俊和才華吸引了來自俄羅斯的在中國攻

讀碩士學位的美麗女子珍尼雅愛上他，並主
動向他求婚，或許正是因為有了這份跨越萬
水千山的真情，謝軍的病才得以痊癒。病癒
之後的謝軍化小愛為大愛，和妻子珍尼雅一
起陸續資助了不少的血液病患者，也決定把
自己的故事搬上大銀幕，同時成立專門幫助
血液病患者的慈善基金會，發動更多的力量
去幫助更多的人。劇本一寫就是兩年，因為
疫情等原因令拍攝無法進行。如今謝軍開始
籌備拍攝，這幾天我暫時抽離了正在趕寫的
一部書稿，又開始對劇本進行修改，它讓我
再一次想起了《樹猶如此》，想起文章結尾
處白先勇的花園裏那缺失了一株的意大利柏
樹。我的花園裏的蒜香藤平日只是靜靜地開
花，只有在花葉被揉搓受傷後才會散發蒜
香，發揮它美食和醫藥的作用。
一些最好的故事裏的事都是真實發生過

的。白先勇的故事裏有一棵永遠缺失的樹，
我相信在我寫下的謝軍的故事裏，會是藏不
住的生命湧動，猶如滿園生機勃勃的藤蔓，
猶如一個正在實現的夢。

後院的紫鈴藤

那棵紫荊花樹，遠看是一幅
畫。小俞坐在樹下，畫面就更生
動明亮了。小俞，其實不小，40
多歲了。
別的許多女人，到她這個年

齡，早已拚命地往臉上撲厚粉塗胭脂，
而小俞卻基本不上妝。她的面膚依舊嫩
紅，眉葉仍然細密；身條健挺，臀圓胸
豐，滿頂青絲裏，挑不出一根白髮。
認識小俞好幾年了，因為洗車認識她。
她是一個小小洗車場的小老闆兼洗車工。
她的洗車場設在從加油站租來的邊角裏。
場子雖小，因為挨着大路，還連着幾家
小飯館，倒是招留了許多來加油、吃飯的
司機順便在她這兒洗車。前些年，我還騎
着嘉陵摩托，有一天去加油，也趁便在這
裏洗車，也就見到小俞了。當時眼睛眨巴
着，有些不信，怎的，洗車場裏竟有這般
爽亮的女子？
洗了第一回，便又洗了第二回、第三
回……不久，與小俞成了熟人，也見過了
她的先生。小俞在場子邊擺了一張小方
桌，幾把塑料椅，備着茶葉、茶壺、茶
杯。車子少時，她讓僱來的小工忙乎，自
己動手泡茶、斟茶，陪着司機邊飲邊聊。
車子多時，小俞就下去動手了，由着司機
們自斟自飲。一撥走了，又一撥來了。
這個小茶座的上方，撐開了一棵綴滿了
花朵的紫荊花樹，渾然一把遮陽擋雨的大
圓傘。我有時思忖，此處旺盛的人氣，是

因了小俞，還是因了這株紫荊花？
聽小俞聊得多了，開始佩服她的口

才。她那兩片薄薄的紅唇兒，吧嗒吧嗒
地，能快速地溜出一串串的各種內容的
話語，有時還挺時尚，挺有文采的。有一
回，說道起人生，她竟吟出一對詩句：
「寧在枝頭抱香死，不隨黃葉舞東風。」
她原是一家水泥廠的正式工，前些年夫妻
雙雙下了崗。咋辦？今後靠什麼活？左思
右想，東尋西覓，終於找到了這塊小地
方，幹起了洗車這個新行當。起初，小俞
不敢見熟人，人家問起，就說，下崗了，
在家呆着。漸漸地，轉過神來，抹開了臉
面。她道，想透了，就好了。有啥不好意
思？又不是偷呀搶的。
我把這個信息報給了一位年輕記者。他

採訪了小俞，寫了一篇文章，配了小俞洗
車的照片，登在報紙上。不少認識她的人
給她掛電話，哎呀呀，你上報紙了，好光
彩喲！一些不知道她的人，也因此知道了
她。場子更熱鬧了。有段時間，她還兼賣
「鐵觀音」，手指跳動着，撿剔茶桿。我
在她這裏買過一次茶。日子飛快地過。正
月初二，接到了小俞的拜年電話。相互祝
福之後，她說，我那個洗車的場子，加油
站要收回去了。我啊了一聲，那你怎辦，
準備做什麼？能找到新的地方嗎？她說，
很難，我想能不能學一點電腦，改行幹其
他。我說，你是聰明人，能學的。正月
底，我記起小俞，不知道她的事怎樣了，

掛電話找到她，問，你現在做什麼事呢？
她回道，老黃呀，我找着了一個地方，幹
老本行，剛開張兩天，你過來看看吧。
按她說的方位，找着了她的新洗車場。

也在大路邊，地盤挺寬敞。小俞讓我坐
下，遞過茶來。她戴着挺精緻的小帽，眉
眼神色還是那般光鮮水潤。她指着正忙活
的小男工，這塊地，還得歸功我這個小
劉，是他過年後在城裏足足轉了半個月，
終於找到了這個理想的地點。小劉我是認
識的，他已經在小俞這裏幹了好些年了。
這回知道，他二十六七歲，江西新余人。
這幾年的春節，他都在小俞家裏過。有他
這個幫手，小俞才能應對春節裏的繁忙。
今年過了年，忽然沒了洗車的場地，小劉
也慌了。他不僅愁自己，更為主人愁。於
是，他滿城裏轉呀轉，找呀找，好不容易
尋着了這個地場。他好歡喜。
小俞講這個正月裏的小故事，把我講得

眼裏水汪汪的。我把小劉招呼過來，讓他
坐，問他，你怎麼就這麼盡心用力地幫你
的老闆呢？他的面相不是太周正，嘴巴有
些斜，他囁囁地說了一句：人是有感情的
嘛。我對小俞說，看看，這麼多年，他都
快成了你家裏的一員了。我對小劉說，好
好做，攢點錢，在這裏討個老婆，安個家
吧。他低下頭，羞羞的。
回返時，經過原先小俞洗車的那個地

段。紫荊花還在盛開，樹下卻空落落
的。一陣風兒吹過，花朵兒飄飛起來。

紫 荊 樹 下
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灣區招商大會吸資2.24萬億
總部項目研發中心佔比高 落戶外企：堅定看好中國市場

亞洲大學前10排名
2024年排名

1
2
3
=4
=4
6
7
8
9
10

資料來源：QS亞洲大學排名2024

2023年排名
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院校

北京大學
香港大學

新加坡國立大學
南洋理工大學
清華大學
浙江大學
復旦大學
延世大學
高麗大學

香港中文大學

QS亞洲大學榜 北大續稱冠 港大返三甲
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◆推介會上政企對接。
香港文匯報記者敖敏輝攝

◆大灣區各地市和重大平台紛紛在大會上推
介。 香港文匯報記者敖敏輝攝

◆2023粵港澳大灣區全球招商大會共達成投資貿易項目859個，總金額超2.24萬億元人民幣。
圖為重大項目簽約現場。 香港文匯報記者敖敏輝攝

8日下午，大會遴選了26個重大投資項目現場簽
約，投資金額達到803億元。簽約項目中，總

部型企業、先進製造、研發創新中心佔據較大比例。
有跨國企業首次有項目落戶大灣區，更多企業則是在
大灣區增資擴產。他們表示，以投資這種方式「用腳
投票」，表明堅定看好中國市場，未來將進一步深度
參與大灣區建設。

星巴克創科中心推動數字化
美國星巴克中國創新科技中心項目是星巴克（中

國）創新科技有限公司與深圳市福田區政府在大會上
簽約的重大項目。以此次簽約為契機，雙方將建立穩
定、長期的戰略合作夥伴關係。該項目將用於星巴克
提升自身技術能力及數據基礎建設，進一步推動門店
和多渠道的數字化進程。據悉，星巴克中國創新科技
中心將在未來3年首筆投資約超過2億美元，並在初期
招募數百名優秀科技人才，持續開展創新研發。
作為一個增資擴產項目，台光電子高性能半導體基

材項目由台灣上市公司台光電子材料有限公司與中山
火炬高技術產業開發區管委會簽約，計劃投資32億
元，用於擴充華南區域生產製造基地及研發中心。
香港寰科創新有限公司與東莞石龍鎮簽約的寰科旗

艦生產基地項目，總投資30億元。作為一家新型綠色
材料研發、生產、銷售企業，香港寰科項目落地，將
填補當地在新材料領域科技創新的空白。

英企增資擴產布局全球市場
去年，英國泰萊集團以2.37億美元全資收購位於江

門的量子高科，主打生產銷售低聚果糖、低聚半乳糖
等膳食纖維產品。泰萊集團亞太區企業事務副總裁劉
曉介紹，收購完成後，集團馬上追加了投資，對關鍵
項目進行升級改造，並制定下一步增資擴產的計劃。
「以前我們在大灣區沒有據點，這是我們在灣區的

第一個項目。在收購和項目實施過程中，大灣區給到
了非常好的政策。我們同時在香港有團隊，將透過香
港布局全球，這是我們的重要路徑。」劉曉說。

輝瑞廣州研新藥開首張處方
輝瑞公司董事長兼首席執行官艾伯樂（Albert Bour-

la）亦對大灣區營商環境讚不絕口，在他看來，這已
得到全球商界的認可。「比如，得益於這裏的世界級
營商環境，輝瑞的偏頭痛治療藥物樂泰可（Nurtec）
最近已經在大灣區先行先試。就在幾周前，樂泰可在
廣東開出第一張處方，服務了第一位病人，也在廣州
啟動了該藥物首個真實世界研究。」艾伯樂說，這些
機會，也將幫助輝瑞更好助推健康中國2030目標，提
高創新藥物對中國患者的可及性。
據主辦方介紹，今年的粵港澳大灣區全球招商大會

達成的投資貿易項目中，涵蓋了新一代電子信息、新
能源、新材料、綠色石化、人工智能等高水平製造業
領域，將助力粵港澳大灣區加快構建現代產業體系、
實現高質量發展。

香港文匯報訊（綜合新華社和記者敖敏輝 報道）由廣東省政府

與香港、澳門特別行政區政府聯合主辦的2023粵港澳大灣區全球

招商大會8日在廣州舉行。此次盛會吸引了來自美國、英國、德

國、法國等數十個國家及地區的世界500強企業、專業機構及商協會代表等參會。

繼去年首屆大會簽約2.5萬億元（除特別標明外，貨幣單位為人民幣）後，本屆大

會再取得豐碩成果，共達成投資貿易項目859個，總金額超2.24萬億元，一大批高

新技術項目、總部型項目和研發創新中心簽約落戶。

香港文匯報訊 在2023粵港澳大灣區全球招
商大會上，中共中央政治局委員、廣東省委書
記黃坤明致辭時表示，在「再造一個新廣東」
過程中，必定釋放巨大的投資空間、消費空
間。廣東將進一步攜手港澳，抓住、抓緊機
遇，謀深、做實「一點兩地」全新定位，加快
打造世界級的大灣區，發展成為經得起時間考
驗的、成色高的、最好的灣區。

黃坤明表示，放眼世界灣區，我們對粵港澳
大灣區充滿着期待。《粵港澳大灣區發展規劃
綱要》實施以來，粵港澳大灣區經濟總量從
2017年的10.2萬億元（人民幣，下同），增長
到2022年的超過13萬億元。粵港澳大灣區是
一個非常年輕的大灣區，希望大家把大灣區作
為投資布局的重要目的地，作為全球化經營的
重要基地，不斷擴大朋友圈，做大經濟圈。

香港文匯報訊（記者敖敏輝廣州報道）香港
特別行政區行政長官李家超在大會上視頻致辭
稱，本次大會不僅是全球企業分享大灣區最新
發展的重要平台，更標誌着粵港澳三地政府緊
密合作推動大灣區高質量發展。
李家超強調，香港是全世界最安全的城市之

一，能為投資者、企業家提供安全穩定的環

境。特區政府正積極推動各地企業充分利用香
港「走出去」和「引進來」的雙向平台角色。
歡迎全球企業家來香港開創或者是擴展業務，
充分把握香港連接內地和世界的「超級聯繫
人」角色，善用香港這個「超級增值人」所提
供的高增值專業服務，擁抱粵港澳大灣區所創
造的無限商機，實現合作共贏。

黃坤明：大灣區投資消費空間巨大

李家超：助企業「走出去」「引進來」

賀一誠：誠摯歡迎各方落戶澳門
上屆簽約項目近八成開工
香港文匯報訊「灣區速度」全球有目共

睹。去年首屆粵港澳大灣區全球招商大會
上簽約了投資貿易項目853個，簽約總金
額2.5萬億元（人民幣，下同）。
截至今年10月底，814個投資項目中，

已開工638個，開工率78.38%，共完成投
資4,133.81億元，完成進度為21.53%。其
中，200個外資項目開工163個，開工率
81.5%，共完成投資金額1,023.67億元，完
成進度為22.17%。

香港文匯報訊 綜合中
通社及中新社報道，據
中國外交部網站8日消
息，6日，中國外交部軍
控司司長孫曉波與美國
國務院主管軍控事務的
助理國務卿斯圖爾特在
華盛頓舉行了軍控與防
擴散磋商。
雙方圍繞《不擴散核

武器條約》、五核國合
作、核安全、防擴散與
出口控制、生化履約、
外控安全和常規軍控等
廣泛議題深入、坦誠、
建設性交換了意見。雙
方強調應保持溝通交
流，以增進互信、積累
共識、管控分歧、探討
合作。
中方闡述了在軍控與

防擴散問題上的立場和
政策，強調中美應在相
互尊重的基礎上開展對
話合作。中方強調，雙
方應秉持共同、綜合、
合作、可持續的安全
觀，切實尊重彼此主
權、安全與發展利益，
增進戰略互信，致力於
維護國際軍控與防擴散
體系，實現世界持久和
平與普遍安全。

中
美
舉
行
軍
控
與
防
擴
散
磋
商

香港文匯報訊（記者姬文風）國際高等教育機構QS
8日公布2024年度亞洲大學排名榜，北京大學連續兩年
蟬聯榜首。香港有5所大學打入首25名，其中，香港大
學從對上一屆排第四位，躍升至今屆亞洲第二位，為近
十年來首次打敗新加坡國立大學。
在榜單前列大學中，清華大學及新加坡南洋理工大學

並列第四位。第六位至第十位的亞洲學府依次是中國內
地的浙江大學及復旦大學，韓國的延世大學和高麗大
學，以及香港中文大學。

論文引用次數 港科大第一
最新的QS亞洲大學排名根據全球認可度、研究實

力、教學資源和國際化程度對院校進行評估，有來自25
個國家和地區的856所院校參與，香港共有10所大學參
加評估。
QS表示，今屆亞洲大學排名是有史以來規模最大的一

次，香港的大學於研究影響力方面表現出色，更產出一
些亞洲最具影響力的研究。若以「每篇論文引用次數」
計算，港科大更名列亞洲第一，港中大、港城大、港理
大亦分別排名第六、第八、第九。
QS總結表示，香港的學府擁有高度國際化的師資團隊

和學生比例，也提供亞洲一流的交換生計劃，研究影響
力方面更是表現出色，不過在研究產出方面「略顯掙
扎」，有待提升。
對於在總排名躍升至亞洲第二位，港大回應時表示，

該校致力成為亞洲的世界級大學，為學生提供優質教
育，在教學、研究及知識交流等多方面力求卓越，提升
國際聲譽，以推動行政長官最新施政報告中，把香港發
展成國際專上教育樞紐的藍圖願景。
港大強調會積極延攬頂尖學者和具潛質的年輕教研人

員，單是今年就招攬了超過90名學者加盟，在各個領域
教研作出貢獻。

旅美23年 大熊猫「夫婦」帶娃回國

香港文匯報訊（記者敖敏輝廣州報道）澳門
特別行政區行政長官賀一誠在大會上視頻致辭
稱，澳門作為大灣區四大中心城市之一，將不
斷優化投資營商環境，優化產業結構，展現更
大的作為與擔當，並誠摯歡迎各方優秀企業、
優質項目選擇澳門、落戶澳門，共同參與橫琴
開發建設，共享大灣區發展紅利。
賀一誠表示，一直以來，澳門圍繞「一中

心、一平台、一基地」發展定位，積極參與大
灣區建設，充分利用「一國兩制」下自由港、
單獨關稅區等綜合優勢。
賀一誠表示，當前，澳門正貫徹落實「1+

4」適度多元發展策略，重點促進旅遊休閒多
元發展，持續推動大健康、現代金融、高新
技術、會展商貿和文化體育等四大重點產
業。

簽約重點項目（部分）

香港文匯報記者盧靜怡 整理

香港文匯報訊 據新華社報道，旅居美國的
大熊貓「美香」「添添」和牠們在華盛頓出生
並長大的雄性幼崽「小奇跡」8日啟程返回中
國。當地時間13時許，「美香」一家乘坐的專
機從華盛頓杜勒斯國際機場起飛。據介紹，飛
機經停美國安克雷奇市，隨後前往中國成都
市，旅程約19個小時。全程由一名獸醫和兩名
飼養員陪同。

「美香」和「添添」在美國23年間共孕育四
隻幼崽，其中「泰山」「寶寶」和「貝貝」已
經回國。「小奇跡」出生於2020年8月21日，
彼時新冠疫情席捲全球，「小奇跡」的出生為
當地民眾帶來歡樂與希望。
「美香」一家三口回國後，美國亞特蘭大動

物園還有一對大熊貓姐妹「雅倫」和「喜
倫」。

◆◆ 1111月月88日日，，在美國華盛頓史密森學會國家動物園在美國華盛頓史密森學會國家動物園，，裝裝
有大熊貓的箱子準備被運往機場有大熊貓的箱子準備被運往機場。。 新華社新華社

廣州
◆優美科華南貿易總部項目
◆英國達芮恩集團華南區總部

深圳
◆美國星巴克中國創新科技中心項目
◆上海復星醫藥集團大灣區總部項目

廣東
◆廣東能源─西門子能源燃機海上
風電電網接入等合作項目

◆賽拉弗10GW光伏組件製造項目
◆法國威立雅粵港澳大灣區能源管
理服務中心項目

東莞石龍
◆寰科旗艦生產基地項目（香港項
目）

珠海
◆珠海聯邦動保項目（香港項目）

中山
◆台光電子高性能半導體基材項目

◆◆台光電子公司員工正在製作材料台光電子公司員工正在製作材料。。
資料圖片資料圖片
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匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

斯洛文尼亞民族志博物館1963
年接收到五百餘件中國藏品的捐
贈，其中一堆形狀各異的上萬個
木質零部件令斯方多年來束手無
策。今年，博物館終於迎來中國
故宮博物院專家，助其修復、清
點一百年前抵達斯洛文尼亞的中
國藏品，為舉辦「斯庫謝克藏品
中國文物展」做準備。 新華社

故宮專家斯洛文尼亞修文物

11月10日是周慧敏的生日。周
慧敏，香港創作歌手、演員、主
持人、作家。她於1980年代末入
行，代表作品有《如果你知我苦
衷》、《流言》、《自作多情》
等，大受聽眾歡迎，被傳媒封為
「玉女」歌手。 資料圖片

時光倒流
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当人们提到感恩节
的时候，我们常会联想
起美国人的火雞大餐，
但是又有多少人会记得
四百年前，第一批清教
徒由英国乘坐“五月花
号”船，在美国麻州普
罗 旺 斯 镇（Province-
town， massachusetts）
上岸时所发生的惊险故
事呢？事实上，在这个
历史事件的背后所隐藏
的普世价值与永恆的意
义，远远超过了一个美
国的传统节日！当初这
一小群为了信仰自由而
远离家乡的新教信徒，
原是冒著生命危险才来
到美国的。他们当时绝
对沒有想到这个历程不
但留下了移民他乡的历
史见证，更成为美国立
国精神与人类和平的榜
样 ！ 他 们 原 本 计 划 在
1620 年 8 月 5 日乘坐两
艘船出海，但因“佳速

号”（Speed well）故障，
只 好 从 121 人 中 选 出
102 人 乘“ 五 月 花 号 ”
（mayflower），在 1620 年
9 月 16 日由英国的普利
茅斯港出发前往北美，
踏上了一条寻求美梦的
不归之路！

“五月花号”船的目
的地是在北美的一个英
国殖民地维吉尼亚，然
而 因 著 航 行 遭 遇 大 风
暴，使他们的商船偏离
航線 500 多英里。他们
所面临的第一个生死难
关就是必须寻找到可以
安全登陆的港湾，否则
就必葬身大海之中！后
来他们终于找到麻州普
罗 旺 斯 镇 的 科 德 角
（Cape cod）。可是这个
地 区 并 不 属 于 英 国 管
治，既无政府的保护，
也无法律的约束，在船
上的乘客中，清教徒只
有 35 位，其馀 70%的船

客多数是弗吉尼亚公司
所招聘的僱工与农民。
他们知道自己的工作合
约已经失效，在各人前
途迷茫之时，彼此之间
在船上发生了爭执，于
是他们就面临到了第二
个生死难关，若是不能
夠和平解決并制定上岸
之后的“自治方案”，他
们会继续在船上彼此爭
斗 ，甚 至 可 能 发 生 命
案 ，使 自 由 的 美 梦 破
灭！后来最终，他们在
清教徒的劝道之下，制
定 了《 五 月 花 公 约 》
（Mayflower compact），
共同声明：“尽管他们
需要自治，但仍将是詹
姆斯国王的忠实臣民；
将制定、颁布并遵守法
律，创建一个社会，一
起努力推动社会发展和
按 照 基 督 教 信 仰 而 生
活。《五月花公约》是在
新世界建立自治的第一

份文件，并被证明是早
期民主在美洲的一次成
功尝试。在《五月花公
约》中特别说明：

“为了上帝的荣耀，
为 了 传 扬 基 督 徒 的 信
仰，为了我们国王和国
家的荣誉，我们飘洋过
海，在弗吉尼亚北部开
垦第一个居住地。我们
在上帝面前、也在我们
彼此面前，共同庄严签
约，自愿结为一个民事
治理团体，为了使上述
目的得到更好的维护、
实施和发展。因而，我
们建立、组成、构建这
样一个公正、平等的法
律、典章、法令、宪章、
职事体系…”

虽然他们共同签定
了和平协议，期待在登
陆之后能夠开始实现美
好的生活，但是残酷的
寒冬与可怕的疾病使他
们面临到了第三个生死
难关。到了第二年的春
天，幸存者只剩下 53 名
定居者和船上一半的船
员，这些冲出死关的馀
民 终 于 在 1621 年 3 月
21 日 从 五 月 花 号 上
岸。然而，他们在上岸
之后又将遭遇更大的危
机，就是美洲大陆的印
地安人，这是他们所面
临的第四个生死难关，
若是遇到凶悍残暴的原
住民，他们就可能全部
被屠杀了！当时在北美
的 印 地 安 种 族 至 少 有
300 多个部落，这些部
落之间经常彼此残杀，
胜利的部落会把失败部
落 的 男 女 老 幼 全 部 杀
绝，更以割下人头的数
目来计算战功！但是感

谢上帝的保佑，这一小
群饥饿困乏的新移民所
遇到的，卻是带著爱心
与宽容的万帕诺阿格族
(Wampanoag) 印第安人
阿本拿基（abenaki），其
部落的首领是马萨索伊
（massasoit）和 一 个 会
说 英 文 的 斯 匡 托
（squanto）。 他 热 心 地
教道清教徒们如何种植
玉 米 ，如 何 在 河 里 钓
鱼，以及如何避免有毒
植物等知识。他还帮助
定居者与当地部落万帕
诺阿格族结成联盟，签
订了“和平共处、互为
同盟”的协议，约定互
不侵犯，使这个地方的
部族后来和平共存长达
50 多年。

1621 年 11 月，在清
教徒的第一次玉米收获
成功之后，州长威廉·
布 拉 德 福 德（William
bradford）邀请殖民者和
当地印第安人盟友参加
一个庆祝宴会，这就是
第一次“感恩节”的由
来！美国第一任总统乔
治 · 华 盛 顿（George
washington）在 1789 年
11 月 26 日（星期四）发
布了美国政府所颁布的
第一个感恩节宣言；他
呼籲美国人对国家独立
战爭的圆满结束，和美
国宪法的成功批准表示
感谢，他把这日命名为
“公共感恩节”——这是
第一次在新宪法下庆祝
感恩节。到了美国內战
期间，林肯总统在 1863
年发表宣言，把每年 11
月的最后一个星期四定
为感恩节。

各 位 亲 爱 的 朋 友

们，“五月花号”的一群
新移民在上帝的保守之
下 经 过 了 四 个 生 死 难
关，为人类留下了普世
性的历史见证，其中的
永 恆 价 值 与 意 义 就 是
“唯有跨越种族舍己的
爱才能夠建立与维持永
久的家乡”，但是罪恶
之 子 卻 不 断 地 播 下 自
私、贪婪、仇恨、欺骗与
暴力的种子，使美国的
移民乐土变成战爭的焦
土 ，以 致 后 来 印 地 安
人、殖民军与移民兵各
方都死伤无数，是人性
的罪恶把人间的移民天
堂变成了人间地狱。感
恩节的故事就是要提醒
世人，清教徒带著信心
与盼望，靠著上帝的保
佑，坚强地维持和平与
团结，最后得到万帕诺
阿格族印地安人爱心的
接待，使他们都能夠在
这移民的乐土上享受人
间天堂的生活，这就是
基督舍己的爱，在信徒
身上彰显出来的真理与
见证！因为耶稣说：“我
赐给你们一条新命令，
乃是叫你们彼此相爱；
我怎样爱你们，你们也
要怎样相爱。你们若有
彼此相爱的心，眾人因
此就认出你们是我的门
徒了。”（约 13：34～35）
“神就是爱．住在爱里
面的、就是住在神里面、
神也住在他里面。”（约
翰壹书 4:16）唯有“爱”
永久长存，唯有接受神
的“爱”，认罪悔改才能
引领我们进入永生的天
堂！
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◎田森傑 来源：真理报
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什么是墓志铭

夕阳牛背无人卧夕阳牛背无人卧，，
带得寒鸦两两归带得寒鸦两两归。。

忙忙

【出处】宋·张舜民《村居》

【注释】两句诗是说牛驮着寒鸦暖暖归来

画出一幅宁静的树景图。

易解：

借来的物品，要爱惜使用，并准时归还，以后若有急

用，再借就不难。（谚云：好借好还，再借不难。）

有 个 伐 木 工 人 在
一家木材厂找到了工
作，报酬不错，工作条
件也好，他很珍惜，下
决心好好干。

第一天，老板给他
一把利斧，并给他划定
了伐木范围。这一天，
工人砍了 18 棵树，老

板说“干得不错”，工
人有点沾沾自喜。第
二 天 ，他 干 得 更 加 起
劲，但是只砍了 15 棵
树；第三天，他加倍努
力，可是只砍了 10 棵
树。

工人觉得很惭愧，
跑到老板那儿道歉，说

自己也不知道怎么，好
像力气越来越小了。

老板问：“你上一
次磨斧子是什么时候？

“磨斧子？”工人很
诧异，“我天天忙着砍
树 ，哪 里 有 工 夫 磨 斧
子？”

(艾琳)

墓 志 ，是 放 在 墓
中刻有死者传记的石
刻。在古代，置墓志

是我国的一种民俗礼
制，其作用相当于立
于土表的墓碑。但不

同的是，墓志因下放
棺前埋于墓中，比墓
碑更易保存。

我 国 最 初 的 墓 志
没有固定的形式，有
的上圆下方，类似墓
碑 ，但 多 数 是 方 形
的 。 我 国 现 已 出 土
的墓志石刻中，最早

的 是 东 汉 延 平 元 年
（106 年）的《贾 武 仲
妻马姜墓志》。

隋 代 以 后 ，墓 志
的形制、文体逐渐定
型 。 一 般 由 两 块 尺
寸 相 同 的 正 方 形 石
板 组 成 ，上 石 叫 志
盖，下石称志底。志

盖 上 刻 有 死 者 的 姓
氏 、籍 贯 和 官 衔 等
等，志底则刻其生平
事 迹 。“ 志 ”多 用 散
文 体 叙 死 者 生 平 事
迹 ，“ 铭 ”多 用 韵 文 ，
是对死者的赞扬、悼
念或安慰之词，也有
二者兼用的，称墓志

铭。
墓 志 是 我 国 古 代

的文化遗产，可以作
为历史资料，以补史
书之不足，对研究我
国 的 历 史 、地 理 、文
字演变和书法艺术以
及死者墓葬年代都有
重要的价值。
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启示录启示录 2121::99--2222::1919 节节
思考问题思考问题：：七项最后启示七项最后启示

新妇耶路撒冷新妇耶路撒冷（（一一））
这 段 的 引 言 也 与 前这 段 的 引 言 也 与 前

几章有所不同几章有所不同。。拿着七拿着七
个金碗个金碗，，盛满末后七灾的盛满末后七灾的
七位天使中七位天使中，，有一位来对有一位来对
我说我说：：你到这里来你到这里来，，我要我要
将新妇将新妇，，就是羔羊的妻就是羔羊的妻，，
指给你看指给你看（（2121：：99）。）。

这 是 一 句 非 常 精 简这 是 一 句 非 常 精 简
的经文的经文。。虽然是简单的虽然是简单的
一 句 话一 句 话 ，，却 蕴 藏 着 丰 富却 蕴 藏 着 丰 富
的含义的含义。。只要详细的思只要详细的思
考这里的两个角色即可考这里的两个角色即可
看见一幅多么莊严动人看见一幅多么莊严动人
的图面的图面。。

11..天使天使
七 碗 天 使 乃 是 启 示七 碗 天 使 乃 是 启 示

录 连 起 来 的 主 线 之 一录 连 起 来 的 主 线 之 一 。。
他 们 首 先 在他 们 首 先 在 1515：：11 节 中节 中
的 第 六 个 异 象 出 现的 第 六 个 异 象 出 现 ，，接接
着着 ，，其 中 一 位 天 使 将 约其 中 一 位 天 使 将 约
翰 领 到 旷 野 去翰 领 到 旷 野 去 ，，将 大 淫将 大 淫
妇 指 给 他 看妇 指 给 他 看（（1717::11），），到到
了 这 里了 这 里 ，，又 有 一 位 天 使又 有 一 位 天 使
带他到山顶将新妇指给带他到山顶将新妇指给
他看他看。。

a.a.使命使命
天 使 在 这 几 段 经 文天 使 在 这 几 段 经 文

中 出 现 的 目 的 是 什 么中 出 现 的 目 的 是 什 么 ？？
他们是神在这场景中最他们是神在这场景中最
适合的发言人吗适合的发言人吗？？

在在 1515：：11 节首次的出节首次的出
现就让我们看到端倪现就让我们看到端倪，，他他
们要倾倒下去的灾乃是们要倾倒下去的灾乃是
末了的七灾末了的七灾，，因为神的大因为神的大
怒 在 这 七 灾 中 发 尽 了怒 在 这 七 灾 中 发 尽 了 。。
这是故事的转捩点这是故事的转捩点，，从七从七
封信展示了世界上教会封信展示了世界上教会
的情况的情况，，到七印显示灾难到七印显示灾难

对 教 会 和 世 界 的 影对 教 会 和 世 界 的 影
响响。。七号满载了警号七号满载了警号
的 声 音的 声 音 ，，人 的 前 景 未人 的 前 景 未
明明，，他们仍可选择悔改他们仍可选择悔改

或者灭亡或者灭亡。。1111 至至 1515 章的章的
宇宙争战的七异象展示宇宙争战的七异象展示
了历史的属灵戏剧了历史的属灵戏剧。。在在
这之前的经文是展开的这之前的经文是展开的
异象异象，，之后的经文似乎是之后的经文似乎是
一种结束一种结束。。

b.b.宣告宣告
第第 1515 章 的 经 文 打 开章 的 经 文 打 开

了一扇窗户了一扇窗户，，把神大怒发把神大怒发
尽的天使显明出来尽的天使显明出来，，目的目的
是叫人知道审判的严重是叫人知道审判的严重
性性。。较早的经文显示受较早的经文显示受
影响的地方占大地的四影响的地方占大地的四
分之一分之一，，是历史的自然淘是历史的自然淘
汰汰 ，，然 后 有 三 分 一 遭 天然 后 有 三 分 一 遭 天
谴谴，，接下来是涉及不悔改接下来是涉及不悔改
的人的人，，范围遍及全地范围遍及全地，，以以
悲 剧 收 场悲 剧 收 场 。。 从从 1717 章 开章 开
始始 ，，范 围 同 样 的 是 全 球范 围 同 样 的 是 全 球
性性，，论到世界力量最终如论到世界力量最终如
何覆没何覆没。。 1919 章所揭露的章所揭露的
更加深入更加深入，，论到撒旦的结论到撒旦的结
局局。。在这里完全再没有在这里完全再没有
警告警告，，只有刑罚只有刑罚，，没有开没有开
启启 ，，只 有 关 闭只 有 关 闭 ，，没 有 起没 有 起
头头，，只有结局只有结局。。

c.c.内容内容
这 卷 书 的 每 一 个 大这 卷 书 的 每 一 个 大

段都是依照相似的梗概段都是依照相似的梗概
写 的写 的 ，，先 是 四 大 段 合 成先 是 四 大 段 合 成
的單位的單位（（11::11--1515::44 节节），），接接
下 来 是 另 外 两 大 段下 来 是 另 外 两 大 段（（1515::
55--1919::1010 节节），），而 第 七 段而 第 七 段
的内容虽然不是全属高的内容虽然不是全属高
潮潮，，但却不失其超越性但却不失其超越性，，
转 而 进 入 了 高 峰转 而 进 入 了 高 峰（（1919::
1111--2121::88），），叫我们得窥历叫我们得窥历
史背后的真相史背后的真相。。这部份这部份
具 有 特 别 的 意 思具 有 特 别 的 意 思 ，，真 相真 相
终于可以昭示人前终于可以昭示人前。。到到
了 最 后了 最 后 ，，不 是 基 督 就 是不 是 基 督 就 是

撒 旦撒 旦 ，，凯 旋 胜 利 只 有 一凯 旋 胜 利 只 有 一
位位 ，，失 败 的 一 方 必 然 永失 败 的 一 方 必 然 永
远灭亡远灭亡。。

d.d.乐园乐园
最 后 这 第 八 段 的 意最 后 这 第 八 段 的 意

义 何 在 呢义 何 在 呢 ？？ 好 戏 在 后好 戏 在 后
头头 ，，它 表 代 了 基 督 救 赎它 表 代 了 基 督 救 赎
大功已然成就大功已然成就。。复活将复活将
人引入了新的世代人引入了新的世代。。圣圣
经甚至提供了解释启示经甚至提供了解释启示
录 最 后 一 幕 的 蓝 图录 最 后 一 幕 的 蓝 图 ，，在在
2121：：88 节 之 前 我 们 有 七节 之 前 我 们 有 七
大 段 主 题大 段 主 题 ，，每 一 主 题 包每 一 主 题 包
括 了 七 个 异 象括 了 七 个 异 象 ，，总 共 有总 共 有
四十九个四十九个。。四十九的重四十九的重
要性对犹太人来说是绝要性对犹太人来说是绝
无 怀 疑 的无 怀 疑 的 ，，他 们 也 知 道他 们 也 知 道
随 着 而 来 的 更 重 要 的随 着 而 来 的 更 重 要 的
事事。。

启 示 录 每 一 大 段 按启 示 录 每 一 大 段 按
着 大 同 小 异 的 大 纲 论着 大 同 小 异 的 大 纲 论
述述 ，，每 一 处 的 第 六 段 都每 一 处 的 第 六 段 都
说 明 世 界 的 终 局说 明 世 界 的 终 局 ，，每 一每 一
处第七段都显明了基督处第七段都显明了基督
的胜利的胜利。。来到最后这一来到最后这一
主 题主 题 ，，其 意 义 何 在 呢其 意 义 何 在 呢 ？？
凯 尔 德 说凯 尔 德 说 ：：在 这 世 上 已在 这 世 上 已
经没有什么意义了经没有什么意义了。。它它
所 涉 及 的 全 是 天 上 的所 涉 及 的 全 是 天 上 的
事事 。。 旧 事 已 过旧 事 已 过 ，，都 变 成都 变 成
新的了新的了（（林后林后 55::1717）。）。我我
们已经置身在神的乐园们已经置身在神的乐园
中中。。在此由天使倾尽神在此由天使倾尽神
的大怒作开始是恰当不的大怒作开始是恰当不
过的过的。。

22..新妇新妇
更 好 的 还 不 止 于更 好 的 还 不 止 于

此此。。天使叫我们看见天天使叫我们看见天
上的福祉上的福祉。。新妇所指的新妇所指的
正是那些有幸得享福祉正是那些有幸得享福祉
的人的人。。

a.a.芳踪芳踪
我 们 是 在 首 先 看 见我 们 是 在 首 先 看 见

他 之 前他 之 前 ，，间 接 地 听 闻 她间 接 地 听 闻 她
的的。。七碗天使首次出现七碗天使首次出现

是 在 书 的 中 间是 在 书 的 中 间 ，，但 新 妇但 新 妇
则 早 在 第 一 幕 已 见 芳则 早 在 第 一 幕 已 见 芳
踪踪，，她和她所象征的她和她所象征的，，都都
在那里在那里（（11：：99--33::2222）。）。那那
是 地 上 的 教 会是 地 上 的 教 会 ，，基 督 宝基 督 宝
血所買赎的血所買赎的。。

b.b.忠贞忠贞
属 神 的 子 民 去 敬 拜属 神 的 子 民 去 敬 拜

别的神就是犯了属灵的别的神就是犯了属灵的
淫乱淫乱。。旧约中的以色列旧约中的以色列
人经常在敬拜独一的真人经常在敬拜独一的真
神上不忠贞神上不忠贞，，引来了神的引来了神的
教训与刑罚教训与刑罚。。推雅推喇推雅推喇
书信背后的概念书信背后的概念，，就是教就是教
会会，，乃是基督的新妇乃是基督的新妇。。基基
督指控假先知耶洗别督指控假先知耶洗别：：引引
诱 我 的 仆 人 行 奸 淫诱 我 的 仆 人 行 奸 淫（（22::
2020）。）。 推 雅 推 喇 教 会 既推 雅 推 喇 教 会 既
犯了奸淫犯了奸淫，，暗示着她当在暗示着她当在
婚 姻 盟 誓 中 忠 于 配 偶婚 姻 盟 誓 中 忠 于 配 偶 ．．
所有的基督徒是已经许所有的基督徒是已经许
配给基督的人配给基督的人。。主在旧主在旧
约 的 新 妇 是 以 色 列约 的 新 妇 是 以 色 列 ，，今今
天天，，则是教会则是教会，，好几处新好几处新
约经文都清楚说明了这约经文都清楚说明了这
个事实个事实。。以色列和教会以色列和教会
乃是同一位妻子的不同乃是同一位妻子的不同
称谓而已称谓而已。。新妇即是历新妇即是历
世历代神的百姓世历代神的百姓，，她同时她同时
也 是也 是 1212：：11--66 节 中 的 那节 中 的 那
位母亲位母亲。。

c.c.教会教会
在开始的第一段在开始的第一段，，新新

妇 的 记 号 是 隐 性 的妇 的 记 号 是 隐 性 的 ，，但但
她所象征的实体却是明她所象征的实体却是明
显 的显 的 ，，因 为 这 一 段 的 主因 为 这 一 段 的 主
题就是那七𠆤教会题就是那七𠆤教会。。天天
上的医生正在替七教会上的医生正在替七教会
诊 断诊 断 ，，找 出 病 源找 出 病 源 。。 全 能全 能
的主对当时七教会所作的主对当时七教会所作
的 诊 断 和 处 方的 诊 断 和 处 方 ，，不 但 完不 但 完
全 正 确 也 是 对 症 下 药全 正 确 也 是 对 症 下 药 。。
他对教会的长处他对教会的长处，，软弱软弱，，
挑 战 和 失 败 了 如 指 掌挑 战 和 失 败 了 如 指 掌 。。
这也是历世历代和我们这也是历世历代和我们

今天教会所面对的问题今天教会所面对的问题
教会的信徒需要明白基教会的信徒需要明白基
督长阔高深的爱是什么督长阔高深的爱是什么
（（弗弗 33::1818 ），），以 及 将 眼 光以 及 将 眼 光
投 到 地 及 之 处投 到 地 及 之 处（（赛赛 3333::
1717）。）。 这 卷 书 的 每 一 个这 卷 书 的 每 一 个
启示都包含了独立的教启示都包含了独立的教
训训，，它让信徒在读完了之它让信徒在读完了之
后后，，生活上的一切风浪就生活上的一切风浪就
不再是问题不再是问题。。将目光从将目光从
凡俗琐事上移至天上凡俗琐事上移至天上，，定定
眼看基督如何争战並胜眼看基督如何争战並胜
过一切过一切，，对我们实在大有对我们实在大有
禆益禆益。。他必兴旺他必兴旺，，我们必我们必
衰微衰微，，直到他终于成为充直到他终于成为充
满万有者满万有者。。

d.d.荣耀荣耀
在这段经文中在这段经文中，，约翰约翰

带领我们进入了跨越时带领我们进入了跨越时
间与空间的永恒的光中间与空间的永恒的光中
与主同在与主同在．．我们完全的我们完全的
被 更 新被 更 新 ，，塑 造 成 主 的 样塑 造 成 主 的 样
式式，，没有衰残没有衰残，，破碎与忧破碎与忧
伤伤．．

新 妇新 妇 ，，羔 羊 的 妻羔 羊 的 妻 ，，基基
督 的 教 会督 的 教 会 ．． 是 你是 你 ，，是是
我我！！不管我们如何比喻不管我们如何比喻
我 们 与 基 督 的 关 系我 们 与 基 督 的 关 系 ，，我我
们 是 许 配 了 他 的们 是 许 配 了 他 的 ，，我 们我 们
永远属于他永远属于他！！这也是神这也是神
创造人的目的创造人的目的，，荣耀神荣耀神，，
並 分 享 他 的 荣 美並 分 享 他 的 荣 美 ，，他 的他 的
爱爱，，给这缺乏爱的世界给这缺乏爱的世界！！

问题问题：：
11.. 这 節 经 文 中 的 两这 節 经 文 中 的 两

位主角是谁位主角是谁？？从他们的从他们的

身上身上，，让你看到什么让你看到什么？？
22.. 读 启 示 录 让 我 们读 启 示 录 让 我 们

看 到 一 个 框 架 和 结 构看 到 一 个 框 架 和 结 构 ，，
也 似 乎 是 一 个 循 环也 似 乎 是 一 个 循 环 ，，共共
有 七 大 段有 七 大 段 ，，它 们 分 别 是它 们 分 别 是
什么什么？？这让你读后有什这让你读后有什
么启示么启示？？

33.. 新妇是以色列新妇是以色列，，是是
教 会教 会 ，，也 是 你 和 我也 是 你 和 我 ．． 读读
了 这 段 经 文 后了 这 段 经 文 后 ，，你 的 理你 的 理
解是什么解是什么？？你如何在这你如何在这
地位上去认识自己的使地位上去认识自己的使
命命？？你将会作出什么新你将会作出什么新
的人生改变的人生改变？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感感

谢你将创造的奥秘在启谢你将创造的奥秘在启
示录中向我们这些蒙恩示录中向我们这些蒙恩
的罪人启示的罪人启示。。让我们看让我们看
到 你 的 美 善到 你 的 美 善 ，，你 无 限 的你 无 限 的
爱爱 ，，是 我 们 无 法 明 白 和是 我 们 无 法 明 白 和
能测度的能测度的！！感谢主耶稣感谢主耶稣
的 宝 血 洗 尽 了 我 们 的的 宝 血 洗 尽 了 我 们 的
罪罪 ，，使 我 们 能 与 主 你 和使 我 们 能 与 主 你 和
好好 ，，得 享 你 在 永 恒 中 为得 享 你 在 永 恒 中 为
我 们 所 预 定 的 福 分我 们 所 预 定 的 福 分 ，，是是
新妇新妇，，新耶路撒冷新耶路撒冷！！

愿 圣 灵 与 我 们 同 在愿 圣 灵 与 我 们 同 在
同 工 同 行同 工 同 行 ，，引 导 我 进 入引 导 我 进 入
属 天 的 世 界属 天 的 世 界 ，，在 一 切 的在 一 切 的
事情事情，，讨主你的喜悦讨主你的喜悦，，在在
一 切 的 事 情 上一 切 的 事 情 上 ，，尊 主 为尊 主 为
大大，，在一切的事情在一切的事情，，荣神荣神
益人益人！！祷告奉耶稣基督祷告奉耶稣基督
的圣名求的圣名求，，阿们阿们！！

以马内利以马内利

◎◎麦希真麦希真

在 庙 里在 庙 里 ，，有 三 宝 佛 像有 三 宝 佛 像 、、观 音观 音 、、马马
祖祖、、四大金刚四大金刚、、五百罗汉五百罗汉，，还有各种偶还有各种偶
像像；；在家里在家里，，有历代祖宗牌位有历代祖宗牌位，，门囗有门囗有
五土龙神五土龙神、、门官土地门官土地；；拜关公拜关公、、大伯公大伯公
还不够还不够，，还要拜齐天大圣还要拜齐天大圣，，一只猴子一只猴子；；
甚至拜路旁的一块大石头甚至拜路旁的一块大石头，，称它作泰称它作泰
山山、、石敢当石敢当；；在大树上包上红布在大树上包上红布，，贴上贴上
金纸金纸，，就叩拜问卜就叩拜问卜，，求它赐福求它赐福，，求它赐求它赐
个 字 帮 助 赌 博 赢 钱个 字 帮 助 赌 博 赢 钱 。。 拜 偶 像 的 人 真拜 偶 像 的 人 真
是多是多！！

拜偶像可分为两类拜偶像可分为两类。。第一第一，，拜那拜那
些 泥 雕 木 造 的 偶 像些 泥 雕 木 造 的 偶 像 。。 但 偶 像 既 然 是但 偶 像 既 然 是
人手所造的人手所造的，，它怎能够赐福给人呢它怎能够赐福给人呢！！
所 以 拜 偶 像 本 身 实 在 是 一 件 不 合 理所 以 拜 偶 像 本 身 实 在 是 一 件 不 合 理
的事情的事情。。正如圣经说正如圣经说：：

他们的偶像是金的银的他们的偶像是金的银的，，是人手是人手
所造的所造的。。有口却不能言有口却不能言，，有眼却不能有眼却不能
看看，，有耳却不能听有耳却不能听，，有鼻却不能闻有鼻却不能闻，，有有
手却不能摸手却不能摸，，有脚却不能走有脚却不能走，，有喉咙有喉咙
也不能出声也不能出声。。造它的要和它一样造它的要和它一样，，凡凡
靠它的也要如此靠它的也要如此。（。（诗篇诗篇 115115::44--88））

第二第二，，拜偶像背后的鬼神拜偶像背后的鬼神。。依附依附
在泥雕木造的偶像上面在泥雕木造的偶像上面，，又怎会是真又怎会是真
神神、、正神正神、、大神呢大神呢？？那是邪鬼那是邪鬼、、邪神邪神。。

我们若要敬拜神我们若要敬拜神，，就应当拜那位就应当拜那位

真神真神、、正神正神、、伟大的神伟大的神、、宇宙万物的创宇宙万物的创
造主宰造主宰。。祂是创造人类的神祂是创造人类的神，，祂是人祂是人
类的慈爱天父类的慈爱天父。。

关于拜偶像关于拜偶像，，圣经里面还有更深圣经里面还有更深
层的教训层的教训：：有贪心的有贪心的，，就与拜偶像的就与拜偶像的
一样一样。（。（以弗所书以弗所书 55::55））

有人贪恋钱财有人贪恋钱财、、权位权位；；有人贪恋学有人贪恋学
问问、、名声名声；；有人贪恋赌博有人贪恋赌博、、酒色酒色；；有人有人
贪 恋 各 种 犯 罪 作 恶 之 事贪 恋 各 种 犯 罪 作 恶 之 事 。。 贪 恋 这 一贪 恋 这 一
切就好像拜偶像一样切就好像拜偶像一样，，因为把这一切因为把这一切
当作神来拜当作神来拜。。我们要打碎这些偶像我们要打碎这些偶像；；
不但要打碎那些木造泥雕的偶像不但要打碎那些木造泥雕的偶像，，还还

要 打 碎 这 些 贪 恋 的 偶 像要 打 碎 这 些 贪 恋 的 偶 像 。。 惟 有 打 碎惟 有 打 碎
偶像偶像，，我们才能够拜那位真神我们才能够拜那位真神、、正神正神、、
伟大的神伟大的神、、创造宇宙万物的神创造宇宙万物的神、、创造创造
人类的主宰人类的主宰。。这样这样，，我们才有正确的我们才有正确的
信仰信仰，，才有真正的幸福才有真正的幸福。。

古代有一位罗马将军古代有一位罗马将军，，每逢攻取每逢攻取
一个城市一个城市，，必定要按他的规矩必定要按他的规矩，，打碎打碎
全城里面的偶像全城里面的偶像。。有一次有一次，，他攻取了他攻取了
一个城市一个城市，，要拆毁一座十五呎高的偶要拆毁一座十五呎高的偶
像像；；庙里面的僧侣求他不要打碎那个庙里面的僧侣求他不要打碎那个
偶像偶像。。他们警告他们警告：“：“如果你拆毁它如果你拆毁它，，它它
就会降祸给你就会降祸给你，，也降祸给全城的人也降祸给全城的人。”。”

这个罗马将军说这个罗马将军说：“：“我不怕它降祸给我不怕它降祸给
我和全城的人我和全城的人。”。”他就亲自拿一个大他就亲自拿一个大
铁锤用力打在那个偶像的头上铁锤用力打在那个偶像的头上，，这个这个
泥造的偶像就碎了泥造的偶像就碎了；；想不到想不到，，有很多有很多
金 银 珠 宝 从 里 面 跌 出 来金 银 珠 宝 从 里 面 跌 出 来 。。 原 来 那 些原 来 那 些
僧 侣 秘 密 地 把 这 些 财 物 私 藏 起 来僧 侣 秘 密 地 把 这 些 财 物 私 藏 起 来 。。
将 军 于 是 使 用 这 些 财 物 来 帮 助 城 里将 军 于 是 使 用 这 些 财 物 来 帮 助 城 里
的人的人。。

惟有把外面的偶像打碎惟有把外面的偶像打碎，，把内心把内心
的偶像打碎的偶像打碎，，真正的福气才能显露出真正的福气才能显露出
来来。。

愿你打碎外面和心内的偶像愿你打碎外面和心内的偶像，，敬敬
拜那位真神拜那位真神、、正神正神、、伟大的神伟大的神、、创造宇创造宇
宙万物的主宰宙万物的主宰、、我们的慈爱天父我们的慈爱天父。。愿愿
你向祂祷告说你向祂祷告说：“：“亲爱的天父亲爱的天父！！求你求你
帮助我们帮助我们，，不单单明白真理不单单明白真理，，并且勇并且勇
敢 的 实 行 真 理敢 的 实 行 真 理 ：：打 碎 偶 像打 碎 偶 像 ，，敬 拜 真敬 拜 真
神神 。。 我 们 从 前 在 黑 暗 之 中我 们 从 前 在 黑 暗 之 中 ，，心 里 茫心 里 茫
然然，，没有平安没有平安。。我们从前沉在苦海我们从前沉在苦海，，
找 不 到 依 靠找 不 到 依 靠 。。 天 父天 父 ，，我 们 现 在 归 向我 们 现 在 归 向
你你；；求你接纳我们求你接纳我们，，赦免我们的罪过赦免我们的罪过，，
使 我 们 从 你 那 里 得 到 一 切 的 福 气使 我 们 从 你 那 里 得 到 一 切 的 福 气 。。
求你垂听我们的祷告求你垂听我们的祷告，，奉靠耶稣基督奉靠耶稣基督
的名而求的名而求，，阿们阿们。”。”

来源来源：：金灯台金灯台
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属灵的成长不单是领受
神细致的保护, 我们也要接
受磨练。

申命记 32:10-11“耶和
华遇见他在旷野荒凉野兽吼
叫之地，就环绕他，看顾他，
保护他如同保护眼中的瞳
人。又如鹰搅动巢窝，在雏
鹰以上两翅搧展，接取雏鹰，
背在两翼之上。

我们看以色列百姓，神
用老鹰的翅膀，带他们到荆
棘鸟巢了。旷 野就是荆棘
鸟巢。但是在荆棘鸟巢里，
有神与他们同在，所以磐石
也 流出活水，天上降吗哪，

一切所需都有供应。当老鹰
搅动巢窝, 在鹰巢之上两翅
扇展的时候, 柔软安舒的羽
毛、细草和兽皮铺成的窝就
被抖动滑落了。而实际上，
剩下带刺的树枝，那是个荆
棘鸟巢，雏鹰只能离巢而飞
翔。要是有不能完全展翅的
小鹰, 老鹰将它“接取, 背在
两翼之上。 摩西用这种方
式形容神如何磨练我们。

申命记32:13“耶和华使
他乘驾地的高处，得吃田间
的土产；又使他从磐石中咂
蜜，从坚石中吸油，最终使我
们尝到从磐石中咂蜜, 坚石

中吸油”的经历。今天新约
中保罗提到基督是磐石 (林
前10:4), 所以真实的生命是
在基督里的磨练之后所结的
果子。

有一条流经山石, 森林
的小河, 盼望前往传说中的
东方大海, 但是在森林与大
海之间有沙漠相隔。每年冬
雪融化之后, 小河就奋力的
向前游, 但没有一次能越过

沙漠。有一天, 小河听到一
个声音“要是你放弃自己的
做法, 我可以帮助你到达大
海。”说话的原来是“风”。
小河同意放弃自己的“努
力”。第二天, 太阳高挂在
天空, 小河里的水一滴一滴
的被蒸发到空中, 借着风的
帮助, 被吹到大海之上, 又
化成雨水, 一滴一滴的落在
大海之内。放下我们的骄

傲, 圣经应许我们能在“磐
石中取蜜”。愿我们能在磨

练中, 由圣灵带领进入更丰
盛之地。

丰盛之地丰盛之地
◎陈庆云

跌倒了，拍拍身上尘
土，站起来，重新出发。这
是我们的志气，更是我们
的经验。所以我们喜欢新
年，因为新年有重新开始
的 气 象 。 我 们 也 喜 欢 生
日，同理，可以告别过去了
的一岁，重新订立目标，继
续迈步向前。另外，面对
新的阶段，如升入中学，或
升入大学，或进入一个新
的 工 作 岗 位 ，我 们 在 对
“新”的喜悦的同时，可能
也会对前面的未知数带有
害怕，恐怕自己难于适应
当中的新环境、人和事。
又真是的，进入了“新”，
但我这个仍是过去的“旧”
人，试问又能希冀往后能
真有多少与过往的大不同
呢？

这让我想起了圣经
约翰福音第八章的一段经
文，当中记载有人将一个
行淫时被捉着的妇人带到
圣殿中去，他们问耶稣要
怎 样 处 置 这 个 有 罪 的 女

人 。 他 们 虽 然 在 询 问 耶
稣，却是不怀好意，为了得
着控告耶稣的把柄。因为
按照旧约犹太人的规矩，
这等情况是要受被石头打
死的刑法（犹如中国古时
的“浸猪笼”，是要将当事
人治死）。可是当时以色
列人受制于罗马治权，无
权自行判决死刑。所以，
他们要耶稣指出应如何处
罚这妇人，是心藏恶计。
主耶稣没有让他们得逞，
却抛下了一句话：“你们中
间谁是没有罪的，谁就可
以先拿石头打她。”因这句
话，众人竟然“从老到少一
个一个的都出去了”，只剩
下耶稣与那妇人（约翰福
音 8:2-9）。

谁是罪人？圣殿中
的人是“从老到少一个一
个的都出去了”。众人离
开，没有人敢投掷出第一
块石头，因为当每个人在
自省时，都与“没有罪”不
相符，故都不能先向那妇

人掷出石头。那个行淫的
妇人固然是罪人，但在圣
殿中纷纷扰扰的众人又何
尝不是？人人可以手拿石
头，但谁是没有罪者能作
领首？众人的目光自然会
停留在他们认为德高望重
的长辈身上，他们却是“从
老 到 少 ”一 个 个 地 离 开
了。真如圣经所言：“没有

义 人 ，连 一 个 也 没 有 ”，
“世人都犯了罪，亏缺了神
的 荣 耀 ”（罗 马 书 3:10、
23）。

此事接续如何？耶稣
是在包庇罪恶吗？

耶稣问那妇人：“没
有人定你的罪吗？”然后那
妇人回答，那也是她在整
个过程中惟一吐出的话：

“主啊，没有。”可想而见，
这妇人深知自己的罪名无
可推诿，她的默然也似乎
承认自己是罪有应得，只
待第一块石头落在自己身
上，直至被掷石而死。直
到殿里众人都溜光了，她
仍然站在那里，未有随众
离去。主耶稣洞悉人心，
祂知道这个妇人，祂也怜
悯每一个罪人。耶稣对她
说：“我也不定你的罪。去
吧，从此不要再犯罪了！”
主 耶 稣 给 她 人 生 新 的 一
页，光明不随罪污的新一
页（约翰福音 8:9-11）。

“ 从 此 不 要 再 犯 罪
了”，谈何容易！过一阵
子，又岂不是故态复萌？
约翰福音记载这故事也并
未就此结束。紧接着的是
耶稣震古烁今的一句话：
“我是世界的光。跟从我
的，就不在黑暗里走，必要
得着生命的光。”（约翰福
音 8:12）主耶稣这话是对
“众人”说的，不只对那有

罪的女人，还包括那从老
到 少 悄 悄 离 开 圣 殿 的 众
人；也许他们大多仍在圣
殿门外踌躇，观望事情如
何作结。耶稣是救主，不
单是那妇人的救主，也是
我们每一位的救主。

重新出发。人最可
怕的不是发现自己是一个
带着过错的罪人，而是发
现自己在黑暗里（在罪中）
没有改变的能力与盼望。
主耶稣深知我们人类的窘
境，祂是独一的真神；道成
肉身，纾尊降贵成为人，为
要带给我们光明，一种能
胜 过 世 人 内 心 黑 暗 的 光
明。耶稣说，跟从祂就不
在黑暗里走，必要得着生
命的光；历世历代，不知多
少 信 徒 已 因 着 信 从 主 耶
稣，胜过从罪性而来的百
般软弱与捆绑，得着光明
新 生 。 愿 您 也 信 靠 主 耶
稣，掀开您人生光明美丽
的新一页。

来源：金灯台

重新出发重新出发
◎罗锦庭

爱你的家人爱你的家人！！

并且说:“因此，人要离
开父母，与妻子连合，二人
成为一体。这经你们没有

念过吗？既然如此，夫妻
不再是两个人，乃是一体
的了，所以上帝配合的，人

不可分开。（马太福音十
九:5～6）”

家庭是社会的最小单
位，而在社会所发生的一
切都是从家庭开始的。一
切犯罪、吸毒甚至恐怖主
义的存在，都是因不良的
家庭教育造成的，或是由
于家庭的不和谐造成的。

近 来 我 们 看 见 和 听
见，有那么多的家庭濒临
破碎，混乱不堪，不结实，
夫妻之间不再有相同的方
向，孩子不再孝敬父母，相

反的，父母不再关心孩子，
更不用说家庭中的压迫，
丈夫压迫妻子，也许不是
身体上，而是心理上的压
迫。

家庭问题的根源还是
在于每个家庭成员的忙碌
占用了太多的时间，以致
彼此的沟通中断，最后导
致家庭成员之间的关系变
得冷淡。

家庭是我们的团体机
构或是我们的庇护所，而且
家庭决定了我们的未来。

圣经很清楚地教导我
们，作妻子的当顺服自己的
丈夫，同样的，丈夫也当爱
妻子，如同爱自己，作儿女
的要孝敬父母，而作父母的
不可伤害儿女。

孝敬父母是很重要的，
因 为 这 是 人 类 文 明 的 命
脉。当人失去了对任何事
和任何人的尊重时，人类的
文明也因此被毁灭了！

我们应当遵行别人的
教导，使我们的家庭能够成
为别人的好榜样，也成为他

人的祝福。
作为家庭成员，上帝要

我们学会彼此接纳，包括接
纳我们家庭成员的弱点，饶
恕得罪我们的人，真心诚意
地彼此相爱。

（请参阅：出埃及记廿:
12；申命记五:16；罗马书十
五:5～7；以弗所书四:32 又
五:22～六:4；歌罗西书三:
12～14 又三:18～21；彼得
前书三:1～2，7又四:8）

小牧人辑
～译自印尼文网络～
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缺乏“圣经”真理知识
的信徒，正像树的根扎得
不深，又没溪水的培育；打
击一来，树便倒下。为什

么我们的信仰会崩溃？是
否“圣灵的宝剑”生锈啦？
每天的读经（神的话语=
道）和祷告缺少；宝剑生锈

多年，怎能在战场跟仇敌
撕杀呢？更加可怜的事：
宝剑遗失不见，撒但根本
不会怕你！今晨开始，赶

快磨亮你的宝剑：读经祷
告！才有力量抢救灵魂。
（弗6:17）

勿让圣灵的宝剑生锈啦勿让圣灵的宝剑生锈啦！！

第第100100只羊今在何处只羊今在何处？？
教会由各种年龄的人

组成：儿童、少年、青年、中
年、壮年、老年。在主的眼
中，小羊、大羊、老羊都同

样宝贵可爱。所以，100只
羊都是主所爱的。如今失
落了一只，美中不足！牧
人必定要找回这一只。你

也许就是这只迷失的第
100 只。快点归回主的羊
栏！祂的大家庭就是教
会，弟兄姐妹都等待你的

回家！我们有责任寻找迷
羊，不找到你心不甘！（雅
5:19，20）

1934 年冬天我在山东
华北神学院读神学第二年
级的时候都要参加每天早
上八时的早上崇拜。我们
全体同学 145 人都必须参
加。有一天，我的副校长张
学恭牧师讲完道后对我们
说一个使人十分难过的消
息。他说：“最近在安徽省
山区內，有一对外国宣教师
史达能夫妇被当地的土匪
抢掠财物，土匪将他们两人
捆绑带到一空旷的地方，並
叫当地的人来观看他们杀
外国宣教师。於是许多当
地的人都来围观，其中有些
是基督徒。这些匪徒命令
他们跪下，把他们斩首，然
后扬长而去。那些基督徒
非常悲伤地把他们埋葬了，
並派人通知安徽省城的宣
教师总部，总部再通知美国
的总会，许多人感到震惊。
我们全体神学生听到这令
人难过的消息都默默流淚，
有几位从安徽省城来的同
学竟然忍不住大声痛哭，他

们想不到本省中今日仍有
殉道的事发生。其他同学，
连我在內都哭起来。当时
整间学校都被一片愁云惨
雾笼罩着，同学在上课时仍
耿耿於怀，多时不能释然。

这悲哀的消息传到江
苏省徐州府的教会，有一
位 美 国 宣 教 师 名 叫 海 谋
登 ，他 写 了 一 首 英 文 诗
“Afraid Of What ?”寄到美
国的宗教刊物上发表。当
时在美国有许多神学生受
感动，他们都愿意到中国
当宣教师，愿意在殉道者
的行列中。这使我想起启
示录的话说：“在祭坛底
下，有为神的道，並为主作
见证被杀之人的灵魂，大
声喊着说：‘圣洁真实的主
啊，你不审判住在地上的
人，给我们伸流血的冤，要
等到几时呢？’…有话对他
们说，还要安息片时，等着
一同作仆人的和他们的弟
兄也像他们被杀，满足了
数目”。（启示录 6:9-11）我

甚不明白为何三十年代还
有传道人为主殉道。

第二年老师在早祷会
上带来另一个令人极难过
的消息。有五个美国青年
宣教士在厄瓜多尔国有一
种土人叫欧加族中殉道。
这 些 土 人 是 住 在 高 山 上
的。五位年青的宣教师带
着妻子到这国家，立志向
他们传福音。这五位青年
租了一架直昇机，每日他
们飞到高山上，停在高空
上向土人唱圣诗，扔下一
些礼物给他们，有饼干，面
包，花布，茶叶和儿童玩具
等。这些土人生平第一次
看 见 白 种 人 在 高 空 上 盘
旋。他们似乎都十分欢喜
收到礼物。於是每日早上
这五位宣教师都如此做。
下 面 就 愈 来 愈 多 土 人 出

现，从下面往上看。这些
土人也唱歌，好像表示欢
迎 。 更 有 土 人 打 鼓 来 助
庆 。 如 此 这 般 有 一 年 之
久。宣教师以为时机成熟
了，可以下去与土人传福
音了。不料一降落，土人
就将他们捆绑，打碎他们
的直昇机，更用长枪把五
位宣教师刺死。以往宣教
师每天都是用无线电与他
的妻子通消息。这天过了
中午后都沒有消息，她们
便知凶多吉少，便马上通
知政府。政府人员马上派
一架直昇机往上观看，果
然看见五个白人屍体躺在
地上，便宣佈这五位美国
青年宣教师被杀的消息並
通知美国差会总部。这事
很快便传遍全世界，许多
人都感到震惊和难过，我

们这一班神学生听了多有
垂淚的。

回首前尘已经是七十
多年的事，直到今日当日礼
堂內的情景仍历历在目。
每次一想起此事，心中仍觉
得无比的难过。我们有一
位教授是美国人名叫何赓
诗博士。他的中文的文笔
非常优美。他便将海谋登
牧师的词译为中文，並请我
为之谱曲。

史达能夫妇是內地会青
年宣教师，当他们被匪徒斩
首，为主光荣殉道后，许多中
外青年人因他们的见证受到
感动和激励，愿意奉献己身
为主使用，惧怕什么？

那时，我只是十九岁，
我将“惧怕什么”？看了几
遍才作曲，一边写一边想到
两位为主殉道的宣教师，就
忍不住洒下同情之淚。是
的，惧怕什么？“生所未成，
以死成全”这话十分宝贵，
趁有生之年，就该殷勤事
主，为主拚命，死而后已。

天人圣歌“惧怕什么”
惧怕什么？惧怕什么？
灵魂释放觉着欢然，脫

离苦难进入平安；
今世忙乱已经过完，有

何可怕！有何可怕？
惧怕什么？惧怕什么？
亲眼看见耶稣荣面，並

祂伤痕满溢恩典；
恩主欢迎亲耳听见，有

何可怕！有何可怕？
惧怕什么？惧怕什么？
大刀砍下身心受伤，与

主伤痕彷彿一样；
出暗入明直升天堂，有

何可怕！有何可怕？
惧怕什么？惧怕什么？
事奉救主在地缺憾，一

见主面忽变完全；
事奉在天直到永远，有

何可怕！有何可怕？
惧怕什么？惧怕什么？
生所未成以死成全，刚

硬石地用血浇灌；
使灵生长如花千万，有

何可怕！有何可怕？
来源：翼报

天人乐歌天人乐歌““惧怕什么惧怕什么？”？”
◎苏佐扬



奉献为活祭奉献为活祭 ◎◎于中旻于中旻

经文：罗马书第十二章
今天活在工商业化世界

的人，最需要了解“奉献”；对
于基督徒来说，更为重要。

所以弟兄们！我以神的
慈悲劝你们，将身体献上，当
作活祭，是圣洁的，是神所喜
悦的；你们如此事奉，乃是理
所当然的。不要效法这个世
界；只要心意更新而变化，叫
你们察验何为神的善良，纯全
可喜悦的旨意。（罗12:1-2）

奉献的观念
时下最需要的，是有正

确的奉献观念。“牺牲”的意
思，就是杀牲祭祀。奉献是
把自己放在祭坛上，不再属
于自己。大祭司主耶稣，最
后献祭的祷告，就是把自己
献在祭坛上。这就是耶稣在
离世前，向天父祷告的实境。

现代人因为不明白其意
义，称奉献为“投资”，那就表
现不是主的“同路人”。因为
主的道路，首先是“舍己”，背
起十字架来跟随主（太 16:
24）。投资却是商业观念，
与“舍”矛盾。

主耶稣也对门徒说：“你
们若属世界，世界必爱属自
己的；只因你们不属世界，乃
是我世界中拣选了你们，所
以世界就恨你们。”（约 15:
19；参约17:14）

“圣洁”，是分别为圣归
主，不属世界，亦不着意世
界。“神所喜悦的”，是察验神
的旨意而遵行，惟讨主喜悦。

团契的事奉
奉献为“活祭”，表明依

然活着，而且与主同活，活在
团契的里面，共同成为主的
身体。

不要看自己过于所当
看的，要照着神所分给各人
信心的大小，看得合乎中
道。（罗12:3）

这一句话，基本概括三
方面：神、各人、自己。

相信“各样美善的恩赐，
和各样全备的赏赐，都是从
上头来的，由众光之父那里
降下来的。”（雅 1:17）神是
全知的，因此，所量给众肢体
的，必然是恰如其分。

对各人，必须有所不同，

才可协和运作。不同，自然
蕴涵缺欠。如果你想找别人
的短处，必然在那里，不必劳
心费力，因那是先设的存
在。虽然总是事后发现，但
可以及时，知道的责任是思
想如何帮助。

对自己，要看得合乎“中
道”。不少人知道，天平中心
的立柱必须正，衡量轻重才
会正确。中是不偏失，对于
别人的要求，和对自己一
样。智，对别人和自己不同，
则成为诡诈；勇，过之为暴，
不及为怯。“爱心就是联络全
德的”（西3:14）。忠诚照着
所得的恩赐，各尽本分，不可
委责，也不可越分（罗 12:
3-8）。

实际的生活
基督徒要兼具“热的品

德”和“冷的品德”。
热的品德，表现于当作

的事，竭力为之。
热心爱人：“爱弟兄，要

彼此亲热。恭敬人，要彼此
推让。”（罗12:10）

热诚事主：“殷勤不可懒

惰；要心里火热，常常服事
主。”（12:11）尊主为大，服事
主有热诚，以主为优先，绝不
应该迟缓延宕，不死不活。

热情供应：“圣徒缺乏要
帮补；客要一味的款待。”
（12:13）亚伯拉罕待客，体念
旅人远行劳乏，急忙预备。

冷的品德，是坚持克制，
不作不当作的事。首先必须
要忍耐，祷告仰望主：“在指
望中要喜乐；在患难中要忍
耐，祷告要恒切。”（罗 12:
12）还有就是：“不要以恶报
恶，众人以为美的事，要留心

去作。若是能行，总要尽力
与众人和睦。…不要自己伸
冤，宁可让步，听凭主怒；因
为经上记着：‘主说，伸冤在
我，我必报应。’”（罗 12:
17-19）

因此，基督徒不仅是温
良谦让的“好人”，而是知道
有主在上，让主作主，不自力
报复。对于维持人间的和
平，这有非常重要的意义。
大卫在这方面特别能够合主
心意。他忠心服事扫罗王，
却遭受无端的猜忌，迫害，追
杀。但大卫从不竞争或反

抗。他并非没有时机，也不
是手中无力还击；是因为尊
重扫罗是“耶和华的受膏者”
（撒上 24:10，26:16）。但他
对一介草民也是如此。他被
愚顽的拿八羞辱，却不伸手
流人血（撒上25:39-42）；他
逃逆子押沙龙篡乱革命，未
落井而遭示每投石咒骂；他
有力而约制，仰望神施恩怜
悯（撒下16:11-12）。

神的儿女，奉献自己与
主，舍己事奉主，应该让主在
凡 事 上 居 首 位 。 阿 们 。

来源：金灯台

引言
使徒彼得是主耶稣门

徒中之首，他以直言爽快
出名，所以常常讲错话并
作错事，但主耶稣复活之
后立即找他三次问：“约
翰的儿子西门，你爱我比
这 些 更 深 么 ？”( 约 21：
15-17) 不但将他的信心、
爱心与盼望恢复过来，再
经历圣灵的充满之后，整
个生命、生与事奉起了翻
天覆地的改变。现在让

我们从使徒行传的记载
中，论述他的事奉。
(一 ) 使徒行传 2：14-42

在 那 里 彼 得 一 次 讲
道 ，有 三 千 人 得 救 受 了
洗，再讲道又有五千人悔
改信主，实在是神迹中的
神迹。可见他不单灵力
充沛，讲道能力强大，使
听道的人扎心受感动，真
是令人心服口服。
(二 ) 使徒行传 2：30-36

就知道彼得善於引证

旧约圣经，那里他证明耶
稣就是神差来的那先知，
是坐在大卫宝座上永远
的君王，又使万国得福的
后裔(徒 3：11-26)。
(三 ) 使徒行传 3：1-10

彼得对躺在美门口的
瘸子说：“金银我都没有，
我将我所有的给你，我奉
拿撒勒耶稣基督的名，叫
你起来行走！”那人就跳
起来，走着跳着赞美神。

(四 ) 使徒行传 4：12
他勇敢地向当代满有

权势的大祭司和官长等
人证明主基督耶稣是天
下人间唯一的救主，又领
导初期教会凡物公用，主
内一家共同生活的美好
见证，他实在是一位大有
能力的属灵领袖。
(五 ) 使徒行传 5：1-16

彼得只责问亚拿尼亚
为何让撒但充满他的心
而欺哄圣灵，亚拿尼亚就

扑倒在地断了气，证明神
自己在暗中支持祂仆人
的事奉，神的权能藉着他
显明为大。

(六 ) 使徒行传 6：1-7
他提议选出第一批执

事管理饭食，好让使徒可
以 专 心 以 祈 祷 传 道 为
事。结果“神的道兴旺起
来”；在耶路撒冷门徒数
目加增甚多，也有许多祭
司信从了这道。他被圣
灵充满的事奉结果，加上
他能解决教会行政的问
题，可见他被神重用的多
方面属灵恩赐。

( 七 ) 在 使 徒 行 传 10
章与 11 章

他清楚被圣灵指引到
哥尼流家中佈道，引领了
他全家的人信主，并很有
智慧的带领六个弟兄跟他
同去，然后也向耶路撒冷
的众使徒与弟兄们证明了
神的救恩也赐给外邦人，

像给以色列人一样，使顽
固的犹太领袖认同了外邦
人可以同蒙救恩，为外邦
人传福音打开突破之门，
其贡献实属空前！

( 八) 从使徒行传 12：
1-11与使徒行传5；19

我们知道彼得有两次
蒙神差天使亲自把他从狱
中救出来，证明他是神所
保护的忠仆，神要他继续
带领初期教会并领更多人
信主。
(九) 彼得前书及彼得后书

他所写的彼前及彼后
两书信中，教导散住各城
的犹太信徒，要他们盼望
天上不朽的基业，爱慕纯
尽的灵奶，活在世以居寄
的心思，尽君尊祭司的职
份，宣扬那召我们的神的
美德，心中尊主为大，在灵
性品德上不断长进，追求
丰丰富富进入神的国；又
教导信徒要防备假师傅和

讥笑主再来应许的人，要
常常准备主的再来，使自
己无可指责，安然见主。

(十) 彼得的两封书信
在他所写的两封书信

中，也证明他领受了神丰
富的话语、恩赐和美好的
生活见证外，他教导信徒
要追求讨神喜悦的生活，
在各样事奉上显明圣灵所
赐的智慧、能力、信息和生
命见证，儆醒预备迎见主
的再来。

最后，彼得原是一个
渔夫出身的人，却从他的
生命和生活中活出被圣灵
充满大有能力事奉神的
人。愿我们一生也能像他
一样，让人从我们身上看
见基督、认识基督、归信基
督，这是我们一生追求的
事奉目标。，

愿一切的荣耀单单归
给神，直到永永远远。阿
们。
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使徒行传中彼得的事奉使徒行传中彼得的事奉

为什么基督徒总是要指出人有罪为什么基督徒总是要指出人有罪？？
◎◎洪顺强洪顺强

有些未信主的朋友听
到基督徒说人有罪时，立时
觉得很反感，他们认为自己
是个好人，没有杀人放火，
没有奸淫掳掠，又没有坐过
牢，为什么基督徒总是要指
出人有罪？请看以下的解
答。

是圣经指出人有罪
首先，我们要澄清的，

不是因为基督徒没有罪，不
是他们高高在上指出人有
罪，其实是圣经指出人有
罪。圣经罗马书 3:23 说：
「因为世人都犯了罪，亏缺
了上帝的荣耀。」又说：「世
上没有不犯罪的人」（列王
记上8:46）。又说：「没有义
人，连一个也没有。没有明
白的，没有寻求神的。都是
偏离正路，一同变为无用，
没有行善的，连一个也没
有」（罗马书 3:10-12）。创
世记 8:21 甚至指出：「人从
小时心里怀着恶念」，故此，
圣经告诉我们，不论是男女
老幼，人人都有罪，基督徒

也被包括在内。但有人会
问：小孩子也有罪吗？难道
刚出生的婴儿也有罪吗？
圣经是否有错呢？到底什
么是罪？原来人的罪分两
种：一种是罪性，另一种是
罪行。

人有罪性
罪性是指人会犯罪的

性情，这个罪性是人在母腹
中已经存在。大卫在圣经
中说：「我是在罪孽里生的，
在我母亲怀胎的时候，就有
了罪。」（诗篇 51:5）罪性来
自于人类的始祖，起初上帝
创造亚当夏娃时，祂并没有
给人创造罪性，那时候亚当
夏娃是完全的，然而他们后
来经不起试探。他们听了
魔鬼（堕落了的天使）的话，
不听上帝的话，吃了上帝吩
咐他们不可吃的禁果，于是
被神定为有罪，他们亏缺了
上帝给他们完全的生命，这
就是人类有罪的开始。始
祖是代表人类的，故此他们
把懂得犯罪的性情（罪性）

传给下一代。罗马书 5:12
说：「这就如罪是从一人入
了世界，死又是从罪来的，
于是死就临到众人，因为众
人都犯了罪。」故此人人都
有懂得去犯罪这个罪性，而
罪带来的结果就是死亡，圣
经罗马书 6:23 说：「罪的工
价乃是死。」而「按着定命，
人人都有一死。」正说明人
有罪性。

人有罪行
罪性带来的是罪行，意

思指犯罪的行为。罪行的
标准会因不同地方的法律
而异，但一般违法的行为如
偷盗、伤害人、抢劫、杀人放
火、奸淫掳掠都是公认的罪
行。然而，圣经指出罪行的
标准是包括法律上和良心
上的，指出即使所做的事没
有违背地上的法律，但却违
背了人的良心，这也算为有
罪。上帝赐给人律法（或法
律），也赐给人良心，圣经指
这良心就是「是非之心」，人
的思念互相较量产生了良
心，于是人知道是与非、对
与错、善与恶、丑与美、好与
坏、残与全，故此当人做了
违背了良心的事，例如贪
心、自私、骄傲、妒忌、恨
人、说谎、不尊重父母等，即
使人不受地上的法律定罪，
却会受到社会及良心的责
备。人做了违背良心的事
就产生罪咎感（感到不对、

亏欠、难过、不安等），自知
是不好的，这罪咎感正说明
人有罪行。人从什么时候
有罪呢？亲爱的朋友，你和
我都会承认，人从小已经懂
得犯那些使人良心不安的
罪行，圣经说人从小时心里
就怀着恶念是对的。

人的罪行涉及不同的
层面

圣经指出人的罪行是
多方面的，有明知善而不去
行的。雅各书 4:17 说：「人
若知道行善却不去行，这就
是他的罪了。」亦有隐而未
现的过错、任意妄为的罪，
有大的有小的。大卫是一
位很清楚认识自己有罪的
人，他求上帝帮助他去得胜
罪恶过犯说：「谁能知道自
己的错失呢？愿你赦免我
隐而未现的过错。求你拦
阻仆人，不犯任意妄为的
罪，不容这罪辖制我，我便
完全，免犯大罪。」（诗篇19:
12-13）

我们不单在行动上犯
罪，也会在言语上犯罪。雅
各书3:2说：「原来我们在许
多事上都有过失，若有人在
话语上没有过失，他就是完
全人，也能勒住自己的全
身。」上帝将来审判人时，连
闲话也要受审判，主耶稣
说：「我又告诉你们，凡人所
说的闲话，当审判的日子，
必要句句供出来。因为要

凭你的话，定你为义，也要
凭你的话，定你有罪。」（马
太福音12:36-37）。

而主耶稣更指出人心
思意念的罪行。圣经说：
「因为从里面，就是从人心
里，发出恶念、苟合、偷盗、
凶杀、奸淫、贪婪、邪恶、诡
诈、淫荡、嫉妒、谤讟、骄
傲、狂妄。这一切的恶，都
是从里面出来，且能污秽
人。」（马可福音 7:21-23）
又说：「只是我告诉你们，凡
看见妇女就动淫念的，这人
心里已经与他犯奸淫了。」
（马太福音5:28）

甚至连动怒也难免受
审判，主耶稣说：「只是我告
诉你们，凡向弟兄动怒的，
难免受审判。」（马太福音5:
22）
人是无能为力驾驭罪行
很多人以为自己的罪

行不多，都说自己是好人，
其实人很多时候是跟别人
比较，觉得自己比那些罪多
的人好，另一方面是因为人
善忘。试想想自己一生中
犯了多少次贪心的罪，一生
中犯了多少次妒忌的罪？
多少次的骄傲、讲了多少不
该讲的话、动了多少次不该
动的怒等等。圣经说得对：
人「装满了各样不义、邪恶、
贪婪、恶毒、满心是嫉妒、凶
杀、争竞、诡诈、毒恨。又是
谗毁的、背后说人的、怨恨

上帝的、侮慢人的、狂傲的、
自夸的、捏造恶事的、违背
父母的、无知的、背约的、无
亲情的、不怜悯人的。他们
虽知道上帝判定，行这样事
的人是当死的，然而他们不
但自己去行，还喜欢别人去
行。」（罗马书1:29-32）

保罗昔日未认识主耶
稣之前，他认为自己就律法
上的义是无可指摘的，但当
他被上帝的灵感动光照后，
他说：「在罪人中我是个罪
魁。」亲爱的朋友，俗语说，
人一日犯三小罪，这样我们
的罪行真的是很多的。
上帝却为罪人预备了救恩

人有了罪行就要面对
死后的审判，有罪的人是不
能到天堂去的。然而人的
罪行虽多，上帝仍然爱罪
人，甚至为罪人洗清罪污。
上帝在以赛亚书 1:18 说：
「你们的罪虽像朱红，必变
成雪白，虽红如丹颜，必白
如羊毛。」又说：「我涂抹了
你的过犯，像厚云消散；我
涂抹了你的罪恶，如薄云灭
没。你当归向我，因我救赎
了你。」（以赛亚书44:22）

上帝曾亲自道成肉身
到世上来，就是主耶稣基
督，祂成为代罪羔羊，为人
完成了救恩。只要我们愿
意到主面前来认罪悔改、接
受救主、跟随基督，人的罪
孽就可以得神的赦免，得一
个可以胜过罪行与死亡的
新生命。你愿意接受救主
耶稣基督，成为上帝的儿女
吗？ 来源：真理报
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关 于 減 重 有 许 多 常关 于 減 重 有 许 多 常
见迷思见迷思，，像是像是““想要瘦得想要瘦得
更快更快，，最好少吃一点淀粉最好少吃一点淀粉
类食物类食物！”、“！”、“減重还是要減重还是要
吃 淀 粉吃 淀 粉 ，，否 则 很 容 易 复否 则 很 容 易 复
胖胖！”！”这这 22 个意见迥異的个意见迥異的
论点论点，，哪一个才正确呢哪一个才正确呢？？
程明伟营养师表示程明伟营养师表示，，淀粉淀粉
可以提供人体热量所需可以提供人体热量所需
的能量的能量，，是必要营养素之是必要营养素之
一一，，吃过多或太少都可能吃过多或太少都可能
道致肥胖道致肥胖，，若想利用饮食若想利用饮食
达到減重的目的达到減重的目的，，应掌握应掌握
好好 44 个吃淀粉的技巧个吃淀粉的技巧。。

淀粉少一点淀粉少一点！！
脂肪合成也少一点脂肪合成也少一点
程明伟营养师表示程明伟营养师表示，，

人体的三大营养素来源人体的三大营养素来源
是醣类是醣类、、蛋白质和脂肪蛋白质和脂肪，，
每种营养素在体內都绝每种营养素在体內都绝
对 是 不 可 或 缺 的对 是 不 可 或 缺 的 ，，其 中其 中
三大营养素在维持人体三大营养素在维持人体
正 常 的 机 能 与 代 谢正 常 的 机 能 与 代 谢 ，，都都
扮 演 著 非 常 重 要 的 角扮 演 著 非 常 重 要 的 角

色色，，缺一不可缺一不可。。
时 下 減 重 族 常 采 取时 下 減 重 族 常 采 取

““低碳水化合物低碳水化合物””的饮食的饮食
策略策略，，以达到瘦身減重的以达到瘦身減重的
目的目的，，所遵循的其中一个所遵循的其中一个
理由便是理由便是：：淀粉在经过人淀粉在经过人
体消化吸收后体消化吸收后，，血糖的攀血糖的攀
升会刺激胰脏分泌出相升会刺激胰脏分泌出相
对应的胰岛素对应的胰岛素，，进一步平进一步平
衡血糖衡血糖，，而血液中高浓度而血液中高浓度
的胰岛素会促进体內的的胰岛素会促进体內的
脂肪合成路径脂肪合成路径，，产生令減产生令減
重者厌恶的脂肪组织重者厌恶的脂肪组织，，因因
此此，，若能減少碳水化合物若能減少碳水化合物
的摄取的摄取，，则可以減少脂肪则可以減少脂肪
的合成的合成，，借此达到減重目借此达到減重目
的的。。
淀粉吃太少淀粉吃太少！！肌肉流肌肉流
失失、、減重停滞恐更胖減重停滞恐更胖
然而然而，，淀粉类是人体淀粉类是人体

主 要 的 能 量 来 源主 要 的 能 量 来 源 ，，如 果如 果
在減重期间完全沒进食在減重期间完全沒进食
碳 水 化 合 物碳 水 化 合 物 ，，或 是 碳 水或 是 碳 水
化 合 物 摄 取 不 足化 合 物 摄 取 不 足 ，，且 热且 热

量 摄 取 也 不 足量 摄 取 也 不 足 ，，不 仅 容不 仅 容
易 有 精 神 不 济易 有 精 神 不 济 、、郁 郁 寡郁 郁 寡
欢 的 情 況欢 的 情 況 ，，也 会 造 成 人也 会 造 成 人
体 产 生 的 肝 醣 不 夠体 产 生 的 肝 醣 不 夠 ，，沒沒
有足夠的能量提供人体有足夠的能量提供人体
所 需所 需 ，，进 一 步 就 可 能 会进 一 步 就 可 能 会
分解肌肉內的蛋白质作分解肌肉內的蛋白质作
为 能 量 来 源为 能 量 来 源 ，，而 这 是 減而 这 是 減
重族所不乐见的重族所不乐见的。。肌肉肌肉
本身可以提高体內的基本身可以提高体內的基
础 代 谢 率础 代 谢 率 ，，一 旦 肌 肉 流一 旦 肌 肉 流
失失 ，，基 础 代 谢 率 也 会 跟基 础 代 谢 率 也 会 跟
著 降 低著 降 低 ，，反 而 造 成 減 重反 而 造 成 減 重
困 难困 难 ，，容 易 出 现 所 谓 的容 易 出 现 所 谓 的
““溜溜球效应溜溜球效应”。”。

除此之外除此之外，，程明伟营程明伟营
养师也提到养师也提到，，減重族在減減重族在減

少碳水化合物的同时少碳水化合物的同时，，往往
往会提高蛋白质和脂肪往会提高蛋白质和脂肪
的摄取的摄取，，此时若食材的品此时若食材的品
质与份量不对质与份量不对，，反而可能反而可能
造成体脂肪增加造成体脂肪增加，，或是血或是血
脂肪增加的风险脂肪增加的风险。。糖尿糖尿
病或低血糖的患者更要病或低血糖的患者更要
特别注意特别注意，，如果都沒进食如果都沒进食
淀粉类的食物淀粉类的食物，，可能会道可能会道
致血糖过低致血糖过低，，严重可能会严重可能会
晕厥晕厥。。

淀粉不可或缺淀粉不可或缺！！
44 大技巧吃对了沒大技巧吃对了沒？？
淀 粉 类 是 维 持 生 理淀 粉 类 是 维 持 生 理

机能不可或缺的重要营机能不可或缺的重要营
养素养素，，该怎麼吃才能该怎麼吃才能““健健
康 享 瘦康 享 瘦 ”？”？ 程 明 伟 营 养程 明 伟 营 养

师 针 对 每 日 淀 粉 摄 取师 针 对 每 日 淀 粉 摄 取
量量、、三餐淀粉食用比例三餐淀粉食用比例、、
运 动 营 养 和 食 材 选 择运 动 营 养 和 食 材 选 择 ，，
提供以下专业的建议提供以下专业的建议：：

11..每日淀粉摄取量每日淀粉摄取量：：
每 个 人 每 日 应 摄 取每 个 人 每 日 应 摄 取

的 热 量 不 同的 热 量 不 同 ，，建 议 请 教建 议 请 教
专 业 营 养 师 或 医 师专 业 营 养 师 或 医 师 ，，依依
据 个 人 的 饮 食 型 态据 个 人 的 饮 食 型 态 、、工工
作 状 态作 状 态 、、身 体 状 況 和 疾身 体 状 況 和 疾
病背景来进行分配病背景来进行分配。。

22..三餐的淀粉比例三餐的淀粉比例：：
一 般 人 早 午 餐 的 淀一 般 人 早 午 餐 的 淀

粉 比 例 可 以 多 一 点粉 比 例 可 以 多 一 点 ，，因因
为白天工作或活动会耗为白天工作或活动会耗
费 大 量 的 能 量费 大 量 的 能 量 ；；晚 餐 则晚 餐 则
是 休 息 放 松 的 时 段是 休 息 放 松 的 时 段 ，，淀淀

粉 比 例 可 以 稍 微 降 低粉 比 例 可 以 稍 微 降 低 。。
不 过不 过 ，，晚 上 并 非 完 全 不晚 上 并 非 完 全 不
补 充 淀 粉补 充 淀 粉 ，，蔬 菜 水 果 本蔬 菜 水 果 本
身 也 含 有 糖 分身 也 含 有 糖 分（（淀 粉淀 粉），），
建 议 可 用建 议 可 用 22 至至 33 份 蔬 果份 蔬 果
替 換 白 米 饭替 換 白 米 饭 ，，适 当 补 充适 当 补 充
能量和维生素能量和维生素、、纤维纤维，，对对
減重都有帮助減重都有帮助。。水果记水果记
得挑选低得挑选低 GIGI 值的种类值的种类。。

33..运动前后聪明吃运动前后聪明吃：：
平 时 以 均 衡 饮 食 为平 时 以 均 衡 饮 食 为

主主 ，，运 动 前 避 免 产 气 食运 动 前 避 免 产 气 食
物物。。运动前运动前 22 小时小时，，以低以低
GIGI 食 物 为 主食 物 为 主 ，，可 以 补 充可 以 补 充
无加工的原态食物无加工的原态食物，，像是像是
地 瓜地 瓜 、、马 铃 薯马 铃 薯 、、燕 麦 等燕 麦 等 ，，
作 为 运 动 前 的 能 量 补作 为 运 动 前 的 能 量 补
给给 。。 运 动 后运 动 后 11 小 时 內 补小 时 內 补
充低充低 GIGI 碳水化合物搭配碳水化合物搭配
低 脂 蛋 白 质 的 食 物低 脂 蛋 白 质 的 食 物 ，，例例
如如 ：：茶 叶 蛋茶 叶 蛋 、、豆 浆豆 浆 、、牛 奶牛 奶
或优格等或优格等，，都是很好的来都是很好的来
源源，，不仅可修补肌肉中所不仅可修补肌肉中所
耗损的肝醣耗损的肝醣，，还可以修复还可以修复
受损的肌肉组织受损的肌肉组织。。

44..精选未加工食材精选未加工食材：：
选 择 原 态 少 加 工 的选 择 原 态 少 加 工 的

天然食物天然食物，，例如南瓜例如南瓜、、地地
瓜瓜、、芋头芋头、、马铃薯马铃薯、、山药山药、、
糙 米 饭糙 米 饭 、、五 谷 米 或 十 谷五 谷 米 或 十 谷
米米 ，，用 来 取 代 经 加 工 的用 来 取 代 经 加 工 的
精 致 淀 粉精 致 淀 粉 ，，像 是像 是 ：：白 米白 米 、、
面面、、蛋糕蛋糕、、饼干或糕饼类饼干或糕饼类
等等。。
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论

坛

工欲善其事，必先利其器
◎◎简朱素英简朱素英

教会姊妹从台湾省亲教会姊妹从台湾省亲
回来回来，，送了三套彩色原子笔送了三套彩色原子笔
给我们母女三人给我们母女三人。。收到后收到后
非常惊喜非常惊喜，，因为我们都喜欢因为我们都喜欢
收集一些别具特色的文具收集一些别具特色的文具。。

这套彩色原子笔是我这套彩色原子笔是我
们渴望已久的文具们渴望已久的文具，，立刻立刻
大派用场大派用场。。小女儿温习考小女儿温习考
试笔记时用它作记号试笔记时用它作记号，，使使
重点内容一目了然重点内容一目了然，，增强增强
温习的乐趣及记忆力温习的乐趣及记忆力，，结结
果考试获得不错的成绩果考试获得不错的成绩。。
大女儿一直有用颜色原子大女儿一直有用颜色原子
笔作笔记的习惯笔作笔记的习惯，，收到这收到这
套彩色原子笔套彩色原子笔，，更是善加更是善加
利用利用。。至于我至于我，，则在学习则在学习
希腊文时作文法分析希腊文时作文法分析，，利利
用不同颜色分别词类用不同颜色分别词类，，有有
助温习和记忆助温习和记忆。。我深深体我深深体
会到会到““工欲善其事工欲善其事，，必先利必先利
其器其器””这个道理这个道理。。我们母我们母
女三人都收到学习果效女三人都收到学习果效，，
为学习增添色彩为学习增添色彩，，取得了取得了
好成绩好成绩。。父母也可以善用父母也可以善用
资源教育孩子资源教育孩子。。正如家庭正如家庭
主妇有许多厨房用具主妇有许多厨房用具，，她她
又懂得从不同资源又懂得从不同资源（（食谱食谱、、
材料……材料……））学习学习，，便可随时便可随时
烹调出不同美食供家人品烹调出不同美食供家人品
尝尝。。同样地同样地，，父母如果善父母如果善
用资源用资源，，对孩子的学习和对孩子的学习和
教育教育，，同样可以收到事半同样可以收到事半
功倍的效果功倍的效果。。借用有借用有
关 教 育 孩 子 的 书关 教 育 孩 子 的 书
籍籍、、影音光碟影音光碟，，搜搜
寻 网 上 资 源寻 网 上 资 源 、、
资讯和参加资讯和参加
小 组小 组 、、课课
程程 、、讲讲
座座

等等，，对家庭教育都很有帮对家庭教育都很有帮
助助。。请切记请切记，，要将搜寻到要将搜寻到
的资料作档案分类的资料作档案分类，，方便方便
日后使用日后使用。。希望我们都从希望我们都从
““工欲善其事工欲善其事，，必先利其必先利其
器器””这个道理中得到启示这个道理中得到启示，，
反省自己与孩子有否善用反省自己与孩子有否善用
工具或资源工具或资源，，加强教育和加强教育和
学习的效果学习的效果。。

可能因为教书的关系可能因为教书的关系，，
我经常要制作教材我经常要制作教材、、教具教具、、
讲义和书签等讲义和书签等，，又要做影又要做影
印印、、裁剪裁剪、、钉装钉装、、过胶……过胶……。。
为了节省时间为了节省时间，，方便使用方便使用，，
我总爱购置各种不太贵重我总爱购置各种不太贵重
的文具仪器放在家里的文具仪器放在家里，，除了除了
方便方便，，也节省不少时间也节省不少时间。。没没
想到这样也同样为两个女想到这样也同样为两个女
儿增添方便儿增添方便，，善用文具把功善用文具把功
课做好课做好。。这些工具帮助我这些工具帮助我
和家人在工作和学习时加和家人在工作和学习时加
添动力添动力，，往往给人有良好的往往给人有良好的
感觉感觉。。后来我把这些工具后来我把这些工具
资源搬到亲子教育中心资源搬到亲子教育中心，，让让
来中心学习的小朋友可以来中心学习的小朋友可以
使用使用，，这也成为教导他们善这也成为教导他们善
用工具的实际经验用工具的实际经验，，帮助孩帮助孩
子在学习上取得更佳的效子在学习上取得更佳的效
果果。。有不少孩子家里虽然有不少孩子家里虽然
有所缺欠有所缺欠，，却懂得利用学校却懂得利用学校
提供的资源提供的资源，，例如图书馆的例如图书馆的
书籍书籍、、影音光碟影音光碟、、学校的文学校的文

仪器具等仪器具等，，帮助自己学帮助自己学
习习，，成绩亦获得家长成绩亦获得家长

满意满意。。当然当然，，我不是鼓励父我不是鼓励父
母什么文具都要买给子女母什么文具都要买给子女，，
不过若经济许可不过若经济许可，，购买文具购买文具
资源当然比购买名牌服装资源当然比购买名牌服装
更实际更实际，，父母若想善其事父母若想善其事
（（子女学习好子女学习好），），必须先利必须先利
其器其器（（工具／资源工具／资源）。）。

许多父母埋怨子女不许多父母埋怨子女不
好好学习好好学习、、不用心温习不用心温习，，其其
实父母可以鼓励子女使用实父母可以鼓励子女使用
不同的工具不同的工具，，增强他们的增强他们的
学习兴趣学习兴趣。。有些学生将讲有些学生将讲
义随意乱放义随意乱放，，原因是父母原因是父母
没有为他们购买文件夹没有为他们购买文件夹，，
也没有打孔器也没有打孔器。。文具就只文具就只
有一两支笔有一两支笔，，连橡皮连橡皮、、长长
尺尺 、、三 角 尺三 角 尺 、、量 角 器量 角 器 、、圆圆
规规、、颜色笔都要向同学借颜色笔都要向同学借
用用。。父母若不关心孩子应父母若不关心孩子应
有的基本文具有的基本文具，，又怎能要又怎能要
求孩子有良好的学习成果求孩子有良好的学习成果
呢呢？？父母是否略嫌昂贵或父母是否略嫌昂贵或
不常用不常用，，想节省金钱而不想节省金钱而不
购买购买？？但是花费在孩子身但是花费在孩子身
上的玩具上的玩具、、游戏机游戏机、、服装和服装和
娱乐等娱乐等，，却没有减少却没有减少。。父父
母又怎能责怪孩子没把书母又怎能责怪孩子没把书
读好呢读好呢？？当然当然，，好成绩不好成绩不
是单靠文具是单靠文具，，但也不能否但也不能否
认认，，有充足的文仪器具有充足的文仪器具，，的的
确 是 增 强 学 习 动 力 的 因确 是 增 强 学 习 动 力 的 因
素素。。我从小就教导女儿善我从小就教导女儿善
用文具帮助学习用文具帮助学习，，无论在无论在
功课或温习方面都有很好功课或温习方面都有很好
的效果的效果，，也获得老师不错也获得老师不错
的评语的评语。。

以下是给孩子的建议以下是给孩子的建议：：
··基 本 文 具 不 能 少基 本 文 具 不 能 少 ，，

特 别 的 文 具 则 量 力 添特 别 的 文 具 则 量 力 添
购购 。。 尽 量 做 到 不 要 浪 费尽 量 做 到 不 要 浪 费
资源资源。。

··善 用 学 校 资 源善 用 学 校 资 源 ，，或或
与同学互相借用与同学互相借用（（在可在可

行情况下行情况下）。）。
··善 用 网 上 资善 用 网 上 资

源源，，电脑网络不只是电脑网络不只是
玩 游 戏 或玩 游 戏 或
闲聊用闲聊用，，更更
是 搜 寻 宝是 搜 寻 宝
藏 的 好 地藏 的 好 地
方方。。

··要 有要 有

好的将来好的将来，，就从现在的学就从现在的学
习 开 始习 开 始 。。 若 想 学 习 取 得若 想 学 习 取 得
好成绩好成绩，，就必须善用工具就必须善用工具
与资源与资源。。

父母应注意的地方父母应注意的地方：：
··注重孩子学习成绩注重孩子学习成绩，，

也 要 提 供 足 够 的 学 习 工也 要 提 供 足 够 的 学 习 工
具和资源具和资源。。

··不单提供学习和补不单提供学习和补
习的资源习的资源，，也要顾及基本也要顾及基本
的学习工具的学习工具。。

··要求孩子学习要求孩子学习，，自己自己
也 要 努 力 学 习也 要 努 力 学 习 。。 花 时 间花 时 间
找寻找寻，，也花时间使用也花时间使用。。

··““工欲善其事工欲善其事，，必先必先
利其器利其器”，”，教育子女绝不教育子女绝不

是挂在口边是挂在口边，，还却要有行还却要有行
动配合动配合。。行动不单是指挥行动不单是指挥
子女去做子女去做，，父母也要以身父母也要以身
作则一起做作则一起做。。盼望父母做盼望父母做
一个善用资源的指挥官一个善用资源的指挥官，，
而 不 是 纸 上 谈 兵 的 指 挥而 不 是 纸 上 谈 兵 的 指 挥
家家。。

来源来源：：真理报真理报



上帝创造人的心意何在？

 








77 福音快报福音快报 2023 年 11月 11日（星期六）属灵园地属灵园地

基督教辅导 ◎◎于中旻于中旻（下）

◎洪顺强

分派巴拿巴
教 会 是 圣 徒 团 契

(Koinonia)。是先“与神相
交... 在光明中行，如同神
在光明中，就彼此相交，
祂儿子耶稣的血，也洗净
我 们 一 切 的 罪 。”( 约 壹
一:6,7)

团契的意义还有“同
心合意的兴旺福音”(腓
一:5)。不仅是同居分享，
抱 团 取 暖 ，还 要 同 甘 共
苦，这包括为福音征战。
当然，镇日搞窝里反，“心
里若怀着苦毒的嫉妒分
争”(雅三:14)，绝不会是
属 灵 的 智 慧 ，不 像 基 督
徒。

安 提 阿 教 会 是 圣 灵
掌权的教会，不是任何人
的事业。如果教会只听
得见人在争吵，有财有势
的老板在嚷叫，算盘子声
音在响，哪还有圣灵说话
的份儿？

他们事奉主，禁食的
时候，圣灵说：“要为我分
派巴拿巴和扫罗，去作我
召他们所作的工。”于是
禁食祷告，按手在他们头
上，就打发他们去了。他
们既被圣灵差遣，就下到
西流基，从那里坐船，往
居 比 路 去 。 ( 徒 一 三:

2-4)
教 会 是 事 奉 主 的 地

方。圣灵是三一真神在
教 会 的 代 表 ，与 圣 徒 同
住，圣灵作主：“为我”，
“作我的工”。圣徒不要
弄错了。在事奉主，禁食
的时候；不是在事奉肚腹
的时候。人不靠自己肉
体的力量，圣灵可以掌权
了。

分 派 人 出 去 。 是 否
在教会派不上用场的闲
人？推出去可以省得吃
闲 饭 ，管 闲 事 ，制 造 麻
烦？可惜，宣教工场上尽
多那样人，因此不能收割
主的庄稼。

那么，该差派怎样的
人去？主用忙人，开拓教
会的元老，少不得的人—
正点着了巴拿巴和扫罗，
是 最 重 要 的 柱 石 人 物 。
其实应该差他们，不是拆
梁毁柱；教会有多名先知
和教师，囤积恩赐没用，
阻碍教会增长。这二人
走了，更多的人兴起。不
要以为倚靠大树，草不沾
霜；也应该知道，是大树
下草不沾露！

好 箇 安 提 阿 教 会 ！
主的旨意通行，就打发他
们去了。好辅导是培养

人，不是以“非我不可”得
意。以后的报告证明，二
人同心，其利断金，作得
很好，从成就证明。

巴拿巴有意
有爱心的人，自然吸

引人就近他。巴拿巴和
扫罗，从安提阿到了居比
路，先到岛上的大商埠撒
拉米，在犹太人的各会堂
传讲神的道—会堂不止
一个，用得上多人；“也有
约翰 [ 马 可] 作 他们的帮
手”；马可是巴拿巴的表
弟；不久后，圣灵明显引
导，“保罗 [ 扫罗] 和他的
同人，从居比路的帕弗开
船”，再返回大陆，到旁非
利亚的别加。约翰马可
“就离开他们，回耶路撒
冷去。”(徒一三:5,13) 只
是跟随同工的时间不长。

这“ 称 呼 马 可 的 约
翰”年轻人，在耶路撒冷
有 母 亲 马 利 亚 和 家 ( 一
二:12)；他并没有被不荣
誉辞退的纪录。此后，二
人仍然和谐同工同处，相
当愉快。只是叙述时称
呼的次序，常是“保罗和
巴拿巴”，保罗在前，居于
主导。二人接受这样的
安排，有相当的时间。

过了些日子，保罗对
巴拿巴说：“我们可以回
到从前宣传主道的各城，
看望弟兄们景况如何。”
巴拿巴有意要带称呼马
可的约翰同去；但保罗因
为马可从前在旁非利亚
离开他们，不和他们同去
作 工 ，就 以 为 不 可 带 他
去。于是二人起了争论，
甚至彼此分开；巴拿巴带
着 马 可 ，坐 船 往 居 比 路

去；保罗拣选了西拉，也
出去…(徒一五:36-41)

“ 马 可 ，不 可 ！”
“马可，可！”

保 罗 和 巴 拿 巴 为
马可起了争论。看那时
的马可，旅行游埠频繁，
心志不专；在耶路撒冷，
安提阿，居比路，旁非利
亚，到处有他的脚踪，许
多地方落脚，缺乏的是脚
踏实地工作。巴拿巴以
为应该耐心带领他；保罗
坚 持 应 该 有 好 的 榜 样 。
慈爱和公义，难以兼容两
全，导致二人海陆分途，
最后成全主的旨意。

巴拿巴表弟
多年后，巴拿巴年纪

老，少在工场上驰驱；但
仍 然 在 至 圣 所 服 事 ，祷
告，自然少不得关心马可
灵程上的进步。

那 少 年 人 老 成 了 。
显然是使徒彼得的培养，
彼 得 写 信 给 教 会 时 说 ：
“ 我 儿 子 马 可 也 问 你 们
安。”(彼前五:13) 这不是
隐含工作的传承吗？在
使徒彼得叙述教导下，他
写下了马可福音，成为新
约教会最早的基督纪。

教 会 不 能 因 第 一 代
圣徒最后一名离世而终
止。

诚实的彼得，绝不隐
讳错失，使徒把自己的经
验，告诫众门徒，以主的
话提醒各人：“鸡叫两遍
以先，你要三次不认我。”
(可一四:66-72 )

人 必 须 仰 赖 主 的 恩
典，和那位在天上“大祭
司”的祷告：“西门！西
门！撒但要得着你们，好

筛你们像筛麦子一样；但
我已经为你祈求，叫你不
至失了信心。你回头以
后，要坚固你的弟兄。”
(路二二:31-34)

还 要 不 忘 ，坚 固 弟
兄，辅导别人。此后，彼
得不忘这经历，特别在餐
桌上“见鸡而作”，谆谆训
示：你们年幼的，也要顺
服年长的。就是你们众
人，也都要以谦卑束腰彼
此顺服；因为神阻挡骄傲
的人，赐恩给谦卑的人。
所以你们要自卑，服在神
大能的手下，到了时候，
祂必叫你们升高。 (彼前
五:5,6)

这 位“大渔人”曾以
刚勇自傲，向主宣誓：“众
人 虽 然 跌 倒 ，我 总 不 跌
倒 ！”( 可 一 四:29-31) 复
活后的主耶稣问他：“你
比这些人如何？ ”(约二
一:15-19) 但 主给他第二
次的机会，回头以后，作
教会第一代无愧的领袖。

第二次机会
第二代的基督徒，都

没有亲见基督，自然也没
有 否 认 主 的 严 重 错 失 。
但晨更的时候，总是“闻
鸡知诫”。马可更不会忘
记，他在客西马尼园，临
难苟免，金蝉脱壳，丢下
蔽体的麻布，逃隐在橄榄
树 阴 影 下 ( 可 一 四:
50-52)。

马可来到保罗脚下，
承认自己当年无勇。保
罗年老视力受损，但记忆
健好：“我若必须自夸，就
夸那关乎我软弱的事便
了—那永远可称颂之主
耶稣的父神，知道我不说

谎。在大马色亚哩达王
手下的提督，把守大马色
城，要捉拿我；我就从窗
户中，在筐子里从城墙上
被人缒下去，脱离了他的
手。”(林后一一:30- 33)

作殉道者，人生只有
一 次 ；活 着 每 天 作 殉 道
者，为主“终日被杀，人看
我们如将宰的羊”(罗八:
36)，必然需要第二次的
机会。

在 旁 非 利 亚 的 别 加
分手，并没有加什么，彼
此只减却少年的傲气与
梦 幻 。 在 监 狱 里 聚 首 ！
在旁还有一名悔改的逃
奴 阿 尼 西 谟 ( 门 :
10-12)。 保 罗 写 信 时 ，
提到“与我同工的马可”
可 知 马 可 不 是 偶 然 探
监，或路遇保罗，二人是
同工 (门 :24)。辅导年龄
相 若 的 初 信 者 ，该 非 远
不可及。

在 致 腓 利 门 的 歌 罗
西 教 会 书 信 中 ，使 徒 写
道 ：“ 巴 拿 巴 的 表 弟 马
可 ，也 问 你 们 安 。 说 到
这 马 可 ，你 们 已 经 受 了
吩咐；他若到你们那里，
你们就接待他。”(西四 :
10) 据说，是保罗打发重
生 的 阿 尼 西 谟 ，回 到 歌
罗 西 ，把 这 信 亲 自 带 去
本教会。

使徒殉道前，在世最
后的时间，想见的人有马
可；他特嘱咐提摩太：“你
来 的 时 候 ，要 把 马 可 带
来；因为他在传道的事上
于我有益处。”(提后四:
11) 也许，保罗想的是连
对巴拿巴的记忆也一同
带来。

不但如此、就是在患难中、也是欢欢喜喜的．因为知道患难生忍耐。（罗马书 5:3）

人生路上，若面对挫折，如果你选择逃避，就永远没有进步的机会；面对困境，以坚韧之

心去克服它，回过头来看，它只是成长路上的垫脚石。

你们不要论断人、就不被论断．你们不要定人的罪、就不被定罪．你们要饶恕人、就必

蒙饶恕。（路加福音 6:37）

选择攻击的人，都是在逃避成长，逃避直接面对自身的問題，而把問題嫁禍於人。因为

只有這样，攻击才能变成保护壳，掩盖自己的无能。如果你都对自己的問題和人生不屑一

顾，谁会愿意來叫醒沉睡的你？

今日的世界千疮百孔，大
自然到处被污染，每一天打开
报张所读到的新闻都是打打
杀杀、家庭人伦惨案，国攻打
国、民攻打民，多处有饥荒地
震疫症等，很多人都能感受活
在其中之苦。人活在这个世
界到底有什么意义？人每天
忙忙碌碌生活，重覆又重覆地
做事，上班的盼望早点下班，
然后等发薪水、等退休享受一
切成果，但等到退休后却发现
生命仍是那么空虚，更严重的
是没有什么盼望，做了三等公
民(等吃、等睡、等死)。有人问
上帝为什么要创造人，难道人
是那样无奈地过活吗？做人
的意义何在？让我们从圣经
去找答案。

起初的天地不一样，
当我们看今日的天地时，
的确叫人伤痛，这世界真
的 越 来 越 不 适 合 人 类 居
住，世界闻名的科学家霍
金说：“全球生物正面临愈
来愈严重的绝种危机，全
球暖化、核战、基因工程制
造病毒等，都可能令全球
生物灭绝，人类为求生存，
长远之计就是移民太空。”

然而，上帝起初创造的
天地时是完美的，我们要从
圣经去认识上帝造人的心
意，因为从没有一本经书清
楚地指出人的来源与造人
的意义。创世记 1:26-31
说：“上帝说：我们要照着
我们的形像，按着我们的样

式造人，使他们管理海里的
鱼，空中的鸟，地上的牲
畜，和全地，并地上所爬的
一切昆虫。上帝就照着自
己的形像造人，乃是照着祂
的形像造男造女。上帝就
赐福给他们，又对他们说：
要生养众多，遍满地面，治
理这地，也要管理海里的
鱼，空中的鸟，和地上各样
行动的活物。上帝说：看
哪，我将遍地上一切结种子
的菜蔬，和一切树上所结有
核的果子，全赐给你们作食
物。至于地上的走兽，和空
中的飞鸟，并各样爬在地上
有生命的物，我将青草赐给
他们作食物，事就这样成
了。上帝看着一切所造的
都甚好，有晚上，有早晨，
是第六日。”

从创世记的经文，我们
可以认识上帝创造人好几方
面的心意：上帝要人像祂，活
出祂的样式。因为人是照着
祂形像被造的。那是不是表
示上帝有一个物质形像的的
身体？当然不是，圣经告诉
我们：“上帝是灵，所以拜祂
的、必须用心灵和按真理拜
祂。”(约翰福音 4:24) 上帝
是灵而且是无限的，祂没有
一个物质的身体。所以，要
去理解上帝的形像，便要从
另一个意义去认识。

其实，形像也可指无形
的形，人可以用无形的像去
形容事物或人的形态、气质

或本性内涵。举例说，当我
们说一个人像老虎时，意思
不是指那人有老虎的身体
形像样子，乃是指那人表现
出老虎那样凶恶的样式来，
或者指那人有像老虎凶残
的本性内涵。又例如我们
形容一个女人像花朵美丽
时，不是指那女人有花的形
体，乃是指那女人可爱，或
者指她有一种吸引人使人
喜欢她的气质。如此类推，
我们就明白，上帝原来是按
着祂的内涵气质去创造人，
祂把祂的本性(包括位格、
德性的性情、能力与智慧
等-但不包括神性，因为人
是被造者、不是创造者)放
在人生命中，所以人知道什
么是爱、公义、圣洁、良善、
怜悯、信实、和平、真善美
等，因为这些都是上帝的本
性。上帝既是完全的上帝，
我们人被造后当时也是完
全的，故此做人的意义就是
活出上帝的样式来。其实，
上帝要人荣耀祂就是这个
意思，而人能够分享上帝的
荣耀；能够活出祂所赐丰盛
生命的荣耀多好！

上帝创造完万物后才造
人，目的就是让人去享受祂为
人预备的一切丰盛，包括了
“海里的鱼，空中的鸟，地上的
牲畜，和全地，并地上所爬的
一切昆虫”。所以当我们看
见美丽的大自然、花草树木、
飞禽走兽及地上一切的美物

时，人会很自然地赞叹造物主
的伟大。当上帝创造人后，人
能够享用上帝所赐的一切，并
且当时人是不用劳苦、汗流满
面才得糊口，因为上帝已经赐
下一切养生之物，随手可得，
人活着的意义岂不是在能够
享受所得的吗！

上帝创造人与动物有所
不同，祂把灵魂赐给人，这灵
魂是人真正的生命，这生命是
一个属灵的生命；人可以与上
帝无阻地沟通，享受上帝的
爱、活在上帝的荣光之中，人
能够以神为乐，人活着的意义
还有什么比与造物主同在更
宝贵？没有！

上帝创造人后，祂交
给人特别的权柄与能力，
就是人能“治理这地，也要
管理海里的鱼，空中的鸟，
和地上各样行动的活物。”
祂把人抬举在万物之上，
连动物也听人的话，一切
都在人治理和管理下和谐
的相处。人当时在和谐的
环境下生活，连荆棘和蒺
藜都没有，人能享受造物
主所赐的安息，这岂不是
人梦寐所求的吗！

上帝创造人后，圣经
说上帝“看着一切所造的
都甚好”，并且“耶和华神
在东方的伊甸立了一个园
子，把所造的人安置在那
里。”(创世记 2:8 ) 当时的
万物一切的确是什好，因
为连河从伊甸流出来的那

里也有金子、珍珠和红玛
瑙。人活在一个完美的环
境中，没有苦难、没有眼
泪、没有伤痛、没有死亡，
人 当 时 真 的 是 活 在 乐 园
中，过着一个充满感恩与
喜乐平安的生活，这正是
今天人所追求的。

上帝为创造出来的人
亚当预备了妻子，设立了
一男一女、一夫一妻、二人
成 为 一 体 的 美 满 婚 姻 制
度。上帝要人生养众多，
遍满地面，世世代代敬畏
上帝建造幸福的家庭，这
正是祂对人的期盼。

最后，上帝把人放在伊
甸园中，人只要听上帝的
话，不去吃那分别善恶树的
果子(上帝不希望人凭自己
去分别善恶)，免招惹死亡
及与上帝隔绝。但人却可
以吃生命树的果子，吃后可
以永远活着，这是上帝的心
意。以上 七方面都是人想
达到的目的，然而今天人却

不能活出来上帝的心意来，
原因何在？正是因为人不
听祂的话，凭己意而行，离
开了上帝及祂的旨意。从
创世记第三章后，苦难、眼
泪及死亡临到人类，时至今
天，人的问题仍然是不去亲
近上帝、不听上帝的话，人
不好好的按着造物主的心
意去治理与管理世界，结果
是越来越糟糕，惹来的是上
帝的审判与人的灭亡。

亲爱的朋友，你是不是
同样失去了上帝创造人的意
义？主耶稣来就是要帮助你
去解决这问题，祂是人与上
帝之间的中保，祂是世人的
救主，透过祂人可以重寻人
生的意义，你要接受主耶稣
吗？请跟着真理报上的决志
祷告，诚心认罪悔改、接受救
主、决志跟随基督，然后去基
督信仰的教会继续认识真
理，追求生命的成长与丰
盛。愿上帝祝福你和你一
家！ 来源：真理报
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2023年11月4日，每月第一个
星期六的万福商人团契聚会再次由
蔡亚兴主席筹备，借着云视频与大
家相聚。聚会由陈德良弟兄主持，
黄荣禄弟兄带领唱诗，由何维廉牧
师带领始礼祷告，并有钟志奎弟兄
独唱献上优美的诗歌。

当天聚会特邀新加坡神学院院
长谢木水牧师博士证道。所谓AI
（人工智能）就是一个构建能够推
理、学习和行动的计算机和机器的
科学领域，这种推理、学习和行动通
常需要人类智力，或者涉及超出人
类分析能力的数据规模。

谢牧师列出关于AI四方面的反
思：1.AI的挑战；2.AI的逻辑；3.关键
的选择；门徒与AI。

1.AI的挑战
不论我们是否预备好，人工智

能的时代已然来临，未来职场的颠
覆式技术临到了，下一代更面临AI
时代的职场转型。机器人所取代的
业务有卡车司机；柜台营业员；医

生；导游等。AI科技给人类的
最大威胁已经发生了。

沃伦?巴菲特说，AI科技
如同原子弹，揭开了令人震惊
的原因！由于AI过于强大，以
致威胁人类，1000位科技领袖
呼吁AI的研发停止半年，好让
全球的政府一起思考，如何限
制AI的发展。

2.AI的逻辑
AI为何停不下来？因为AI给我

们很方便的经济分配、便利操纵、效
率更好。从科学的角度，谁会拒绝
这些逻辑呢？例如，要活得更加健
康而改进体能；掌握更多知识，改进
智能；强化判断能力，减少意外。因
此，数码化智能的人类，看生命是智
能的总体；智能与意识在脱钩；无意
识高智能掌权。

我们作为智人类，是从自然中
分别的人，从体力到脑力的作息，从
碳基到非碳基的进化。到最后人要
的是用基因工程克服病痛；用人工

智能提高效率；战胜死亡永远不
死。那么，人到底想要的是什么？
从道德角度，人格要完善；从生理角
度，身体要健康；从心理角度，要证
明光明；从宗教角度，要活像上帝。
实在是贪得无厌。

3.关键的选择
我们要回归圣经。司提反?霍

金斯说：未来的百年内，计算器将会
以人工智能取代人类。到时，我们
必须确保计算器与我们的目标是一
致的。从神学角度，人要的是什
么？人的动机是与上帝之间再也没

有界线；依靠自己本身生活；创
造自己的生命；是自己的创造
者；不再需要创造者（参阅创3:
1-6）。

我们要思考的终极问题：
神是神，人是人，神能成为人，
人却不能成为神。而AI时代是
人要成为神的欲望。

4.门徒与AI
我们要作主的门徒，就当

回到圣经的教导。清楚晓得人是
人，神是神，人永远不能成为神，神
却可以道成肉身成为人，住在我们
中间，让我们看见祂，就是上帝的独
生子耶稣基督，我们要跟随耶稣，效
法基督，恢复神造我们的形象。
今日的门徒面对了AI的挑战，我们
是表面或深度地阅读圣经、听道、祷
告、默想、研经？神学教育根植于追
求真理的学习，并顺从真理的生
活。AI不能替代人类作个人联系；
无法替代解释和应用圣经；无法参
与社群和团契；无法替代道德和伦

理决策；情感和存在的问题；也不能
替代信仰和信念。因为智慧需要培
育，人工智能只是咨询而不是智慧，
我们需要的是神工智慧，是没有捷
径的，需要持续每天与神亲近，借着
个人读经、思考、默想、笔记，并与人
团契、彼此分享、参与服事、付出代
价，才能养成。
门训需要整合性的学习，以圣经为
本的理论；信仰专业的整合；整全福
音的信仰。以神的爱栽培下一代，
以圣经为本的价值扎根得越深。在
信仰生活的整合中成长；拥有神国
导向的生命。要让基督的道，丰丰
富富地住在你们心里，以各样的智
慧，彼此教导，互相劝诫。用诗章、
圣诗、灵歌，怀着感恩的心歌颂上帝
（西3:16）。
分享之后，蔡亚兴主席，翁绳佑牧
师，何维廉牧师，陈德良弟兄，黄荣
禄弟兄都纷纷回应当天的信息。最
后在翁绳佑牧师的祝福声中结束当
天的聚会。 陈巧云报导

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会
“人工智能”

钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱黄荣禄弟兄领唱和说话黄荣禄弟兄领唱和说话

陈德良弟兄主持和说话陈德良弟兄主持和说话

何维廉牧师何维廉牧师
带领始礼祷告和说话带领始礼祷告和说话翁绳佑牧师说话和祝福翁绳佑牧师说话和祝福蔡亚兴主席筹备和说话蔡亚兴主席筹备和说话

新加坡神学院院长新加坡神学院院长
谢木水牧师博士证道谢木水牧师博士证道

2023年 11月 5日，刘彤
牧师于矽谷生命河灵粮堂引
用约翰一书5:4分享主题“如
何面对现今动荡的世代”。经
上说:“因为凡从神生的，就胜
过世界；使我们胜了世界的，
就是我们的信心。”

我们如今面对的是充满
动荡的世代，以巴之间的冲突
不但是重新揭开了世纪以来
的无解难题，而且带来全世界

一种撕裂的生命，到处充满仇
恨的声音。世界的经济危机
持续的延申，丝毫没有好转的
迹象，使我们心中充满恐慌。

经上很清楚地说，因我们
行事为人是凭着信心，不是凭
着眼见（哥林多后书5:7）。世
上的人无法凭着信心，因他们
没有信心的根基，因此只能凭
眼见。基督徒的信心是有确
实的对象，就是坐在宝座上永
远掌权的神，我们的信心是有
根有基的。

当我们面对动荡的世代，我
们不必惊慌恐惧，而是要凭着信
心倚靠神。如何凭信心呢？

1.当转眼仰望耶稣
希伯来书13:8说：耶稣基

督，昨日、今日、一直到永远，是
一样的。无论局势如何改变，
我们都要定睛仰望耶稣，因为
祂是坐在宝座上掌权的神。我

们的信仰超越政治、种族、环境
的改变，只有转眼仰望耶稣的
时候，才能知道当如何行。神
的旨意一直不断地向前进，祂
知道一切问题的答案，祂的手
从不停止工作，叫信祂的人因
信得生，心中得着安慰和盼
望。祂是我们生命的大牧者，
我们必不至缺乏，我们虽然行
过死荫的幽谷也不怕遭害，因
为祂与我们同在的，祂的杖、祂
的竿，都安慰我们。因此，在动
荡的世代中，我们要转眼仰望
耶稣，因唯有祂是我们的帮助、
力量和拯救。

2.要为这个世代祷告
最基本，最有果效的，就

是要为这个世代祷告。在这
动荡的世代，神呼召我们要为
这个世代祷告。首先，要为这
个时代守望（参以赛亚书62:
6-7）。神要在教会中兴起守

望的人，为世代祷告直到祂的
旨意成全，祂的心意得满足。
守望的人就如守夜的人一样，
虽然夜很漫长也很难熬，但却
有确切的盼望，就是天一定会
亮。同样的，无论世代多么黑
暗，惊恐环绕，守望的人心中
有着确切的盼望，就是一切黑
暗惊恐都会过去，神的国必然
降临，旨意必定成就。第二，
要为这个时代求怜悯。我们
都是不配的罪人，因着主的怜
悯，得以站在神的面前，可以
重活，可以得拯救，可以回到
神的面前（参马太福音 9:
35-36）。第三，为这个世代
求医治，因着耶稣怜悯的心
肠，祂不只传天国的福音，也
医治病痛、软弱和受创伤的人
（参使徒行传4:12）。求神开
我们的眼睛，看到祷告带给我
们的权柄，是能够捆绑仇敌的

权柄，是释放人心灵的权柄。
让我们好好利用这个权柄为
这个世代祷告。

3.要用爱心胜过恐惧
面对动荡的环境，我们的

心常常被恐惧辖制。当我们
无法控制时，我们处在焦虑当
中，以致充满了愤怒和不满的
情绪，给周围人带来伤害。作
为基督徒，不可让情绪、苦毒、
怨恨、纷争和不仁慈来辖制我
们，反而要学习让主耶稣作我
们情绪的主宰。无论环境如
何，当选择用加倍的爱心对待
周围的人（参约翰一书 4:
18）。唯有在基督里的爱，才
能胜过恐惧。要胜过恐惧，首
先要以耶稣基督的心为心（腓
立比书2:5）。就是要效法主
耶稣在地上生活的榜样。耶
稣为了爱，舍弃天上的荣华，
来到世上，为我们钉在十字

架。唯有祂明白我们一切的
软弱和失败，祂在十字架上的
得胜，真实地带给我们心中的
安慰和力量。耶稣在地上的
服事中总是接纳和帮助软弱
和有需要的人，从不排斥他
们。这是今日教会必要活出的
真理。只要我们心中有耶稣的
爱，就不惧怕黑暗，因为主耶稣
是为这个黑暗世代而来。越是
动荡的世代，越要看见神的爱，
经历神的爱，而我们就是神要
使用的管道。第二，要活出爱
的行动（参约翰一书3:18）。真
正能够改变人心的，就是很简
单、很真实，充满爱的行动。当
我们用神无比的大爱，在生活
的小事上，去服事人的时候，就
足以改变这个世界。唯有神是
一切风暴中的坚固磐石，倚靠
神的人，永远不至动摇。

陈巧云报导

基督耶稣教会国语堂蒙
嘉布厦堂会于每逢星期四早
上10点，藉着线上的平台举
行上帝真好（God is Good）节
目，但愿大家都一同享受主的
爱，主的恩典，主的看顾保守，
并成为众人的祝福。2023年
11月2日，林克振牧师，姚翰
祥牧师，陈德良弟兄和陈国平
弟兄再次在线上与大家见面，
分享讨论主题“保晚节”。

现今的时代有很多的信
息是不利于我们身心的健康
的，我们需要保守自己的心思
意念，让神的话充满我们的
心，从里到外得更新。众所周
知，保险公司有卖人寿险，汽
车险，意外险等等，但却没有
卖保晚节的保险，因为保晚
节，保的就是我们的名声，这
是只有自己能做主承担，是别

人无法代替的。中文有个成
语叫“厚德载物”，指的就是道
德高尚者能承担重大任务，可
想而知从古至今，一个高尚的
品格是多么重要，一个好的品
格也体现出我们有一个好的
名分，这两者是息息相关的，
也是别人对我们的印象之一。

人生道路上难免会遇到

各种各样的问题，包括撒旦魔
鬼、老我、世界的引诱等等。
魔鬼并不甘愿我们成为一个
神的好儿女，魔鬼会使用各样
的方式来扰乱我们的心思意
念，比如当我们有权有势之
后，我们就变得骄傲，不能接
受任何的评判。每位父母都
希望自己的子女能够保守家

庭或长辈的名分，因为一个好
的名分在现实生活中是非常
重要的，会影响到我们的日常
交际、工作等等。

作为基督徒更要保守自己
作为基督徒的名分，我们的一
言一行都要符合基督徒的身
份，因为我们是神的儿女，我们
同时也是神的见证者，我们的

言行举止都要荣耀神的名。因
此，当我们领受了从神而来的
福分，就应当好好珍惜，更要珍
惜我们作为神儿女的身份，不
要滥用我们所拥有的恩典。因
为神说：“你要保守你心，胜过
保守一切。因为一生的果效，
是由心发出。”（箴言4:23）

正如保罗所说：“那美好

的仗我已经打过了，当跑的路
我已经跑尽了，所信的道我已
经守住了。”(提后 4:7 )重要的
不是如何开始，而是如何结
束。我们是否已经拼尽全力，
为主打那美好的仗了？是否
已经为主保守自己作为神儿
女的名分？但愿我们都能不
辜负作为神儿女的身份，成为
周围人的祝福荣神益人。

分享了今日的信息，四位
主持人与观众在线上有一段
交流的时间。大家可以透过
在线的对话（LIVE CHAT）平
台相互问安，分享近况和需要
代祷的事项。但愿透过God
is Good 这个平台，大家能够
一起唱诗，一起学习上帝的话
语，彼此坚固和问安，欢迎大
家收看和加入。上帝祝福大
家，上帝真好！ 林钦慧报导

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上
上帝真好（God Is Good）节目

左起左起:: 林克振牧师林克振牧师、、陈德良弟兄陈德良弟兄、、陈国平弟兄陈国平弟兄、、姚翰祥牧师姚翰祥牧师 上帝真好节目上帝真好节目

罗师母罗师母何维惠牧师何维惠牧师 林黎清牧师林黎清牧师
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“保晚节”
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Left: A stewardess from China Eastern Airlines introduces 
City News Service, an all-in-one platform that provides 
news and service information for expats in Shanghai, to 
a passenger, who arrived in Shanghai on November 8 on 
a special CNS-themed flight (above) to mark the one-year 
anniversary of CNS. — Ti Gong

Shanghai'S key venues, transportation 
hubs and major shopping destinations 
have been upgraded to accept swift 
payments with bankcards and digital 
payment tools on smartphones by over-
seas visitors.

a total of 53 catering service providers 
and retailers are able to accept overseas 
bank cards at the national Exhibition 
and Convention Center (nECC) Shang-
hai, which is hosting the 6th China 
international import Expo starting last 
weekend.

all over the city, more than 36,000 

points of sales machines now accept over-
seas bankcards. Some 700 machines are 
available at major transportation hubs 
including train stations and airports.

More than 8,200 automatic teller ma-
chines allow overseas bank holders to 
withdraw cash renminbi for easier daily 
payments.

Overseas visitors can also register 
an e-CnY wallet with a foreign mobile 
phone number and top up the account 
balance with overseas bankcards.

alipay earlier this year streamlined the 
registration and verification processes 

for overseas users to sign up for the mo-
bile payment service by linking their 
international credit or debit card from 
Visa, Mastercard, JCB, Discover,and Din-
ers Club.

Users of multiple leading e-wallets in 
asia are able to pay for goods and ser-
vices on the Chinese mainland using 
their home e-wallets through alipay's 
networks without downloading and set-
ting up a new local e-wallet.

Under the guidance of local authorities 
including the People's Bank of Shanghai 
headquarters, the Shanghai Commerce 

Commission, the Shanghai Transpor-
tation Commission and the Shanghai 
airport group, there is a clearer guid-
ance for inbound visitors.

Service desks have been set up since 
the end of September at both Terminal 
1 and 2 of the Pudong international 
airport to help visitors set up their e-
payment or digital wallet service.

Shanghai new World, a landmark shop-
ping mall on nanjing Road Pedestrian 
Mall, has also made progress in enhanc-
ing the convenience and experience of 
payment for overseas individuals.

City service upgraded to accept overseas bank cards
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Opening-up fOr DevelOpm
ent

CIIE a powerful platform in China’s 
continued opening-up

Ding Yining

T
he 6th China Internation-
al Import Expo has once 
again proved to be a pow-
erful exchange platform, 

demonstrating China’s commit-
ment to balancing trade relations 
with countries around the world.

Rebeca Grynspan, secretary-
general of the United Nations 
Conference on Trade and Develop-
ment (UNCTAD), made a point of 
the importance of opening-up for 
development at the CIIE.

“As China has proven, opening-
up is not just about removing trade 
barriers or encouraging invest-
ment, it is about opening minds to 
new ideas and hearts to cultural 
exchange,” Grynspan said. 

Established multinationals and 
leading players praised China’s 
continued efforts at opening up 
the market to inject new momen-
tum for development in a range of 
industry sectors. 

EY China Chairman and China 
Regional Managing Partner Jack 
Chan said the company fully lev-
eraged the expo to present a full 
range of professional services to 
empower industrial upgrading and 
inject strong momentum for high-
quality development. 

“The expo offers us a window 
to further convey China’s voice, 
demonstrate China’s open stance, 
and fully showcase China’s robust 
energy,” he said. 

Artificial intelligence generated 

content, sustainable transforma-
tion and transformation tools are 
the highlight at EY’s booth as it 
seeks partnerships at home and 
abroad.  

Leon Wang, executive vice presi-
dent of AstraZeneca, said that “the 
return of face-to-face meetings 
means this year’s edition would 
be the best and most highly antici-
pated ever.”

The expo is also highly attractive 
for different levels of local govern-
ment, especially those along the 
major economic belts. 

Holistic disease management 
approaches, especially in the 
metabolic disease area, have been 
further expanded at this year’s 
fair and a standardized disease 

Editor’s notes:
China is committed to broad-
er, deeper and higher-level 
opening-up, with the ongo-
ing China International Import 
Expo a platform to show the 
strong determination. This 
year, the CIIE and the Hongq-
iao International Economic 
Forum, a significant part of 
the CIIE, was put under some 
major sessions, namely, 
Opening-up for Development, 
Opening-up for Cooperation, 
Opening-up for Innovation, 
Opening-up for Sharing, as 
well as Belt and Road Initia-
tive, all of which shed light 
on China’s route of further 
openness. 

The 6th China International Import Expo has once again proves to be a powerful exchange platform, demonstrating China’s commitment to 
balancing trade relations with countries around the world. — Dong Jun
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L’Oréal’s booth 
drew a huge 
crowd at the 
CIIE. — Ti Gong

The Spring Festival Auspicious Dragon is one of the five 
Spring Festival-themed sets launched by Lego Group at the 
CIIE on Monday. — Ti Gong

CIIE booth of AstraZeneca— Ti Gong

Opening-up fOr DevelOpm
ent

management approach for diabetes 
patients would be deployed at local 
chain pharmacies through Astra-
Zeneca’s latest partnership signed 
this year. 

“With China’s rich digital ecosys-
tem we also want to fully mobilize 
resources to work with the best 
local partners,” Wang added. 

The CIIE has served as a cata-
lyst for multinational companies’ 
further development in China. As-
centage Pharma and AstraZeneca 
entered into clinical collaboration 
on the registrational phase III study 
for an investigational treatment for 
hematologic malignancy, the lat-
est move from the multinational to 
join with local partners.

The Port of Hamburg is exhibit-
ing at CIIE for the sixth time in a 
row. As the world’s largest rail-port, 
it plays a central role as a logis-
tics hub for Central and Eastern 
Europe. 

“China has been the most impor-
tant trading partner of our port 
for years,” said Inga Gurries, head 
of Market Development Asia of the 
Port of Hamburg, at the site of CIIE. 
“We always have a close relation 
with our Chinese partners and 
customers.”

The CIIE offers an opportunity 
for closer ties and possibilities of 
new development. This year, the 
Port of Hamburg highlights the 
hinterland transportation at the 
event. It said more than half of all 
goods coming from or going to the 
hinterland are transported by rail, 
and over 200 freight trains run on 
Hamburg’s tracks every day. 

In total, the rail transport compa-
nies offer almost 2,000 container 
train connections every week. This 
ensures that the goods reach their 
destination quickly and reliably.

“As the third largest all-purpose 
port in Europe, we also offer a solu-
tion for handling all types of goods, 
making it particularly attractive for 
traders,” Gurries said.

Celebrating the upcoming Chi-
nese New Year of the Dragon, the 
LEGO Group has lined up five 
Spring Festival-themed sets for 
this CIIE. 

Those include the Spring Festi-
val Auspicious Dragon, a Family 
Reunion Celebration, as well as a 
festive new year calendar with cel-
ebratory elements. 

“There might be no better place 
for us to reveal sets inspired by 
Chinese culture and traditions 
than the CIIE,” said Paul Huang, 
senior vice president of the LEGO 

Group and general manager of 
LEGO China.

Since the first CIIE in 2018, LEGO 
has unveiled 24 novelties at the 
expo, among which 16 sets are 
from the LEGO Monkie Kid theme 
and the Chinese Traditional Festi-
val portfolio, all of which received 
warm market response.

L’Oréal, also a “full-time” CIIE ex-
hibitor, announced an agreement 
earlier this year to make a minor-
ity investment in Shanghai biotech 
startup Shinehigh Innovation to 
co-develop novel and sustainable 
beauty solutions. 

The investment was made 
through Shanghai Meicifang In-
vestment Co Ltd with the support 
from the “Business Opportuni-
ties for L’Oréal Development,” the 
beauty giant’s strategic innovation 
venture capital fund affiliate.

“The CIIE serves as the bridge 
between the rest of the world and 

China,” said Fabrice Megarbane, 
chief executive officer of L’Oréal 
China and president of the North 
Asia Zone. 

“We fully leverage the platform to 
get the best of the world to China, 
and at the same time also show the 
best of China to the world,” he said.

The company has introduced 10 
new brands in the past five years 
through the CIIE. 

This year, at the Big Bang Beauty 
Tech Innovation Incubation Exhibi-
tion special area, six startups from 
Japan, four from South Korea, and 
six from France are presenting their 
offerings to help them better inter-
act with the ecosystem in China.

“I’m a big believer in this mar-
ket while consumers have shown 
a more diverse and sophisticated 
demand for beauty and personal 
care over the past few years and 
their mood kept changing,” Megar-
bane said.
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The Food and Agricultural Products Hall is popular at the ongoing 6th China International Import Expo in Shanghai. — Ti Gong

From quality meat to delectable 
seafood, CIIE is a culinary feast

A variety of seafood and grass-fed red meat products at the booths of the 6th CIIE in Shanghai.  
— Ti Gong 

Hu Min

F
rom tender steaks to 
delectable seafood, 
the ongoing 6th China 
International Import 

Expo features exceptional cui-
sine and food products from 
around the world, alongside 
various international commer-
cial commodities.

The culinary delights are a 
real temptation for attendees, 
making the Food and Agricul-
tural Products Hall one of the 
most popular.

The Norwegian Seafood 
Council is participating for the 
second time, in partnership 
with 12 Norwegian seafood 
firms and a larger booth.

The NSC has brought deli-
cious and nutritious seafood, 
nurtured in Norway’s cold and 
clear waters, better aligning 
with Chinese culinary habits 
and trends.

The stand is also hosting 

an array of activities during 
the six-day expo, inviting at-
tendees to witness live cooking 
demonstrations and savor Nor-
wegian seafood.

Following its CIIE debut last 
year, the NSC has expanded its 
presence this year. Its booth 
size has increased by 30 per-
cent. In a collaborative effort, 
the NSC has led 12 Norwegian 
seafood exporters to the exhi-
bition, marking a 50 percent 
rise from the prior year.

It includes a Norwegian 
salmon farming company, as 
well as dedicated medium-to-
small family-owned businesses 
focusing on species like Norwe-
gian mackerel and Norwegian 
cold-water prawn.

“The CIIE is not only a 
platform for showcasing our 
premium Norwegian seafood 
but also an essential platform 
for fostering international 
exchange and deepening 

cooperation in the Sino-Nor-

wegian seafood trade,” said 

Christian Chramer, CEO of the 

Norwegian Seafood Council.

In recent years, seafood 

trade between Norway and 

China has enjoyed steady 

growth. According to data, 

as of October 2023, Norway’s 

seafood exports to China 

reached 127,000 tons, with the 

total value reaching 7.22 bil-

lion Norwegian krone (US$655 

million), an increase of 14.6 

percent year on year.
Salmon exports to China 

have been particularly im-
pressive, reaching a volume of 
35,000 tons, surging 63.6 per-
cent annually. This year, China 
has surpassed both Japan and 
South Korea for the first time, 
becoming the largest export 
market for fresh Norwegian 
salmon in Asia.

The booth of Silver Fern 
Farms, New Zealand’s leading 
producer and exporter of pre-
mium beef, lamb, and venison, 
is tempting gourmets with an 
extensive selection of natural 
and delicious grass-fed red 
meat products at the expo.

Its one-stop e-commerce ser-
vices that cater to consumer 
preferences is also highlighted 
at the booth.

The company is attending 
the CIIE for the sixth consecu-
tive year. 

This year, under the strategy 
of “turning exhibits into retail 
products,” it is showcasing 
ready-to-heat venison cheese 
rolls and beef burger patties 
made of quality grass-fed 
red meat, developed in col-
laboration with local strategic 
partners for Chinese consum-
ers, for the first time.
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China stands ready to work with all 
countries to build an open world 
economy so that the spring breeze 
of openness will bring warmth  
to all parts of the world. 
Chinese President 
Xi Jinping
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How a Shanghai community 
captures the UN’s attention

The service center of the Wanli community

Dachangpu River runs across the Wanli community. — Ti Gong

Yang Jian

T
he Wanli community, 
once a patchwork of 
cottages and farm-
land in Shanghai, has 

become one of the model cases 
for sustainable urban develop-
ment selected by the United 
Nations for the 2023 World 
Cities Day.

The community in down-
town Putuo District became 
one of Shanghai’s first four 
exemplary residential areas in 
1997. Having been separated 
from a larger town in 2014, it 
became one of the youngest 
subdistricts in Shanghai.

It found a place in the latest 
edition of “Shanghai Manual 
— A Guide for Sustainable 
Urban Development in the 
21st Century,” becoming a role 
model for vibrant global eco-
communities.

The UN paper features the 
best urban development cases 
selected from across the world. 
The 2023 edition showcases 24 
outstanding domestic and in-
ternational cases, including six 
from China.

The development experience 
of Wanli was promoted this 
week during the Global Urban 
Forum on Social Governance 
Innovation and Sustainable De-
velopment as part of the World 
Cities Day events.

“Everyone, including resi-
dents, food delivery workers 

and couriers, has a sense of 
ownership at the Wanli com-
munity,” said Chen Haiyun, 
an expert of Tongji University 
who has taken part in the writ-
ing of the “Shanghai Manual” 
for eight consecutive years.

“Everyone is a co-builder of 
the community, and the gov-
ernment is no longer a central 
planner but more like a facilita-
tor,” Chen noted, adding that 
the development of inclusive, 
safe, resilient and sustainable 
cities and communities is sig-
nificant for the UN sustainable 
development goals.

A central green area, covering 
about 60,000 square meters, 
equivalent to eight standard 
football pitches, graces the 
community’s north-south 
axis. Wanli boasts a 46 percent 
greenery coverage rate, creat-
ing a garden-like atmosphere. 

It has also eliminated overhead 
cables to create a demonstra-
tion area without elevated 
wires.

The central park features 
seats with QR codes where 
people can scan and listen to 
classic literature and popular 
books from around the world. 
These books, covering literary 
classics from different times 
and cultures, are recommended 
by Zhao Lihong, vice chairman 
of the Shanghai Writers’ Asso-
ciation. Literature enthusiasts 
from the Sinan Reading Club 
have crafted detailed introduc-
tions for each book.

The community has also 
established a comprehen-
sive service center. It offers 
more than 20 services tai-
lored to the needs of new 
employment groups like food 
delivery staff, couriers and 

ride-hailing drivers.
On a recent day, Yu Peng, a 

delivery man of Ele.me, took a 
break to have lunch at the ser-
vice center. He also got a free 
haircut there before returning 
to his busy work.

At the end of last year, Shang-
hai had more than 200,000 
registered riders for food de-
livery platforms. In Putuo, the 
number of food delivery riders 
and courier personnel exceed-
ed 10,000.

The center also features a 
reading corner, a charging 
station, a convenience store, 
a medical room, capsule 
apartments and an outdoor 
basketball court.

It responds to various resi-
dent complaints as well as 
provides legal assistance, pol-
icy support and psychological 
counseling. Free English and 
Shanghai dialect lessons are 
given there regularly.

At the psychological counsel-
ing room, delivery rider Zhang 
Long vented his frustration to a 
psychologist: “I was fined over 
200 yuan (US$28) for doing 
nothing, and it’s really bother-
ing me.”

He had accidentally slipped 
while delivering a meal in the 
morning, spilling the food and 
subsequently receiving a cus-
tomer complaint that resulted 
in a wage deduction. Under the 

guidance of a psychologist, 
Zhang was later able to relieve 
his inner stress.

Chen revealed that during 
the international expert review 
for the “Shanghai Manual,” fac-
tors such as whether the case 
can be duplicated, promoted 
or referenced, and whether its 
replication cost is reasonable, 
are all considered.

When Chen recommended 
the Wanli case to the interna-
tional expert review committee, 
it soon caught their attention.

The community continues to 
cultivate clean environment. 
For instance, like burying over-
head lines on roads, and adding 
public seats and service sta-
tions for runners and walkers, 
according to the subdistrict. A 
children care room will open 
soon to meet the demand of 
employees and delivery staff.

Since June, the community 
has been working on connect-
ing the riverside walkway for 
the Dachangpu River, follow-
ing the example of Shanghai’s 
waterfront regions along the 
Huangpu River and Suzhou 
Creek.

“A vibrant ecological commu-
nity for comfortable living and 
work, and a broader spectrum 
of individuals to participate in 
community development. These 
are what we aim to showcase to 
the world,” Chen stated.
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Clara Chow is a writer from 
Singapore. Her works include 
the Chinese-English poetry 
collection, "Lousy Love Poems" 
几首烂情诗. A former journalist, 
she runs indie Hermit Press.

Clara Chow

S
hanghai is full of camp-
ing chairs.

You see them every-
where: on pavements 

outside trendy cafes on Julu 
and Anfu roads; in shopping 
malls, bakeries and yogurt 
shops; in tourist information 
centers and ancient towns.

Since arriving last month (Sep-
tember 2023) for the Shanghai 
Writing Program with six other 
foreign writers, I have been ob-
sessed with these chairs. 

My favorite thing to do is to 
commandeer one of them in 
which to watch the world go by.

On a recent Friday night, 
my friend, Argentinian writ-
er-director Santiago Loza, 
and I sat outside a tea shop, 
steaming cups of sweet rou-
gui (cinnamon) on our laps. 
On the street, pajama-wearing 
old men with perpetual smok-
ers’ coughs rubbed shoulders 
with well-dressed couples on 
dates. Inside the tea shop, the 
boss and her colleague lives-
treamed latest wares in front 
of ring lights. Motorcycles and 
sports cars blared past. De-
livery riders rushing to their 
next address adroitly avoided 
our toes. Autumn’s first fallen 
leaves landed gently on us.

Paradoxical urge
It is this blend of the old, 

modern and eternal that fas-
cinates me about Shanghai. 
People here share my para-
doxical urge for being out in 
the open air without straying 
too far from safe urban com-
forts. Camping was all the rage 
last year, Ms Hu Peihua of the 
Shanghai Writers’ Association, 
my host here, informs me. I 
feel late to the game, but then 

A splendid Shanghainese 
dream of camping chairs

Shanghai 
seems to 
be a city of 
camping 
chairs, 
they can be 
seen nearly 
everywhere, 
like on the 
pavement 
outside a cafe. 
— IC

again, the urban lite-campers, 
as I think of them, are the up-
starts in a city where chairs 
have been plonked on side-
walks since as far as anyone 
can remember. 

Even now, the camping 
chairs jostle for space next to 
bamboo seats, wooden stools 
and other ramshackle random 
chairs put out by owners who 
enjoy a good game of chess or 
a cigarette under plane trees 
and telephone wires.

I hadn’t planned to come to 
Shanghai to write about chairs. 
Unlike the other writing 
residencies I applied for and 
attended in the past, where I 
had to test my limits and ex-
pand my horizons in order to 
find new writing material, this 
one is less about international 
exploration and more about 
trying to fit in. As a Singapor-
ean of Chinese descent, I feel 
immediately at home in this 
metropolis. I love chatting 
in Putonghua with shopown-
ers, ayi (aunties) and security 
guards. Love listening to the 

Shanghainese announcements 
on public buses, the gentle 
tones and dulcet vowels.

I love buying things with 
cashless payments, ordering 
up a storm of qipao which 
arrive on my doorstep in no 
time at all. Love wearing said 
qipao to walk the streets, small 
hills and old towns, earphones 
plugged in to Jay Chou and 
Joker Xue pop hits. 

On Sheshan Hill, I sat in the 
basilica in the national park, 
listening to an elderly docent 
sing a Latin hymn. Eileen 
Chang’s Shanghai is still alive 
for me in some way, as is Lu 
Xun’s and Mao Dun’s, but so is 
that of the gleaming skyscrap-
ers in Lujiazui. I tried to walk 
into JG Ballard’s old bungalow 
in the Changning area but was 
shooed away — it is now some 
sort of contemporary club. 
Things have a way of jumbling 
up and remixing here.

Home, I have decided, is made 
up of details, and I have slowly 
accumulated a whole bunch 
in Shanghai. The trucks that 
wash the streets while playing 
“It’s a Small World.” Munching 
on meat-filled mooncakes at 
Jing’an Temple. Buying tea by 
the kilo near Tian’ai Road. The 
cosplayers at the underground 
mall in People’s Square. It has 

taken me 46 years to make my 
way to the gleaming miracle 
on the banks of the Huangpu 
River. I don’t intend to stay 
away for very long again.

For home is also about com-
ing back for people you hold 
dear. The writing program, on 
hiatus for three years because 
of the pandemic, is where I have 
found friends old and new. 

It was sweet reuniting with 
Santiago as well as playwright 
and Shanghai Dramatic Arts 
Center artistic director Nick 
Yu Rongjun. All three of us 
first met in 2019 at Iowa’s In-
ternational Writing Program, 
which inspired the Shanghai 
program. It was a pleasure 
catching up over red braised 
pork and roasted tofu at din-
ner here.

Literary landmarks
On a recent trip to Tonglu and 

Shaoxing, our writing program 
cohort toured Lu Xun’s birth-
place and Wang Xizhi’s famed 
Orchid Pavilion, among other 
literary landmarks. We took 
many photos of one another. 
I egged Melinda Szymanik, an 
author from New Zealand, to 
buy a qipao of her own. She 
did, and looked great in her 
dark blue embossed number. 

Cyprus novelist Sofronis Sof-
roniou taught me some Greek 
phrases over lunch, as we 
discussed both our countries’ 
history as former British colo-
nies. And Peihua and I walked 
hand in hand through beau-
tiful Jiangnan gardens like 
sisters, as I spun stupid stories 
about emperors to make her 
laugh.

I started writing this on the 
Metro, swaying next to this 
city’s inhabitants going about 
their daily lives. I am writing 
these final lines on a camp-
ing chair while waiting for my 
cup of Oolong to be served on 
a Saturday. Two young women 
behind me chat about dreams 
and life in a mix of Mandarin 
and English. Santiago is scroll-
ing through social media next 
to me. We are waiting to give a 
lecture at the Shanghai Writ-
ers’ Association, about cities 
that seem distant.

It’s a perfectly ordinary day, 
the last warmth of summer 
making a comeback in mid-
October. Actually, the chair 
isn’t such a bad metaphor for a 
city: It is comfortable and con-
venient, affording a little rest, 
before you hurry on your way. 
There are places to go, people 
to see. But for now, this chair, 
this moment, is just perfect.
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